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 प्रश्नों  के  मौखिक  ORAL  ANSWERS  TO_QUESTIONS
 —

 पता  प्र्  संख्या
 qt ्

 PAGES
 #5.  Nos.  विषय

 SUBJECT

 Fertilizer  Plants  235
 61  उवबंरक  कारखाना

 Relationship  between  Govt.  Scrvants 62.  सरकारी  कर्मचारियों  तथा

 जनता के  प्रतिनिधियों  and  People’s  Representatives  240

 के  पारस्परिक  सम्बन्ध

 63  मिट्टी  के  तेल  व  डीज़ल  तेल  Shortage  of  Kerosene  and  Diesel  Oil  243

 की  कमी

 64  एवरेस्ट पर  भारतीय  Indian  Everest  Expedition  247

 यान

 249 65.  शिक्षा  मंत्रियों का  सम्मेलन  Education  Ministers’  Conference

 66.  Indian  Scientists  ष्  254

 गरदनों  के  लिखित
 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS—

 पता  Jo  संख्या

 Q.  Nos.

 67.  गृह  मंत्रियों  का  सम्मेलन  Home  Ministers’  Conference  455

 68.  तकनीकी  कालेजों  में  प्रवेश  Entrance  Fees  to  Technical  Colleges  256

 शल्क च्

 69.  पूर्वी  पाकिस्तान से  व्यक्तियों  Migration  from  East  Pakistan  257.0

 का  ATA

 70
 हल्दिया  तेल  शोधक

 Haldia  Refinery  257

 खाना
 a

 चाल
 नाम  पर  afar  यह--चिन्ह्र  इस  मत  का  हिंद हैं  कि  प्रश्न  को  सभा  में  उस

 सदस्य ने  वास्तव में  पूछा  था
 *The  signਂ  marked  above  the  name  of  2  Member  indicates  that  the  Question  was  actually

 asked  on  the  floor  of  the  House  by  that  Member.
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 प्रद नों केलि खित के  लिखित
 WRITTEN  ANSWERS  TO

 सा प्र संख्या Yo  संख्या

 की
 PAGES 8.  Q.  Nos.  विषय  SUBJECT

 Prohibition  258 71.  मद्य  निषेध

 Education  Commission  .  *  258 72.  शिक्षा  आयोग

 73.  स्प  से  प्रवश करने
 Pakistani  Infiltrants  259

 वाले  पाकिस्तानी

 समान  रूप  की  शिक्षा  प्रणाली  Uniform  Psttern  of  Education  and

 Text  Books  259
 तथा  ह  पुस्तक

 260 75  त्रिभाषा  सतर  Three  Language  Formula

 76.  जनता  की  छ़िकायतें दूर
 Redresas  of  Public

 Grievances
 लि

 क
 77  wang  विश्वविद्यालय  के  Integration  of  Aligarh  University

 Students  261 विद्याथियों में  एकता  की

 भावना  उत्पन्न  करना

 78  भ्र ली गढ़ मुस्लिम  Aligarh  Muslim  University  262

 79  दिल्ली  के  लिये  नई  व्यवस्था  265 New  set-up
 for  Delhi

 80  पाकिस्तानी  जासूसों  की  Arrest of  ni  Spies  263

 81  राजभाषा  अधिनियम  Official  I  anguages  Act  264

 82.0
 झन्बर्सव्रावधि में  मंत्रियों  की  Minister’s  Tours  abroad  in  _  inter-

 विदेश  यात्राएं  session  period  265

 83
 शेख  अब्दुल्ला  Sheikh  Abdullah  26§

 84
 जम्मू  तथा  काश्मीर के

 M  from  Jammu  and  Kashmir  266

 सदस्य

 85  Enquiry  into  Gandhiji’s  Assassination  266
 गांधी  जी

 की
 हत्या  के  बारे  में

 जांच

 86  झ्रध्यापकों  के  वेतन  क्रम  Pay  Scales  of  Teachers  267

 87  श्रीराम में  शान्ति  तथा  सुरक्षा  Peace  and  Security  Position  in  Asggm  267

 88  Kairon  Murder  Case  268

 89  fata  के  पत्रकार  Meeting  of  U.K.  Journalist  with

 भ्रब्दुल्ला से  भेंट  Sheikh  Abdullah  269

 (ii)
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 विषय  SUBJBCT  PAGES
 S.  Q.  Nos  न

 90.  संघ  लोक  सेवा  wart  की  Media  for  U.P.S.C,  Examination.  270

 परीक्षाओं के  लिये  माध्यम

 झता०ण  प्र०  स०

 U.  Q  Nos.

 185  संस्कृत  पुस्तक
 San  akrit  Books  270.

 156  केरल  में  फायर  स्टेशन  Fire  Stations  in  Kerala  .  271

 157.  Civil  Lines  in  Ernakulam  271 एणकुलम में  सिविल  लाइन्स

 158,  कोचीन विकास  प्राधिकार  Cochin  Development  Authority  271

 Detenus  in  Tibhar  Jail  .  272 159.  fasts जेल  में  नज़रबन्दी

 व्यक्ति

 160,  केरल  लोक  सेवा  आयोग  के  Recruitment  through
 Kerala  Public

 हारा  भर्ती  272 Service  Commission

 . 161.  केरल में  स्कूल  अध्यापक
 School

 Teachers  in  Kerala  273

 162.  केरल  में  पुरानी  पाठ्य  पुस्तकों
 Sale  of  obsolete  Text  Books  in

 Kerala
 273

 की  बिक्री

 Notifications  published  in  Gazette.
 में

 प्रकाशित  274.

 सूचना

 164.  Drilling  of  Oi1  Wells  in  Gujarat  . गुजरात में  तेल  के  कुएं  274

 खोदना

 165.  दिल्ली  में  रारी  में  गश्त  light  Patrolling  in  Delhi  274

 लगाना

 166.  परिषदों के  लिये  wrest  रूप  Model  Instructions  for  Councils  275

 हिदायतें

 167..  परिषदों के  wen  रूप  विधान  Model  Constitution  of  Council

 168.
 बम्बई  के  निकट  स्मारक

 Monument  néar  Bombay  275.0

 169.  Seminar  on  Indo~Arab  Relations भारत-अरब  सम्बन्धों
 संबंधी  275

 गोष्ठी

 170.  कुश्ती  प्रतियोगिता  International  Wrestling  Competition  276
 171,  Socio-Economic  Survey  of  NEFA

 सवाल
 276

 172.  नेफा  में  प्रशासनिक सुधार  NEFA
 Administrative  Reforms  277

 (iiiy



 प्रदान  क  WRITTEN  ANSWERS
 TO

 पता  सख्या  =

 PAGES
 U.  Q.  Nos.  विषय  SUBJECT

 Sapru  Committee  Report  277
 173.  सप्रू  समिति  की  रिपोर्ट

 Car/Scooter  Thefts  उ  Delhi  278
 174.  दिल्ली  में  कारों  तथा  स्कूटरों

 की  चोरी

 Pak.  Spy  Ring  in  Delhi  278
 175.  दिल्ली  में  पाकिस्तानी जासूसों

 का  गिरोह

 176  दिल्ली  में  स्कूल  शिक्षा
 Education  in  Delhi  279

 कालेजों  में  भ्रध्यापकों व
 Teacher-Pupil  Ratio  in  Colleges  279

 177.

 विद्यार्थियों का  अनुपात

 17  8.  पेट्रोलियम  उत्पादों
 को

 माँग
 Requirements  of  Petroleum  products

 °  280

 179.  नेफा  से  वापस  भेजे  Indian  Repatristes  from  Ceylon  280

 गये  भारतीय जत

 180.  बरौनी  तेल  शोधक  कारखाने  Petro-Chemical
 Complex

 near  Barauni-

 281 के  निकट  पेट्रो-केमिकल  Refinery

 उद्योग  संगम

 Traffic  Problems  in  Delhi 181.
 यातायात

 समस्या

 182.  वाम  पंथी  साम्यवादियों  की  282 Release  of  Left  Communist

 रिहाई

 183.  282 ग्हिटले  परिषद्  V/nitley  Councils’  .

 184  दिल्ली  में  भयोत्पादक  Horror  Comics  in  Delhi  282

 पत्रिकायें  कामि

 Qhanc 185.  दिल्ली  पुलिस  के  लिये  उचित  Fair  Pric  ry  Shops  for  Police  283

 वाली  दुकानें

 186.  अन्दमान  में  उच्च  शिक्षा  283 Higher  Education  in
 Andamans

 187.  बुनियादी  शिक्षा  Basic  Education  284

 188.  ऋण  छात्रवृत्ति  योजना
 Loan  Scholarship  -Scheme

 '
 284

 189.  दिल्ली  में  तकनीकी  शिक्षा  Technical  Education  in  Delhi.  284,

 190.  जैसलमेर में  तेल  Oil  in  Jaisailmer  285
 191.  दिल्ली  में  निजी  अध्यापन  Private  Teaching  Institutes  of  Delhi:  285

 संस्था

 Gy)



 प्रश्नों  के  लिखितਂ  उत्तर--जारी  WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 झलता ०  संख्या  पीठ
 a

 निगल
 Nos.  Ss  UBJECT  PAGES

 192  National  Council  of  Researsh  and
 अनुसन्धान  तथा  प्रशिक्षण  की

 पश्षिद च्
 "  Training  श  285

 193  प्रेरकों  की  जांच  पड़ताल  Screening  of
 Migrants

 .  .  286

 बेलगांव-कारवार  सीमा  Belgaum-Karwar  Border  ब Dispute  287 1
 94

 विवाद

 195  माना  शिविर  में  गोलीकांड  Firing  in  Mana
 Camp

 287

 196  बैस्ट  इंडीज़  क्रिकेट  टीम  की  Visit  of  West  Indies
 Cricket  Team  287

 यात्ना

 197  प्रशासनिक  सेवाओं  में  दोष  Defects  in  Administrative  5
 vices

 e  288

 198  आसाम-पूर्वी  पाकिस्तान  Two-mile  deep  belt  on  Assam-East

 Pak  Border  कि  4  श  ै  288 सीमा  पर  दो  मील  चौड़ी

 पट्टी

 थ 199  श्रीराम  में  पाकिस्तानियों
 Pak

 Espionage  in  Assam  289

 द्वारा  जासूसी

 206  गोझा  में  केन्द्रीय सरकार  के  Central  Government
 Employees

 in

 कम  चारी  Goa  a  289

 201  विश्वविद्यालयों  एक  aq  One-Year  Teaching  Course  in  Univer-

 का  अ्रध्यापन  पाठ्यक्रम  sities  e  e  o  289

 202  गोहाटी  शोधनशाला  Gauhati  Refinery  e  ह  290

 203  मेरठ  विश्वविद्यालय  Meerut  University  श  ह  290

 204  शिक्षा  मंत्री  को  धमकी  भरे  Threatening  Letters  to  Education
 पत्न  Minister  चि  291

 205  दिल्ली  नगर  निगम  के  Salary  to  D.M.C.  Employees  .  |  291

 चोरियों का  वेतन

 206  Nubian  Monuments  च् नुबियन  स्मारक  292

 207  बर्मा  शल  के  साथ  तेल-शोधन

 करार

 Refining  Agreement  with
 Burmal

 Shell  3  e  e  श  292

 208  तालुकदार  Talukdar  Committee  e  293

 209  त्रिभुवन  विश्वविद्यालय  की  Degrees  of  Tribhuvan  Univers  ity  .  293

 210  शिक्षा  तथा  रोजगार  e  293 Education
 and

 Employment  ि

 (v)



 बदल  क  उत्तर--जारी  WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTION

 दिले ०  प्र०  संख्या

 V.Q.  Nos  .  SUBJECT  PAGES.

 211  भ्रलचाय  कौर  द्िवन्द्रम  में  Police  Set  up  in  Alwaye  anc  Trivand-

 पुलिस  drum  श  e  e  e  294

 212  International  Indian  Ocean  Expedition  204 अन्तर्राष्ट्रीय  हिन्द  महासागर

 अभियान

 213  अखिल  भारतीय  न्यायिक  All  India  Judicial  Service  295

 सेवा

 214  29% उत्तर  भारत  में  भ्रांति-तूफान  Cyclone
 in  Northern  India

 295 215  पूर्वी  पाकिस्तान से  प्रतिजन  Migration  from  East  Pakistan

 216
 नेहरू

 seq  अकादमी  Nehru  Academy  of  Higher  Learning  296.

 217  सेवाओं  eat  सार्वजनिक  Graft  in  Services  and  Public  Life  296

 जीवन  में  भ्रष्टाचार

 218  हिन्दी-भाषी  राज्यों  से  Correspondence  with  Hindi-speaking

 States  क्  थे  297 व्यवहार

 219  केरल  विश्वविद्यालय-परिषद्  Council  of  Kerala  University  .  297

 220
 ~

 भारत  सुरक्षा  नियमों  कं  Release  of  D.LR.  Prisoners  on  Parole  298

 अंतगर्त  नज़र  बन्द
 यों  की  पैरोल  पर  रिहाई

 221  दण्डकारण्य  में  विस्थापित  Rehabilisation  in  Dandakaranya  298:

 व्यक्तियों  का  ]  बसाया
 जाना

 222  काश्मीर  के  सिनेमाघरों  में  National  Anthem  in  Cinema  Shows  in  29%

 राष्ट्रगान  Kashmig  A

 223  संघ  लोक  सेवा  आयोग की  U.P.S.C.  Examinations
 '

 299

 परीक्षाएं

 224
 पेट्रोलियम

 उत्पादनों  का  Supply  and  Distribution  of  Petroleum

 सारी तथा  वितरण  Products  ry  299

 225
 दिल्ली  में  मकानों  का  निर्माण  ‘Construction  of  Houses  in  Delhi  |

 226
 केरल  owe  निषेध  ,.  Prohibition  in  Kerala  ह  क  €

 227  स्मारकों का  परिरक्षण  Preservation  of  Monuments  3०60
 228

 त्रिपुरा में  पुनर्वास  Rehabilitation  in  Tripura  300
 229

 Assistan 4  Awd  ठे  ce  to  Tripura  families  305४

 को  सहायता

 (vi)



 शप् रद नों  के  लिखित  उत्तर--जारी  WRITTEN  ANSWERS  TO

 पता ०  प्र०  संख्या

 V.Q.  Nos.  विधय  SuBjECT  PAGES

 231  अध्यापकों  के  लिये  होस्टल  Hostels  and
 Quarters

 for  Teachers  30r

 232  दिल्ली  aam  बोझ  Delhi  Wakf  Board  302.

 Map  10  German  Democratic  Stall 233  जमीन  लोकतंत्रीय  गणराज्य

 के  स्टाल में  नम

 234  आदिवासियों  को  fh:  a  Rehabilitation  of  Adivasis  303:

 बसाना

 eh?
 235  नज़रबंदियों st  छमाही  Six-mon  Cils  y  Review

 of  Detentions  3०3.

 पुनर्विलोकन

 236  झा साम  के  पहाड़ी  जिलों  के  Jniversity  for  Hill  Districts  of  Assam  303°

 faa  विश्वविद्यालय

 237  dana  डीज़ल  तल  का  Supply  of  High  Speed  Diesel  Oil  |  304

 सम् भरण

 238  उसम  खेतों  के  घाधकारियों  Representations  by  Class  I  Officers  304.

 द्वारा  अभ्यावेदन

 नामरूप  में  कारखाना  Fertilizer  Plant  at  Namrup 239  3०5

 240  आसाम  में  उन रक  कारखाना  Fertiliser  Plant  in  Assam.  e  305

 241  तेल  तक्त्या  प्राकृतिक  गैस  Survey  of  Jammu  and  Kashmir  by

 Oil  and  Natural  Gas  Commission  . आयोग  द्वारा  जम्मू  अर  306

 काश्मीर  का  सर्वेक्षण

 242  जाली  इंजीनियरी  कालिज  Fictitious  Engineering  Colleges  3०6

 243  गुजरात  में  पेट्रो-केमिकल  Petro-Chemical  Industry  in  Gujarat  306

 उद्योग

 244  वाणिज्य  तथा  National  Diploma  in  Commerce  and

 प्रशासन  विषयक  राष्ट्रीय  Business  Administration  e  307

 डिप्लोमा

 245  श्री  flo  के०  आहूजा  द्वारा  Suicide  by  B.  K.  Ahuja  308

 आत्महत्या

 246  ¢ सिरमौर  की  me  Sirmur  Gaddi  e  308.

 247  संघ  राज्य-क्षेत्रों  के  लिये  Combined  Cadre  for  J.A.S.  and  I.P.S.

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  for  Union
 Territories  309°

 तथा  भारतीय  पुलिस

 सेवा  का  संयुक्त  सवा

 (vii)



 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--जारी  WRITTEN  ANSWERS  TO.

 Ato  To  संख्या  पृ

 U.Q.  Nos,  विषय  SUBJECT  ©  PAGEs

 Lee! Yet  enus  in  Tripura  309 248  में  नज़रबन्दी  व्यक्ति

 Petition  of  Tripura  Detenus  e  309 249  त्रिपुरा  के  नज़रबन्दी  व्यक्तियों

 की  याचिका

 250  कीटनाशक  दवाइयों  की  कमी  Shortage  of  POUL Pesticid:  >  e  310

 251  गंधक  की  कमी  Shortage  of  Sulphur  311

 311 252  इस्लामपुर का  किला  Islampur  Fort

 253  केरल  के  लिये  Loan  Scholarships  for  Kerala  312

 वृत्तियां

 254  पश्चिमी  बंगाल  में  पुनर्वास  Rehabilitation  in  West  Bengal  313

 255  दिल्ली  में  बदमाश व्यक्ति  Bad  Characters  in  Delhi  ee  314

 256  गांधी  भवन  Gandhi  Bhavan  e  e  314

 257  श्रीनिवास  प्राथमिक .  शिक्षा  Compulsory  Primary  Education  314

 258  लालगंज में  पाकिस्तानी  Pakistani  agent  in  Lalganj  315

 एजेन्ट

 259  जापान  में  पाई  गई  भारतीय  Indian  Manuscripts  Found  in  Japan  315

 पांडुलिपियां

 260  विद्रोही  नागाओं  द्वारा  ख़ादिम  Tribal  Chief  Killed  by  Rebel  Nagas.  315

 जाति  के  का

 मारा  जाना

 261  विदेशी  शिक्षक  Foreign  Tutors  क  316

 262  धर्मंनिरपेक्ष  शिक्षा  ‘Secular  Type  of  Education  e  316

 263  इन्द्रावती बेसिन  में  Rehabilitation  in  Indravati  Basin  316

 णाधियों का  पुनर्वास

 264  प्रथम  श्रेणी  के  अधिकारियों  Extensions  to  Class  I  Officers  317

 के  सोचा-काल में  वृद्धि

 265  केन्द्रीय  में  Assistants  in  Central  Secretariat  318

 असिस्टेन्ट

 266  क्षेत्रीय  परिषदों की  बैठकें  Meetings  of  Zonal  Councils  318

 267  राजस्थान में  संस्कृत  Sanskrit  University  in  Rajasthan  e  318
 विद्यालय

 268  लड़कियों  के  कालेजों  Science  in  Girls  Colleges  e  318
 विज्ञान  की  शिक्ष

 i



 प्रश्नों  के  लिखित  दत्त  fm ATEN)  WRITTEN  ANSWERS  TO

 अता ०  qs

 SUBJECT  Paces Q  Nos,  विषय

 269  दिल्ली  में  तम्बुग्नों में  स्कूल
 Schools

 =
 tents  in  Delhi  319

 270  तेल  पर  रायल्टी  ध  अ Rovalty  on  Crude  Oil Aaa  द  क  319

 271  स्वतन्त्रता  आन्दोलन  =  History  of  Freedom  Movement  319

 इतिहास

 272  विदेशी  लेखकों  को  रायल्टी  Royalty  to  Foreign  Authors  320

 273  पूर्वी  जमंनी  की  Study  Tour  of  East
 Germany  320

 274  फिनलैंड को  वास्तुशास्त्र  Architects  to_Fi  sland  321

 ar
 275  गैस  की  कीमत  Price  of  Gas  .  e  221.0

 is
 276  मिट्टी  के  तेल  की  कीमत

 Price  of  Kerosene  Oil  e  321

 277  खाद्यान्न की  दुकानों  का  लूटा  Looting
 of  Foodgrains  Shops  .  322

 जाना

 278  प्रशासक  संस्था  Publishers’  Association
 323

 279  संयुक्त  «ज  व्यवस्था  Joint  Consultative  Machinery  .  323

 280  गैस का  प्रयोग  Use  of  Gas  e  e  च्  324

 281  तिहाड़  जेल  में  नज़रबंदियों  Hunger  Strike  by  Detenus  in  Tibhar

 द्वारा भूख  हड़ताल  Jail  e  के की  e  325

 282  mera
 _.

 रहन-सहन  Centre  for  International  Living  e  325

 सम्बन्धी  केन्द्र

 283  पाकिस्तानी  नागरिकों  को  Procedure  for  Deportation  of
 Pakistani iS

 देश  से  निकालने  सम्बन्धी
 Nationals ;

 a  कक  325

 प्रक्रिया

 284  | पेट्रोलियम  का  Export  of  Petroleum  Products  326

 निर्यात

 285  प्रादेशिक  भावा झर ों
 में  qa  Text  Books

 in  Regional  Languages  326

 पुस्तक

 286  बरौनी  तेल  शोधनशाला की  111 Baravni
 Oil

 epee
 Pipeline  327

 पाइप  लाइन

 287  Drive  against  cycle  thieves  327

 अभियान

 288  विदेशों  से  art  टीमें  Foreign  Visiting  Teams  “328

 Gx)



 प्रश्नों  के  लिखित  दत्त at  फ्राय  ANSWERS  TO

 अता ०  To  संद्या  पष्

 विजय  PAGES UV.  Q.  Nos.
 SUBJECT

 289  Situation  on  Indo-Pak.  Borders  329 भारत-पाकिस्तानः सीमा  पर

 स्थिति

 290  तेल  मिलने  की  संभावनाय्रों  Report  by  Russian  Expert  on  Oil

 के  बारे  में  रुसी  विशेषज्ञ  .  ह Prospects

 का  प्रतिवेदन

 291  वैज्ञानिक  धन सन् धान  के  लिये  Import  of  Instruments  for  Scientific

 श्रौज्ञारों का श्रायात का  आयात  Research  329

 292  मानव  शास्त्र का  अध्ययन  Study  of  Humanities  ह
 339

 293  ध्रनुसन्धान  संस्थाओं  के  लिये  for  Research
 Soviet  Assistance

 रुसी  सहायता  Institutions  330
 oe

 294  विश्वविद्यालयों में  पाठ्यक्रम  Curriculm  in  Universities  330

 295  दार्जीलिंग में  साम्यवादियों  Communist  activity  in  Darjeeling  का

 की  गतिविधियां

 ध्यान  दिलाने  वालो  सूचनायें  क  थार  में
 Re  :  Calling  Attention  331

 अविलम्बनीय  लोक महत्व  के  विषय  को  Calling  Attention  to  matter  of  urgent  Public

 337
 शोर  ध्यान  Importance——

 केन्द्रीय  सरकार  स्वास्थ्य योजना  के  Reported  Threat  of  Resignation  by  the

 डाक्टरों द्वारा  त्याग-पत्र  दिये  Doctots  of  the  Central  Government

 जाने  की  घमकी  के  समाचार  Health  Scheme  331

 श्री  मधु  लिमये  Shri  Msdhu  Limaye  331

 Shri  Po.  Say.  Nashker  331 ft  शरण  भास्कर

 चिदावाधिकार का  प्रदान  Question  of  Privilege

 पंजाब  उच्च  न्यायालय की  Writ  Petition  by  Shri  Madhu  Limaye

 aa  के  समक्ष  श्री  ay  लिमये  की  before  the  Circuit  Bench  of
 Punjab

 लेख  याचिका  High  Court  2  छुरी

 सभा-पटल पर  गये  पत्र  Papers  laid  on  the  Table  339

 अनुदानों  को  घ्रनुपुरक  मांस  (  ,  Demands  for  Supplementary  Grants  (General)

 1965-66  1965-66  344

 विवरण  प्रस्तुत  Statement  Presented

 कमंचारो  राज्य  dtr  Employees’  State  Insurance  (Amendment)

 fang  कक--पुर:स्थापित  Bill—Introduced  344

 (x)



 ६१५ /  जच्छ  थे  द  शह  हे  गे WALL  4  ध  & A Atv NSWERS  TO  QUESTIONS sel  के  लिखित  sa

 ता ०  उठ  संख्या '

 0.  Nos.  विषय  SUBJECT  PAGES

 गुजरात-परिश्रमी  पाकिस्तान  सीमा  के
 Motion  Re  :  Indo-Pakistan  Agreement  on

 Gujarat-  West  Pakistan  Border—  345 सम्बन्ध  में  भारत-पाकिस्तान  |  करर

 क  बारे  में  प्रस्ताव

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri  345
 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री

 बेकिंग  विधियां  समितियाँ  Banking  Laws  (Application  to  Co-operatives

 Societies)  Bill— पर  लाग  विधेयक  353

 wee  3  से  14  तथा  1  Clauses  3  to  14  and  1

 संबोधित  रूप  में  पारित  करने  का  Motion  to  pass  as  amended  .  353

 प्रस्ताव

 श्री To  Wo  भगत  Shri  B.  R.  Bhagat  353

 नोज  चिया  Seeds  Bil

 सभा  द्वारा  पारित  fart  गये  Motion  to  consider,  as  passed  by  Rajya  Sabha  357

 रूप  निचार  करने  का  प्रस्ताव
 ie  shnyog  {  Sin  ष श्री  marae सिह  Shri  Y  सर  pa  CAME  357

 श्री  सरजू  पाण्डेय
 Shri  Sarjoo  Pandey  357

 श्री  श्रीनारायण दाश  Shri  Shree  Narayan  Das  357

 श्री  दे  fro  पाटिल  Shri  D.  S.  Patil  357

 श्री  crate सिह  Shri  Raghunath  Singh  357

 श्री  गौरीशंकर  कक्कड़  Shri  Gauri  Shankar  Kekkar  .  357

 श्री  प  To  पटेल  Shri  P.  R.  Patel  357

 श्री  मोहन  स्वरूप  e  Shri  Mohan  Swarup  357

 .  Shrimati  Sahodra  Bai  Rai  360
 अ

 श्री  को ०  भट्टाचार्य  Shri  C.  K.  Bhattacharyya  360

 श्री  नरेन्द्र सिह  महीड़ा  Shri  Narendra  Singh  Mahida  360

 श्री  कण  गो०  चेन  Shri  P.  G.  Sen  36०

 श्री  दे०  जी०  नायक  Shri  D.  J.  Naik  360

 कम्पोज़र  संशोधन )  विधेयक  Companies  (Second  Amendment)  Bill  362

 संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित रूप  Motion  to  consider,  as  reported  by  Joint

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  Committee  362

 प्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  Shri  T  I  ishnamachari  362

 चे  Shri  N,  Dandeker  363

 श्री  हिम्मत सिह का  Shri  Himatsingke  364

 (xi)



 लोक-सभा  वाद-विवाद  अ्रनूदित  संस्करण )
 LOK

 Sane
 DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 18
 ATT,  1965/27  1887

 Wednesday,  August  18,  1965  |  Sravana  27,  1887  (Saka)

 लोक-सभा  बजे  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 la
 wert  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  SPEAKER  in  the  Chair.  J

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 बे्रक  कारखाना

 द

 61.  थी  हेम  went :  श्री  सुबोध  gaat
 :

 att  हाजी  : श्री  रास  सहाय  पाण्डेय :
 श्री  विद्याचरण  श्रीमती  विमला  देवी  :

 थी  | ह ५  ब्०  थी qo  बा०  गांधी :

 थो  agate fag  :  att  रवीन्द्र वर्मा  :

 थो  सुरेन्द्रपाल  सिंह
 :  शी  में  बेंकटासुब्बया :

 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती :  att  श्रीलंका लाल  बैरवा  :
 थी  विभूति  मिश्र  :

 श्री  गुलदान :
 श्री  क०  ना०  तिवारी  :  श्रीमती  रेणुका  बड़ कट को  :

 श्रीमती  तार  के  savy  सिन्हा  :

 थी  विश्वनाथ  पाण्डेय
 थी  राम  रख

 :

 शनी  कनक सब :
 at  दवा  ना०  तिवारी  :  श्री  रामपुर े:

 पेट्रोलियम पोर  रसायनमंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  भारत  में  उवेरक  के  का रखा  ने  खोल  ra  के  सम्बन्ध  में  पश्चिमी  औद्योगिक

 निगम  के  साथ  बातचीत  की  है  0  अ

 यदि  तो  जो  बातचीत  हुई  है  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ;  अझर

 (7T)  क्या  इस  सम्बन्ध  में  किसी  विदेशी  फर्म  के  साथ  कोई  करार  gar  है  ?

 235



 Oral  Answers  August  18,  1965

 पेट्रोलियम  शौर  रसायन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी

 किन्तु  बातचीत  निष्फल  सिद्ध  हुई  ।

 शी  हेम  बसा  उवेरक  उत्पादक  का  जहां तंक  प्रश्न  हमारी  सरकार  दुर  भविष्य  में

 नोट  उत्पादन  करने  के  लिये  प्रयत्नशील  है  ।
 इस  सन्दर्भ  में  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या
 सरकार

 का  चतुर्थ  योजना  के  दौरान  5  उर्वरक  संयंत्र  स्थापित  करने  का  विचार  है  ?

 जी  बेचटेल  के  सहयोग  से  जो  कुछ  हम  कर  सकते  हैं  वह  करने  का  प्रयत्न  कर

 5  में  से  4%
 लिये  aa  कानपुर  शौर  दुर्गापुर  के  लिये  पार्टियां  निर्धारित

 कर  ली  गई  हैं  ।  इन  पांच  स्थानों पर  हम  संयंत्र  स्थापित  करने  जा  रहे  हैं  ।

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  हम  पांच  ही  नहीं  पांच  से  भी  fee

 संयंत्र लगाने  वाले  हैं  ।

 थ्रो  हेम  बरपा  यह  प्रगति बात  है  कि  5  से  श्रमिक  संयंत्र  लगायें  जा  रहे  मैं  यह  जानना

 चाहत  हू  कि  पांच  अथवा  प्रतीक  संयंत्रों  के  बाद  लक्ष्य  प्राप्ति  में  जो  कमी  रह  जायेगी  उसे  क  से  पूरा

 किया  जायेगा  ।  और  इन  संयंत्रों  के  लिये  अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  के  लिए  सरकार  ले
 ?

 क्या  कार्यवाही की  है

 थी  ध्रल्गेदान  :.  हमारे  घन मान  के  अनसार  हम  बोली  योजना  के  ara  तक  23  लाख  टन
 की  स्थापित  क्षमता  हो  जायेगी  उत्पादन  भी  20  लाख  टन  के  लगभग  हो  जायेगा  |  विदेशी

 मुद्रा  कानपुर  हराकर  मद्रास  के  लिये  तो  सहयोग  गायों  से  प्राप्त  हो  जायेगी  ।  कोचीन  ate  दुर्गापुर  के
 लिये

 हमने  ग्र मरी का  से  सहायत  प्राप्त  करने  का  सुझाव  दिया  है  ।

 थी  प्र०  क्या  इस  दिशा  में  हो  रहे  विदेशी  उपक्रमों  को  कोई  कर  रियायत  दी

 जाती है  ता  क  वे  लोग  भारत  में  उवंरक  कारखाने  स्थापित  कर  सकें
 ?

 at  setter  :  करों  में  रियायत  देने  का  कोई  प्रश्न  ही  नदीं  है  ।  पहले  कुछ  वर्षों के  लिए

 मुल्य  माल  बेचने  की  कारखाने फा  प्रबन्ध  orfe  प्रश्नों  पर  सहयोगियों  के  साथ

 मिल  कर  ही  विचार  किया  जाता  है  ।

 self  sufficient  in  this  direction.  How  much  we  produce  and  how  much  we  import

 Shri  Yashpal  Singh:  How  long  will  the  talks  last  and  since  when  we  will  be

 from  the  other  countries?

 भी  धल्गेदान  1969-70  तंक  हम  श्रात्मनिभंर  al  जायंगे  |

 थो  atenare fad  :  यह  तो  ठीक  ही  है  कि  देश  में  चौथी  योजना  के  दौरान  काफी  संख्या

 में  संयन्त्र  परन्तु  क्या  मंत्री  महोदय  यह  अ्राश्वासन दे  सकने  की  स्थिति  में  हैं  कि  देश  के

 कारखानों  की  सारी  क्षमता  का  उपयोग  कर  लिया  जाना  है
 ?

 थी  श्रल्गडानਂ  :  इस  प्रभा  हमारा  ध्यान  जा  रहा  सुन्दरी  में  उत्पादन की  वृद्धि  के  लिए

 कुछ  परिवर्तन कर  रहे  हैं  ।  रूरकेला  में  हम  कुछ  परिवर्तन  कर  रहे  कौर हम  शभ्रतिरिक्त  संयन्त्र

 भी  लगा रहे  ताकि  जितनी  शीघ्रता  से  हो  सके  पूर्ण  क्षमता  प्राप्त  कर  ली  जाये  ।

 शिप्रा  चक्रवर्ती  :  कया  सरकार  ने  प्रत्येक  राज्य  में  उब  रक  उत्पादन  का  लक्ष्य  स्थापित

 किया  है
 ?  यदि  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  पश्चिमी  प्रौद्योगिक  निगम  के  साथ  तथा  अन्य

 frat के  साथ जो  वत  मान  बातचीत  रही  उस से  उस  लक्ष्य का  कुछ  भ्रंश  पूरा हो  जायेगा
 ?
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 मौखिक  उत्तर 27  1887  )

 श्री  काफी  समय  gar  कि  इस  दिशा  में  नीति  सम्बन्धी  निर्णय  किया  गया  था  |

 उसी के  अ्रतुसार  हम  चल  रहे  हैं  ।  जब  संयंत्र  स्थापित  हो  जायेंगे  तो  यह  निश्चित हो  जायेगा  कि  लक्ष्य

 घ्यान  में  एक  ही  कई  राज्यों  में  एक  से  अधिक  संयंत्र  स्थापित  होंगे  ।

 Shri  Bibhuti  Misra:  Shri  Kabir  just  now  told  that  Fertilizer  plants  will  be

 set  up  at  5  places.  Will  be  stick  to  his  word  to  establish  a  plant  at  Baruni  or
 is

 he  going  to  change  his  stand?

 श्री  हुमायूँ  :  मैं  अपने  वचन  से  कभी  भी  पीछे  नहीं  हटता  ।

 Shri  Bibhuti  Misra:  I  have  not  heard  the  reply

 Mr.  Speaker:  Honourable  Minister  states  that  he  has  never  changed  in  the  past
 and  will  not  change  in  future  He  will  stick  to  his  words

 Shri  Bibhuti  Misra:  I  thank  him  for  that

 Shri  Tiwari:  Newspaper  reports  tell  us  that  Fertilizer  plants  will  be  set

 Is  it  a  fact? up  by  1970  and  production  will  begin

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 :

 बिरौनी  संयंत्र  1968-69  में  स्थापित  1970-71  में  उत्पादन

 रम्भ  हो  यही  लगता  कुछ  इधर  उधर  हो  जाये  तो  एक  स्राव  वर्ष  का  अ्रन्तर  हो  जायेगा  ।

 श्रीमती  तारकेश्वरो  सिन्हा  :  क्या  इंडियन  कैमिकल  इंडस्ट्रीज  को  बे्रक  बनाने  की  अनुमति

 दे  दी  गयी  है  ।  आरम्भ  में  जब  उनकी  पेशकश  स्वीकार  नहीं  की  गई  थी  तो  सरकार  का  भाग  शौर

 भाई ०  सी ०  आई०  के  भाग  का झ्नपातਂ  80  :  20  था  ।  क्या  यह  निजात  बदल  दिया  गया
 = 7.0  अथवा

 यह  वही  है
 ?

 श्री  अल् गद डान  उन्हें  जलाई  में  कानपुर  में  संयंत्र  लगाने  की  शरन मति  दी  गई  है  ।  नाइट्रोजन  .  के

 रूप  में  उसकी  क्षमता  225,000  टन  होगी  ।  इंडियन  एक्सप्लोसिव  लिमिटेड  -  नाम  की  कम्पनी  इस

 कार्य  को  70  प्रतिशत  भाग  कराई  सी ०  ग्राम  का  होगा  श्र  30  प्रतिशत  भाग  भारत

 सरकार  तौर  गर  सरकारी  विनियोजन ों  का  होगा  |  भाई  सी ०  कराई  को  कभी  उस  कम्पनी  के

 पुनरीक्षित  वित्तीय  ढांचे  के  बारे  में  ब्यौरा  देना  है  ।  यह  विदेशी  विनिमय  की  व्यवस्था  भी  कर  लेंगे  ।

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey:  Negotiations  are  going  on  with  Western  Industrial

 Corporation  in  India,  I  want  to  know  whether  any  fertilizer  factory  is  being
 set  up  in  Uttar  Pradesh,  if  su,  the  site  of  the  factory  and

 the  amount  that,  will  be

 spent  on  it?

 श्री  मानना  कबीर  :
 माननीय  सदस्य  को  यह  पता  होना  चाहिए  कि

 गोरखपुर
 कौर  कानपुर

 उत्तर  प्रदेश  में  हैं  ।

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey:  I  have  enquired  about  the  establishment  of
 new

 factor  y.

 Shri  D.  N.  Tiwari:  Is  it  a  fact  that  Baruni  plant  is  being  taken  to  some  other

 place,  so  that  the  establishment  of  the
 plant

 there  may  be  delayed  and  ultimately
 dropped?

 att
 हुमायूँ  कबीर  :  माननीय  सदस्य  के  सन्देह  निराधार

 हैं
 ।  बिरोनी के  लिए  हमारे  पास

 एक  Paett  पार्टी  कई  पार्टियां  हैं  RAT a XN frat A दम
 बातचीत  कर  रह ेहैं  ।.  विहार  की  की
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 आवश्यकता  1971  तक  130,000  टन  से  अधिक  नहीं  होगी  ।  सुन्दरी  में  ही  117,000  टन

 का  उत्पादन हो  सकता है  ।  Alo  सी ०  भाई  तथा  बेंच टेल का  विचार  यह  जिनसे  हमने

 बरौनी  के  प्रश्न  की  जांच  करने को  कहा  कि  वहां  1970-71  से  पूवे  कारखाना नहीं  लग  सकती  ।.

 हमें  सहयोग  के  लिए  रूस  से  कहना  पड़ा  है  ।  सरकार  की  बड़ी  तीब्र  इच्छा  है  कि  उत्तर  बिहार

 की  सहायता की  जाये  |

 श्री  सुबोध  सदा  जब  बेंच टेल  कारपोरेशन हर  प्रकार  से
 तथा  विदेशी विनिमय  की  भी

 सहायता  देने  को  तैयार  तो  उनकी  पेशकश  को  रह  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्री  उनकी  कुछ  ऐसी  शर्तें  थीं  जिसे  हम  मान  नहीं  सकते  उदाहरण के  लिए

 कीमत  निर्धारण  सफ़र  राक  फास्फेट  कौर  नेप्था  के  सम्भरण  के  अधिकार  इत्यादि  की बातें

 कुछ  महत्वपूर्ण  बातों  पर  हम  सहमत  न  हो  बातचीत  टूट  गई  ।

 श्री  ब्र  धन  गांधी :  मैं  यट  जानना  चाहता  हूं  कि  कराई  सी ०  झाई०  से  बातचीत  किस  सीमा

 तक  चली  ate  क्या  यह  भी  सच  है  कि  यह  बातचीत  भागिता  के  बन पात च्च्  के  आधार  पर  चल  रही  हैं
 कि  भाई  सी०  झाई०  के  लिये  51  सरकार के  लिये  26  प्रतिशत  शौर  23  प्रतिशत  गैर

 सरकारी  विनियोजकों  के  लिये  रखा  जाये  ।  यदि  यह  बात  नहीं  है  तो  aaa  भागिता  अनुपात  क्या

 है  कौर  उर्वरकों  के  भारत  में  जो  ऊंचे  दाम  हैं  उन्हें  कम  करने  की  दिशा  में  सरकार  क्या  कार्यवाही

 कर रही है  ?

 aft  हुमायूँ  कबीर  :  इसका  उत्तर  कुछ  sim
 तक

 मेरे  सहयोगी  ने  दे  दिया  है  ।  वह  यह  कि

 संयंत्र  आई ०  सी ०  शाई ०  द्वारा  सीधे  तौर पर  नहीं  लगाया  बल्कि  इसे-इंडियन  एक्सप्लोसिव

 कम्पनी  लगायेगी  ।  उसमें  70  प्रतिश्त  यश  भाई  सी ०  कराई  के  होंगे  और  30  प्रतिशत  सरकार

 तथा  भारतीय  वि नियोजकों  के  होंगे  ।  परन्तु  झाई ०  सी०  भाई  का  अपना  विचार  यह  है  कि  उनके

 अंशदान  51  प्रतिश्त कर  दिये  जायें  ।  सरकारी  भ्रंश के  बारे  में  हमने  अभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया

 कारण  ast  यह  संयंत्र  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  योजना  से  क्या  लाभ  होता  है  इसे  देख  कर

 ही  इसमें  हम  अपने  अंश  के  बारे  में  निर्णय  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  में  बेंकटासुब्बया  :  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  आंध्र  प्रदेश  उकेरा  की  सब
 से अधिक  खपत  करता  है  ।  वहां  भ्रमित  से  अधिक  उर्वरकों  का  प्रयोग  खाद्य  उत्पादन  की  वृद्धि

 के  लिए  हो  रहा  है  ।  यदि  तो  क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  उर्वरक  कारखाना  स्थापित  करने

 की  बात॑  का  विचार  कर  रही  ताकि  यदि  गैर  सरकारी  क्षेत्र  आवश्यकताएं  पुरी  न  कर  सके  at

 उन्हें  पुरा  किया  जा  सके  ?

 श्री  श्रल्मोदान  sate  प्रदेश  में  दो  परियोजनायें चल  रही  हैं  ।  एक  विशाखापटनम में  है

 श्र  दूसरा  कोठागुडम  में  है  ।
 विशाखापटनम  परियोजना  अच्छी  प्रगति कर  रही

 गुम  कोयला पर  आधारित  था  ।  उसके  बारे  में  अरब  कहा  गया  है  कि  उस  आधार  पर

 बह  नफे  में  नहीं  चल  रहा  ।  नाफ्था  झ्राधारित संयंत्र  के  रूप  में  बदलने  का  प्रस्ताव

 जिसकी  संभाव्यता  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  area  प्रदेश  में  awl  कोई  इस

 प्रकार  की  परियोजना  आरम्भ  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  We  have  found  many:  deposits.  of  fertilizers  in  the
 districts  of  Bikaner  and  Ganga  Nagar  of  Rajasthan  State.  Whether  a  factory  wilt
 be  set  up  there?  I  also  want  to  know  whether  the  factory  being  set  up  in  Kotah
 is  being  shifted  to  some  other  place?
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 att  Barat  कबर  :  हमने  राजस्थान  के  विभिन्न  स्थानों  का  परीक्षण  किया  है  कौर  एक  मत
 +  |

 से  यही  निर्णय  ड्  है  कि  इस  प्रकार  के  कारखाने  के  लिए  कोटा  सब  से  AST  स्थान  अ  |  वहाँ

 धज उब रक  संयंत्र  लगाने  की  दिशा  में  सरकार  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 Shri  Gulshan:  Whether  it  is  a  fact  that  Government  are  thinking  of  setting  a

 fertilizer  factory  in  Punjab  in  view  of  the  fact  that  it  is  the  granary  of  India?

 श्री  हुमायूँ  कबीर
 :

 मुझे  यह  कहते  हुए  प्रसन्नता  होती  कि  पंजाब में  जंगल  का  सब  से  उत्तम

 उर्वरक  कारखाना  आवश्यकता  पड़ने  पर  उसका  विस्तार  भी  हो  सकता  हैं  ।  जब  अल्लाह  स्थित

 कम्पनी  नहींथा  का  प्रयोग  करने  लगेंगी  ।  उस  से  कुछ  इलेबट्रोलिटिक  यूनिट  मिलेंगे  जो

 हम  नंगल में  दे  देंग  ।

 Shri  Gulshan:  Whether  any  factory  other  than  Nagal  is  going  to  be  set  up  at

 Nangal?

 श्री  हुमायून  कबीर
 :
 मैं  ने  इसका  उत्तर  दे  दिया  है  |

 Shri  Shiv  Narain:  I  want  to  know  the  percentage  of  fertilizer  production  in
 relation  to  our  requirement.  What  is  the  differance  in  prices  of  the  indigenous
 and  foreign  fertilizers.

 Mr.  Speaker:  I  have  not  called  the  honourable  member.

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल :  श्री  शास्त्री जी  ने  सभा  को  यह  आश्वासन दिया  था  कि  देश के  प्रत्येक

 राज्य  में  कम  से  कम  एक  उर्वरक  कारखाना  होगा  |  मध्य  प्रदेश  में  कोरबा  में  कारखाना  लगाने  का

 विचार  सरकार  उस  के  लिए  एक  करोड़  रुपया  खर्च  भी  कर  चकी
 ् 2  |  कया  रन  ज स  मध्य  प्रदेश

 से  बाहर  ले  जाया  जा  रहा  =?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  मध्य  प्रदेश  से  इस  संयन्त्र  को  बाहर  ले  जाने  का  कोई प्रश्न  ही  नहीं  हैं  ।

 इसके  लिये  कोरबा  ही  चुना  गया  था  ।  संयंत्र  तो  वहां  लग  ही  जाता  परन्तु  इस  बीच  उर्वरक  बनाने

 के  तकनी क  में  मामूल  परिवर्तन  हो  गये  ।  1963  के  बाद  कोयला  से  उर्वरक  बनाना  संसार  भर  में  घाटे

 वाली  बात  हो  गई  ।  नाफ्था  में  तकनीकी  angie  कोरबा  में  कारखाना  लगाने  का
 3

 बिचार  अभी  छोड़  दिया  गया  हैं  ।  हमने  इस  परियोजना  को  बिलकूल  समाप्त  नहीं  ट  (| ।  न

 नैफ्था  के अझ्राधार  पर  मध्य  प्रदेश  में  कहीं  पर  संयंत्र  लगाने  की  संभाव्यता  का  विचार  feat  गया  है  ।

 अभी  यह  प्रारंभिक  स्थिति  मेंह  है  ।  मैं  इस  से  alas  जानकारी  देने  में  ग्रस मं थे  |

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  मैं  यह  पूछना  चाहता हूं  कि  बया  प्रत्येक  राज्य  में  एक  का रखना

 खोलने  के  बारे  में  कोई  ग्राश्वासन  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दिया  गया  था  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  तीन  मिनट  तक  माननीय  मंत्री  उत्तर  देते  रहे
 हैं  दरार  aa  भी  माननीय  सदस्य

 कहते  हैं  कि  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।

 मैँ श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि

 क्या  प्रधान  मंत्री  के  ग्रा श्वा सन  को  ध्यान  में  रखा  गया  हैं  ?

 | अध्यक्ष  महोदय  :
 समय  की  बड़ी  कठिनाई  है  ्  ऐसे  प्रश्न  भी  हैं  जिन पर  55  WX  60

 तक  नाम हैं  ।

 रघुनाथ  सिह
 :  एक  प्रश्न पर  तो  60  नाम  हैं  |
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 4 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रौढ़  थी  प  नीय
 सदस्य

 बोलने  के  लिए
 मेरा  ध्यान

 श्राद्वुष्ट  करने  का  यत्न

 कर रह हैं  वे  भी  अनुपूरक  प्रश्न  पूछना  चाहते हैं  ।  मेरी यह  कठिनाई  है  जो  सदन के  सामने  है  ।

 मेरे  विचार  में  समय  की  सीमा  निर्धारित  करनी  उसमें  जितने  अनुपूरक  प्रश्न  सम्भव

 पूछ  जा  सकें  |

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत  :  दस  सिमट  समय  सीमा  होनी  चाहिए  |

 meat  महोदय  :  इसका  अर्थ  यह  sal  कि  केवल  प्रश्न  पूछे  उ  रव  ते  हैं  ।

 श्री  हरि  बिष्ट  कामत  :  दस  मिनट  की  तो  अधिकतम  सीमा  ziti

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  पांच
 मिनट

 रखिये  ।

 अ्रथ्यक्ष  महोदय  :  यदि  स्वीकार  करे  तो  एक  प्रश्न  के  लिए  केवल  पांच  मिन्ट  जायें  1

 प्रत्येक  प्रश्न  पर  निरन्तर  चर्चा  होने  लगती  हैं  ।  प्रश्नों  ग्रोवर  अनुपूरक  प्रश्नों  द्वारा  चर्चा  करना  ठीक

 नहीं  |  यदि  कोई  माननीय  सदस्य  रह  जाता  हैं  तो  वह  शिकायत  करता  हैं  कि  उसे  मैंने  ATT  नीं

 दिया  |

 श्री रंगा  :  रमी  दत  बारे  हमें  कोई  fasta  नहीं  करना  चाहिये  इस  तरह  तो  तदर्थ  निर्णय  ही

 ही  ।  इस  मामले  पर  भ्रमणी  तरह  विचार  करना  चाहिये  |  कछ  समय  तक  अनुभव  होने  पर

 निर्णय  करना  केवल  एक  दो  दिन  के  आधार  पर  इस  बारे  में  निर्णय  नहीं  करना  चाहिये  ।

 श्री  हरि  विष्णु  करामत  :  श्राप  दलों  के  नेतायों  का  सम्मेलन  बुला  कर  इस  बारे  में  चर्चा  कर  सकते

 हैं  ।

 श्री  यामलाल  सराफ :  मेरा  सुझाव  है  कि  प्रत्येक  प्रश्न  के  लिए  5  मिनिट  रखे  जायें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मैं  किसी  अरन्य  समय  इन  सुझावों  को  लूंगा  ।

 Shri
 Hukam

 Chand  Kachhavaiya:  Mr.  Speaker,  I  want  to  make  a  suggestion.

 Mr.  Speaker:  Honourable  member  may  give  his  suggestion  later  on.  Shri
 Kamath.

 सरकारी  कर्मचारियों  तथा  जनता  के  प्रतिनिधियों  के  पारस्परिक  सम्बन्ध

 +
 *  69.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :

 श्री  arate fag  :
 श्री  हेमराज “

 क्या गृह-कार्य तनी
 5

 1965  के  तारांकित
 प्रश्न  संख्या  1174  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संसद्  तथा  राज्यों  के  विधान  मंडलों  के  सदस्यों  झर  प्रशासन  «८  ot
 बारे  में  संहिता  के  प्रारूप  को  ग्रीम  रूप  दे  दिया  गया  है  ह  हज़ार
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 27  188  मौखिक  उत्तर
 ही  7  था

 (@)  यदि  तो  क्या  उसको  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  उपमंत्री  ऋण  ato  :  नहीं  | }

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  |

 श्री  हरि  fas  कामत  :  इस  प्रकार  की  संहिता  पर  विचार  करने  की  श्राव्य  ता  बंस  हुई  ?

 क्या इस  बारे में  नेक  शिकायतें  थीं  ?  नया  संहिता  को  अंतिम  रूप  दिये  जाने  पर  इस  उन मंत्रियों

 पर  भी  किया  जो  अपने  अधिकारों  ae  शक्तियों  का  दुरुपयोग  करते  हैं  अंतर  दैनिक

 प्रशासन  में  हस्तक्षेप  करते  नियुक्तियों  तथा  पदोन्नतियों  के  भ्रतिरिव्त  विशेष  रूप  से

 फौज  दरी  जांचों  तथा  अ्रभियोगों  के  मामले  में  हस्तक्षेप  करते  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्रभी  तक  तो  कोई  संहिता  नहीं  हैं  ।

 श्री  हरि  fae  कामत  :  इस  यतीम  रूप  तो  प्रभी  नहीं  दिया  गया  परन्तु  यह  विचाराधीने  तो

 हूँ  ।

 गुह-कार्य  मंत्री  नन्दा  )
 :  माननीय  सदस्य  को

 मंत्रियों  के  विरुद्ध कूछ  कहने  यही  अवसर

 मिला  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  इसमें  कोई  गलत  बात  नहीं  &  |  META  रहे  — = Q  ने  टीस  नियम  बाध्य

 नहीं  बताया  मैं  हर  भ्र वसर  पर  अपनी  बात  कहता हूं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  शांति  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  वह  आक्षेप  कर  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  भ्राक्षेप  नहीं
 ट
 Q  |

 श्री  नन्दा  :  मैं  तो  इसका  स्वागत  करता  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मैंने  सब  मंत्री  aa
 +
 (Rel,

 2.0  मैंने  कहा  हैं  कि  मंत्री  |

 श्री  नन्दा  :  मंत्रियों  के  लिए  तो  संहिता  ग्रोवर  भी  कड़ी  होनी  चाहिये  |  यह  संहिता  संसद  के

 सदस्यों  पर  लागू  ौर  निश्चय  हीं  मंत्रियों  पर  भी  लागू  उनके  ऊपर  तो  यह  जीतकर  भी  कड़ी

 होगी  ।

 -  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  जैसा  कि  मंत्रालयों में  हैं  कि  सक्षम  लोगों  के  दल  को  at  प्रश्न

 के  भ्रध्ययन  के  लिए  विदेश  भेजा  जाता  जैसा  कि  कभी  हाल  में  सूचना  तथा  प्रसारण  रय  ने  एक

 समिति  की  स्थापना  की  है  ।  जो  यूरोप  के  देशों में  जा  Tema  जन  तथा  राज्यों  की  स्थिति  का

 भअ्रध्ययन  कर  रही  ।  बया  मंत्री  महोदय  का  विचार  लोब  तैलीय  देशो  में  इस  fay  का  अध्ययन

 करने  के  लिए  कोई  प्रभावशाली  समिति  भेजने  का  श्र  यदि  चस्पां  दया  चरण

 हैं

 श्री  नन्दा
 :  पहलेतो  हम  भ्र पने  प्रमुख  साथियों  से  जो  कि  संसद  में  इस  पर  co  व  रेंगे  ।

 वें  उस  सलाहकार  समिति  में  हैं  जो  इस  विषय  पर  चर्चा  करेगी  ।  यदि  उन  के  सततारुस:र  एस  {ezi  में

 ग्रोवर  कुछ  करना  जरूरी  हुसना  तो  इस  बात  का  भी  विचार  किया  जायेगा  |
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 Shri  Yashpal  Singh:  As  has  been  stated  many  times  the  application  for  a  gum

 from  an  M.L.A.  of  Hardoi  was  rejected  by  the  District
 Magistrate.

 Mr.  Speaker:  How  can  individual  applications  be  considered?

 Shri  Yashpal  Singh:  Has  a  provision  been  made  in  the  code  that  there  would

 not  be  any  necessity  of  the  signatures  of  D.M.  in  connection  with  the  verification

 of  character  of  an  M.L.A.?

 Mr.  Speaker:  Thakur  Sahib  should  be  called  at  the  time  of  consultation.

 श्री  हेमराज  :  क्या  सरकार  विधान  मं  दलों  के  सदस्यों  के  लिये  भी  कोई  झ्राचार  संहिता  बनाने  का

 विचार  कर  रही  है  या  नहीं  ?

 श्री  ल०  ato  यह  दोनों  अधिकारियों  तथा  विधायकों  के  लिये  होंगा  ।

 श्री  कपूर  सिंह  :  afar  रूप  में  इस  संहिता  के  बनने  पर  सरकार  अपने  तमंचा

 नीतियों  के  दबाव  से  बचाने के  लिये  क्या  उपबंध  करने  का  विचार  करती  aft  वैचारिक

 पथभ्रष्ट  नहों  ?

 श्री नू  ato  मिश्र
 :

 संहिता  में  हमारा  यह  भी  एक  उद्देश्य
 टि
 ्  ।

 श्री  कपूर  सिह  :  इस  को  कसे  जायेगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  जब  यह  बनेगा तो  मालूम  होगा  |

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :  प्रशासन  तथा  विधायकों  के  वापसी  सम्बन्धों  के  बारे  में  कौन  सी  रूमियों

 सामने  arg  हैं  ate  किन  किन  समस् यात् ों  पर  विचार हो  रहा  है  ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र :  संहिता  अ्रनौपचारिक  सलाहकार समिति  के  सदस्यों  को  भेजी  गई  हैं  ।

 श्री  माथुर  ने  ही  यह  प्रश्न  उठाया  कौर  उन्हीं  के  कहने  पर  ऐसा  किया  गया  संहिता  के

 प्रारूप  में  कूछ  मुख्य  लक्ष्य  हैं  :  प्रात  यह  कि  प्राप्त पत्तों  का  उत्तर  कैसे  दिया  उनको

 कसे  पुरा  किया  संसद्  सदस्यों  द्वारा  उठाये  गये  प्रश्नों  को  कैसे  निपटाया  जाये

 इन  सब  विषयों  पर
 विचार  होगा  कौर  तब  सहित  को  अंतिम  रूप

 जायेगा  |

 ।  मेरा प्रश्न तो  यह  है  कि श्री हरिश्चन्द्र माथर  :  मेरा  प्रश्न  यह  नहीं  कि  संहिता क्या  है

 प्रशासन  at  विधायकों  के  सम्बन्ध  में  कौन  सी  कठिनाइयां  कौर  समस्यायें  उत्पन्न  हुई  हैं  !।

 mere  महोदय  :  प्रस्तावक  को  इसका  पता  भली  प्रकार  होना  चाहिये  ।

 भी  हरिश्चन्द्र  मायर  :.
 जब  यह  प्रश्न  पूछा  गया  तो  1956  का  एक  परिपत्र

 हमें  भेज  दिया गया  मानो  1956  के  पश्चात् कुछ  gar  ही  नही ं।  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  इस  बारे  में  किन-किन

 विषयों  पर
 विचार  किया  जा  चुका  है  सनौर  कौन-कौन  विषय  विचाराधीन  हैं  ?  यह  एक  स्पष्ट  प्रश्न

 है  ।

 श्री ल०  ato  इस  सदन  में  तथा  बाहर  भी  शिकायतें  की  गई  श्रीमान
 आपको  भी

 याद  होगा
 कि  पिछले  मई  के  महीने  में  श्रापने  हमसे  कुछ  प्रश्न  किये  ।

 आपने  कहा  था  कि  एक

 था  फिर  यह  भी  गया  fe  get  अधिकारी  उन  समितियों  की  भ्रध्यक्षता  करत
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 हैं  जिन  के  ाा. सदस्र  विश्क  तथा  मंत्री  भी  होते  संसद  सदस्यो ंने  यह  प्रश्न  भी  उठाया

 था  किः  लोगों की  शिकायतों की  are  ध्यान  नहीं  दिया
 जाती  ।  कई  मामलों  में  अघिकारियों

 के  अनुचित  व्यवहार की  भी  शिकायत  ये  समस्यायें  हैं  तौर  प्रारूप में  यही  उपबंध  कियां

 गया  है  कि इन  समस्याओं  शिकायतों को  कैसे  दूर  किया  जाये  ।

 गृह-कार्य  मंत्री
 :  मैं  यह  भी  बता  दूं  कि  यह  प्रश्न  अनौपचारिक  सलाहकार

 समिति की
 बैठक  में  उठा  था  जिसमें |  बहुत  से  सदस्यों  ने  अधिकारियों  के  बर्ताव  सम्बन्धी

 कठिनाइयां  तथा  aea  ऐसे  विषयों को  उठाया था  एक  प्रारूप  तैयार  गया  है

 fae  शअतिन्म  रूप  दिया  जा  रहा  है  |

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad:  As  there  is  no  set  procedure  for  a  meeting  betweda
 M.P.’s  M.L.As.  and  Administrative  Officials  for  discussion  on  important  matters,
 does  the  Govt.  not  consider  to  revive  and  follow  the  old  rules  with  a  view  te
 improve  this  relationship.  If  it  is  a  fact  why  arrangements  are  not  made  before
 the  committee  is  appointed?

 Shri  L.  Mishra;  A  circular  was  sent  in  1957  but  complaints  were  received
 thereafter  also.  It  was  stressed  that  relations  should’  be  improved.  In  the
 meantime  Rajasthan  Government  has  decided  that  in  committees  non-officials  only
 shall  preside  and  not  the  officials.  We  also  propose  to  set  up  a  practice  in  the
 Govt.  of  India  that  in  committees  on  which  non-officials,  M.Ps.  etc.  are  members,
 they  will  preside  and  not  the  officials.

 क्या
 यह  ठीक  नहीं  है

 कि  अधिकारियों  को  भी  विधान  के  सदस्यों

 के  हस्तक्षेप  से  संरक्षण  देने  की  उतनी  ही  शभ्रावश्यकता  है  जितनी  कि  इस  बात  की  कि

 अधिकारी  sq  सदस्यों  द्वारा  की  गई  शिकायतों  या  दिये  गये  अभ्यावेदन ों  की  झ्रोर  ठीक

 प्रकार  से  घ्यान  दें  ?

 श्री ल०  ato
 यह  ठीक  है

 star
 मैंने  कहा  है  यह  भी  एक  उद्देश्य  है  ।

 मिट्टी  के  तेल  व  डीजल  तेल  की  कमी

 लि

 63,  श्री  वारियर  :  श्री  केप्पन :

 श्री  वासुदेवन नायर  :  श्री  पोट्टेकाट्ट  :

 श्री  प्रभात कार  :  शी  मुहम्मद  कोया :

 श्रीनिवासन  : श्री  सुबोध  हंसना :

 श्री स०  च०  सामन्त :  श्री  लाल  बैरवा  :

 श्री  ना०  खां
 :

 श्री  सहेन्द्र नायक  :
 श्री म०  ato  त्रिवेदी :  श्री  दे०  द०  पुरी :
 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 att  मुहम्मद  इलियास  :

 थ्री  यदा पाल सिंह  :  श्री  ०  Alo  विद्याशंकर  :

 श्री  प्र०  च०  बरुआ
 श्री  सुरेन्द्रपाल fag  :

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 श्री  जसवन्त  मेहता  :

 श्री  ज्ञ०  Ato  तिवारी  :

 orbrrstt  orf  ry
 श्री  गुलदान

 स्वाल  ए  नन  निगम  :  को  इ्दजीत  लाल  मल्होत्रा  ्

 श्री  Ho  व०  राघवन  :  a  (ize  लाल  :
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 श्री  fasaara  पाण्डेय :  सजा  मना  प्रसाद  सन सड ऊल

 शो  कृष्णलाल  :  श्री go  घ०  सोच
 seat  लला

 at  ALT  Wise  :  लगा  TAR :
 श्यो  गोऊुलानन्द  महन्त  थ्रो  लिंग  रे

 है  qo  ae  यह  को  रामेश्वर  zifzat

 शन  STACGT :  श्री  (FAA  BHT

 चतुर्वेदी
 श्री  तम

 अर्ह
 श्री  झा७  ना च

 श्र  alo  gant  श्री  | की  थें  et

 थ्या  सरजू  पाण्डेय  शय  Kaw  बहुधा

 डा०  सहादेव  प्रसाद  श्री  रफा  दास  मं  त्री

 ati  श्यामलाल  सराफ  ो
 aga शन  मा०  ल  जाधव

 श्री iq
 बसन्त :

 ay? हर  rif  ८: है।  र्धम  सबक
 ः

 7  Peery  राय  श्री  फ०  Mo  सु

 रद: लगयन  Wie  रसायन  मंत्री  यह  बताने की  an  करेंगे कि

 क्या य ह
 सच  हैकि

 के  बहुत  से  भागों  में  मिट्टी के  तेल  त़था  डीज़ल  तेल  प्रः |

 कमी

 यदि  तो  इस  के  कारण  आर

 कसी  को  दूर  करने के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है

 पैट्रोलियम  अझर  रसायन  मंत्री  (aft  हनुमान  कबीर )  से  माननीय

 का  ध्यान  16-8-65  को  मेरे  द्वारा  - दिए  गए  ब्योरे  की  कौर  दिलाया  जाता  है  ।

 श्री  वॉरियर  क्या  यह  सच  है-कि  विदेशी  तेल  कम्पनियों  ने  रूस  से  आयात  किये

 गये  तेल  को  प्रयोग  में  लाने  से  इन्कार  कर  दिया  है  कौर  इसी  रण  इस  की  कमी  होने
 के  कारण  उत्पन्न  हो  गई  है

 ?

 श्री  डु पा पत  कबर  यह  भी  एक  कारण  था  कौर  इस  के  बारे  में  ठीक  स्थिति  विवरण

 में  बता  दी  गई  है  ।

 sty  बाजार  यह  बात  तो
 उस
 में  नहीं  विवरण में

 तो  केवल  यही  कहा  गया  है
 कि  विदेशी  मुद्रा  की  कमी के  कारण  तेल  कम्पनियों  के  पास  तेल  की  कुछ  कमी

 हो
 गई

 4 है  मैं  जानना  चाहता हूं
 कि  क्या  विदेशी  कम्पनियों  का  इस  बारे में  रवैया  समय  था

 अर  क्या वे  रूस  से  जाये हुए  कच्चे  तेल  को  लेकर  उसको  साफ  करके  वितरण  करने  के  लिए

 इच्छुक  थीं ?

 श्री  हु  गायन  कबर  माननीय  सदस्य
 ने  दो  मामलों  को  जोड़  दिया  बिना  साफ

 किये  तेल  का  इस  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  अर  हम  रूस
 से  एसा  तेल  रायात  भी  नहीं  करते

 क्योंकि
 ग्रामीण  दृष्टि  से  यह

 लाभदायक  नहीं  होगी  ।  यह  तो  केवल
 मिट्टी

 के
 तेल  डीज़ल
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 तेल  की  बातथी  उस  के  बारे  में  मत  अपने  वक्तव्य  में  स्पष्ट  रूप  से  बताया  भी  है  कि  मई

 राज
 जून  में

 कुछ  कठिनाई थी  तेल  कम्पनियों ने भी ने  भी  कुठ  प्रतिरोध  किया  था  अरार  अब  वह

 बात  तई हीं  मझे  यह  कहते हुए  प्रसन्नता  है  कि  भारत में  कहीं भी  डीजल  तेल  के  बारे  F

 शिकायत  नहीं  है  ।  ब्वाय

 युद्ध  सान ोय  सदस्य  Jo——

 थो  बाबत  Al  आजाद  मंत्री  सहोदर  का  यह  कहना  गलत  है  ।  मिट्टी  के

 की  वास्तव  में  कभी  है  ।

 सा  द  qo  एसा  वक्तव्य  नहीं  चाहिय े।

 ati  Bix  (qe  * सलत  उन्हे  अपन  भारत  का
 नहीं  हूं  ।

 शव्चकष  द्य  यदि  उत्तर  क  नहीं है  यार  जसा  कि  सदस्य कहते  हैं  तो  इस  के

 लिये  अन्य  उपाय  भी
 हैं
 rr  प्रकार  इस  पर  चर्चा  नहीं  हो  सकती  ॥

 Shri  Vishram  Prasad:  I  have  been  to  rural  areas  and  I  have  seen  myself  and

 here  the  Minister  says  that  there  is  no  shortage.

 hri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  The  hon.  Minister  should  go  to  market  and
 see  for  himself  that  kerosene  oil  is  not  available  Ministers  do  not  use  kerosene

 They  do  not  know  whether  it  is  available  or  not  and  if  it  is  available  they  do  not

 know  what  its  price  is

 Shri  Onkar  [Lal  Berwa:  It  is  being  sold  at  rupees  two  per  bottle
 i in  Rajasthan.

 Me  डीयू  झांककर  जो  मैंने  कहा  था  क्या  मैं  उस  को  स्पष्ट  कर

 सायरन  सहारा  माननीय  सदस्य  यदि  समझते हैं  कि  मंत्नी  मह ataor  का Tome  नप  उत्तर  ठीक  नहीं

 है  तो  उसके  fat  wea  उपाय  जिन  का  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  मैं  उसकी  आज्ञा

 दे  सकता  |

 थ्रो  Ao  aio  बनाया  वह  दिल्ली से  बाहर  उत्तर  प्रदेश के  किसी  नगर  में  जा  कर

 देखें ।  वह  इस  प्रकार  का  वक्तव्य  यहां  बेठ  कर  ही  दे

 शरीयत  म  द्य  यह  अच्छी  बात  नहीं  |

 wy  स०  बनना  मेरे  विचार  से  वह  भारत  की  नहीं  बल्कि  विदेश  की  aid  कर

 रहे

 wear  महोदय  :  यह  बत  ठीक  नहीं  कि  माननीय  सदस्य  अपने  श्राप  खड़े  हो  जायें  शर

 इकट्ठे

 बोलना  शुरू  कर  दें  ।  जब  मैं  खड़ा  होता  उस  समय  भी  बातें  होती  रहती  हैं  ।

 क्या  मैं  बैठ  जाउं
 या  मैं  हट  जाऊं  |

 बतों शमी  स०  Alo ब  हमें  मिट्टी का  तेल  चाहिये  wie  वह  कहते  चले जा  रहे  हैकि  यह

 म्पूण  देश  में  उपलब्ध  है  ।  क्या  उन्हें  मालूम  है  मई  कौर  जून  के  महीने  में  सभी  मंत्री

 थों  में  प्रासाद  लट  रहे  थे  we  ०.  )

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  The  hon.  Minister  has  caused  this  excite-
 Ment  in  the  House  by  making  a  wrong  statement  Tf  he  accompanies  me  to  the
 villages,  I  shall  show  him  that  oil  is  being  sold  at  exorbitant  rates  He  does  not
 know  at  all  about  the  price  of  kerosene  oil
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 थ्रो  हुमायूँ  कबीर  यदि  मुझे  अपनी  are  कहने  माननीय  सदस्यों की  शिकायतों

 का  उत्तर  देने का  अवसर  ही  न  मिले तो  मैं  विवश हूं  .  .  )
 ।

 Mr.  Speaker:  If  the  hon,  Minister  wants  to  give  reply,  will  the  hon.  Member

 «not  listen  to  him?

 श्री  हुमापून  कबीर  :  मैंने कहा  था  कि  मई-जून में  कुछ  कठिनाई  थी  कौर  हम  ने  काये ं-

 वाही  की  थी  ।  यह  हमारा  कत्तव्य  है  कि  सभी  राज्यों  तथा  सभी  बड़े  संस्थानों  को  पैट्रोल

 उत्पाद  उपलब्ध  किये  जायें ।  जब  हमने  देखा  कि  स्टाक की  एक  विशेष  स्थिति  हो  गई

 राज्यों  में  वितरण  करने का  काम  केन्द्रीय तो  हम  ने  इस  की  सप्लाई पर  नियंत्रण  लगा  fear

 सरकार का  नहीं  है  ।  हमने  राज्य  सरकारों  से  कहा  है  कि  यदि  कहीं  कमी  हो  तो  हमें  बताया

 जाये  ate  हम  स्थिति  को  ठीक  करने का  प्रयत्न  करेंगे  ।  मैं  इस  बारे में  यहां  पर  ग्रां कड़े  रखना

 किसी  स्थान  पर चाहती  हूं  जिस से  पता  चल  जायेगा  कि  किसी  भी  भाग  में  कमी  नहीं है
 स्थानीय  कमी  हो  सकती है  परन्तु  इन  अंकों  से  स्थिति  बिल्कुल  स्पष्ट  हो  जायेगी  ।  यह

 पिछले  साल  की  खपत के  शिकार पर  है  )  यदि  वे  मुझे  कुछ  कहने  का

 झवसर  नहीं देते
 तो

 मैं
 उन  को  gins  के  से  दे  सकूंगा  ।  मुझे  बात  कहने

 दी  जाये
 ।

 अ्रव्यक्ष  महोदय  यदि  उन  को  ara  पूरी  नहीं  करने  दी  जायेगी  तो  मैं  अगला  प्रश्न

 लेता  इस  पर  चर्चा  हो  सकती है  मैं  उस  की  झ्रा्ञा  दूगा ।  श्री  अगला

 प्रशन  ||

 श्री स०
 मो०  बुर्जों  :  श्रीमान  मेरा एक

 व्यवस्था
 का  प्रश्न है  ।

 maa  महोदय  :
 :.

 यदि  वह  ara  प्रश्न  नहीं  करना  चाहते
 तो

 मैं  श्री  हेमराज  को

 बुलाता
 ्
 &  l

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  मैं  नग्नता  से  कहना  चाहता  हूं
 कि

 उत्तर  प्रदेश
 में  यह  राशन

 की  at  बन  गई  है
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  वह  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  |  यदि  माननीय  सदस्य  इस  पर

 चर्चा  चाहते  हैं
 तो

 मैं
 उस

 की  oar  दूंगा

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  यह  जल्दी  होनी  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  श्री  बनर्जी  को  बुलाया  था  कि
 वह  अरपना  प्रश्न  करें  परन्तु  वह

 कार्यवाही  में
 बाधा  डाल

 जब  मैं  प्रश्न  काले  लेता  हूं  तो  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं
 जा  सकता  |

 श्री  भागवत  Al  अज्ञात  श्रीमान  विश्व में  यह  संसदीय  परम्परा  हैकि  यदि  बिल्कुल

 झूठे  उत्तर  दिये  जायें  at  सदस्यगण  विरोध  प्रकट  करते  हैं  ।  जैसे  कल  gar  था  कि  बीस

 मिनट  तंक  एक  के  बाद एक
 सदस्य

 ने  अनुपूरक  प्रश्न  किये थे  परन्तु  मंत्री  महोदय  ने  उत्तर

 नहीं  यदि  ऐसा  सत्य  उत्तर  दिया  जाये
 कि  देश  में  मिट्टी  के  तेल की  कमी  नहीं है  तो

 सदस्य  विरोध  अवश्य  करेंगे

 थ्रो  हुनान  कबीर  :.  मुझे xa  शब्दों  पर  ग्रा पत्ति है  ।  मैंने  स्वयं  वक्तव्य

 दिया  था  ताकि  तथ्य  पेश  किये  जा  सक  ।
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 झव्यक्ष  महोदय  :  मैंने  कहा  है  कि  मैं  इस  पर  चर्चा  की  राजा दंगा  |

 एवरेस्ट  पर  भारतीय  दरमियान

 *  64,  ata स०  Alo  बनर्जी  ्रो  मरम्मत  कोया

 att  ल  रज  श्री  अकार  लाल  बरवा

 ॥  लाल  AHTHT  श्री  दी०  च०  शर्मा

 श्री  प्र७  च०  बरुआ  श्रीमती  तारके इत्र रो  सिन्हा

 att  विनती  मिश्र  श्री  कृष्णपाल  सिह

 श्री  क०  ना०  तिवारी  श्री  राम  हरख  यादव

 श्री  सुरेन्द्रपाल  tag  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री

 श्रीमती  aaa  निगम  aft  जगदेव  सिह  सिद्धान्त

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  श्री  हेमा

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 iA

 क्या  एवरेस्ट  पर  विजय  प्राप्त  करने  वालेਂ  भारतीय  दल  को  उचित  ढंग  से

 मकिया  श्र

 =)  यदि  ह्  तो  किस  रूप  में
 ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क०  :  जी

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  fear  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।
 देखिये

 संख्या  Tao  eto  4537/65  ]

 थ्रो  स०  मो०  बनो  क्या  पंजाब  सरकार  ने  afwart  दल  के  लोगों  को  मुफ्त

 भूमी  देने का  आश्वासन  दिया है  ?

 श्री  म०  क०  चागला  जी  यह  सच  है  कि  पजाब  रकार  ने  भ्र भि यान दल  के

 सदस्यों  को  कुछ  भूमि  देने की  प्रतिज्ञा  की  है

 को  स०  सो०  बीजों  :  सरकार  द्वारा  ऐसे  दलों  को  प्रोत्साहित करने  के  लिए  क्या  कार्यਂ

 वाही  की  जा  रही है  ताकि  उत्तर  प्रदेश  तथा  अन्य  स्थानों  के  शिखरों  पर  भी  विजय  पाई  जा

 सक !

 wl  Ho  ऋण  चागला  पवर्तारोहण  के  अभियानों को  सब  संभव  सहायता  दी  जायेगी

 जसा  कि  विवरण  में  बताया  ware  एवरेस्ट  पर  विजय  पाने  वाले दल  का  दिल्ली  तथा

 देश  के  wey  भागों  में  स्वागत  किया  गया  ऐसे  शौर्य  वाले  कार्य  करने  वालों  को  प्रोत्साहन

 दिया  जायेगा  ।

 तो  हेमराज  कया  केन्द्रीय  सरकार  उन
 को  पुरस्कार  के  रूप में  धन  देगी  ?

 श्री  मु०  क०  चागला :  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।  उन  को  स्वरण पदक  दिये  गये  हैं

 राष्ट्रपति  उन  को  aa  पुरस्कार  उन  को  रेलवे  मंत्रालय ने  एक  महीने  के  लिये  भारत
 में  कहीं  भी  मुफ्त  यात्रा  करने के  लिए  टिकट  दिया है
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 ना  का  an  rete  een  ना

 थी  gt  na  वह  क्या  शिक्षा  मंत्रालय  दार्जिलिंग की  पर्वतारोहण  azar  की  कौर

 थे  ग्र भि यान  की  सफलता  में  दिये  गये  योगदान  से  सन्तुष्ट  यदि  बया  भारत के  अन्य

 भागों  में  ऐसी  संस्थायें  बनाने  का  विचार  और  यदि  हां  तो  कहां  चार  कब  ?

 श्री  चागला :  दार्जिलिंग  की  पवंदरोहण  संस्था  ने  बहुत  अच्छा  कायें  किया है  aa

 के  a  से  एवरेस्ट  अभियान  दल  को  बहुत  सहायता  मिली  ऐसी  धक  संस्थाओं  खोलने

 का  भ्र भी  विचार  नहीं है

 भो  दी०  शव  दाम  देश  में  यह्  मांग  की  गई  है  कि  gaccig  को  sate  शिक्षा

 देश  के  स्कूलों  तथा  कालेजों  में  झनिवाय  कर  दी  जाय े।  इस  सम्बन्ध में  सरकार  क्या  कर  रही

 है
 ?

 ao  चानन  खेद है  .  कि  के  हर  एक  विश्वविद्यालय  में  पंत  नहीं हैं  ।

 परन्तु  कोई
 ी  विद्यार्थी  चाहे  वह  Prat  भी  विश्वविद्यालय  का  हो  दार्जिलिंग  संस्था में  दाखिल

 हो  सकता  है  |

 ALLall arran  the ‘Shri  Bibhuti  Mishra:  Has  the  Government  made  any  gement  for
 tours  of  the  members  of  the  Expedition.  to  various  Universities,  so  that  they:
 could  tell  their  experiences  to  the  students?

 At  न्  Ro  थाप ला  ह  सुन्दर  सुझाव  मैं  सोचूंगा  कि  इस  विषय  में  क्या  किया  जा
 सकता  ह  |

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  I  want  to  know  the  total  amount  spe कानून  nt  on  the  expedi~
 tion  and  the  content  of  foreign  exchange  therein?

 भरी  मऊ  Ho  चाला  मेरे  पास  झांकने  >  |  कुल  खर
 ~

 लाख  50  हजार  रुपये

 sore  इसमें  विदेशी  सारा  1  लाख  रुपये  की  है  ।

 पी  कपूर  सिंह  :
 मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  एवरेस्ट  विजेताओं ने  राष्ट्र  या  देश  के  लिए

 एसा  क्या  काम  किया  कि  उन  को  इतनी  प्रशंसा  की  जा  रही  जो  wea  सरकारी  कर्मचारी

 अपना  कार्य  करते  हुए  नहीं करत े?

 श्री  सु  मुझे  इस  प्रश्न पर  कुछ  mead  इन  वीर  जवानों  ने

 दो  विश्व  रिकार्ड  स्थापित  किये  इतिहास  मेंप्रथम  बार  हम  एवरेस्ट पर  चढ़  पाये  एक

 दल  चार  बार  शिविर  पर  चढ़ा  |  यह  प्रथम  विश्व  रिकार्ड है  |  दूसरा  विश्व  रिकार्ड  इतिहास

 में  प्रथम  य  |  तीन  व्यक्ति  एक  समय  में  शिविर  पर  चढ़े  |  मेरे  विचार  में  हमें  इस

 पर  गौरव  होना  चाहिये  ।

 गोमती  तार केर वरों  सन्हा  क्या  हमारी  पर्वतारोहण  संस्था  शात्मनि्भर  है  ताकि

 रोसी जन  यूनिटों की  व्यवस्था हो  सके  |  कार  जब  भी  वह  बड़े  कार्यक्रम करे  तो  उनकों  safera

 सहायता  मिल  सकें  |  क्या  अपेक्षित  व्यवस्था  की  जा  रही है  ताकि  लोग  प्रशिक्षण  ges

 सकें  ?

 धी  पि  कण  चागला :  मैं  सदन  को  बताना  चाहता  हूं
 कि  बहुत सी  चीजें  बारूद में  ही

 बनती  केवल
 '
 राइडर  कट टेन  गैस  म्रोक्सी जन  का  सामान  को  छोड़  कर  |  हू  सामान

 हमारे  श्राद्ध  कारखानों  में  तेयार  किया  गया
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 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Will  the  Education  Minister  pay  the  tributes  of  the

 ‘members  belonging  to  various  parties  to  the  mountaineers?

 अघ्यक्ष  महोदय  ae  एक  सुझाव  है  |

 श्री  स०  Fo  चागला  :  निश्चय  ही  मैं  इन  तबकों  को  सभा  की  शआर  से  बधाई  दूंगा  ।

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  Will  these  mountaineers  who  have  conquered
 the  peak  of  the  Himalayas.  be  honoured  like  the  brave  soldiers  of  the  battle
 field?

 Shri  Rameshwara  Nand:  I  want  to  know  what  advantage  has  been  achieved

 by  spending  Rs  Seven  lakhs  on  the  mountaineers  as  stateq  by  the  Minister
 Whether  the  armed  forces  will  be  strengthened  thereby  or  production  will
 increase?

 Mr.  Speaker:  Shastriji  has  suggested  that  they  should  be  congratulated  on
 behalf  of  the  House  Two  names  should  be  deleted  from  that  list

 Shri  Rameshwaranand  What  basic  advantage  has  been  achieved  by  the

 country  due  to  these  mountaineers?

 श्रोता  तीस :  मैं  यह  जानना  चाहती  हुं  कि  क्या  इस  पर्वतारोही  संस्था  के

 विस्तारਂ  के  लिए  शिक्षा  मंत्रालय  को  कोई  योजना  प्रस्तुत  की  गई  करार  प्रभी  तक
 उसे

 स्वीकार

 नहीं  किया  गया
 ?

 यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 श्री  स०  घ०  मझे  इस  बात  का  ज्ञान  नहीं  कि  कोई  इस  प्रकार  की  विस्तार

 योजना  प्रस्तुत  की  गई  है  ।

 Shri  Ram  Sahay  Pandey:  In  view  of  the  great  success  achieved  by  these

 people,  will  the  Minister  of  Home  Affairs  advise  the  President  to  honour  these

 people  with  the  title  of  Padam  Bhusan  or  Padam  Shri?

 Mr  peaker:  This  suggestion  has  already  been  received

 ati  Ho  Wo  सागा  वास्तव में  इस  बात  कां  उल्लेख है  ।

 Education  Ministers’  Conference

 ~-
 न

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  Shri  ए  Sharma;
 Shrimati  Savitri  Nizara  Shri  D.  J.  Naik
 Shri  S.  C.  Samanta:  Shri  Heda
 Shri  Subodh  Hansda:  Shri  Hukam  Chand
 Shri  C.  Borooah  Kachhavaiya:

 Shri  Rameshwar  Tantia:  Shri  Bade
 Shri  Bibhuti  Mishra:  Shri  Brij  Raj  Singh:

 Shri  K.  N.  Tiwary:  Shrimati  Tarkeshwari  Sinha:
 Shri  N.  Yadab  Shri  Warior
 Shri  Yashpal  Singh:  Shri  Prabhat  Kar:

 Shri  Kindar  Lal  Shri  Vasudevan  Nair
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  Shri  Kapur  Singh
 Shri  Mohammed  Koya:  Shri  Gulshan
 Shri  Naval  Prabhakar  Shri  Solanki
 Shri  Hem  Raj  Shri  Narasimha  Reddy
 Shri  Ram  Harkh  Yadav  Maharajkumar  Vijaya  Ananda:
 Shri  Daljit  Singh:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to.  state
 (a)  the  important  decisions  taken  at  the  Conference  of

 दि
 ह ैEauc ह  न  ation  Ministers
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 held  in  the  first  week  of  June  at  Srinagar  and  whether  the  details  thereof  will

 be  laid  on  the  Table  of  the  House

 (b)  the  steps  being  taken  by  Government  for  the  implementation  of  the

 decision  for  abolishing  teachers’  constituencies  and  when  it  will  be  implemented;

 (c)  the  reaction  of  Government  to  the  suggestion  of  Shri  ४.  K.  R.  V.  Rao

 that  a  Commission  should  be  appointed  on  the  demand  of  teachers  for  increasing
 their  salaries  and  the  manner  in  which  this  problem  is  to  be  solved;  and

 (d)  the  decision  taken  to  raise  the  age  of  admission  in  colleges  from  16  years.
 po  17  years?

 Education  Minister  (Shri  M.  C,  Chagla):  (a)  to  (d).  The  statement  is  laid  on
 the  Table  of  the  House  (Placed  in  Library.  See  No.  LT.  4538/65)

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  It  has  been  stated  in  the  statement  that  the  reeoommenda-
 tions  of  the  Chief  Ministers  have  been  forwarded  to  the  Central  Government.
 I  want  to  know  whether  the  Government  have  considered  these  recommenda-
 tions  during  the  period  of  three  months  and  if  so,  what  steps  have  been  taken

 by  the  Government  to  implement  them?

 श्री  ह्०  चागला  :  इन  सुझावों  पर  हम  निरन्तर  विचार  करते  रहे  हैं  ।  जहां  तक  उन्हें

 कार्यान्वित किया  जा  सकता  कर  दिया  जाता  है  ।  arr  भी  किस  se  तक  कार्यान्वित  हो  सकेगा

 यह  भी  भविष्य  पर  ही  निर्धारित  है  ।  इस  दिशा  में  भ्रपेक्षित  काय  वाही  की  जा  रही  है  ।

 Shri  M.  L.  Diwivedi  It  has  been  stated  in  the  statement  that  a  suggestion
 was  made  in  the  conference  of  the  Education  Ministers  that  All  India  Education
 Service  should  be  set  up.  Honourable  Minister  also  wanted  that  the  matter
 should  be  expedited
 direction

 I  want  to  know  what  steps  are  being  taken  in  this

 श्री  Fo  चागला :  राज्य  सभा  ने  एक  मत  से  यह  संकल्प  स्वीकार  किया  है  कि  भारतीय

 शिक्षा  सेवा  की  स्थापना  की  जाय  |  शिक्षा  मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  बाद  विभिन्न्  मंत्रालयों  के  मंत्रियों

 ने  इस  बारे  में  विस्तार  से  छानबीन  इस  दिशा  में  पूर्ण  सहमति  नहीं  हो  सकी  |  cea  हमने

 राज्यों  पर  जोर  दिया  है  कि  इस  सेवा  की  स्थापना  की  बड़ी  भ्रावश्यकता  है  इसे  कार्यान्वित  किया

 जाय
 |

 मैं  सदन
 को

 विश्वास  दिलाता  हूं
 कि

 मैं  शी  घ्नातिशी  कर  इस  प्रकार  की  सेवा  की  के
 लिए  चिन्तित हूं

 श्रीमती  सावित्री  सिफारिश  संख्या  6  के
 अनुसार  छिड़े  क्षेत्नों  में  शिक्षा  प्रकार  की

 दौर  ध्यान  दिया  जाना  अपेक्षित  है  ।  इस  सिफारिश  को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  ब्या  eae

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ।  मेरे  विचार  में  यह  सबसे  महत्वपूर्ण  सिफारिश  है
 ?

 श्री  स०  Fo  चागला
 :  हमने  योजना

 आयोग  से  कहा  है  कि  इस  असमानता  को  दूर  किया  जाना

 बहुत  जरूरी  है  ।
 राज्यों  में  भी  परस्पर  समानता  का  व्यवहार  ही  होना  चाहिए  ।  इस  उद्देश्य के  लिए

 हमने  योजना  आयोग  से  विशेष  निधि  की  मांग  की  है  ।
 चौथी  पंचदर्षीय  योजना  के  प्रतिशत  हमें

 इस  कार्यों  के  लिए  कितना  धन  मिलेगा  इस  पर  ही  इस  कार्यक्रम  का  भविष्य  निर्भर  है  ।

 att  रंगा  :  यदि  इसी  तरह  उत्तर  मिलते  रहेंगे  तो  सारे  में  केवल  दो  ही  प्रश्न  का  करेंगे  ।

 वह  खद  भी  छोटे  छोटे  भाषणों  में  काफी  समय  ले  लेते  हैं  ।
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 मौखिक  उत्तर

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  मैं  श्रीपुर  प्रश्न  के  उत्तर  में  यह  जानना  चाहती  थी  कि  इस  बारे

 में  विशेष रूप  से
 क्या  कार्यवाही हुई  है

 ।  मुझे  इस  बात  से  कोई  मतलब  नहीं  कि  योजना  झ्रायोग  से

 आपने  धन  मांगा  हैदर  धन  मिलने पर  कुछ  किया  जायेगा ।  यह  कोई  उत्तर  नहीं  मुझे

 निश्चित  उत्तर  मिलना  चाहिए  |

 श्री  मु०  क०  चागला  :  धन  के  बिना  तो  कोई  कार्यवाही  नहीं हो  सकती  |  या  तो  वित्त  मंत्रालय

 सीध  धन  अन्यथा  योजना  आयोग  की  स्वीकृति  दे  ।

 श्री  रंगा
 :

 सरकार  तो  एक  ही  है  |

 डा०  लक्ष्मी  मिल  सिंघवी  :  क्या  शिक्षकों  के  वेतनों  कौर  उनके जीवन  स्तर  को  ऊंचा  उठाने

 के  बारे  में  भी  उपरोक्त  सम्मेलन  में  विचार  किया गया  था  ?  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम

 निकला है  ?

 श्री  २ ह ५  न  चागला
 :  सम्मेलन  ने  इस  पर  विचार  किया  कौर  यह  निर्णय  एक  मत  से  किया

 मया  कि  शिक्षकों के  वेतनों  को  योजना व्यय  से  अलग  रखा  जाते  ।  जहां  तक  शिक्षकों  की  विशेष

 योग्यताओं  का  प्रश्न  उसे  योजना  के  भ्रन्तर्गत  लिया  जा  सकता  है  |

 श्री  स०  च०  सामन्त  :  विवरण  के  पष्ठ  8  मद  12  में  कहा  गया  है  कि  विज्ञान  कौर  गणित  के

 शिक्षकों की  बहुत  कमी  है
 ।

 मैं  माननीय  मंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रशिक्षण  निकायों  में  जो

 कि  इस  समय  देश  में  चल  रहे  उनमें  इस  प्रकार  को  शिक्षकों  के  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  ?

 श्री  म०  चागला  :  जी  क्षेत्रीय  प्रशिक्षण  निकायों  को  विशेष  रूप  से  कहा जा  रहा  है

 कि  वह  गणित  तौर  विज्ञान  के  शिक्षकों  को  प्रशिक्षित  करे  |

 श्री  To  चं०  सम्मेलन  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  है  कि  प्रशिक्षण  शिक्षकों  की  देश

 भर  में  कमी है  रितु  यहां  रोजगार कौर  प्रशिक्षण  निदेशक  दिल्ली  का  परामर्श  यह  है  कि  कोई

 व्यवसाय  शिक्षक  बनो  ।  यह  विरोधाभास  क्यों  है  ?

 श्री  मु०  Fo  चागला  :  दुर्भाग्य  है  कि  केरल  में  शिक्षकों  की  संख्या  काफी  हैं  ।  हम  एक  राज्य

 को  मजबूर  नहीं  कर  सकते  कि  वह  दूसरे  राज्य  से  शिक्षक  ले  ।  पर  हम  समानता को  दूर  करने

 का  प्रयास करते  हैं  ।  जहां एक  राज्य में  कमी  कौर  दूसरे  में  बहुलता हो  वहां  भाषा  का  प्रश्न

 जाता  है
 ।

 प्रौढ़  इस  कठिनाई  का  कोई  हल  नहीं  है
 |

 डा०  महिषी  :
 एक  प्रदेश  से  दूसरे  प्रदेश  में  जाने  वाले  विद्यार्थियों की  कठिनाइयों  को

 देखते हुए  मैं  यह  जानना  चाहती  हुं  कि  प्राप्त  लिए  पाठ्यक्रम  में  एकरूपता  तथा  समन्वय  लाने  के

 लिए  प्राइमरी से  डिग्री  तक  के  पाठ्यक्रम  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  ताकि  फीसों

 इत्यादि  का  जो  देश  में  भार  महसुस  हो  रहा  है  इसे  कम  किया  जा  सके  ?

 श्री  नि०  क०
 चागला

 :  जी
 महिला  सदस्य  के  सुझाव  के  अनुसार  सरकार  कार्यवाही  कर

 रही है  ।  माध्यमिक  शिक्षा  में  एकरूपता  कौर  प्रवेश  शुल्कों  के  भार  को  हत्या  करने  की  दिशा  में  हम

 कार्यवाही कर  रहे  हैं  |

 Shri  Sarjoo  Pandey:  The  statement  shows  that  the  question  of  the  age  limit
 ef  the  Vice  Chancellors  and  the  method  of  their  selection  was  discussed  in  the
 eonference  of  State  Ministers.  I  want  to  know  whether  any  suggestion  was  made
 by  the  State  Ministers,  in  the  matter  and  if  so,  the  nature  thereof?
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 का  ——ee

 न  मऊ  Go  बागला  इस  मामले  पर  हमारा
 Tr  Tra पना  ba  he  |

 नहीं
 ।

 कोई  कहता  है  कि  शरायु  सीमा
 diag  मत  विश्वविद्यालय  अ्रनदान च्छ्  योग  द्वारा  स्थापित  आदर्श  समिति  का  दूसरा मत  यह

 वि  a  at  तक  उप कुलपतियों  का  प्रश्न  है  65  के  बाद  आपको  बहुत  भ्रच्छे  लोग  मिल  सकते  हैं
 ।

 कई  उपकुलपति  70,  75  के  बाद  तक  काम  कर  रहे  उनका  काम  बहुत  शानदार  हैं
 ।  इस

 प्रश्  पर
 एक

 मत  नहीं  ह  ।

 श्री  ब  साट  चतुर  ग्राम  जो  शिक्षा स्तर  है  क्या  उसका  कारण  यह  है  कि  वही  लोग  शिक्षक

 बनते  हैं  जिन्हें  श्र  कोई  रोजगार  नहीं  सिलता  ।  प्रशिक्षित  लोगों  में  से  भी  अ्रच्छे  लोग  नहीं  निकलते

 सरकार  इस  स्थिति  का  किस  प्रकार  सुधार  करने  का  विचार  रखती  ?

 शी  मऊ  Fo  चागला  :  जब  तक  हम  शिक्षकों के  वेतनों  में  विधि
 नहीं  करते  ग्रे

 लोग  उपलब्ध

 नहीं  होंगे  ।  सब  से  पहली  बात  यह  है  कि  शिक्षकों  के  वेतनों  में  वृद्धि की  जाय  ।  हम  इस  दिशा  में

 प्रयास कर  रहे  है ं।

 तो  इमाम  लाल  GTB!  सरकारी  स्कूलों  के  अध्यापकों  को  प्रशिक्षण  देने  का  तो  प्रबन्ध  किया

 जाता  क्या  गैर-सरकारी  स्कूलों  के  झ्रध्यापकों को  भी  प्रशिक्षण  देने  का  विचार हे  ?

 श्री  स०  mo  चागला  :  जी  हां  ।  गैर  सरकारी  स्कूलों  को  तब  तक  सहायता  नहीं  दी  जायेगी
 जब  तक  वे  भ्रध्यापकों  को  प्रशिक्षण  नहीं  देते  ।

 था  84a  सरफ  :  क्या  उसके लिए  भी
 सरकार  धन

 की  व्यवस्था कर  रही  है  ?

 घी  Ho  हम  राज्य  सरकारों  को  सहायता  देते  हैं  ।

 Shri  ashpal  Singh  Ours  is  a  Union  Government,  but-there  is  so  much
 disparity  between  the  pay  of  intermediate  teachers  in  Delhi  and  Ghaziabad,
 which  is  only  12  miles  away  from  Delhi  I  want  to  know  the  reason  for  the
 disparity  and  when  it  will  be  removed?

 श्री  ०  yo  नल  यह  बड़  दुःख
 की

 बात  है  कि  विषमता  है
 ।

 परन्तु  शिक्षा  का  विषय

 राज्यों  का  है
 ।

 इसके  लिए  हम  केवल  राज्य  सरकारों  पर  ही  दबाब  डाल  सकते  हैं  ।

 Tin  लाबियां  निगम  :  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  तारांकित  प्रश्न  साया  86 को  भी  ले
 लिया  साथ  ।

 WLI  पड़  :  काफी  देर  हो  गयी  हैं  |  अरब  प्रश्न  काल  समाप्त  होने  वाला  है

 Shri  Bibhuti  Misra:  It  has  been  laid  down  in  our  Constitution  that
 ‘social

 justice  will  be  due  to  all.  But  we  find  that  Central  Government  is  ‘giving
 more  salaries  to  the  teachers  as  compared  with  the  salaries  drawn  by  the  state
 teachers.  This  is  the  cuuse  of  discontentment  amongst  them;  will  the  honourable
 Minister  take  steps  to  remove  it.

 थो
 तू

 प्र  चागला
 :  मुझे  खेद  है  में

 इस
 बात  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  हम  निरन्तर  इस  बात के

 लिए  राज्य  सरकारों  पर  दबाब  डाल  रहे  हैं
 ।

 कई  राज्यों  ने  इस  दिशा  में  कुछ  किया  भी  है  ।

 Shri  Bade:  In  Part  (d)  of  the  question,  it  wae  aekad: wa  asACU

 कपा  कालिज  प्रवेश
 की

 जरायु
 को  16  वर्ष  से  बढ़ा कर  17  करने का  निश्चय  किया

 ?
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 The  reply  of  the  Part  (d)  is  this:—

 (d)  a  suggestion  for  increasing  the  age  of  admission  in

 The  coneference  of  State  Education  Ministers  also  decided:—

 It  was  stressed Films  are  responsible  for  indiscipline  amongst  the  students,

 that  films  should  be  censored  very

 I  want  to  know  whether  some  action  is  being  taken  on  the  dicisions  taken

 by  the  conference.  Does  the  Government  intend  to  raise  the  age  limit  and

 strictly  censor  the  films?

 श्री  स०  क०  चागला  :  विश्वविद्यालय तो  निकाय  है  ।  च्  सीमा  के  बारे  में  हम  ने  झपने

 विचार  उन्हें  बता  दिये  हैं  कि  17  वर्ष  होनी  चाहिए  dries  से  कम तो  कभी  भी  नहीं  होनी

 चाहिए ।  पर  ga  उन्हें  बाध्य नहीं  कर  सकते  अन्तिम  निर्णय  तो  उन्हीं  ने  करना  है  ।  अन्य  प्रश्न

 के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  के  wate  आता  है  ।  किसी

 फिल्म पर  रोक  लगा  देना  मेरे  अ्रधिकार  में  नहीं है  ।

 श्री  कपूर  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  ्य  सीमा  16  से  17  बर्ष  करने
 का  निश्चय  विश्वविद्यालय

 से  पूर्व  की  शिक्षा
 में  हुई

 किसी  तब्दीली  के  कारण  किया  गया  अथवा

 किसी  मानसिक  स्थिति  के  कारण  ?

 att  To
 क०

 चागला
 :

 हमारा  विचार  हैं  कि  मानसिक  दुष्टि  से  परिपक्व होने  से  पहले  किसी

 को
 विश्वविद्यालय  में  नहीं  जाना  चाहिए  17  वर्ष  की  वायु  से  कम  लोगों  को  में

 भेजना  भूल  हे  ।  इसी  विचार  से  हमने  यह  व्यवस्था की  है  कि  माध्यम  शिक्षा  का  कार्यक्रम  11

 प्रिया  12  वर्षों  में  पूरा  हो  are  विश्वविद्यालय  में  जाने  से  वह  17  वर्ष  का  हो  जाय  ।

 श्रोमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  क्या  यह  तथ्य  नहीं  है  कि  इस  समय  माध्यमिक  शिक्षा  का  पाठ्यक्रम

 11  वर्षों का  हैं  ग्र  स्कूल  छोड़ने की  16  वर्ष है  यदि  तो  क्यों  यह  कहा  जा  रहा  है  कि

 वश्वविद्यालय में  प्रवेश  की  16  न  हो  कर  17  वर्ष  होनी  चाहिय े?

 श्री Ho  क०  चागला  :  माध्यम  शिक्षा  का  काल  12  वर्ष  होना  चाहिये  ऐसा  हमरा  विचार

 इस  समय  यह  wats  11  वर्ष  पर  लक्ष्य  इसे  12  वर्ष  करने  का  है  ।  जब  यह  लक्ष्य  प्राप्त  हो  जायेगा

 तो  17  वर्ष  कर  दी  जायेगी  ।  कब  तो  हमने  16  वर्ष  की  शरायु  ही  मानी  हुई  है  जैसा  कि  माननीय

 महिला  सदस्या  ने  कहा  है  ॥

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  In  one  of  the  recommendations  of  the
 conference  it  is  stated  that  as  the  students  get  sufficient  leisure  hours,  they
 inculcate  indiscipline,  so,  they  should  be  engaged  in  social  work.  Has  the  Govern-
 ment  formulated  a  scheme  in  this  connection?

 श्री बू  कण  हमने  बाह  कामों  के  बारे  में  योजना  बनाई  थे  योजनायें  भी  हैं  कि

 को  समाज  सेवा  के  कार्यों  में  लगाया  जाते  ।  हम-इन  योजनाओं  को  बढ़ा  रहे  हैं  ताकि

 के  विद्यार्थियों  में  अनुशासन  कम  हो  |

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा
 :

 इस  सम्मेलन की  एक  सिफारिश  पाठय  पुस्तकों  के  मानकीकरण

 के  सम्बन्ध  में  थी
 ।

 क्या  यह  मानकीकरण  केवल  माध्यमिक  शिक्षा  की  पाठ्य  पुस्तकों  का  ही  होगा
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 ग्रीवा  विश्वविद्यालय  स्तर  की  पुस्तकों  का  भी  होगा
 ।  इस  के  लिए  केन्द्र  कौर  राज्यों  दोनों  की  कार्यवाही

 को  समन्वित  करने  की  दिशा  में  केन्द्र  झर  राज्यों  का  उत्तरदायित्व  क्या  रहेगा
 ?

 श्री मु०  क०  चागला :  प्रभी  हाल  में  हमारा  लक्ष्य  माध्यमिक  स्कूलों  की  पाठय  पुस्तकों  को

 तयार  करना  है
 ।

 हमने  राज्यों  को  पाठ्य  पुस्तकें  स्वीकार  करने
 भर

 उन्हें  क्षेत्रीय  भाषाओं  में

 afer  करवाने  के  लिए  कहां  है  विश्वविद्यालयों  की  पुस्तकें  तैयार  करने  में  विश्वविद्यालय  स्वतंत्र

 है क  ।

 Shri  Parkash.  Vir  Shastri:  In  the  matter  of  selection  of  the  Vice-Chancellors,

 politics  is  playing  the  major  role.  Educational  qualifications  are  being  ignored,
 Was  this  aspect  of  the  problem  considered  in  conference  of  State  Education
 Ministers,  and  if  so,  what  decision  was  taken?

 श्री  ह ५  कण  चागला  :  मैंने  सभी  मंत्रियों  यह  ata  स्पष्ट  करं  दी  थी  कि  जेब  तक  योग्य

 उपकुलपति नहीं  बनाये  जाते  विश्वविद्यालयों का  काम  ठीक  तरह  से  नहीं  चल  सकता  |  केन्द्र के

 विश्वविद्यालयों के  लिए  मैं  उत्तरदायी  हूं  राज्यों  के  बारे  में  मैं  कुछ  नहीं  कह  यह  शिक्षा  मंत्रालय

 के  ग्रामीण नहीं  ata

 Indian  Scientists
 *66.  Shri.  Hem  Barua

 Shri  Sharma

 Shri
 Warior:

 Wili  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Indian  Scientists  are  ्  tting  lesser  salary
 and  facilities  in  comparison  to  their  counterparts  in  other  countries  as  a  result

 of  which  they  are  not  able  to  give  good  account  of  themselves;  and

 (b)  whether  Government  propose  to  bring  about  improvement  in  their  service
 conditions?

 Minister  of  Education  (Shri  M.  C.  Chagla):  (a)  and  (b)
 on  the  Table  of  the  House

 A  statement  is  placed

 श्री
 हेम  :  क्या

 सरकार
 का  ध्यान  वीकली  श्राफ  इंडियाਂ  में  इस  शीर्षक के

 meta  ट्रक  शित  लेख  विद्यार्थी  अमरीका  में  कयों  रहते  हैं  1.0  की  aire  दिलाया  गया  है  जिसमें

 कहा  गया  है  कि  लेखिका  अमरीका  में  भारतीय  वैज्ञानिकों  से  मिली  थी  ate  उन्होंने  कहा  कि  वे  भारत

 ara
 को

 तैयार  हैं  यदि  उनका  वेतन  राज्य  के  राज्यपालों  के  वेतन  के  बराबर  कर  दिया  यदि

 तो  सरकार  की  इस  सुझाव  के  प्रति  क्या  प्रतिक्रिया  है  जो  कि  विदेशों  में  रहने  वाले  हमारे  वैज्ञानिकों

 ने  रखी है  ?

 श्री मु०  व
 हमने  वैज्ञानिकों

 के
 वेतनों

 में
 वृद्धि  कर  दी  है

 ।
 मैं  इस  बात  को  स्वीकार

 नहीं  कर  सकता  कि  वैज्ञानिक  विदेशों  से  भारत  वापिस  नहीं  रहे  हैं  ।  वे  कम  वेतन  पर  भी

 वापिस  आये  हैं
 ।

 इंगलैंड  के  एक  वैज्ञानिक
 नै

 year  वेतन  छोड़कर  हमारे  यहां  at  कर  काम  करना

 स्वीकार  किया  है  ।

 श्री  हेम  घर  :
 माननीय  मंत्री  ने  आश्वासन  दिया

 था
 कि  वह  डा०

 नार लीकर की  पेशकश
 करेंगे कि  वह  वापिस  भारत  at  जायें  ।  क्या

 उन्हें  पेशकश
 की

 गयी  यदि  तो  उनका  उत्तर  क्या
 है  ?
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 श्री ू ०  कण  चागला  जब  वह  यहाँ  मैंने  उनसे  लम्बी  वार्ता  मैंने  अनुभव किया  कि
 भारतीय  वैज्ञानिकों  के  हित  में  उन्हें  एक  दो  वर्ष  तक  कैम्ब्रिज  में  ही  रहना  चाहिए  ।  उन्होंनें  मूझे  अश्वासन

 दिया कि  जब  वह  अनुसन्धान कार्य  कर  लेंगे  तों  भारत  वापिस st  जायेंगे  ।

 श्री  हेम  बहीरा  :  उठे  ।

 अध्यक्ष  सहोदर  :  प्रश्नों का  काल॑  समाप्त  होता  है  ।  नियमों के  अनुसार  यदि  कोई  प्रश्न  इस
 के  अन्तर्गत  नहीं

 प्राता
 तो  उसे  सदन  में  नहीं  उठाया  जाता  |  केवल  मंत्री  महोदय  अपने  आप ही ही

 उसका  उत्तर  देते
 उन्हें

 हम  मजबूर  नहीं  कर  सकते  |  यदि  मंत्री  महोदय  कहें  तो  मैं  अनुमति  दे

 सकता  हुं  ।

 श्री  हेम  बुरा
 मैंने  मंत्री

 जी
 से  निवेदन  किया  है

 ।

 सराय  ara  क्यों  ती  महोदय  से  प्रार्थना  कर  रहे  हैं  ।  उन्होंने  मूझ  से  नहीं  कहां  हैं  ।

 sae

 seat  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 Home  Ministers’  Conference

 1.0  Shri  Bibhuti  Mishra  Shri  Indrajit  Gupta
 Shri  K.  N.  Tiwary  Shri  M.  R.  Krishna
 Shri  P.  R.  Chakraverti  Shri  Basappa:
 Shri  P.  C.  Borooah  Shrimati  Renuka

 Barkataki;
 Shri  Yashpal  Singh  Shri  Rampure:
 Shri  Rameshwar  Tantia  Shri  J.  S.  Bist
 Shri  A.  N.  Vidydlankar  Shri  S.  N.  Chaturvedi
 Shri  Shree  Narayan  Das  Shri  D.  D.  Puri
 Shri  Surendra  Pal  Singh  Shri  Daji
 Shri  M.  L.  Dwivedi  Shri  Daljit  Singh
 Shri  S.  C.  Samanta  Shri  P.  Venkatasubbaiah
 Shi  Subodh  Hansda  Shri  Bagri
 Shrimati  Savitri  Nigam  Shri  H,  V.  Koujalgi

 Shri Shrimati  Tarkeshwari  Sinha  Sham  Lal  Saraf:
 Shri  Ravindra  Verma  Shri  Krishnapal  Singh:
 Shri  Ram  Harkh  Yadav  Dr.  Mahadeva  Prasad:
 Shri  Kindar  Lal  Shri  H.  C.  Linga  Reddy
 Shri  Naval  Prabhakar  Shrimati  Sharda  Mukerjee
 Shri  Hem  Raj  Shri  Sarjoo  Pandey:
 Shri  Onkar  Lal  Berwa  Shri  R.  Barua
 Shri  Shri Brij  Raj  Singh  Surendra  Nath  Dwivedy:
 Shri  Hukam  Chand  Kachha  Shri  Himatsingka:

 valya  Shri  Hari  Vishnu  Kamath
 Shri  Bade  Shri  Madhu  Limaya

 Shri  Ram  Sewak  Yadav Shri  D.  N,  Tiwary
 Shri  M.  Banerjee:  Shri  Kanakasabai

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 9 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  meeting  of  the  Home  Ministers  of  all  the
 States  was  held  in  Delhi  in  the  first  week  of  June:
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 Oh  Giese (b)  ही  50,  the  wie

 (c)  hether  the
 subject

 of  border  security  yas  also  taken  up;  and

 (  if  so,  the  broad  details  of  the  decisions  ॥

 दे
 at?

 ८) 6) 1

 The
 Minister  of  Home  Affairs  (Shri  Nanda):  (a)

 es,  811,

 as

 The  decisions  taken  were  regarding  the  strengther  ni  ae ig  01.  measures  for

 181  security,  civil  defence  and  border  security.
 a

 c)  Yes,  Sir.

 ह  It  was  decided  that  the  police  forces  deploy  ity  on  the

 intern:
 ||

 bardes
 areas  would  be  brought  under  the  Govern-

 ment  ndia  vith  an
 ‘Beininsetae  ड

 at  the  Centre.

 Close
 elon रन

 tained  by  this  organisation  with  the ‘and
 ene  Gor

 respective

 ह
 हो  कालेजों

 में
 क

 mae
 व

 aCe

 श्री  हेमराज

 श्री  प्र०  चे  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 श्री  रामे  a
 श्री  to  जी०  नायक

 को  बासप्पा श्री  ड
 ता

 ०  विद्यालंकार  फा
 नवल  प्रभाकर

 क  Oo

 ह  क्षा  मंत्री  यह  बताने  को  ie

 किस

 क्या  यह

 सच  क  क  ड
 री  तथा  तकनीकी  कालेजों  ने  प्रवेशार्थी  छात्रों  से  प्रवेश

 धन

 000  रुपये  से  5  रुपयें  तकना  मांग
 ता

 श्रीराम

 र  कर  दिया  हैं
 ;

 र  मांग की  जाती
 Neate  aes

 वां

 या  प्रॉस्पेक्ट्स में  प्रति  व्यक्ति  (

 |

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  चार  औद्योगिक  )  संस्थाओं
 को  छोड़  कर

 सगी
 है  नयरी  कालेजों  पर  अ्रसम्बद्ध  बातोंਂ  का  प्रभाव रहता  है  ;

 इन  प्रयास  को  बन्द  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 कि  मंत्रो  प्र ०  ao  :  मंसुर  राज्य  के
 सात

 प्राइवेट
 कॉलेजों

 लमा क्त  पौर  मिल्स  एं  से  कालेज  को  जानकारी  नहीं है  जहां  विद्याथियों से ae

 =
 ती  हो  ।

 कौर
 :  जी

 नहीं  ।

 (3)
 मैसूर  राज्य

 के कि
 nd क  दे  कालेज प्रति  व्यक्ति फीस  लेते

 '
 हैं  उनकी  कार्य

 !

 प्रणाली  पर

 ब  क  let  Sh  abe  a
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 पुर्जों  पाकिस्तान  से  व्यक्तियों  का  जाना

 *  6५  श्री  हेम ब  श्री  प्र०  चे  बरुआ  :

 श्री  यशपाल  सिंह :  को  में  वेंकटासुब्बया

 श्री  प्रकादावीोर  झा स्त्री  :  थ्री  water  वर्मा  :

 gt  जगदेव  नहू  सिद्धान्त  :  att  faafa  मिश्र  :

 श्री  र  चक्रवर्ती  :

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  ora  वाले  शरणार्थियों की  संख्या  कुछ  समय

 से  बढ़ती  जा  रही  है  ;  AK

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इसके  कारणों  का  पता  लगाया  है  कौर  पाकिस्तानी  safer

 कारियों  से  इस  सम्बन्ध  में  बातचीत  की  है  ।

 मंत्री  महावीर  :  1965  की  प्रथम  तिमाही  में  पूर्वी  पाकिस्तान से

 ara  वाले  विस्थापितों  के  प्रवाह  की  दैनिक  प्राप्त  790 थी  ।  भारत  में  प्रव  श  के  सम्बन्ध  में  पाबन्दी

 1-4-65 से  लागू  की  गई  उसके  बाद  दैनिक  श्रौसत  पर्याप्त
 मात्रा

 में  कम  हों  गई  है  ।

 ata से  1965  के  महीनों  में  प्रवाह  का  दैनिक  औसत  204  है  ।  निकटवर्ती  महीनों में

 प्रवाह  काफी  स्थायी  रहा  है  सनौर  घट बहु  केवल  छोटी  प्रकार की  हुई  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 हल्दिया  शोषक  कारखाना

 न  70.  श्री  यदा पाल  सिंह  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  वॉरियर श्री  हेम  बिखरा :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  श्री  प्रभात  कार  :

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 श्री  दो०  चं०  TAT  थ्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 श्री  प्र०  चे  बर्रा  श्री  हेडा  :

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री  रघुनाथ  सिह  :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  :

 गोमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  श्री  रा०  बिस्तरा  :

 क्या  पेट्रोलियम  ale  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हल्दिया  तेल  शोधक  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  किस  विदेशी  फर्मों  से

 बातचीत  पूरी  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  कया  परिणाम  रहा
 ?

 पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  :  शर  जी  बातचीत

 जारी है  ।
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 Prohibition

 भ्या  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Shri  Rameshwar  Tantia:
 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  Shri  S.  C.  Samanta:
 Shri  Vidya  Charan  Shukla:  Shri  Vishwa  Nath  Pandey:
 Shri  S.  Pandey:  Shri  Daji:
 Shri  P.  C,  Borooah:  Shrimati  Vimla  Devi:

 Shri  Chakraverti:  Shri  Mohammed  Koya:
 Shrimati  Savitri  Nigam:  Shri  Basappa:
 Shri  Yashpal  Singh:  Shri  Sezhiyan:
 Shri  D.  Sharma:  Shri  Tan  Singh:
 Shri  Bibhuti  Mishra:  Shri  Kapur  Singh:
 Shri  N.  Tiwary:  Shri  Solanki:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 Starred  Question  No.  376  on  the  10th  March,  1965  and  state:

 (a)  the  progress  made  in  regard  to  the  decision  to  be  taken  on  the  report
 of  the  Prohibition  Enquiry  Committee;

 (0)  the  names  of  the  States  which  have  furnished  their  views  on  this  report

 with  a  brief  resume  thereof;  and

 when  a  final  decision  is  likely  to  96  taken  in  the  matter.

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Hathi):  (a)
 and  (c).  The  report  of  the  Study  Team  on  Prohibition  is  under  active  conside-
 ration  in  consultation  with  the  State  Governments  and  it  is  expected  that

 decisions  will  be  reached  in  the  near  future.

 (b)  Details  comments  have  been  received  from  the  Governments  of  West

 Bengal,  Bihar  and  Madhya  Pradesh;  comments  on  the  more  important  recom-

 mendations  have  been  received  from  the  Governments  of  Madras,  Maharashtra,
 Mysore  and  Gujarat.

 शिक्षा  आयोग

 #72.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  श्री  हेमराज  :

 श्री  ९ ह ०  Ato  विद्यालंकार  :  डा०  महादेव  प्रसाद  :

 ait  ७  घ्यरूसाा श्री  यदा पाल  fag  :

 श्री  दौ०  चे०  फार्मा  :  श्री  ढा  ही  |

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  |  |  बयुनलाच

 थी  प्रकादावीर  शास्त्री  :  श्री  मधु  लिमये
 :

 श्री  जगदेव  सिंह  सिद्धान्त  श्री  राम  सेवक  यादव  :

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :  श्री  किन्नर  लाल :
 श्री  fasqata  पाण्डेय  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  3  1965  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  233  के  उत्तर  के  सम्बन्ध्  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  शिक्षा  आयोग  ने  इस  बीच  कोई  अन्तिम  प्रतिवेदन  दिया  है  ;
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 यदि
 तो  उस  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  ौर

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 fareti  मंत्री  मु०  क०  :  प्रभी  तक  नहीं  |

 अर  :  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |  ही

 अवैध  रूप से  प्रवेश  करने  वाले  प्रा किस् ताती

 श्री  To  चे  बरुआ  :  श्री  बुरा  सिह  :

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :  श्री  दया मस लाल  सर्राफ :

 श्री  जगदेव  सिंह  सिद्धान्त  :  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  श्री  रघुनाथ  ति
 :

 बड़  :  श्री  बसुमतारी  :

 श्री  प्र०  र०  चक्रवातों  :  श्री  हा०  बरुआ :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पश्चिमी  हरिपुरा  तथा  भारत  के  अन्य  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  water  रूप  से

 प्रवेश  करने  वाले  पाकिस्तानियों  की  सख्या  कया  है  ;

 उन्हें  वापस  भेजने  के  लिये  frog  चार  महीनों  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  कौर

 (7)  इस  अ्रवधि  में  कितने  व्यक्तियों  को  वापस  भेजा  गया  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  :  1965  के  wea  में
 इसप्रकार  अवैध  वेश करने

 वालों  की  संख्या  लगभग  इस  प्रकार  थी  ee

 आसाम  1,26,000
 तत् 4  age

 ण  ही Z,VUU

 राजस्थान  156

 संख्या
 प्रभी  तक  निर्धारित

 नहीं की  जा  सकी

 पाकिस्तान-सीमा  के  अन्य  इलाकों  में  कोई  महत्वपूर्ण  समस्या  नहीं  है  ।

 (a)  ate  :  फरवरी से  1965 तक  के  4  महीनों  के  दौरान  gag  रूप  से  प्रवेश  करने
 वाले  7,299  व्यक्ति  विदेशी  1946  के  अधीन  निकाले  गए

 समान  रूप  की  शिक्षा  प्रणाली  तथा  प्रायः  पुस्तकें

 *74,  श्री  दौ०  चचा  दार्मा  :  श्री  न०  प्र०  यादव  :

 श्री  यशपाल  tag  :
 शो  बासप्पा :

 श्री  विभूति  मिश्र  :  श्री  रा०  बुशरा  :

 श्री  क०  ना०  तिवारी  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सारे  देश  में
 एकरूप  शिक्षा  प्रणाली  स्थापित  करने

 तथा  समान  प्रकार  की

 पुस्तकों  को  रखने  के  लिये  कोई  प्रयास  किये  गये  हैं  ;
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 यदि  तो  उन  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  कौर

 उन  प्रयासों  के  क्या  परिणाम  निकले  ?

 शिक्षा
 मंत्री  मु०  Fo  :  जी  हां  ।

 निम्नलिखित  विषयों  में  प्रयत्न  किए  गए  हैं

 (1)  प्रारम्भिक  स्कूलों  को  बुनियादी  स्कूलों
 में  बदलना  ;

 (2)  माध्यमिक  शिक्षा  आयोग  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  आधार पर  सेकेंडरी  स्कूलों

 का  पुर्नगठन  ;

 ह
 (3)  विश्वविद्यालय  शिक्षा  आयोग  की  रिपोर्ट  के  grave  पर  उच्च  शिक्षा  का  पुनर्गठन  ग

 (4)  स्कूल  स्तर  की  aaa  पाठय  पुस्तकें  तैयार  करने  के  लिए  राष्ट्रीय  शिक्षा  श्रतुसंधान

 तथा  प्रशिक्षण  परिषद  के  अधीन  एक  संगठन  की  स्थापना  |

 इन  सभी  विषयों  में  पर्याप्त  प्रगति  हुई  हालांकि  प्रशासकीय  कौर  वित्तीय  कठिनाइयों

 के  कारण  कठोर  एकरूपता  प्राप्त  करने  का  न  तो प्रयत्न किया  गया था  रोक  न  प्राप्त  ही  हो  सकती

 थी  ।  पाठ्य  पुस्तकें  तैयार  की  जा  रही  हैं  राज्यों  का  शिक्षा  मंत्री  सम्मेलन  इन  पाठ्य-पुस्तकों  को

 प्रादेशिक  भाषाओं  में  अनुवाद  कराकर  अपनाने  के  लिए  राजी  हो  गया  है
 |

 Three  Language  Formula

 *75,  Shri  Bade:  Shri
 Shri

 S.  M.  Banerjee:
 Shri  Hukam  Chand  Kachha-  H.  C.  Soy:
 vaiya:  Shri  Solanki:

 Shri  Brij  Raj  Singh:  Shri  Narasimha  Reddy:
 Shri  A.  N,  Vidyalankar:  Shri  Basappa:

 W Nill  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  Central  Government  have  written  to  the  State  Govern-
 ments  for  enforcing  the  three  language  formula;  and

 (b)  if  so,  the,  reaction  of  the  different  States  thereto?

 The  Minister  of  Education  (Shri  M.  C.  Chagla):  (a)  The  implementation  of
 the  three  language  formula  has  been  under  constant  review.  The  meeting  of
 Chief  Ministers  of  States  and  Central  Ministers  held  in  February,  1965  also
 reviewed  its  working  and  decided  that  it  should  be  fully  and  effectively  imple~
 mented  in  all  the  States.  This  decision  has  been  communicated  to  the  State

 Governments  by  thé  Government  of  India.

 (b)  The  States  have  generally  accepted  the  formula  and  introduced  it  with
 modifications  and  interpretations  te  suit  local  conditions.
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 जनता  को  शिकायतें दूर  करना
 न  76.0  डा०  लक्ष्मीसलल  सिंघवी  श्री  लक्ष्मी  दास

 श्री  सरजू  पाण्ड्य :  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  31  1965
 के  तारीख़  प्रत

 666  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 ae  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 सरकार  ने  जनता  की  शिकायतें  दूर  करने  के  लिये  स्कैन्डीनेविया को  श्नाम्बुड्समेन

 के  समान  एक  संगठन  बनाने  के  बारे  में  कोई  निश्चय  किया  है  ;

 यदि  तो  उस  ब्यौरा  क्या  शर

 यदि  भाग  का  उत्तर नहीं  में  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  गृह  मंत्रालय
 में

 मंत्री  की  अध्यक्षता

 संसद  सदस्यों  के  विशेष  परों-दल  की  एक  समिति  नागरिकों  की  शिकायतें  दूर  करने  के  लिये  केन्द्र

 में  एक  संगठन  बनाने  के  प्रश्न  की  जांच  कर  रही  इस  बारे  न्यायाधिकरण ों की  पद्धति

 को सुव्यवस्थित तथा  विस्तृत  करने  के  साथ-साथ इस  देश  के  लिये  श्राम्बुड्समन के  समान एक  संगठन

 की  व्यवहारिकता पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 शौर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 अलीगढ़  विश्वविद्यालय  के  faarfaat  में  एकता  की  भावना  उत्पन्न  करना

 *
 7-  श्रीमती  चक्रवर्ती  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 (®)  अलीगढ  विश्वविद्यालय  के  होस्टल  में  रहने  वाले  मुस्लिम  तथा  हिन्दू  छात्रों  में  सांस्कृतिक

 तथा  भावात्मक  एकता  उत्पन्न  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 इस  विश्वविद्यालय केਂ  oral,  प्रोक्टर ों  तथा  वार्डनों के  साम्प्रदायिक

 तथा  प्रतिक्रियावादी  संगठनों  की  गतिविधियों  को  रोकने  तथा  उनमें  एक  स्वस्थ  धम  भावना

 उत्पन्न  करने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ;

 (7)  विश्वविद्यालय के  संविधान  को  कम  से  कम  समय  के  लिये  स्थगित  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ?

 fateatt  मंत्री  मु०  क०ण०  भ्र  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय

 )  1965  को  जारी  करने  के  विश्वविद्यालय की  कायकारी  परिषद्
 का  7

 1965
 से

 पुनर्गठन  किया  गया  है  ।  नई  कार्यकारी  परिषद्  से  mar  की  जाती  है  कि  वह

 विश्वविद्यालय  के  सामने  are  समस्याओं  पर  विचार  करे  कौर  विश्वविद्यालय  में  सांस्कृतिक  तथा

 भावात्मक  एकता  पदा  करने  तथा  साम्प्रदायिक  ale  प्रतिक्रियावादी  तत्वों  का  उन्मूलन करने  के

 लिए  झ्रावश्यक  कार्रवाई  करे  |

 (7)  aceite  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  )  1965  की  जगह  एक  विधेयक

 संसद  में  पेश  किया  जा  चुका  है
 ।

 संसद  द्वारा  बनारस  विश्वविद्यालय (  )  पारित

 होने के  यथाशीघ्र  दीघंकालीन  कानून  भी  पेश  किया  जाएगा  ।
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 अलीगढ़  संकलित  विश्वविद्यालय

 8.  aft  राम  सहाय  पाण्डेय  श्री  सुबोध  सदा

 श्री  fanfa  मिश्र  श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  क०  ना०  तिवारी  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  न०  प्र०  यादव  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 श्री  पण  र्०  चक्रवर्ती  श्री  बड़े

 श्री  प्र०  च०  बरुआ  ी  बुरा  सिंह

 श्री  हेम  बुरा  श्री  मुहम्मद  कोया

 श्री  प्रकादावोर  शास्त्री  श्री  कृष्णपाल  सिह

 श्री  गदेव  सिंह  सिद्धान्त  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह  श्री  आकार  लाल  बरवा

 श्री  स०  Alo  बनर्ज  श्री  रघुनाथ  सिह

 पि  दो०  चे  फार्मा  शनी  पु०  र०  प्रबल  ||

 श्री  यशपाल  fag  श्री  पारा दार

 श्री  स०  ato  द्विवेदी  श्री  qq  लगाय

 ate राम  सेवक  य श्री  स०  च०  सामन्त  र  रना  यादव :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  acing  विश्वविद्यालय  के  झगड़े  का  निपटारा  कर  दिया  है  तथा  संस्था

 में  सामान्य  रूप  से  काम  आरम्भ  हो  गया  है  ;  अर

 क्या  विश्वविद्यालय  के  प्रशासनिक  ढांचे  में  कोई  परिवर्तन  किये  गये  हैं

 शिक्षा  मंत्रो  स०  Fo  :  ate  जिन  विभिन्न  कारणों  की  वजह से
 25  श्रप्रल  1965

 को  अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  कैम्पस  में  दंगे  हुए  उन  पर  तरह  से

 विचार  करने  के  बाद  सरकार  इस  नतीज  पर  पहुंची  कि  विश्वविद्यालय में  आम  हालत  कायम  करने

 के  लिए  तात्कालिक  कदम  उठाना  झ्रावश्यक  था  |  तदनुसार  20 मई  1965  को  अलीगढ़  मुस्लिम

 विश्वविद्यालय  अध्यादेश  1965  जारी  किया  गया  ।

 म्रध्यादेश
 के

 7  1965
 से  विश्वविद्यालय की  कायें  परिषद्  का  पुनर्गठन  किया

 मया है  ।  शर  कोटे  का  भी  शीघ्र  ही  पुनर्गठन  किया  जा  रहा  है  ।

 विद्यार्थियों  के  पहले  दल  के  साथ  विश्वविद्यालय  खुल  गया  है  शौर  16  अगस्त  1965 से  कायें

 आरम्भ  हो  गया  है  ।  विद्यार्थियों की  विभिन्न  कक्षाओं  का  16  अगस्त  1965 से  1  सितम्बर

 1965  तक  की  अवधि  में  एक  निश्चित  कार्यक्रम  के  श्रनुप्ार  grees हो  जाएगा  |
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 दिल्ली  के  faa  नई  व्यवस्था

 *79,  oat  att AT  TNILTT  श्री  Ho  ato  द्विवेदी

 tt  प्रभात  कार  श्री  स०  चे  सामन्त

 थी  स०  Alo  बनर्जी  श्री  सुबोध  हुसना

 श्री  हेमराज  श्रीमती  साबित्री  निगम

 श्री  नवल  प्रभाकर  श्रीमती  तार केसव री  सिन्हा

 श्री  सुरेख  पाल  fag  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  प्र०  च०  बनाया  श्री  प्र०  To  चक्रवर्ती

 श्री  दी०  च०  शर्मा  श्री  मुहम्मद  कोया

 श्री  झंकार  लाल  बरवा  : att  यशपाल  सिह

 श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य  श्री  गुलशन

 श्री  प्र काडा वीर  शास्त्री  श्री  रा०  :

 श्री  जगदेव  tag  सिद्धान्त  श्रील  क्ष्मी  दास दीदी  ८१९१५

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  लिये  भावी  राजनैतिक  व्यवस्था  के  बारे  में  कोई  ग्रीम  निश्चय  कर

 लिया  गया  है  ;  कौर

 यदि  1,  तो  वह  क्या  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  कौर  सदन  के  सभा-पटल  पर

 ||
 एक  विवरण  रख  दिया  गया  [qerataa  में  रख  दिया गया  q  गये  संख्या  एल०  टी ०

 4539/6 5]

 पाकिस्तानी  जासूसों  को  गिरफ्तारी

 *  50  श्री  हेम  बारूद
 थी  हुकम

 नद  कछवाय  :

 ort  oo श्री  विद्यान्नरण  शक्ल  भी  बड़े

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  श्री  गजरा  सिह

 श्री  दी०  च०  शमा  श्री  प०  ला०  बारूपाल

 श्री  रामेशवर  टाटिया  :  श्री  ओंकार  लाल  बैरवा  :

 श्री  विनती  मिश्र  श्री  गलन

 श्री  क७  ना०  तिवारी  श्री  राम  रख  यादव :
 श्रीमती  साबित्री  निगम

 क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि ।

 (
 (=)  पिछली  बार  संसद  स्थगित  होने  के  बाद  देश  के  विभिन्न  भागो ंमें  राज्यवार  कितने

 पाकिस्तानी  जासूस  गिरफ्तार  किये

 जया  गिरफ्तार  किये  गये  से  हमारे  देश  के  विरूद्ध  पाकिस्तान  के  इरा  हें  का
 ा  टे कछ  संकेत  मिल  प  "S06

 263



 Written  Answers
 on  eee August  18,  1965

 (7)  कया  यह  भी  सच  है  कि  कुछ  सुन्दर  पाकिस्तानी  लड़कियां  भी  जासूसी  करते  हुए  पकड़ी

 गयी

 यदि  तो  जासूस रूप  में  उनकी  गतिविधियों का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 गुह-मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जिस  लाल
 a

 राज्यवार  संख्या  इस

 पजाब  2

 पश्चिम  बंगाल  1

 3 जम्मू व  काश्मीर

 (a)  गिरफ्तार  किये  गए  व्यक्तियों  से  हमारे  देश  के  विरुद्ध  पाकिस्तानी  इरादों  के  बारे  में

 कोई  स्पष्ट  संकेत  नहीं  मिल  सका  ।

 (7)  नहीं  ]
 |

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 राजभाषा  श्रधघिनियम

 श्री  यशपाल  सिह  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री

 श्री  हेमराज  श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त

 थ्री  नवल  प्रभाकर  श्री  दी०  चं०  दार्मा

 श्री  विद्याचरण  चावल  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  श्री  न» श्रोंकार लाल बेरवा लाल  बैरवा

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  श्री  gto  ato  तिवारी

 श्री  विनती  मिश्र  श्री  मुहम्मद  कोया

 श्री  क०  ato  तिवारी  श्री  प०  बैंक  सुनाया
 श्री  स०  ato  त्रिवेदी  श्री  रा०

 श्री  सुबोध  हंसना  श्री  बासप्पा

 श्री स०  चे  सामन्त  श्री  किसने

 श्री  सरज  पाण्डेय श्री  सुरेन्द्रपाल सिह

 श्री  प्र०  च०  बरुआ

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्वर्गीय  श्री  नेहरू  के  आश्वासन  के  अ्रतुरूप  अंग्रेजी  का प्रयोग  जारी  रखने  की

 व्यवस्था  करने  के  लिए  राज्य  भाषा  अधिनियम में  संशोधन  करने के  प्रस्ताव  पर  किया

 गया है  ;  झ्र

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम रहा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हाँ
 ।

 संसद्  के  चालू  अधिवेशन में  राज  भाषा  [ofafaany 1963 0 aM 1963  में  संशोधन  करने के  लिये

 एक  विधेयक  प्रस्तुत करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।
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 प्रन्तरसंत्राव थि  में  मंत्रियों  ay  विदेश  यात्राएं

 ै
 82.  श्री  विभूति  मिश्र  :  श्री  दलजीत  fag  :

 श्री  यशपाल  सिंह  :
 डा०  महादेव  प्रसाद

 :

 श्री  क्०  ना  तिवारी  :  थी  रघुनाथ  fag :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री  कर्णोसिहजी  :

 श्री  कार  लाल  बैरवा  :
 श्री  कपूर  सिह :

 श्री  श्र ०  alo  विद्यालंकार  :  श्री  प्र०  के०  देव

 शमी  हेम  बुरा  :  श्री  सोलंकी  :

 श्री  सुरेन्द्रपाल  fag  :  श्री  गुलदान  :

 श्री  सुरेख नाल  द्विवेदी  :  श्री  नरसिम्हा  रेड्डी :
 श्री  to  जी०  नायक  :  डा०  रानेन सेन  :

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  श्री  दिनेश  भट्टा चा यें  :

 श्री  स०  Alo  बनर्ज : श्री  इखजीत  गुप्त  :

 थी  मुहम्मद  कोया  :  श्री  कृष्णपाल  सिह  :

 श्री दे०  द०  पुरी  :  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे

 कि
 :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  पिछले  सत्त  के  अवसान  प्रौर  चालू  सत्र  के  आरम्भ  के  बीच  की

 अवधि  में  बहुत  से  जिन  में  राज्य  मंत्नी  भी  शामिल  भारत  के  बाहर  गए  थे  ;

 यदि
 तो  उन  की  संख्या  क्या

 किन  देशों  में
 व

 गए
 अं  र

 किन  प्रयोजनों के  लिये  यह
 यात्राएँ  की  गयी  थी  अरार  ;  |

 प्रत्येक  यात्रा  में  कितना  खरच  हुमा
 कौर

 उस
 खर्च

 में  कितनी  बिदेशी  मुद्रा  सम्मिलित
 थी ?

 गट-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हाथी  )  से  :  सूचना  एकत्रित  की

 जा  रहा  है  झ्र ौर  यथासमय  सदन के  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  |

 Sheikh  Abdullah

 *83.  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Shri  Paramasivan:
 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti:  Shri  Daljit  Singh:

 Shri  Abdul  Ghani Shri  Vidya  Charan  Shukla:  Goni:
 Shri  R.  S.  Pandey:  Shri  Samnani:
 Shri  Rameshwar  Tantia:  Shri  P.  Venkatasubbaiah:
 Shri  D.  C.  Sharma:  Shri  Laxmi  Dass::
 Shrimati  Tarkeshwari  Sinha:  Shri  Ram  Harkh  Yadav:
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey:  Dr.  L,  M.  Singhvi:
 Dr.  P.  Srinivasan:

 Will  the
 Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  the  reasons  for  providing  so  many  facilities  to  Sheikh  Abdullah  irrespec-
 tive  of  the  fact  that  Government  are  well  aware  of  his  anti-national  activities;

 (b)  whether  any  letters  and  memoranda  have  been  received  protesting
 against  this  policy  of  Government  and

 (c)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto?
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 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Hathi):  (a)  Onjly
 such  facilities  have  been  given  to  Sheikh  Abdullah  as  are  necessary  to  enable
 him  to  live  in  reasonabl  comfort,  keeping  in  view  the  way  of  life  he  is  used
 to

 (b)  Yes,  Sir

 (c)  The  overnment  are  of  the  view  that  the Vile  facilities  given  to  Sheikh
 Abdullah  are  not  excessive.

 जम्म  तथा  कास मोर  के  संसद-सदस्य

 ०4.  श्री  f चथिराचरण ABU  शुक्ल  3

 श्री  राम  सहाय  पा

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  3  1965  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  240  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  से  के  लिये  सीधा  चुनाव  करने  के  प्रश्न  पर  से

 सम्बन्धित  विभिन्न  बातों  पर  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  के  निर्णय  संघ  सरकार  के  पास  पहुंच

 गये  हैं

 यदि
 तो

 इस  विषय पर  संघ
 सरकार

 की  कया  प्रतिक्रिया  हैं
 ?

 गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हाथी )
 cd

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 Enquiry  into  Gandhiji’s  Assassination

 *85  Shri  Bade:  hri  Brij  Raj  Singh:
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey:  Shri  Snren WUEUUE dra  Pal.  Singh:
 Shri  D.  N.  Tiwary  SHri  Ram  Harkh  Yadav:
 Shri  Hukam  Chand  Kachha

 vaiya

 Will
 the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  the  Pathak  Commission  has  completed  1ts  end  uiry
 tte  Ann)  into  the  allega— tion  that  some  persons  had  prior  knowledge  of  th  e  scheme  to  murder  Mahatma

 Gandhi;  and

 (b)  if  so,  the  outcome  thereof?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Hathi)  (a)  No,  Sir

 (b)  Does  not  arise
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 अध्यापकों  के  वेतन

 *
 8 6-  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  श्री  सुबोध  हंसों  :

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  aft  विभूति  मिश्र  :

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :  श्री  Fo  ato  तिवारी  :

 श्री  जगदेव  सिह  सिद्धान्त  e e  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  ताल  प्रभाकर :  श्री  प्री  चक्रवर्ती  :

 श्रीमती  निगम  :  श्री  प्र०  चे  बरुना  :

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :
 क श्री  स०  चं०  सामन्त  क

 क्या  दिक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सारे  देश  में  विभिन्न  स्तरों  पर  ्रध्यांपकीं  का  बेसन-क्रम  बढ़ाने  था  उस  को

 समान  बनाने  के  प्रश्न  पर  राज्य  सरकारों  से  बातचीत
 आरम्भ  की

 गई  है  ;

 यदि  तो  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;  म्प्रौर

 इस बारे में  यदि  कोई  प्रगति  हुई  तो  कितनी  ?

 दिक्षा  मंत्री  do  न  सें  (77)  सभी  स्तरों  पर  के

 वेतन  श्र  सेवा  की  हालतों  TAT  साथ  St  साथ  उनकी  योग्यताओं  में  सुध  र  करने  के  लिए  भारत  सरकार

 राज्य  सरकारों पर  जोर  डालती  रही  ह  |  भारत  सरकार  ने  सहायता-प्रात  स्कूलों

 कौर  सरकारी  स्कूलों  के  अध्यापकों  के  वेतन  की  श्रसमानताशओओं  को  दूर  करने  की  जरूरत  ot  भी

 जोर  दिया  है  1965  में  हुए  शिक्षा  मंत्नियों के  सम्मेलनों  में
 भी  इस  विषय  पर

 की  गई  थी  ।  सम्मेलन का  सर्वसम्मति  से  यह  विचार  था  कि  अध्यापकों  का  वेतन  बढ़ने  की

 लंबी  जरूरत  है  कौर  इसमें  होने  वाले  सभी  भ्रतिरिवत्त  खच  सिफ॑  के  सरे  तो  पूरा

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  इस  बात  पर  भी  सहमति  थी  कि  टस  प्रयोजन  स  अंय  नत  में  छ  zt-

 सांकेतिक  व्यवस्था  करके अबे  तक  जो  कोशिशे  के  गई  व  झप्य/'त  fesse

 श्र  अध्यापकों  के  वेतन  में  होने  वाली  aint  जिसका  अध्यापक  के  रूप  esa  के

 किसी नए  पुनश्चर्या शादी  के  कार्यक्रम  सें  संबंध  नहीं  ्  कंग  राजनेता  क्षेत्र  में  ह  ने  वाला

 सामान्य  खर्च  समझा  जाना  चाहिए  इस  कार्यक्रम  के  लिए  खर्चे  होने  धन  राय  कें

 संसाधनों  श्रायोजनेतर  खर्च के  रूप  में  विशेष  केन्द्रीय  सहायता  के  ही  प्र1प्त  करना

 होग  ।

 ह  रे  mie
 ध्  उ, | प  की  जाएगी  1 किसा  भी  राज्य  सरकार  से  सुझाव  मिलने  पर  इस  मामले  की

 रिसाव  में  शान्ति  तथा  सुरक्षा  feafa
 न  57.  श्री  प्र०  चे

 श्री  हरिशचन्द्र माथुर  :

 श्री  लाल  बैरवा  :

 गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन्होंने  पाकिस्तान  नियों  के  aaa  प्रवेश  से  उत्पन्न  रीठी  ग्रहण  सिमरजीत

 शांति व  सुरक्षा  सम्बन्धी  स्थिति
 का  अध्ययन  करने  के  लिये इस  ८.प॑  जुलाई  के  शुरू  में  श्रीराम  तथा

 अन्य
 सीमावर्ती  क्षेत्रों  का  दौरा  किया  था  ;
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 August
 द

 यदि
 तो

 उन  के
 अध्ययन

 का  कया  परिणाम  निकला  ;  कौर

 उस  सीमावर्ती  राज्य  में  उन  विभिन्न  समस्याओं  के  बारे  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 हैं  जिन  के  कारण  उस  सीमावर्ती  राज्य  में  शांति  व  सुरक्षा  के  लिये  खतरा  पैदा  हो  गया  है

 गृह-कार्य  मंत्री  :  ।
 मैंने  त्रिपुरा तथा  मनीपुर  में  24

 से  26  1965
 तक  दौरा  किया

 न  कि  जुलाई में
 ।

 शौर  :  इस  क्षेत्र  की  सारी  सदस्यों  ae  उनका  सामना  करने  के  लिये  सोचे

 गए  उपायों  के  बारे  में  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।  मेरे  दौरे  प्रौढ़  विचार  विमश  का  ही  श्रांत  रिक

 सुरक्षा  को  कड़ा  पाकिस्तानियों  की  घुसपैठ  उपद्रवी  नागाओं  की  गतिविधियों  का

 मुकाबला  करने  कौर  सम्भावित  ख़तरों  का  सामना  करने  के  लिए  सुरक्षा  तथा  पुलिस  टुकड़ियों  की

 शक्ति  बढ़ाने  के  उपायों  से  सम्बन्ध  था  |

 करों  हत्याकांड

 *  58.  शमी  राम  सहाय  पाण्डेय  :  att  किन्नर लाल  :

 श्री  दी०  कैच  फार्मा  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :.  श्री  हे०  बी०  कौजलगी  :

 att  जगदेव  fag  सिद्धान्त
 :  श्री  ता  विद्यालंकार  :

 शनी  बड़े  :
 श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  :

 श्री  नवल  प्रभाकर :  श्री  गुलदान
 :

 श्री  हेमराज  :  थ्री  प०  go  भील  :

 थी  हुकम  चन्द  कछवाय  श्री  श्रीलंका लाल  बैरवा  :

 श्री  बुरा  सिह  :  डा०  महादेव  प्रसाद  :

 att  विभूति  मिश्र  :  श्री  रा०  :

 श्री  प्र०  Yo  चक्रवर्ती  :
 श्री  द्वारका  दास  मंत्री  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  श्री  बसुमतारी :
 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :

 e
 श्री  पृ०  ला०  बारूपाल

 श्री  च्०७  का०  भट्टाचायं  श्री  यदा पाल सिह

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्रीय  जांच  विभाग  ने  उस  पुलिस  दल  को  रिपोर्टों  की  छान  बीन  पूरी  कर  ली

 है  जिसने  पंजाब  के  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  स्वर्गीय  प्रताप  सिह  कारों  के  हत्याकांड  के  सम्बन्ध  में

 अपेक्षित  मुख्य  संदिग्ध  अभियुक्त  सुच्चासिद्ट  का  पीछा  करते  हुए  उसे  नैपाल  में  पकड़ा था  ;

 क्या  करों  हत्याकांड  की  जांच  पड़ताल  को  राज्य  सरकार  से  ले  लेने  का  कोई प्रस्ताव  है  ;

 {
 )  सरदार  प्रताप  सिह  करों

 की
 हत्या  के  मामले  में  पुलिस  द्वारा  की  गई  जांच  पड़ताल

 1  नेपाल  से  सुच्चा  सिंह  के  प्रत्यर्पण  के  सम्बन्ध  में  की  गई  कार्यवाही  में  इस  समय  कितनी  प्रगति

 गृह-कार्ड  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  केन्द्रीय
 जांच

 विभाग  इस
 बारे  में  कोई

 जांच  नहीं  कर  रहा  हैं  |
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 नहीं  ।

 तीन  संदिग्ध  व्यक्ति  गिरफ्तार किए  गए  हैं  ।  एक  wie  संदिग्ध  व्यक्ति  अभी
 फ़रार

 शै  झ्र  पंजाब  पुलिस  द्वारा उसे  गिरफ्तार
 करने

 की
 पूरी-पूरी  कोशिश

 की
 जा

 रही  है  ।  सुच्चा

 fare  के  प्रत्येक  की  कार्यवाही कभी  तक  पूरी  नहीं  हुई  है  |

 fata  के  पत्रकार  की  शेख  अब्दुल्ला  से  सेंट

 89.  शी  हेम  बदला  भी  परमसदिवन

 श्रीमती  सावित्री  निगम  श्री  वे०  द०  पुरी

 श्री  स०  ato  छेदी  थी  Ao  मो०  बनर्जी

 श्री  स०  Wo  सामन्त  at  मुहम्मद  कोया

 शी  प्र०  पद्  नरदा  शी  च०  का०  भट्टाचार्य

 शी  यदा पाल सिह  थी  सुरेन्द्रनाथ  हिं बेवी

 थी  WHT  शास्त्री  sit  राम  रख  यादव

 श्री  जगदेव  fag  सिद्धान्त  श्री  श्योॉकार लाल  ्

 aft  बिश्वनाथ  पाण्डेय  श्री  गुलशन

 डा०  श्रीनिवासन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  ब्रिटन  के  एक  पत्रकार  श्री

 टाम  स्टेस

 ने  गत  मई  मास
 मैं

 सलम  में में  शेख  भ्रब्दुल्ला से  बिना  अनुमति  के  भेंट की  ;

 यदि  तो  उस  पत्नकार  के  विरुद्ध  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 क्या श्री  स्टेस ने  भारतीय  हिरासत  से  रिहा  होने के  बाद  में  भारत  के  विरुद्ध

 ऋक  विश्वास्रवात  पूर्ण  वक्तव्य  और

 यदि  तो  ब्रिटेन  की  जनता  के  समक्ष  घटना  का  सट्टी  चित्त  रखने  के  लिए  क्या

 वाही की  गई
 ?

 |
 हु-कायम  मंत्रालय

 में  राज्य-मंत्री  जी

 (@)  उसे  एकदम  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  arc  बाद  में  संयुक्ताक्षर  राज्य भेज  दिया

 गया  !

 लंदन  पहुंचने पर  ,  श्री  स्टेस  ने  लेख  लिखे  और  पत्रकारों  से  साक्षात्कार किये  जिनमें  oe
 ने

 घटना  के  बारे  में  झपना  कथन  प्रस्तुत
 |

 कथन  में  उस  ने  अपने
 पक्ष  को  सही  सिद्ध

 करने  तथा  स्वयं को  पीड़ित  पक्ष  सिद्ध करने  का  प्रयत्न  किया  |

 संयुक्ताग्ल  राज्य
 में

 भारत
 के

 उच्चायुक्त
 ने  प्रेस  aaa  ढर्रा  we  स्थिति  पर

 प्रकाश  डाला ग्ौर  इन  प्रस  वक्तव्यों  का  वांछनीय  प्रभाव  पड़ा  ।
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 संघ  लोक  सेवा  की  परीक्षा तरों  के  लिये  माध्यम

 *90.  श्री  यशपाल  सिह  श्री  नं  qo  fao  बिष्ट

 oft  विदेवनाथ  पाण्ड्य  थी  दी०  Wo  sat

 al  च०  व्या  भट्टाचार्य  डा०  महादेव  प्रसाद
 स०  Alo  बुर्जों  थी  राम  सहाय  पाण्डय

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  थी  प्रं०  हँ ०  चक्रवर्ती :

 श्री  प्र०  Wo  बर्रा : थी  जगदेव  सिंह  सिद्धान्त

 थी  बड़े  :  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी
 :

 थी  हुकम  चन्द  कछवाय
 :  भीं ०  वेकटॉसुंब्बया ं:

 थीं  किस्मत  लाल
 : शी

 बुरांस  सिंह
 :

 थिनर so  ना४  विधालंकार  sit  to  aaa :

 थी  हूँ ०  बी०  कौजलगी :  थी  HIALAHT :

 थी  बासप्पा  :  श्री  Go  tito  सेन

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  संच  हैं  कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  परीक्षाओं  में  संविधान  meat

 भ्रनुसूची  में
 दी  गई  सभी  राष्ट्रीय  भाषियों के  प्रयोग  करने की  श्रनुंमंत्ति  देने  को  हनीफा  किया  गया

 है  ;  ak

 यदि
 तो

 इसे  कब  क्रियान्वित  किया  जायेगा
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ato  ।  सरकार  ने  सिद्धान्त  रूप  से  इस

 बात  को  स्वी  कार  कर  लिया है  कि  सभी  अखिल  भारतीय तथा  उच्चतर  केन्द्रीय  सेवायों की परीक्षाद्यों at  परी  क्षेत्रों

 में  स्प्रेज़ के  साथ-साथ  वैकल्पिक  माध्यम  के  रूप  में  संविधान  की  आठवीं  भ्र नू सुची  में  शामिल

 सभी  भाषाओं  के  प्रयोग  की  अनुमति होनी  चाहिय े।

 परिणामों  की  उन  के  समय  तथा  प्रक्रिया  सम्बन्धी  हो  संघ  लोक  सेवा
 आयोग का दष्टिकोण ज्ञात का  दृष्टिकोण  ज्ञात  होने  के  बाद  विचार  किया  जायेगा  ।

 सस्कृत  पुस्तक

 श्री  राम  रख  यादव

 थी  विश्वनाथ  पाण्डेय

 कया  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1964-65
 में  संस्कृत  संगठनों  waar  संस्कृत  के  विद्वानों  को  संस्कृत  की  पुस्तकें

 बांटने  के  हेतु  उन  की  खरीद  के  लिये  कितनी  धनराशि  निर्धारित  की  गई  है  ;

 जिन  व्यक्तियों  को  ये  पुस्तकें  तथा  साहित्य दिया  गया  है  उन  की  राज्य-वार  संख्या

 हे  प्र  उन  को  दी  गई  पुस्तकों का  मूल्य  क्या

 के  वितरण के  तरीके क्या  उनका  दुरुपयोग  न  होने  देने  के  लिये  सरकार  का  उन  के

 में  कोई  परिवर्तन  करने  का  विचार  हैं
 ||
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 दिक्षा  मंत्रालय  में  Sq-AAT  भक्त  :  पुस्तकों  की  खरीद  के  लिए  झलग  से

 कोई  राशि  नियत  नहीं  की  गई  थी  ।  फिर
 7  1,  50  0/-  रुपये

 की
 पुस्तकें  खरीदी  गईं

 |

 पुस्तकें  ,  संलग्न  वितरण  सूची  में  सम्मिलित  संस्थानों  भारत  सरबर  की  झोर  से

 भेंट  स्वरूप  वितरित  की  जाती हैं  ।  में  रखी  गयी  ।.  देखिये  संख्या  एल०  टी०  4540/

 65]

 वितरित  की  गई  पुस्तकों  के  दुऋपयोग  के  सम्बन्ध  में
 कभी

 तक
 भारत  सरकार  को

 कोई  जानकारी  नहीं है  ।

 156..  थी  झ०  व०  राघवन  :

 थी  पो ट्रे काटू  :  |

 कया गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 1965-68

 में  केरल  में  नये  फायर  स्टेशन  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  हैं  ;
 कौर

 यदि  तो  कहां  कहां  पर
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 नहीं

 ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 में  सिविल  लाइन्स

 157.  शी
 प्री  क्०  गोपालन  :  क्या

 गृह-करायें  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे
 कि  :

 एर्नाकुलम  में
 सिविल  लाइन्स के  निर्माण  के  लिये  नया  कारवाई  की  गई  है  ;

 ak

 निर्माण  कार्य  कब  आरम्भ  होगा  ?

 गुह-कायें  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  (*)  सिविल  लाइन्स  सरकारी  कर्म

 चोरियों  के  लिये  क्वार्टरों  )  के  लिये  छघिक्काकारा  में  स्थान  निर्धारित  किया  गया  ट
 a

 1  40  टाइप

 2  कौर
 20

 टाइप  3  क्वार्टरों  के  निर्माण  का  प्रस्ताव  है  ।  इन  पर  8.12  लाख

 रुपये की  लागत  का  अनुमान  है  जिस  में  से
 1.  14  लाख  रुपये का  चालू  वर्ष  के  बजट  प्रावधान

 में  प्रबन्ध  किया  गया  हैं  ।

 आशा  फेंकी  निर्माण  कार्य  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  कर  दिया
 जायगा  ।

 कोचीन  विकास  प्राधिकार

 "158.  श्री  घ०  क०  गोपालन  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 कोचीन  विकास  प्राधिकार  क  श्रधिकार-क्षेत्र  में  कौन-कौन  से  क्षेत्र  शामिल  किये  जायेंगे  ;

 इस प्राधिकार  के  क्या-क्या कार्य  होंगे  ;  ||

 क्या  गैर-सरकारी  सदस्य  भी  इस  के  लिये  चुने  जायेंगे  ;  wie.  .

 यदि
 तो  वे

 प्रतिनिधि
 किस  आधार पर  चुने  जायेंगे

 ?
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  कोचीन  क्षेत्र  के  लिये  एक  विकास
 प्राधिकार  का  निर्माण  विचाराधीन  हैं  ।  कभी तक  भ्रांति  रूप  से  कोई  निर्णय  नह नहीं  लिया  गया  ।

 से  प्रश्न ही  नहीं  उठते

 तिहाड़  जेल  में  नज़र बन्द  व्यक्ति

 159.  श्री |" हू  ०  गोपालन  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 1  1965  को  नई  दिल्ली  की  तिहाड़  जेल  में  कितने  व्यवित  नज़र बन्द  थे

 क्या  इन  नज़रबंदियों को  रेडियो  तथा  भाषा  समाचारपत्न  शादी  की  सुविधाएं  दी

 ह्

 यदि  नहीं  ,  तो  क्या  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भ्र  अभ्यावेदन
 प्राप्त  हुए  हैं

 ;

 उन  पर  बया  कार्रवाई की  गई  ;

 क्या  तिहाड़  जेल  में  नज़र बन्द  सभी  व्यवसायों  को  परिवार भत्ता  दिया  जाता  ;

 कौर

 ?
 परिवार  भत्ता  प्राप्त  करने  वाले  नज़रबंदियों  की  संख्या  ह

 मुहू-शाम  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  41

 रेडियो
 की

 सुविधायें नहीं  दी  गई  हैं  ।  नज़रबंदियों  को  इस  समय  निम्नलिखित

 समाचारपत्न दिये  जाते  हैं

 धंग्रेजी--दी
 दी

 इंडियन
 दी

 डि म्यू नल  ९

 दि  हिन्दुस्तान  टाइम्स
 तथा

 टाइम्स  झाफ़  इंडिया  (5)

 हिन्दी--हिन्दुस्तान att  नव  भारत  (2)

 (1)

 नज़रबंदियों ने  एक  भाषा  afi  के  लिये  mee  किया  है  किन्तु  किसी
 ||

 पत्र  के  नाम  का  विशेष  रूप  सें  उल्लेख  नहीं  किया

 अभी  तक  कोई  कार्यवाही नहीं  की  गई  ।

 (=)  उपयुक्त  मामलों में  उनके  परिवारों  के  जीवन  निर्वाह  के  लिये  भत्ते  की  स्वीकृति दी

 गई  है
 ।

 छः  |

 wer  सेवा  आयोग  के  द्वारा  भर्ती

 160.  श्री झ०  ब०  राघवन :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 केरल  लोकसेवा  ग्रा योग  ने  1964-65 में  प्रत्येक  जिले  से  कितने-कितने  उम्मीदवार

 चुने  श्रौर उन उन  के  भर्ती कि  जाने की  मंत्रणा दी  ;

 उन  मे ंसे  प्रत्येक  जिले  के  कितने-कितने  उम्मीदवारों  की  नियुक्त  की  जा  चुकी  है
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 कितने  उम्मीदवारों की  नियुक्त  प्रभी की  जानी  ह
 ?

 गुह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  उन  उम्मीदवारों की  fag

 1964-65 में  केरल  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  चना  गया  श्र  भर्ती  के  लिये  समर्थित  किया

 8148  हैं  ।

 उन  उम्मीदवारों की  संख्या  के  बारे  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  जो  प्रत्येक जिले  से  चुने

 गए  ait  जिनकी  भर्ती  के  लिये  सलाह  दी  गई  क्योंकि  केरल  लोक  सेहरा  आयोग  के

 कार्यालय  में  लिपिकारों  शादी  जैसे  कछ  पदों  के  अलावा  अन्य  पदों  के  लिये  दिलावर

 सूचियां  नहीं रखी  जातीं  ।  यद्यपि  उम्मीदवार  अपने  आवेदन  पत्तों  में  झपने  जन्मस्थान  भरते  हैं

 किन्तु  चयन  जन्मस्थान  अथवा जिले  के  भ्राता  पर  नहीं  किया  .  जाता  ।  चयन  के  मामलों

 में  भी  इस  बात  का  कोई  बन्धन  नहीं  है  कि  उम्मीदवार  का  उसी  जिले  से  सम्बन्ध  होना  चाहिये

 जो  उसने  चुना  हो  क्योंकि  संविधान के  भ्रनुच्छेद  16  (2)  के  अधीन  रिहायश  या  जन्मस्थान

 के  आधार  पर  भेद  भाव  निषिद्ध  है  |

 (@)  और  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  सदन  के  सभा-पटल पर  रख

 t  जायेगी  ||

 केरल  में  सकल  was

 161.  श्री  - (.  राघवन  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  लेखा  परीक्षा  की  झा पत्तियों के  कारण  केरल  के  मालाबार  क्षेत्र  के  माध्यमिक  स्कूलों
 के

 कितने  झरध्यापकों  को  ऊंचे  दर्जे  का  वेतन  नहीं  feat  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  के  लोक  शिक्षा  निदेशक इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  ऊंचे

 लें  के  वेतन  की  मांग  उचित है

 (t)  क्या  उन  के  इस  सुझाव  को
 सरकार  ने  स्वीकार  कर  दिया  है  ;  रोक

 केरल  के  मालाबार  क्षेत्र  के  अध्यापकों  के  साथ  भेद  भाव  करने  के  कया  कारण  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  कछ  राज्य  सरकार  से  सूचना  एकत्रित की

 जा रही  है  श्रौरसभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी |

 केरल  में  पुरानी  पाठ्य  पुस्तकों
 की

 बिक्री

 162.  श्री Ho  व०  राघवन  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि

 क्या  जून  ,  1965  में  त्रिवेन्द्रम  स्थित  केरल  सरकार  के  पाठ्य  पुस्तक  अधिकारी
 ने  झाम

 नीलामी द्वारा  90  टन  पुरानी  पाठ्य  पुस्तकें  बेची  थीं  ;

 ये  पुस्तकें  कब
 प्रकाशित

 की
 गयी  थीं  तथा  उन  के  प्रकाशन  पर  क्या  लागत  थी  ।

 (7)  इन्हें  भ्र प्रचलित  ठहराने  के  क्या  कारण  अर

 नीलामी  से  कितनी  राशि  प्राप्त  हुई  ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  क्०  :  से  (a).
 राज्य  सरकार  से  सूचना  एकत्रित

 की

 जा  रही  है  कौर  सभापटल पर  रख  दी  जाएगी  |
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 Notifications  Published  in  Gazette

 163.  Shri  Vishram  Prasad:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to

 state:

 (a)  the  number  of  notifications  published  in  the  Gazette  of  India,  Part  I  in
 English  only  during  the  last  three  months;  and

 (b)  whether  any  action  has  been  taken  to  bring  to  the  notice  of  those  Minis-
 tries  their  mistake  in  not  sending  the  Hindi  version  of  the  said  notifications

 for  publication?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  L.  N.  Mishra):  (a)  2365,

 (b)  Attention  of  the  Ministries  is  again  being  invited  to  the  desirability  of

 sending  to  the  Government  of  India  Press  notifications  both  in
 English

 and
 Hindi  simultaneously  for  publication  in  the  Gazette  of  India.

 गुजरात में  तेल  के  कुएं  खोदना

 164.  श्री  Jo  पटेल  :
 कया  पैट्रोलियम कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  किਂ

 :

 गुजरात  के  मेहसाना  जिले  के  जुलासन  तथा  मेहसाना  क्षेत्रों  में  कितने

 तेल के  कुएं  खोदे  गये  ate  उनका  परिणाम  रहा  ;

 इन  क्षेत्रों  में  इस  समय  कितने  कुएं  खोदे  जा  रहे हैं  ;  और

 1963 में  कौर  कितने  कुएं  खोदने  का  प्रस्ताव है  ?

 पेट्रोलियम  प्रौढ़  रसायन  हुमायूँ
 :

 तक  इन क्षेत्रों में
 46  कामों

 का  व्यसन  किया  गया  इनमें
 13

 तेल  उत्पन्न करने
 6

 गैस  पैदा  करने  8  शुष्क
 17  का  परीक्षण हो  रहा  एक

 को  छोड़  दिया  गया  स्तर  (Statigraphic)  सुचना  के

 लिये  व्यतीत  किया  गया  एक  gat  संरचनात्मक कुंद्रा  है

 चार  त्र  केंद्रों  का  व्यसन  किया  जा  रहा  है  |

 1965  के  तरन्त  तक  चार  ्र  केंद्रों  के  खोदे  जाने  की  आशा है

 Night  PatrolHing  in  Delhi

 165.  Shri  Tan
 Singh:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  certain  improvements  are  being  introduced  in
 night  patrolling  system  in  Delhi;

 (b)  if  so,  the  details  thereof;  and

 (c)  when  this  work  will  be  completed?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  L.  N.  Mish  ra):  (a)
 to  (0).  The  Delhi  Police  follow  the  disc  system  of  night  patrolling  and  there  ig
 no  proposal  to  change  this  system.  Certain  steps  have,  however,  been  taken  or

 as  follows:
 are  proposed  to  be  taken  to  make  night  patrolling  more  effective,  These  are
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 (1)  Increasing  the  numbe1  of  patrol  vans  and  providin  g  them  with  search

 lights.

 (2)  Increasing  the  number  of  beats  within  the  jurisdiction  of  some
 impor-

 :g,  tant  police  stations..

 परिषदों  के  लिये  ह  रूप  हिदायतें

 166.
 श्रीमती  रामदुलारी सिन्हा  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखने

 की  कृपा  करेंगे  जिसमें  मंत्रालय  के  वर्ष  1964-63  के  प्रतिवेदन के  16  में  निर्दिष्ट  विभागीय

 कार्यालय  परिषदों  के  काय  संचालन  के
 लिये  जारी

 की
 गई  आदर्श रूप  हिदायतें  दी

 हुई  हो ं?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ato  :  क्षेत्रीय  तथा  कार्यालय

 परिषदों के  र  संचालन के  लिये  हिदायतों  कां  नमूना  अभी  तक  अन्तिम रूप  से  तैयार  नहीं

 हुआ  F

 ह  रूप  विधान

 167.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  क्या  गह-कार्यो  मंत्री  विभागीय  प्रादेशिक  कार्यालय

 परिषदों  के  हज  रूप  विधान  सभा  पटल पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जैसे  मंत्रालय की  1964-65

 की  वारिक  रिपोर्ट  के  पैराग्राफ  16  में  उल्लेख है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  wo  ato  :  प्रादेशिक  कार्यालय

 परिषदों
 के

 विधानों  के
 नमूने

 अभी
 तक  अन्तिम  रूप  से  तैयार  नहीं  हुए

 ।

 बम्बई  के  निकट  स्मारक

 168.
 श्री  नरेन्द्र सिह  महीड़ा  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  कोलाबा जिले  में  गरुड़  के  पास  जंजीर द्वीप  के  गढ़ को  सुरक्षित  रखने  योग्य

 पुरातत्वीय स्मारक  ठहराया  गया है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  उपेक्षा  के  कारण  ये  स्मारक  प्रायः  नष्ट  हो  गय  हैं  ;  कौर

 यदि  हा  तो  इस  मामले  में  क्या  saad  की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  सांस्कुतिक-कार्ये  मंत्री  हज़र नवीस )  से  (7)  सूचना  एकत्रित

 की  जा  रही  है  ।  उपलब्ध  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 Seminar
 on  Indo-Arab  Relations

 169.  Shri  Utiya:
 Shri  Marandi:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstar-
 red  Question  No.  740  on  thé  8th  March,  1965  regarding  the  Seminar  on  Indo-
 Arab  relations  and  state:

 (a)  whether  any  progress  has  been  n  by  the  Editorial  Committee  to
 implement  the  recommendations  made  by  the  Seminar;  and
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 (b)  if  so,  the  details  thereof?

 Minister  of  Education  (Shri  M,  C.  Chagla):  (a)  and  (b).  Yes,  Sir.  The  Edi-

 torial  Committee  met  on  the  15th  June,  1965,  to  discuss  the  steps  to  be  taken  for

 implementation  of  the  recommendations  made  by  the  Seminar.  The  suggestions
 of  this  Cammittee  have  been  communicated  to  the  Secretariat  General  of  the
 Arab  League  in  Cairo,  which  has  made  further  recommendations  to  the  member

 States.

 International  Wrestling  Championship

 170.  Shri  Bibhuti  Mishra:
 Shri  K.  Tiwary:

 Will  the
 Minister

 of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  India  has  secured  the  fourth  place  in  the  Inter-

 national  Wrestling  Championship;

 (b)  if  so,  whether  Government  are  formulating  any  scheme  so  that  India  may
 # ९1.16  the  first  place  in  the  wrestling  championship;  and

 (c)  if  so,  the  nature  of  that  scheme?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):  (a)  No,
 Sir,  India  secured  the  10th  position  along  with  three  other  countries;

 (b)  and  (c).  The  Wrestling  Federation  of  India  is  primarily  concerned  with
 the  development  of  wrestling  in  India.  -Proposals  received  from  the  Federation
 for  holding  championships,  organising  coaching  camps,.  purchasing  equipment,
 sending  teams  abroad  or  inviting  foreign  teams  to  India  are  given  due  considera-
 tion  and  financial  assistance  is  given  to  the  extent  considered  feasible  and
 necessary.  Besides,  persons  are  trained  at  the  National  Institute  of
 Patiala,  to  become  coaches  in  wrestling.

 नेफा  का  सामाजिक  सवाल

 171.  श्री  प्र०  - (०)
 कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :'

 क्या  राष्ट्रीय  व्यवहारिक  श्रमिक  श्रनुसंघान  परिषद  ने  हाल  ही  में  नेफा  का

 अर्थिक  सर्वेक्षण  किया  है  ;  कौर

 तो  नेफा  प्रशासन  कायम  होने  के  बाद  वहां  के  सामाजिक-श्रार्थिक क्षेत्र  में

 हुई  प्रगति  संबंधी  परिषद् के  मुख्य  निष्कर्ष क्या  हैं  %

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  एक  स्व  क्षण  जारी

 (3)  कभी  आयोग
 ने

 अपने  निष्कर्षों के  बारे  में  कोई  प्रतिवेदन नहीं  दिया
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 नेफा  में  प्रशासनिक  सुधार

 172.'  शी  प्र०  (५  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 श्री  म०  ला०  हिंदी  शी
 Ho  ब०  सि०  बिष्ट

 श्रीमती  साबित्री  निगम  श्री  कोयला वंक  या

 St  स०  न  सामन्त :  श्री  म०  ना०  स्वामी

 aft  विश्वनाथ  पाण्डेय  थी  लक्ष्मी  दास

 गृह-किये  मंत्री  29  1965  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  629  के  उत्तर के

 संबंध  में यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नेफा  में  प्रशासनिक  सुधार  संबंधी  afer  समिति के

 वेदन  पर  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?

 गृह-किये  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  :  जिला  तथा  एजेंसी  स्तर  पर

 थलग-अलग  निकाय  बनाने  के  बारे  में  रिंग  समिति  की  सिफारिशों  की  जांच  की  जा  रही  है  |

 समिति  के  उत्तर  पूर्वी  सीमा  संगठन  का  कार्य  गृह-मंत्रालय  को  हस्तान्तरित

 डिवीजनों के  नाम  उत्तर  पूर्वी  सीमांत  संगठन  पुलिस  की  स्थापना  शादी  के  बारे  में  भी

 सिफारिशें की  हैं  ।

 इन  कायों  के  बारे  में  कुछ  प्रगति  हुई  है  जिसका  विवरण  इस  प्रकार है
 :--

 प्रशासन-व्यवस्था

 उत्तर  पूर्वी  सीमा  संगठन  का  1965  गृह  मंत्रालय  को  हस्तान्तरित

 दिया गया  है  ।

 नामकरण  में  परिवर्तन

 उत्तर  पूर्वी  सीमा  संगठन  के  पांचों  सीमांत  डिवीजनों  को  जिले  पुकारा  जाएगा  ate

 शब्द को  भी  हटा  दिया  जाएगा  |

 राजनीतिक  अधिकारियों  को  उप  अतिरिक्त  राजनीतिक  अधिकारियों को  अतिरिक्त

 उप-प्रयुक्त  तथा  सहायक  राजनीतिक  झ्र धि कारियों  को
 सहायक  पुकारा  |  यह

 सुझाव  अभी  तक  अन्तिम रूप  से  स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।

 उत्तर  पुर्जों  सीमांत-पुलिस

 इस  सुझाव पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ax  समिति  की  रिपोर्ट

 173.6  थी  हेम  थी  हेडा

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  भी  रा०

 थी  qo  का०  भट्टाचार्य

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने
 शिक्षा

 को
 समवर्ती

 विषय  .
 बनाने

 के  संबंध में  सप्रू  समिति की
 रिशों पर  विचार  कर  लिया है  ;
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 यदि  तो
 क्या  सरकार

 ने
 राज्य  acer  से  इस  बारे  में  परामशे  किया  है  ;

 इस  प्रस्ताव पर  राज्य  सरकारों  की  क्या  प्रतिक्रिया  रही ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क्०  शिक्षा को  समवर्ती  विषय  बनाने  केਂ

 संबंध में  सिर  समिति  की  सिफारिशें  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गईं  थीं  पौर  ale  राज्य  सरकारों

 से  उत्तर  प्राप्त  हो  गय  हैं  ।  ये  राज्य  सरकारें  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  नहीं  हैं  ।

 दिल्ली  में  कारों  तथा  स्क  टरों  की  चोरी

 174.  श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  श्री  दी  ०  Wo  फार्मा

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री

 श्री  स०  चे  नल  श्री  जगदेव  सिंह  सिद्धान्त

 थी  हूं  सदा  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 att  यश्पाल सिह  थी  हेमा

 कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गत  दो  वर्षों के  दौरान  दिल्ली में में  कारों  तथा  स्कूटरों की  चोरी  की  घटनाओं

 में  प्रसामान्य रूप से रूप  से  वृद्धि हुई  है

 गत  दो  वर्षों  में  कारों  तथा  स्कूटरों
 की  चोरी हुई  तथा  उनमें से  कितनी

 कारें  तथा  स्कूटर  बरामद  हुये  ;

 इस  बारे में  सरकार ने  क्या  कदम  उठाय हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ना  1965  में  स्कूटरों  की  चोरियों  में

 काफी  वृद्धि  हुई  है  जबकि
 कारों

 की  चोरी  की  घटनाश्रो ंमें  मामली सी  वृद्धि  हुई

 ae  सदन
 के  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रख  दिया  गया  है

 ।
 में

 रखा  गया ।  देखिये  संख्या  एल०  दी ०  4541/65]

 दिल्ली  में  पाकिस्तानी जासूस

 175.
 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 :
 क्या  गृह-कार्य मंत्री  द्वि  में  पाकिस्तानी  जासूसों के  गिरोह

 के  बारे में
 5  1965

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  1180  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  1

 दोनों  अभियुक्तों  का  मुकदमा  किस  भ्र वस् था  तक  है  ;  प्र

 उन  पर  भारत  रक्षा  ग्र धि नियमत था तथा  उसके  अन्तगंत  बनाये गये  नियमों  के  झधघीन

 मुकदमा  न  चलाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ना०  :  कैद  कराने  के  लिये  दिल्ली  के

 अतिरिक्त  जिला  न्यायाधीश की  शभ्रदालत  में  कार्यवाही  शुरू  की  गई  है  आगे  चल  रही  है  ।
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 सरकार को  दी  गईं  कानूनी  सलाह  के  ATK  पर  द्वारों  अभियुक्तों  पर  राजकीय

 रहस्य  1923  के  अधीन  मुकदमा  चलाया जा  रहा  है

 दिल्ली  में  दिक्षा

 176  श्री  वारियर

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  प्रभात  कार

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  गह  as  ै

 फि

 दिलों  मैं

 प्राथमिक  तथा  माध्यमिक  शिक्षा  के  लिये  पर्याप्त

 सुविधायें  नहीं  है ं;

 '  ae  शिक्षा  संबंधी  सुविधाओं  में  वृद्धि करने  के  लिये  क्या  कार्रवाई

 की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  मु  ०.  क्क्०  :  site  अपेक्षित  जानकारी  एकत्रित  की

 था
 रही  हैं  प्रौढ़  यथासमय

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी

 कालेजों  में  अव्यापक  व  विद्याथियों  का  अनुपात

 17%  aft  वॉरियर :  श्री  सच  लिमय े:

 श्री  वासुदेवन  नायर  श्री  रास  सेवक

 श्री  प्रभात  कार

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  .
 योजना  में  कालेजों

 में
 भ्नध्यापक

 विद्यार्थी  '  water में  सुधार  करने
 के  लिय  सरकार ने  क्या  कार्रवाई की

 क्या  इस  बारे में  कोई  सुधार  हुमा  है

 यदि  तो  कहां  तक  ;

 इस  संबंध में  चौथी  योजना  में  कौर  क्या  उपाय  करने  का  विचार है  ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क०  कालेजों में  भ्रध्यापक-विद्यार्थी  श्रीपाल  में

 सुधार  लाने  का  उत्तरदायित्व मुख्य  रूप  से  विश्वविद्यालयों  तथा  राज्य  सरकारों का  तथापि

 तृतीय  योजना  काल  में  विश्वविद्यालयों में  तीन  साल  के
 डिग्री

 कोस  जारी  करने  तथा  चुने  हुये  कालेजों

 में  स्नातकोत्तर  शिक्षा  के  विकास की  योजना  के  ज  विश्वविद्यालय अनुदान  श्राथोग  वित्तीय

 सहायता दे  रहा  है  ताकि  अतिरिक्त  शिक्षकों  की  व्यवस्था  की  जा  सके  जिसका  उद्देश्य
 विद्यार्थी  अनुपात में  सुधार  करना  है

 ।

 समूचे रूप  में
 पिछले

 दो
 सालों

 में  श्रध्यापक-विद्यार्थी भ्रनुपात  में  कोई  सुधार  नहीं

 eat है  ।

 set ही  नहीं  उठता ।

 इस  संबंध में
 चौथी  योजना

 में  की  जाने  वाली  प्रस्तावित  कार्यवाही  को  अभी  afar

 रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।
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 पेट्रोलियम  उत्पादों  कग
 मांग

 178.  श्री  वॉरियर  श्री  प्रभात  कार  :

 थी  वासुदेवन नायर  :  थी  विद्याचरण शुक्ल  :

 क्या  पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  चौथी  योजना  में  पैट्रोलियम  उत्पादों  की  मांग  का  कोई  व्यापक

 अध्ययन किया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ;

 क्या  चौथी  योजना  में  पैट्रोलियम  उत्पादों  की  मांग  पूरी  करने  के  लिये  कोई  कार्य  क्रम

 तैयार  किया  गया  है  ;  wk

 यदि
 तो  उसका  ब्योरा कया  है  ?

 पैट्रोलियम site  रसायन  मंत्री  हमा यू नू :  जी  हां  ।

 भारतीय
 रक्षा

 नियमावली
 द्वारा  लगाये  गये  प्रतिबन्धों  को  ‘afte a  में  रखते  हुये  प्रत्येक

 उत्पाद के  लिये  भ्र नुमा नित मांग  को  बताना  सम्भव  नहीं  है  ;  चौथी  योजना  क ेप्रत्येक वर्ष  में

 बिट्रेन  के  अतिरिक्त  सारे  मुख्य  उत्पादों  की  कुल  अनुमानित  मांग  निम्न  प्रकार  होगी  :---

 दस  लाख  में

 1966  थै  16.2

 1967  e  18.2

 1968  21.2

 1969  24.2

 1970  26.9 1.

 sit  att

 यह  फैसला  हुमा  है  कि  1970  तंक  seam  कौर  उत्तर  पश्चिम  भारत  में  चुने

 जाने  वाले  स्थन पर  तीन  WITATATAT  की  स्थापना  से  प्रति  वर्ष  2  80  मिलियन

 टन  शोधन  क्षमता  बढ़ाई  जाए  ।

 Indian  Repatriates  from  Ceylon

 179.  Shri  S.  C.  Samanta:
 Shri  M.  L,  Dwivedi:

 Shrimati  Savitri  Nigam:

 Shri  Subodh  Hansda:
 Shri  Mohammed  Koya:

 Will  the  Minister  of  Rehabilitation  be  pleased  to  state:

 origin  coming  from  Ceylon;

 (a)  the  steps  taken  by  Government  for  the  rehabilitation  of  persons  of  Indian.

 (b)  the  places  where  these  persons  are  being  settled;
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 (c)  the  arrangements  made  by  Government  to  give  them  grants  and  assist-
 ance;  and

 (d)  the  amount  allocated  for  this  purpose?

 The  Minister  of  Rehabilitation  (Shri  Mahavir  (a)  to  (d).  Repatria-
 tion  of  persons  of  Indian  origin  under  the  Indo-Ceylon  Agreement  of  1964  has
 not  yet  started.  Arrangements  for  their  rehabilitation,  grant  of  relief  and  other
 assistance  are  under  consideration.

 Petro-chemical  Complex  near  Barauni  Refinery

 186.  Shri  Utiya:
 Shri  Marandi:
 Shri  P.  C.  Boreoah:

 Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  be  pleased  to  refer  to  the  reply
 given  to  Starred  Question  No.  552  on.  the  24th  March,  1965  regarding  Petuo-
 chemicals  Complex  near  Barauni  Refinery  and  state:

 (a)  whether  main  aspects  of  the  scheme  have  since  been  considered;  and

 (b)  if  not,  by  what  time  it  is  likely  to  be  completed?

 Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  (Shri  Humayun  Kabir):  (a)  and  (b).
 A  techno-economic  feasibility  report  on  Phase  I  of  the  Barauni  petro-chemical
 schemes  comprising  manufacture  of  benzene,  toluene,  cyclohexane,  o-xylene  and

 p-xylene  has  been  completed  and  is  under  scrutiny.  Preliminary  techno-

 economic  study  on  downstream  units  like  caprolactam,  DMT  and  Phthalic

 enhydride  will  be  taken  in  hand  shortly.

 facet  की  यातायात  समस्यायें

 81  चिया  :  शी  प्रभात कार  :

 aft  मंडी  :  att  विश्वनाथ राय  :

 थी  रामेश्वर  टाटिया  :  शी  बो०  सं०  शर्मा  :

 थी  प्र०  चं०  चय झा  e
 aft  सुरेन्द्रपाल सिह  :

 wt  वॉरियर :

 गुह-कायें मंत्री  24  1965  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या
 553

 के
 उत्तर

 के
 संबंध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  राजधानी  की  यातायात  समस्याओं  संबंधी  भगवान
 सहाय  समिति

 की  सिफारिशों  पर  विचार  करे  लिया  है  ;  az

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कायंवाही  की  गई  है  अथवा करने  का  विचार है  ?

 गृह-कार्य
 मंत्रालय  म  उपमंत्री  लग  ato  :  हां ।

 iS एक  विवरण  संलग्न  है  ।
 में  रखा  गमा  ।  देखिये  संख्या  Tao  टो०

 4542/65]  |
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 ata  पंथी  साम्यवादियों  की  रिहाई

 182.  श्री  स०  Ato  बुर्जों  श्री  तन  fag

 कया  गह-काय मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यां  यह  सच  है  कि  भारत  रक्षा  नियमों  के  अन्तर्गत  हाल में  गिरफ्तार किये  गये

 कुछ वाम  पंथी  साम्यवादी  गीतों  को  sa  रिहा कर  दिया  गया  झर

 यदि  तो  1965  में  कितने  रिहा  किये  गये

 ग  हु-कार्यो  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 जी  हां  कुछ  वामपंथी  साम्यवादी

 रिन्दा  किये  गये  हैं  ।

 211

 रहीं

 183.)  थी qo  मोठ  wast  eft  यश्पाल  सिंह

 थ्री  दी०  शर्मा  al  उठ  a 4

 थी  राम  सहाय  पाण्ड्य
 महाराज कुमार  विजय  ares

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 कया  गृह-काय  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार के  कर्मचारियों  के  लिये  राष्ट्रीय  स्तर  पर  न्हिटले  परिषद्  ने

 करना  प्रारम्भ  कर  दिया है

 (a)  यदि  तो  उसके  कया  कारण हैं
 ?

 गृह-कार्य  में  राज्य  मंत्री  हाथी
 नहीं

 ।

 कर्मचारी  संगठनों  ने  योजना  के  बारे में  कुछ  प्रश्न उठाये  थे  ।  196 5  में

 गृह-मंत्री  द्वारा  कर्मचारी  संगठनों  के  साथ  की  गई  बैठकों  में  उन  पर  विचार  किंया  गया ।  जिन

 थोड़े
 से  प्रश्नों पर  फैसला  होना  शेष  है  उनकी  जांच

 की
 जा

 रही  है
 प्यार  समझौते पर  पहुंचने  के

 लिये  प्रौढ़  विचार-विमर्श  करने  का  विचार है  ।

 दिल्ली में  भयोत्पादक  विनोद-पत्रिका यें

 184.  श्रीमती  साबित्री  निगम

 थी  Ho  ला०  देवी

 श्री  स०  साबित

 क्या  गुह-काय मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे फि  :

 क्या  सरकार को  पता  है  कि

 राजधानी  ं

 गत  तीन  महीनों  में  भयोत्पादक़

 पत्रिकाओं  की  बिक्री  बहुत  अधिक  बढ़े  गई  हैं  ;
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 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 गृह-किये  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ato  :  पिछले  तीन  महीनों  में
 किशोर

 प्रकाशन  )  1956  की  धारा 2  के  अनुसार  प्रकाशनों

 man  विनोद  के  नाम  से  प्रसिद्ध  )  की  बिकी  में  कोई  बढ़ौतरी  सरकार  के  ध्यान  में  नहीं

 झाई  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 पुलिस  के  लिये  उचित
 aoa  बाली  दुकाने

 185.  श्रीमती  सावित्री  निगम

 स०  Wo  सामन्त

 शी  स०  ला०  fradt

 कया  गेहू-काय मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  दिल्ली  पुलिस  के  लिये  उचित  मूल्य  वाली  एक  दुकान  खोल  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  अन्य  संघ  प्रशासित  राज्य-क्षेत्र  में  भी  विकेट  भविष्य  में  ऐसी

 दुकानें  खोलने  का  विचार है  ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ना०  )  दिल्ली  पुलिस  के  लिये  अलग  से

 भ्रायातिंत  गेहूं  को  उचित  मूल्य  वाली  कोई  दुकान  नहीं चल  रही  कल्याणकारी  उपाय के  रूप  में

 पुलिस  विभाग  ने  नई  पुलिस  पुरानी  पुलिस  सुरक्षा
 पुलिस

 लाइन  प्रौढ़  पार्लियामेंट

 स्ट्रीट  थाने  में  चार  अनाज  की  दुकानें  खोली  हैं  जिन  पर  कमंचारी  a  के  सदस्यों को  नाममात्र

 के  लाभ  पर
 दैनिक  उपयोग की  वस्तुयें  बेची

 जाती  इसके  विभिन्न  स्थानों
 पर

 करमें  चा  रियों

 की  शीतल पेय  तथा  खाने  की  चीजें  देने  के  लिये  छोटी  छोटी  कैंटीनें भी  चल  रहीं  हैं  इन

 matt  की  दुकानों  अथवा क टीनों कै  दिनों  को  चलाने के  लिये  सरकारी  धन  का  प्रयोग नहीं  होता

 जी  नहीं

 wants  में  उच्च  दिक्षा

 186.  श्रीमती  साबित्री  निगम

 घनी  म०  ला०  द्विवेदी

 श्री  स०  चल  सामन्त

 aay  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  अन्दमान  की  जनता  के

 बार  बार  प्रार्थना क ंरने पर  भी  अन्दमान

 के  विद्यार्थियों  के  लिये कोई  कालेज  नहीं  खोला  गया  wk

 (@)  यदि
 तो

 सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  कायंवाही  की  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क०  ब्र  (@)  अन्दमान तथा  निकोबार  दीपों  में
 कालेज  खोलने  के

 प्रश्न  पर  विचार  किया  गया  है  किन्तु  इन  द्वीपों
 में

 उच्च  माध्यमिक  स्कूलों से
 जो  विद्यार्थी

 निकलते हैं  उनकी
 संख्या

 को  देखते हुये  प्रभी  वहां  कालेज  खोलना  न्यायसंगत  नहीं

 मालूम  होती
 ।
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 शिक्षा

 187.  श्रीमती  सावित्री  निगम
 e

 थी  म०  लाज

 थी  स०  ब्र  सामन्त :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  3  1965  के  म्रतारांकित प्रश्न  संख्या  591  के  उत्तर के  संबंध में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  को  यह  पती  है  किਂ  बुनियादी  शिक्षा  की  कई  dears

 में  प्रबन्ध  कौर  व्यवस्था
 ठीक  नहीं  है  कौर

 संघ  राज्य-क्षेत्रों
 में  पिछले  6  महीनों  से

 कोई
 प्रशिक्षित

 अध्यापक  नहीं है  ?

 fsvart  मंत्री  qo  क०
 :  जानकारी  एकत्र

 की
 जा  रही  है  यथा

 समय

 सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जाएगी
 ।

 तथापि  भारत  सरकार  को  सामान्य  त्रुटियां  मालूम हैं  उनको
 दुर  करने/कम  करने के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  |

 ऋण  छात्रवृति  योजना

 188.  ध्वनिमत  सावित्री  निगम

 थी  स०  ato  ह  ड

 शनी  स०  च०  सामन्त

 क्या  दिक्षा dal  3  ard,  1965  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  569  के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने
 की  कृपा  क

 गे  कि  ऋण  छात्रवृत्ति  योजना  की  उपयोगिता का  पता  लगाने  के  लिये  क्या

 कोई  गिराकर  किया गया  है

 दिक्षा  मंत्रालय  में  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  हज़र नवीस )
 1963-64  के  मुकाबले

 1964-65 में  योजना  के  प्रति  जनसाधारण की  प्रतिक्रिया  अच्छी  क्योंकि इस  वह  लगभग

 16,000  पात्र  विद्याथियों  को  ऋण  छात्रवृत्तियां  दी  जबकि  1963-64  वर्ष में  केवल  लगभग

 10,000  पात्र  विद्यार्थियों  को  ऋण  दिया गया  था  ।  योजना के  इसके  प्रतीक  अचार

 धौर  मामलों  की  छानबीन  में  सुधार के  परिणामस्वरूप  तराशा  की  जाती है  कि  1965-66  ae

 के  दौरान  26,600  छात्रवृत्तियों  के  पूरे  कोर्ट  का  उपयोग  हो  सकेगा  |

 Technical  Education

 189.  Shri  M.  Dwivedi
 Shri  S.  C.  Samanta:
 Shri  Subodh  Hansda

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  sta

 (a)  whether  it  is  proposed  that  no  technical  colleges  should  be  opened  during
 the  Fourth  Plan  period;  and

 (b)  the  proposed  schemes  to  provide  adequate  employment  facilities  te
 Graduates  and  Post-graduates;  and

 (c)  the  changes  to  be  introduced  in  educational  system  in  order  to  prodwee
 good  Graduates?

 Minister  of  Education  (Shri  M.  C.  Chagla):  (a)  No,  Sir YO,  sit

 (b)  The  expansion  of  training  facilities  is  co-related  to  the  requirements  of
 technical  manpower
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 (0)  The  syllabii,  curricula  etc.  al  re  periodically  द  vised  to  mest  the
 changing

 requirements.

 Oil in  Jaisalmer

 190.  Shrimati  Savitri  Nigam:  Shri  Onkar  Lal  Berwa:
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey:  Shri  Karni  Singhji:

 Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  oil  deposits  have  been  found  in  Jaisalmer  District
 of  Rajasthan;  and

 (b)  if  so,  the  particulars  thereof?

 Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  (Shri  Humayun  Kabir):  (a)  No,  Sir.

 (0)  Does  not  arise.

 Private  Teaching  Institutes  im  Delhi

 Shri 191,  Shri  Ram  Harkh  Yadav:  Kajrolkar:
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey:  Shri  Sidheshwar  Prasad:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  Government  propose  to  enact  a  law  to  ban  the  running  of  private
 teaching  institutions  in  Delhi;

 (b)  if  not,  the  reason  therefor;  and

 (c)  by  what  time  this  law  is  likely  to  be  enacted?

 Minister  of  Education  (Shri  M..C.  Chagia):  (a)  to  (c).  A  draft  model  Bill  to

 regulate  the  establishment  and  activities  of  private  educational  institutions  in

 the  country  (other  than  recognised  ones)  is  under  preparation.  As  and  when

 the  draft  Bill  is  finalised,  steps  will  be  taken  to  introduce  it  in  Parliament  in

 respect  of  institutions  in  Delhi  and  other  Union  Territories.

 दिक्षा  अनुसन्धान  तथा  प्रशिक्षण  की  राष्ट्रीय

 192.  att  विभूति  मिश्र  :  श्री  दी०  चे  फार्मा  :

 श्री  यश्पाल  fag  :  श्री  प्र०  ह  ‘

 श्री रा०
 स०  पाण्डेय  :'  दे०  द०  पुरी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=a
 छि  )  क्या  यह  सच  है  कि  शिक्षा  अ्रनुसंघान  तथा  प्रशिक्षण की  राष्ट्रीय  परिषद् की

 चौथी

 वार्षिक  बैठक  1965  में  हुई  wir

 यदि  उसमें  क्या  हिंसा
 fr

 मय े?

 दिक्षा  मंत्री  म  ०  क०  :  जी  राष्ट्रीय  परिषद्  की  चौथी

 बैठक  «4  1965 को  हुई  थी  ;
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 की  मुख्य  सिंफ़ारिशें/निणय  निम्न  लिखित हैं

 (1)  स्कूलों  में  विज्ञान की
 शिक्षा

 की  उन्नति  के  लिए  पाठ्यचर्या के  शिक्षण

 सम्बन्धी  पाद्य  पुस्तकें  तथा  प्रयोगशालाओं के  लिये  नमने  का  सामान  तथा

 टमक  सामान  शादी  के  सम्बन्ध  में  व्यापक कार्य  चलाया  जाये  ॥

 (2)  विश्वविद्यालयों  अन्य  संस्थाओं  में  शिक्षा  सम्बन्धी  अनुसंधान  कार्य  को  बढ़ावा

 दियां  जाये

 (3)  पाठय  पुस्तकें  शीघ्र  तैयार की  जायें  कौर  राज्य  सरकारों से  भ्रनुरोध  किया  जाये

 कि  वें  राष्ट्रीय  परिषद्  द्वारा  तेयार की  गई  पुस्तकों को  स्वीकार  करें
 यां

 उनमें  कुछ  रूपभेद

 कर  लें  ||

 (4)  परीक्षा  प्रणाली में  सुधार  करने  की  योजना का  सब  राज्यों तक  निस्तार

 जाये  ae  उस  के  बाद  किये  जाने  वाला  कार्यक्रम भी  तयार  किया  जाये  जिससे  यह  सुनिश्चित

 किया जा  सके  कि  परिषद्  द्वारा  सुझाये  गये  सुधार  निरन्तर  कार्यान्वित  किये  जाते  रहेंगे
 ।

 प्रतीकों को  जांच  पड़ताल

 193  श्री  प्र०  चक्रवर्ती  थी  विनती  मिश्र

 थी  प्र०  ब्र  aft  | 7  ato  तिवारी

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  || श्रीमती  तारकेश वरी  सिन्हा  ह

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार ने  पूर्वी  पाकिस्तान  .  से  भराने  वालें  व्यक्तियों  की  जांच-पड़ताल  कर

 ली  हैलो कि  इस  समय
 विभिन्न  राज्यों

 में  शिविरों में  हैं

 इस  जांच-पड़ताल  से  पुनर्वास  योजनाएं  बनाने  विशेषतया  उनकी  sta  के

 अनुकूल  काम  देने  के  सम्बन्ध में  सरकार  को  कहां तक  सहायता  मिली  कौर

 अभी  तंक की  गई  जांच-पड़ताल के  क्या  परिणाम  निकले हैं  शर  उनके  प्राकार  पर
 कया  कार्यवाही  की  गई  है

 ?

 पुनर्वास  मंत्री  :  जांच-पड़ताल कभी  प्रगति  पर  है  ।  शिविरों  में

 56,753  परिवारों  की  कुल  जन  संख्या में  25,466  परिवार  जिनमें
 1,  27,  330 व्यक्ति

 हैं  उनकी  जांच-पड़ताल  कर  ली  गई  है  ।

 जांच-पड़ताल  की  रिपोर्टो में  प्राप्त  मसौदा  विस्थापितों को  चलने  प्रयोजन  में

 लाया जा  रहा  है  ताकि  अनुसार  उन्हें  भूमि  पर  तथा  अन्य  धन्धो ंमें  बसाया  जा  सके  ।

 विस्थापितों
 के  qq  व्यवसाय  तथा  अनुभव  को ध्यान में  रखते  हुए  पुनर्वास  योजनायें

 बन  जा  रही हैं  ।

 wa  तक
 की

 गई  जाच-पड़ताल के  परिणाम  तथा  उसके  wa पर  की  गई  कार्यवाही
 का  ब्यौरा  अनुबन्ध  दिया  गया  है  |
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 194.  थी  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :  श्री दी०  फार्मा

 श्री  प्र०  पर्  तक  थी  बासप्पा :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  बेलगांव-कारबार  सीमा  क्षेत्रों  सम्बन्धी  विवादों  को

 के  लिए  कार्यवाही  की  है  ;

 क्या  सरकार ने  मैसुर  तथा  महाराष्ट्र के  मुख्य  मंत्रियों तथा  प्रसिद्ध  नेताओं

 द्वारा  इस  विषय में  दिये  गये  वक्तव्यों पर  विचार  किया  श्र

 क्या  इन  क्षेत्रों
 को  पड़ौसी  राज्यों

 में
 मिलाने

 के
 प्रश्न  पर

 लोगों
 से

 निर्णय  करवाने का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 गृह-कार्य  में  राज्य-मंत्री  )

 सरकार को  दोनों  राज्यों के  मुख्य  राजनीतिक  दलों  तथा  प्रसिद्ध  व्यक्तियों

 के  विचार  ज्ञात  हैं  ।

 (7)
 ऐसा

 कोई  भी  सुझाव  सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 साना  दीवार  में  गोली-कोड

 195.  श्री  हेम  बारूद  कपा
 पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  माना  शरणार्थी  शिविर  पर  1  1965 को  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  नाने

 के  बारे में  जो  जांच  हो  रही  थी  वह  पूरी
 हो  गई

 art

 यदि  तो  निष्कर्ष  निकला है  ?

 पुनर्वास  wat  :  stat

 रायपुर  (Fo  To)  के  ग्र ति रिक्त  जिला  मैजिस्ट्रेट  उपपत्तियों के  संक्षेप की  जिन  को
 कि  राज्य  सरकार  ने

 मान  लिया  एक  प्रति  सभा  पटल पर  रखी  जाती  में

 रख  दी  गई  ।  देखिये  एल०  टी  ०  4544/65]  |

 बेस्ट  इंडीज  fear  दौस  कं  यात्रा

 196. थी  हेम  :  श्री  स०  Alo  बनर्जी

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  थी  राम  रख  ates
 थी  यदा पाल  सिंह  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  वैस्ट  इंडीज  क्रिकेट  टीम  की  प्रस्तावित यात्रा

 भोर  रद  कर  दी  गई
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 यदि  at  इसके  कारण

 शिक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  भक्त  जी  नहीं

 प्रश्न  ही  नहीं  sear

 प्रशासनिक  सेवायों  में  दोष

 ~~.  ट
 197.  श्री  हेम  >  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  का  प्रशासनिक  सेवाओं में  व्याप्त  उन  बहुत सें
 दोषों

 की
 कौर

 दिलाया गया  है
 जिनका

 द्िल्लिं  में  लोक
 प्रंशासन  संस्था  गोष्ठी  उद्घाटन  समय

 वित्त  मंत्री  ने  भाषण  में  उल्लेख किया

 यदि  तो  प्रशासनिक  सेवाओं से  इन  दोषों को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  ने

 कारवाई  की  है  मथा  करने  का  विचार है  ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मँत्री  कौर
 वित्त  मंत्री के  भाषण

 की  एक  रिपोर्टे  जैसा कि  वह  7  1965  के  स्टेट्समैन में  छपा  था  सरकार  के  ध्यान में  भराई

 परन्तु  वित्त  मंत्री का  भाषण  arg  था  अर  उसकी  रिपोर्ट  भ्रांति रूप  से

 ही  सच  है  ।  वित्त  मंत्री के  भाषण  का  विषय  जनशक्ति-साधनों के  पुरे
 तथा  नियुक्ति

 के  समय  कौर बाद  में  भी  उच्चतर  उत्तरदायित्व  ग्रहण  करने  की  eat  प्राप्त  करने  के  लिए

 प्रशिक्षण  प्रदान  करने  शभ्रावश्यकता थी  ।

 सेवा-पूर्व  तथा  सेवा  में  रहते  हुए  प्रशिक्षण को  सदा ही  सेवाओं की  दक्षता  के  लिए
 अत्यावश्यक  माना  गया  है  ग्रोवर  प्रशासकीय  anal  के  विभिन्न  वर्गों को  ऐसा  प्रशिक्षण  दिया

 जाता  है  ।  इस  व्यवस्था  समय-समय  पर  पुनर्विलोकन  किया  जाता  है  ।  जनशक्ति  के

 साधनों
 शर  शझ्रावश्यकताओं  areas  तथा  उसके  उपयोग  पर  भी  सरकार  का  घ्यान

 है  !

 ध्रासाम-पुर्वा  पाकिस्तान  सीमा  पर  दो  चौड़ी  पट्टी

 198.  श्री  औंकार  लाल  बरवा  :  श्री  प्र०  चे  बरखा  :

 श्री  हेम  बदा  :  श्री  रघुनाथ  fag
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान-ध्रासाम  की  पुरी  सीमा  के  साथ-साथ

 दो  मील  चौड़ी  पूरी  बनाने
 का

 प्रस्ताव
 छोड़  दिया  गया  कौर

 बंदी  तो  sae  क्या  कारण हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।
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 mat
 में  पाकिस्तानियों

 हारा  जासूसी

 199.  र०  कृष्ण :  श्री  हिम्मतसिंह का  :

 ६
 हेम  बदगा :  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार का  घ्यान  झा साम के  उद्योग  मंत्री  द्वारा  10  1965  को  शिलांग

 में  दिये गये
 उस  वक्तव्य

 की  कौर  दिलाया  गया  है  जिसमें  उन्होंने  कहा था  कि  झा साम  में  बड़े

 पैमाने  पर  शत्रु  की  गतिविधियां  तथा  जासूसी  चल  रही

 यदि  तो  किस  प्रकार  गतिविधियां  चल  रही

 सरकार  ने  इस  मामले में  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 गृह-कार्य
 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :

 राज्य  में  कुछ  प्राकिस्तान  सैनिक  तत्व  जासूसी  तथा
 अन्य  विध्वंसात्मक  कार्य

 वाहियां
 रहे  हैं

 |

 ऐसी  गतिविधियों का  सामना  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  यथोचित  उपाय  कर

 लिये  गये  हैं  अ्रथवा  किये  जा  रहे  हैं  ।

 गोधरा  में  केन्द्रीय  सरकार के  कम

 200.  श्री  यशपाल  सिंह  :
 कया  गृह-काय

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  संघ  राज्य  क्षेत्र  गोदना में  केन्द्रीय  सरकार के  कर्मचारियों को  हिन्दी

 पढ़ाने की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ato  और
 पंजिम  में  हिन्दी

 पढ़ाने  का  एक  अंशकालिक  केन्द्र
 शुरू  करने के  लिए

 सरकारी  आदेश  पहलेही  जारी  किये  जा

 चुके  ज्योंही  आवश्यक  प्रशासकीय  व्यवस्था
 कर

 ली  जायेगी  ज्योंही  केन्द्र काम  करना  शुरू

 कर  देगा  ।

 विश्वविद्यालयों  में  एक-वह  का  अध्यापन  पाठयक्रम

 201-7  श्री  प्र०  चे  बरुआ :  श्री बुरा सिंह  :
 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  [:  att बड़े

 :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय :

 कया  favett  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  भारत में  कुछ  चुने  हुए  विश्वविद्यालयों में  एक-वर्ष के  अध्यापन का  एक  नया

 पाठ्यक्रम  आरम्भ  करने का  कोई  प्रस्ताव  शर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क०  :  विज्ञान  के  श्रष्यापकों  की

 भ्र त्या धिक  कमी  को  दूर  करने  के  लिए  शे  क्षणिक  wars  कौर  प्रशिक्षण  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  परिषद्
 ने  ag  सिफारिश  की  है  कि  कुछ  ऐसे  चुने  हुए  विश्वविद्यालयों  में  एक-वर्ष  के  अध्यापन का  एक  नया

 पाठ्यक्रम  श्रारम्भ  किया  जिनके  पास  विज्ञान  ate  शिक्षा  के  खूब  उन्नत  विभाग  हैं  ।

 इस  पाठ्यक्रम  में  विज्ञान के  स्नातकों  को  प्रवेश  दिया  जाना  चाहिये  ate  75  रुपये  प्रतिमास

 की  छात्रवृत्ति  दी  जानी  चाहिय े।  इस  पाठ्यक्रम  द्वारा  प्रशिक्षाणाधियों  को  आधुनिक  विज्ञान

 प्रयोगात्मक  श्रव्य-दृश्य  साधनों  तथा  उनके  विषयों  में  विशेषज्ञता  प्राप्ति

 का  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिय े।

 गोहाटी  शोधनशाला

 202.  श्री  स०  चे  सामन्त :  थ्रो  सुबोध  सदा  :

 श्री  प्र०  चं०  बदगा  :  श्री  जो०  ना०  हजारिका  ध् ध

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गोहाटी  शोधनशाला
 विस्तार

 योजना  तैयार  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की

 है  ;

 शौर

 उसकी
 शोधन

 क्षमता  में  कूल  कितनी  वद्ध
 करने

 का  निर्णय  किया  गया

 इस  fara  को  करते  समय  किन  बातों  को  ध्यान  में  रखा  गया है  ?

 पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  कबीर  )
 :  से  गोहाटी

 शाला  के  विस्तार  के  लिए  इण्डियन  घायल  कारपोरेशन  लि०  कौर

 रूमानिया के  हसन  इण्डस्ट्रीयल-एक्सपोर्ट  ने  संयुक्त रूप  से  एक  योजना  तैयार  की  है  ।  इस

 योजना  में  0.  75  मिलियन  मीटरी  टन  की  मौजूदा  क्षमता  को  1°10  मिलियन  मीटरी  टन  या

 1.25  मिलियन  मीटरी  टन  तक  का  विस्तार  करना  इस  योजना  पर  सरकार  ने  al  कोई

 फैसला  नहीं  किया  है  ।'

 विश्वविद्यालय

 203.  श्री  do  चं०  वर्मा  :

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :

 श्री  यदा पाल सिंह  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री
 यह  बताने

 की
 कृपा

 करेंगे कि  :

 वय  लय  नाम  से  एक  नया  विश्वविद्यालय  स्थापित  करने  का  विचार
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 यदि  तो  इस  विश्वविद्यालय  से  कौन-कौन  से  जिले  सम्बद्ध किये  प्र

 इसके  कब  तक  कार्य  करने  की  संभावना है  ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  क्०  :  जी  att

 ak  उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  सुचना  एकत्रित की  जा  रही  है  कौर

 सभा पटल पर  रख  दी  जायेगी  1

 दिक्षा  मंत्री  फो  घमकी  भरे  पत्र

 204.  श्री  दी०  चे  फार्मा

 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  यप दा पाल  fag

 क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सच  है  कि  1965 में  अलीगढ़  विश्वविद्यालय के  मामलों  के  बारे  में

 कार्यवाही  करने पर  शिक्षा  मंत्री  को  धमकी  भरे  पत्न  मिले

 उनके  मामले  में  कोई  कार्यवाही  की  गई

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा
 ?

 गुह-काय  मंत्री  नन्दा )  att

 }  कौर  चार  पत्न  प्राप्त हुए  थे  ।  एक  गमनाम  था  दो  कल्पित  नामों

 से  भेजे  गये  प्रतीत  होते हैं  ।  चौथे  पत्र के  लेखक  का  पता  चल  गया  है  ।  पता  चला  है  कि  वह

 मानसिक
 रूप

 से  स्वस्थ  है
 ।

 उसके  विरुद्ध  मुकदमा
 चलाने  की

 सम्भावना  पर  विचार
 किया

 जा  रहा है  ।

 दिल्ली  नगर  निगम  के  कर्मचारियों  का  वेतन

 205  श्री  रामेश्वर  भाटिया

 श्री  नवल  प्रभाकर

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  नगर  निगम  अपने  ota  कर्मचारियों को

 1965  का  वेतन  देने  की  स्थिति में  नहीं था

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ak

 स्थिति  का  सामना  करने  तथा  भविष्य  में  ऐसी  झ्राकस्मिकताशओओं  से  बचने के  लिए

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ल०  ato

 ate  .  दिल्ली  नगर
 पिंग  ने  art  कर्मचारियों के  मई  मास  के  वेतन  का  भुगतान 1  से  10  र  1965  के  बीच

 किया  |  भुगतान में  देर  का  कारण  नगर  निगम  के  ष  में  धन की  कमी थी  ।
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 od

 सरकार
 ने  fata  =  fear  की  snr  स्थिति  को  सुदृढ़  झ्राधार

 प्रदान  करने  की  दृष्टि  से  दिल्ली  नगर  निगम  तथा  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  के  fas
 साधनों

 तथा  झ्रावश्यकताओओं  की  जांच  करने  के  लिए  1965
 में  एक  जांच  नियुक्त

 किया

 हैं  ।

 नूयी  स्मारक

 206.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उस  निधि  के  लिए  अपना  अंशदान दे  fear  है  जो  संयुक्त
 राज्य

 में  श्रास्वान  बांध  के
 जलाशय  में  नुबियन  स्मारकों को  डूबने  से  बचाने  के  लिए  sachets

 प्रयत्नों को  परिव्यय के  लिए  इकट्ठी  की  जा  रही  कौर

 (a)  यदि  तो  यह  dears  किस  रूप  में  दिया  गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  wo  :  कौर
 भारत  सरकार  ने  यूनेस्को  को

 सूचित  कर  दिया  है
 कि

 वह
 28

 लाख  रुपयों के  मूल्य की  संभरण  कौर  साज-सामान  1963

 से  1969
 तक  के

 सात
 वर्षों  में  देने

 को
 राजी  है

 ।
 अरब  तक  यूनेस्को ने  इस  प्रस्ताव का  लाभ

 नहीं  उठाया है  कौर  भारत
 से  चाही  गई  साज-सामान  संभरण की  सूची  श्री  तक

 नहीं  भेजी  है  ।

 यूनेस्को  के  रुबिया  स्मारक  डिवीजन  के  डायरेक्टर  श्री  ए०  ब्रिश्नोनी के  1965.

 के  शुरू  में इस
 विषय  में

 भारत  सरकार  से  बातचीत  करने  के  लिए नई  दिल्ली  at  की  उम्मीद

 ।

 बर्मा  दोल  के  साथ  तेल-शोधन  करार

 207.  श्री  श्रीनारायण  दास  श्री  प्रभात  कार

 श्री  यशपाल  fag  :
 गी  विद्याचरण शुक्ल

 श्री  वॉरियर :

 कया  पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 भारत  सरकार  कौर  बर्मा  शेल  के  बीच  संशोधित  तेल  शोधन  करार  पर

 हो  गये  कौर

 यदि  तो  करार की  मुख्य  बातें क्या  हैं  ?

 पैट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  (at  हुमायूँ
 :  नहीं  ।

 (a)  प्रश्न  नहीं  उठता ॥
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 22220  eres कन

 समिति

 208.  श्री  श्रीनारायण दास  :  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 श्री  ईदवर  रेड्डी
 : श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 श्री  सुबोध  हंसना  :  श्री  उठ  TAT:

 श्री yo  ०  चक्रवर्ती :  श्री  वॉरियर :

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  थी  ato  बिद्यालंकार  :

 qa  होली  ake  रसायन  मंत्री  यह॒  बताने  की  करेंगे कि

 क्या  तालुकदार  समिति  ने  अपना  काम  पूरा  कर  लिया  a  अपना  प्रतिवेदन

 दे  दिया  कौर

 यदि  तो
 उसके  मुख्य  निष्कर्ष

 ate  सिफारिशें क्या  हैं  ?

 पैट्रोलियम  wiz  रसायन  मंत्री  ह् मायन ६ ने  :  यह  आशा की  जाती  है  कि

 को  रिपोर्ट पर  हस्ताक्षर  होंगे ।

 यह  तब  मालूम  होगा  जब  सरकार  रिपोर्ट  को  प्राप्त एवं  अध्ययन  कर  लेगी  ।

 Degrees  of  Tribhuvan  University

 209.  Shri  Bade:
 Shri  Hukam

 Chand
 Kachha-

 vaiya:
 Shri  Brij  Raj  Singh:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  degrees  of  the  Tribhuvan  University  of  Nepal  have  been

 recognised  as  equivalent  to  the  degrees  of  Indian  universi  ties: WES,  and

 (b)  if  not,  the  reasons  therefor?

 Minister  of  Education  (Shri  M.  Chagla):  (a)  and  (b).  1.  The  question  of
 the  recognition  of  the  degrees  of  the  Tribhuvan  University,  Kathmandu  (Nepal)
 for  purposes  of  employment  under  the  Central  Government  is  under  considera-
 tion.

 2.  For  purpose  of  admission  into  Indian  universities,  the  Inter-University
 Board  of  India  and  Ceylon  resolved  that  in  view  of  the  fact  that  Tribhuvan

 University,  Nepal  would  be  following  the  courses  of  study  of  the  Patna  Univer-

 sity  for  their  M.A,  B.Sc.  IA.,  I.Sc.,  I.Com.,  B.Com.  and  B.L.,  recognition  may
 be  given  to  the  Tribhuvan  University  courses  of  study  as  long  as  they  continue
 to  be  based  on  those  of  the  Patna  University.  The  resolution  is,  however,  of

 Trecommendatory  nature  and  it  is  for  the  Indian  universities,  which  are  autono-
 mous  bodies  to  implement  it  or  not.

 दिक्षा  आयोग

 210.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रोजगार  के  अवसर  प्राप्त  होने  दृष्टि  से  शिक्षा  की  समस्या  की  जाटव  करने

 के  लिए  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त  समिति  ने  क्या  प्रगति  की  ak

 समिति  अरपना  प्रतिवेदन  कब  तक  देगी  ?
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 दिक्षा  मंत्री  Yo  कण  :
 समिति  समाप्त  कर

 दौ  गई  थी
 क्योंकि

 यह
 ज  शिक्षा  आयोग को  सौंप  दिया  गया  था  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 अलावा  प्रौढ़  त्रिवेंद्रम  में  11.0  लिस

 211.  श्री  प्र्०  राघवन

 श्री  पोट्टेकाट्

 श्री  कैप्टन

 क्या
 गृह-कार्य  मंत्री

 यह  बताने की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  केरल में  श्रीवास  तथाਂ  ब्रिवेन्द्रम में  पुलिस  पुनर्गठन  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 श्र

 यदि  तो  क्या-क्या  परिवर्तन करने  का  विचार  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ना०  हां ।

 ज्रिवेन्द्रम  देहाती  जिले  को  समाप्त  करके  उसे  त्रिवेन्द्रम नगर  के  पुलिस  झ्रायुक्त

 के  ग्रीन  लाने  ak  भ्र ति रिक्त  कर्मचारियों  सहित  एर्नाकुलम  उपखण्ड  का

 एक  अतिरिक्त  पुलिस  जिला  बनाने  का  प्रस्ताव है

 जिन  परिवर्तनों को  करने  का  प्रस्ताव  है  उन  पर  प्रभी  तक  अंतिम  रूप से  नहीं  लिया

 गया  |

 न्तर्राष्ट्रीय  हिन्द  महासागर  श्रीमान

 212.  श्री  राम  रख  यादव

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  हिन्द  महासागर  अभियान
 ने  हिन्द  महासागर में  चल  रहा

 भ्रतूसंघान  कार्य  पूरा  कर  लिया

 यदि  तो  उसको  अरब  तक  इस  काम  में  सफलता  मिली  है  और

 इस  afar में  भाग  लेने  वाले  देश  कौन-कौन से  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  Fo  जी नहीं  ।  कार्य  अभी  हो  रहा है  ।

 जब  तक  जो  कार्य  हुआ है  उससे  रसायन  प्राणिविज्ञान तथा  महासागर की

 भीतरी  रूपरेखा  कौर  बंगाल की  खाड़ी  व  अरब  सागर  के  महाद्वीपीय  मग्नतट के  सम्बन्ध  में
 aaa  जानकारी मिली  है  ।  मानसून की  उत्पत्ति  सम्बन्धी  भ्राता-सामग्री  भी  एकत्रित

 ही  जा  रही  है  ।

 अभियान में  भाग  लेने  वाले  देश  हैं:--ग्रास्ट्रेलिया,

 दक्षिण  पश्चिमी  लंका
 थाईलैंड तथा  जंजीबार  ।
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 लिखित  उत्तर 18
 ae

 अखिल  भारतीय  न्यायिक  सेवा

 213.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  5  1965  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  1193  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  एक  अखिल  भारतीय  न्यायिक  सेवा  स्थापित  करने  के प्रश्न पर  विचार  किया

 गया

 यदि  तो  उस  के  परिणाम  क्या  शौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 च  |  च  विचाराधीन गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  a  |

 Cyclone  in  Northern  India

 214.  Shri  Vishwa  Nath  Pandey:  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased
 to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  much  damage  was  caused  to  the  people  of  many
 parts  of  northern  India  as  a  result  of  the  severe  cyclone  and  unprecedented  hail-

 storms  in  May,  1965;

 (b)  if  so,  the  total  loss  of  life  and  property;  and

 (c)  the  assistance  given  by  Government  to  the  affected  persons?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  L.  N.  Mishra):  (a)  to

 dc).  The  information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the
 House  in  due  course.

 पुर्व  पाकिस्तान  से  प्रजनन

 215.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 श्री  यशपाल  fag  :  श्री  हेमराज  :

 श्री  विभूति  मिश्र  :  श्रीमती  रेणुका  बड़ कट की  :

 श्री  क०  ना०  तिवारी  श्री  दौ०  च०  फार्मा  :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  श्री  हवा  ato  तिवारी  :

 श्री  To  चे  श्री  लिंग  रेड्डी  :

 श्री  में  बेंकटासुब्बया  :  भी
 बसुमतारी

 :

 श्री  रवीन्द्र वर्मा  :

 कया  पुनर्वास  मंत्री  3  1965 को  पूछे  गय  तारांकित  प्रश्न  संख्या  230  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  10  1965  से  wa  तक  कितने  व्यक्तियों  ने  भारत  में

 श्रृजन  कौर

 camel  को  विभिन्न  राज्यों तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों में  बसाने  में  श्री  तक  क्या  प्रगति
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 पनवाँस च्झ  मंत्री  त्यागी  )  ड  (#)  10-3-65  से  23-7-65  तक  40,066  व्यक्ति

 भारत  में  उनमें  से
 25,676  प्रमाण

 पत्रों  के साथ  और  14,390  बिना  किसी  यात्ना

 प्रदेशों के  at

 एक  जिसमें  पूर्वी  पाकिस्तान से  जाये  विस्थापितों  के  पुनर्वास के  सम्बन्ध

 में  विभिन्न  राज्यों  तथा  संघ  क्षेत्रों में  की  गई  प्रगति  का  ब्यौरा  दिया  गया  संलग्न है  ।

 नेहरू  उच्च  दिक्षा  भ्र का दमी

 216.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :
 श्री  सरजू  पाण्डेय

 :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  नेहरू उच्च  शिक्षा  अ्रकादमी की  स्थापना  के  बारे में  31  1965.

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  659  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  नेहरू  उच्च  शिक्षा  अकादमी  दिल्ली में  स्थापित करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  कया  भ्रौर

 प्रस्ताव पर  अन्तिम  निर्णय कब  किया  जायेगा  ?

 स्मारक  निधि  के
 शिक्षा  मंत्री  मु०  क०  :  से  प्रस्ताव  अब  भी  जवाहरलाल  नेहरू

 विचाराधीन है

 सेवाओं  तथा  सेवा ज  निक  में  भ्रष्टाचार

 217.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  श्री  Ho  ना०  स्वामी  :

 थी  कल्ला  :  श्री  लक्ष्मी  दास

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  3  1965 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  225  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  सरकार  के  निमंत्रण  पर  संयुक्त  राज्य  अमरीका  से  विशेषज्ञों  का  जो  दल

 1964  में  प्राया  क्या  उसके  परामर्श  से  सेवाओं
 a

 सार्वजनिक  जीवन  में  फैले  हुए  भ्रष्टाचार
 का

 सामना  करने  के  लिये  कोई  नया  तथा  प्रभावी  तरीका  निकाला  गया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ate  नवम्बर  ate

 1964  में  श्रमिक  का  से  तीन  अधिकारी  जाये  थे
 ।

 उनमें  से  एक  पुलिस  प्रशासन  पर  परामर्श  देने  पाया
 था

 at  उसके  प्रतिवेदन  का  सेवायों  तथा  ava  जनिक  जीवन  में  भ्रष्टाचार  की  झाम  समस्या  से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 उस  अधिकारी  का  जो  जांच  के  कानूनी  पहलु आओं  तथा  मुकदमा  चलाने  के

 बारे  में  सलाह देने  आया  हाल  ही  में  प्राप्त  बुझा  है  कौर  विचाराधीन  है  ।  जो  भ्रमणकारी  व्यक्तियों

 के  प्रशासन  में  सुधार  पर  सलाह  देने  प्राया  था  उसका  प्रतिवेदन  कभी  तक  प्राप्त  नहीं  ga  है  ।
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 कीया
 27  1887

 lid
 उत्तर

 Correspondence  with  Hindi-speaking
 States

 218.  Shri  Kindar  Lal:  Shri  Vishwa  Nath  Pandey:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Sub-Committee  of  Hindi  Salahkar  Samiti
 constituted  for  the  propagation  of  Hindi  in  Hindi-speaking  areas  has  in  its  recent

 meeting  placed  a  demand  before  Government  and  has  sent  Memoranda  and
 Resolution  to  them  that  it  should  not  be  obligatory  to  attach  an  Engéish  version
 ‘with  the

 letters
 written  by  the  Centre  to  the  Hindi-speaking  States;  and

 (b)  if  so,  the  reaction  of
 Government

 thereto?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  L.  N.  Mishra):  (a)
 Yes,  Sir.  However  the  memoranda  and  the  resolution  were  presented  to  the

 P.M,  by  Shri  Seth  Govind  Dass,  M.P.  as  leader  of  a  deputation  of  Hindi  Sahitya
 Sammelan.

 (b)  It  was  agreed  at  the  Chief  Ministers’  Conference  held  on  13th  December,
 1964  that  if  a  State  sends  a  communication  to  the  Centre  in  Hindi,  it  should  be

 accompanied  by  an  English  translation.  This  decision  is  based  on  a  realisti¢
 appreciation  of  the  existing  situation  where  a  majority  of  the  Central  Govern-
 ment  employees  do  not  possess  a  working  knowledge  of  Hindi.

 केरल  विश्वविद्यालय  को  परिषद्

 219.  श्री  मुहम्मद  कोया  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  कालीकट  नगर  निगम  से  कोई  अभ्यावेदन  मिला  है  जिसमें  विश्वविद्यालय

 सीनेट  की  परिषद  में  प्रतिनिधित्व  की  मांग  की  गई  है  ;

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  सभी  नगरपालिकाश्रों  तथा  कालीकट  निगम  को  प्रतिनिधित्व

 दिया  गया  है  ;

 (7)  क्या  इस  असमानता  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  का  विचार  केरल  विश्वविद्यालय

 अ्रधिनियम में  संशोधन  करने  का  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  स०  wo  :  जी  नहीं  ।  केरल  शिक्षा  विभाग  को

 कालीकट  नगर  निगम  द्वारा  पारित  एक  संकल्प  प्राप्त  gar  जिसमें  यह  प्रार्थना  की  गई  है  कि  केरल

 विश्वविद्यालय
 1957

 में  एक  उपयुक्त  उपबन्ध  किया  जाये  जिससे  कि  परिषद  सीनेट

 के  लिये  अरपना  प्रतिनिधि  चुन  सके  ।

 नगरपालिकाओं
 ate  fader  नगर  निगम  कों  प्रतिनिधित्व  दिया  गयां  परन्तु

 कालीकट  नगर  निगम  को  प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया  गया  क्योंकि  जब॑  विश्वविद्यालय  अधिनियम

 पारित  किंया  गया  था  तब  यह  निगम  नहीं  बना  था  ।

 केरल  विश्वविद्यालय  अधिनियम  में  कुछ  परिवर्तित  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 केरल  विश्वविद्यालय  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  लिये  जब  प्रारूप  विधेयक  तैयार हो  जायेगा

 ती  कालीकट  नगरपालिका  को  प्रतिनिधित्व  देने  की  उसकी  प्रार्थना  पर  विचार  किया  जायेगा  ।
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 भारत  सुरक्षा  नियमों  के  श्रन्तगंत  नज़र बन्द  व्यक्तियों  की  परोल  पर  रिहाई

 220.  श्री  सम्मान  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 भारत  सुरक्षा  नियमों  के  अन्तगंत  कितने  नज़र बन्द  व्यक्तियों  को
 1965

 तक

 पैरोल  पर  रिहा  किया  गया  ;

 (=)  यदि  तो  उनकी  रिहाई  के  क्या  कारण  थे  ;

 कितनों  को  अनुमति  नहीं  दी  गई  तथा  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  सूचना  एकत्रित की  जा  रही

 है  सदन  के  सभापटल  पर  रख  दी  जायेंगी
 ।

 Rehabilitation  of  Displaced  Persons  in  Dandakaranya

 221.  Shri  Hukam  Chand  Kachha-  Shri  Surendra  Pal  Singh:

 vaiya  Shri  H.  Linga  Reddy:
 Shri  Bade  Shri  Mohan  Swarup

 Shri  Brij  Raj  Singh

 Will  the  Minister  of  Rehabilitation  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  displaced  persons  rehabilitated  in  Dandakaranya  so  far;

 (b)  the  number  of  such  displaced  persons  who  have  returned
 to

 Calcutta  so

 far;  and

 (c)  the  reasons  thereof?

 Minister  of  Rehabilitation  (Shri  Tyagi)  (a)  Upto  10th  July,  1965,  9,864
 families  have  been  resettled  in  Dandakaranya

 (b)  844  families  have  left  their  village  sites  There  is  no  information  whether

 any  of  these  families  and  if  so  how  many  returned  to  Calcutta

 (c)  In  the  absence  of  contact  with  families  who  may  have  returned  to
 Calcutta,  it  is  not  possible  to  indicate  the  reasons  for  their  return.  Attention  is
 however  invited  to  the  Statement  laid  on  the  Table  of  Lok  Sabha  on  28th  April
 1965  in  reply  to  Starred  Question  No.  1070  by  Shrimati  Renuka  Barkataki,  which

 gives  a  general  assessment  by  the  Dandakaranya  Development  Authority  of  the
 causes  for  some  of  the  families  leaving  the  villages.

 National  Anthem  in  Cinema  Shows  in  Kashmir

 222,  Shri  Hukam  Chand  Kachha

 vaiya
 Shri  Himatsingka
 Shri  Rameshwar  Tantia

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  please  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  National  Anthem  is  not  played  at  the  end
 of  Cinema  shows  in  Jammu  and  Kashmir:  and

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor?

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  L.  N.
 Mishra)  :  (a)

 No,  Sir.

 (b)  Does  not  aris
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 223.  Shri  N.  Tiwary:  Will  the  Minister  of  Home’  Affairs  be  pleased  (0

 state:

 (a)  whether  Government  have  considered  the  matter  of  taking  away  the

 right  of  U.P.S.C.  to  deduct  marks  of  candidates  for  their  superficial  knowledge;

 and

 (b)  if  so,  the  decision  taken  in  the  matter?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Hathi):  (a)  Yes.

 (b)  Government  consider  that  in  the  interest  of  maintaining  high  standards

 of  recruitment,  the  provision  that.  marks  may  be  deducted  for  superficial  know-

 ,  ledge  should  be  retained.

 पेट्रोलियम  उत्पादों  का  संभरण  तथा  वितरण

 224.  श्री  यशपाल  सिह  :  श्री  संविधान  :

 श्री  प्र०  चे  बुरा  :  श्री  का ज़रो लकर  :

 क्या  पेट्रोलियम शर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पेट्रोलियम  उत्पादों  के  निर्बाध  संभरण  तथा  वितरण  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  भारत

 सुरक्षा  1962  aia  बनाये  गये  नियमों  के  लागू  किये  जाने  से  कया  प्रभाव  पड़ा  ;

 क्या  इन  नियमों  के  अन्तरगत  मुकदमे  चलाये  गये  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  किन्हीं  गैर-सरकारी  पैट्रोल  पम्पों  को  झपने  अधिकार में  ले  लिया  है  ?

 पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  ह्म यिन ा ि  भारतीय  रक्षा  के

 भ्रन्तगंत  शक्तियों  को  भारत  सरकार  ने  निम्नलिखित  arent  द्वारा  हाथ  में  ले  लिया  है

 (1)  पैट्रोलियम  उत्पादन  को  एकत्र  1965

 (2)  पैट्रोलियम  उत्पादन  तथा  1965

 प्रथम  आदेश  के  तेल  कम्पनियों  को  बाध्य  किया  जा  सकता  है  कि  वे  aaa  अधिकृत

 स्टाक  तथा  हर  केन्द्र  एवं  डिपो  पर  भेजे  गए  माल  को  हर  सोमवार  को  समुद्र-तट  पर  की  गई  सप्लाई

 तथा  तटीय  परिवहन  की  गत  मास  में  हुए  सही  तथा  आगामी  मास  में  होने  वाले
 सम्भावित

 शोधन-शाला  के  उत्पाद  का  शादी  की  सूचना  केन्द्रीय  राज्य  सरकारों तथा  सम्बंधित

 कलेक्टरों  को  भेजे  |  द्वितीय  आदेश  के  बन्दगी  सरकार  तेल  कम्पनियों  को  शोधनशालाश्रों  से  तटीय

 तथा  देशीय  परिवहन  (  Inland  movements  ex-refineries)  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए

 aren दे  सकती  है  जिसमें  पैट्रोलियम उत्पादों  का  साम्यिक  वितरण  हो  सके  ae

 राज्य  सरकारों  तथा  कलेक्टरों  को  अपने  झपने  भ्र धि कार  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  व्यापारी  /  एजेन्ट
 तथा

 डिपो  के  अधिकारियों
 को  सरकार  की  पूर्व  अनुमति  स्टाक  का  साम्यिक  वितरण  के

 लिए  निदेशन  प्रे  षित  करने  की  शक्तियां  भी  प्रदान  करता  है  ।  स्टाक  के  निरीक्षण  तथा  खोज  की  शक्तियां

 भी  निहित कर  दी  गई  हैं  ।  अभी  तक  इन  आदेशों  को  लागू  करने  की  आ्रावश्यकता  नहीं  समक्ष  गयी  है

 क्योंकि  तेल  कम्पनियां  अपने  आवागमन  में  स्टाक  की  सुचना  नियम  से  भेज  रही  है  तथा  परिवहन

 योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने
 के

 लिए  सरकार  को  सहयोग  दे  रही  हैं  ।

 ate  जी  नहीं  ।
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 दिल्ली  में  मकानों  का  निर्माण

 225.  श्री  गो कुलानन्द  मिलती  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रशासन  विभाग  को  कहा  था  किं  वह  दिल्ली  में  ख़ाली

 प्लाटों पर  मकान  बनाने  की  समय-सीमा  निश्चित  करने  वाले  झपने  आदेश को  उन  मामलों  में

 लाग  न  करे  जिन  में  प्लाटों  के  मालिकों  के  सामने  वास्तविक  कठिनाइयां  हैं

 क्या  केन्द्र  की  इस  हिदायत  के  बाद  दिल्ली  प्रशासन  विभाग  को  कोई  ऐसे  मामले  पेश

 किये  गये  हैं  जिनमें  कठिनाइयां थी  ;  कौर

 यदि  तो  ऐसे  मामलों  की  कितनी  संख्या  है
 ?

 गृह-काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ato  नही ं।

 श्र  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  ।

 केरल  में  सदरी-निषेध

 226.  श्री  मुहम्मद  कोया :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केरल  के  बारे  में  मदद-निषेध  नीति  में  कोई  परिवर्तन  करने  का  विचार
 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  जी  नहीं  ।

 (a  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 स्मारकों का  परिरक्षण

 227.  श्री  सुरेन्द्रपाल सिह
 डा०  महादेव  प्रसाद

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यूनेस्को  के  विशेषज्ञों  के  सुझाव  के  अनुसार  सरकार  स्मारकों के  परिरक्षण  के

 तनिक  तरीकों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  नई  दिल्ली  में  एक  क्षेत्रीय  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने पर  विचार

 कर  रही है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है

 इस  प्रयोजन  के  लिये  यदि  विश्व  संगठन  द्वारा  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही  है  तो  वह

 कितनी है  ?

 faTATT  मंत्रालय  में  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हज़र नवीस )  से  इस  विषय  में

 यूनेस्को  से  प्राप्त  रिपोर्ट  विचाराधीन  है  ।

 त्रिपुरा  में  पुनर्वास

 228.  श्री
 दशरथ

 देव  :  कया  पुनर्वास  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ॥

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  ata  वाले  विस्थापित  लोगों  के  ऐसे से
 कितने  परिवार  हैं  घो  लूथरा

 में  रह  रहे  हैं
 a

 जिन्हें  प्रभी  फिर  से  बसाया  जाना  है  ;
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 ऊ  भाव  तक  पुनर्वास  के  लिये  कितने  विस्थापित  व्यक्ति  वि  से  बाहर  भेजे  दिये  गये
 ?  at

 1965  में  अनुमानतः  कितने  प्ररिवारों  के  त्रिपुरा  से  बाहर  ea  स्थानों  में  जाने  की

 सम्भावना है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  से  पूर्वी  पाकिस्तान  से  जो  व्यक्ति  हरिपुरा  में  झा  रहे

 हैँ  उनमें  से  वे  जिनके  aoa  कोई  साधन  नहीं  हैं  कौर  प्रपा  पुनर्वास  के  लिये  पूर्णतया  सरकार  पर  ही

 हैं  उन्हे  शिविरों  में  दाखिल  किया  जाता  है  बाद  में  पुनर्वास  के  लिये  अन्य  राज्यों  में  भेजाਂ

 जाता  है
 ।

 तक  3,537  परिवार  जिनमें  15,927  व्यक्ति  त्रिपुरा  से  श्रव्य
 राज्यों

 में
 भेजे

 गये हैं  ।  त्रिपुरा  के  शिविरों  में  वर्तमान  परिवारों  की  संख्या  545  है  ।  इन  में  से  227  परिवार दिये

 अवधि  दायित्व  समूह  के  जैसे  कि  वे  जिनका  कोई  भी  बालिग  पुरुष  सदस्य  समर्थन  नहीं  है
 200

 परिवारों  के  बालिग  पुरुष  सदस्यों  के  नाम  राष्ट्रीय  विकास  दल  में  दर्ज  किये  जायेंगे
 ।

 शेष
 68

 परिवार  चालू  वर्ष  में  दूसरे  राज्यों  में  भेजे  जायेंगे  ।

 त्रिपुरा  में  रहने  वाले  परिवारों  को  सहायता

 229.
 श्री  दीदार  देव

 :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 कया  करंगीचारा  तथा  त्रिपुरा  में  रहने  वाले  उन  परिवारों  को  कोई  वित्तीय  सहायता  दी

 गई  है  जो  पिछले  दो  वर्ष  पाकिस्तानी  सेना  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  के  परिणामस्वरूप  उत्पन्न  बाधा

 के  कारण  खेती  करने  के  लिये  अपनी  भूमि  पर  नहीं  जा  सके  ;

 यदि  तो  उन्हें  स्थानों  पर  बसाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  प्रिया

 करने  का  विचार है  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (ef  :
 जी  नही ं।

 17  1964  से  तक  15,951  रुपये  परीक्षणात्मक सहायता  कार्यों  पर

 करं गी चारा  में  गोलीबारी  से  प्रभावित  व्यक्तियों  को  रोज़गार  देने  के  लिये  as  किये  गए  हैं  ।  जिन  82

 परिवारों पर  प्रभाव  पड़ा  है  उनमें सै  26  के  पास  प्रभावित  क्षेत्र  के  अतिरिक्त  wet  कहीं  ज़मीन  नहीं

 है
 ।

 इन
 26

 परिवारों  को  भूमिहीन  कृषक  श्रमिक  परिवारों  के  पुनर्वास  की  योजना  के  अधीन  खास

 भूमि
 दी

 गई  है
 ।

 योजना  के
 ि क्तगत

 इन  26  परिवारों को  300  रु०  प्रति  परिवार  की  दर  से  भ्रनुदान

 की  मंजूरी  पर  सरकार  द्वारा  जोर  शोर  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  वह  सरकार  प्रभावित

 क्षेत्रों  से  उनके  घरबार  को  हटाने  के  लिए  5,500  रु०  तक  के  अनुदान  की  मंजूरी  के  प्रस्ताव  पर  भी

 विचार कर  रही  है  ।

 इन  लोगों  को  लाभकारी  नियोजन  देने  के  लिये  एक  सरकारी  उद्यान-कर्म की  फ़ार्म  स्थापित  करने

 की  एक  योजना  वर्षा  ऋतु
 की

 समाप्ति  पर  क्रियान्वयन  के  लिये  त्रिपुरा  के  कृषि  विभाग  द्वारा  तैयार

 की
 गई

 है
 ।

 अध्यापकों  के  लिये  होस्टल  तथा  क्वॉटर

 231.  श्री  ईश्वर  रेड्डी
 :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  विद्यार्थियों के  लिए  होस्टल  तथा  अध्यापकों

 के  रहने  के  लिए  क्वाटर  बनाने  की  कोई  योजना  2  ;
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 यदि
 तो  उसकी  मुख्य  बातें  कया

 योजना  पर  कितना व्यय  होंने  अनुमान है  ?

 मंत्री
 मु

 क०  :.  से
 पूरी  चौथी

 योजना  अभी  तैयार

 हो  रही  इसलिये  विस्तृत  विवरण  उपलब्ध  नहीं  छात्रावासों  कौर  भ्रध्यापकों  के  लिए

 क्वार्टरों  की  व्यवस्था  से  लड़कियों की  शिक्षा  तथा
 उच्च

 विंमान  श्रस्ताबों

 का  एक  हे

 दिल्ली  बर्फ  बोर्ड

 232.  श्री
 दलजीत  fag:  कया  पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  ag  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 दिल्ली  वक्फ

 बोर्ड
 लोगों को  वक्फ  भूमि

 देने
 के  लिए  नाम

 दें

 कर  रहा है  ;

 यदि  तो  1  1965  तक  कितने  व्यक्तियों के  नाम  दर्ज  किये ae  ;

 नाम  am  किये  mt  कितने  लोगों को  भूमि दी  ak

 ara  लोगों  को  भूमि  देने  में  इसे  कितना  समय  लगेगा

 पैट्रोलियम  शौर  रसायन  मंत्री  हुमायूँ

 360

 65

 समय  के  बारे में  बताना  सम्भव  नहीं है  क्योंकि  अभी  ak
 वक्फ  भूमि

 उपलब्ध नहीं  है  ।

 जमन  लोकतंत्र  गणराज्य  कैस्टिल में  नक्शा

 233-  श्री  दे०  जी०  नायक  :  श्री  काजरोलकर  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 हाल  ही  में  पूना  में  हुई  टुडेਂ  प्रदर्शनी  में  जर्मन  लोकतंत्र

 गणराज्य  के
 स्टाल  में  एक  नक्शा  प्रदर्शित  किया  गया  था  जिसमें  काश्मीर  को  पाकिस्तान

 का  भाग  दिखाया गया  कौर

 यदि  तो  इस  मामले में  कार्रवाई की  गई  है  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।  किन्तु  जब  एक

 दर्शक  द्वारा  यह  गलती  जमीन  लोकतंत्र  गणराज्य  के  स्टाल  पर ्  नियुक्त  व्यक्तियों  के  ध्यान  में
 लाई  तब

 जम॑न  लोकतंत्र  गणराज्य  के  सहायक  क्षेत्रीय  वाणिज्य  प्रतिनिधि  ने  उस  नक्शे
 को  प्रदर्शनी  से

 हटवा  दिया
 |
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 भारत  सरकार ने  इस  मामले को  दिल्ली  में  जमीन  लोकतंत्र  गणराज्य
 के

 वाणिज्य  प्रतिनिधि  मंडल के  प्रमुख के  सामने  रखा  ।  उन्होंने  अनजाने में  होने  वाली इस  भूल

 के  लिये  क्षमा  मांग  ली  कौर  यह  आश्वासन दिया  कि  ऐसी  गल्ती  दोबारा  नहीं  होने  दी  जायगी

 aifzarta fat  को  फिर  से  बसाना

 234.  श्री  गो कुलानन्द  मिलती  :  कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  फूलबाड़ी  गंजम  ate  कोरापट  जिलों  के  पहाड़ी  क्षेत्रों
 में  रहने  वाले  aifeatiaat at face को  फिर  से  बसाने के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  हो  रहा

 यदि  तो  उसका  ब्योरा कया  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  :
 शर

 जी
 इन  क्षेत्रों में  से  कुछ  के  लिए

 जो  त्वरित  विकास  कायम-क्रम  दृष्टि में  रखा  गया  है  यह  उसके  आंशिक रूप  में  है  ।  क्षेत्रों का
 ब्यौरा तथा  किये-क्रम  की  श्रंतवंस्तु  उड़ीसा  सरकार  से  परामशं  करके  तैयार की  जा

 रही है

 नज रं बन्दियों  का  छमाही  पूर्वावलोकन

 235.  श्री  कोयला  हाँकना  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  विभिन्न  राज्यों में  वामपंद्धी  साम्यवादी  नज़रबंदियो ंके  मामलों का  भारत

 रक्षा  अधिनियम  तथा  उसके  ज अन्तगत  बने  नियमों के  ह. प्रन्तग त  छमाही पुनर्विलोकन  किया  गया

 है  ह
 .

 किया  ;

 विभिन्न
 राज्य

 सरकारों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितने-कितने  मामलों  का  पुनर्विलोकन

 राज्य  सरकारों  अथवा  केन्द्रीय  सरकार ने  विभिन्न  राज्यो ंमें  कितने-कितने  व्यक्ति

 रिहा  किये  ai

 कितने  व्यक्तियों  की  नज़रबन्दी  जारी  रहेगी ं?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  :  जी

 943  का  राज्य  सरकारों  द्वारा  तथा  235 का  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा ।

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा एक  भी  नहीं  राज्य  सरकारों  द्वारा  54  |

 (7)  1010.

 प्रासाद  के  पहाड़ी  जिलो ंके  लिये  विद  वविद्यालय

 236.  श्री  यामलाल  सर्राफ  :

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :

 डा०  महादेव  प्रसाद  :

 कया  दिक्षा  मंत्री यद  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  विश्वास  झासाम  के  पहाड़ी  जिलों के  लिए  एक  पृथक  विश्वविद्यालय

 स्थापित  करने का  प्रौढ़
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 यदि
 तो  राज्य

 के  वे
 जिले  अथवा

 भाग  कौन-कौन  से  हैं  जिन्हें  इसके  क्षेत्राधिकार

 के  श्रन्तगंत  लाया  जायेगा  ?

 शिक्षा  मंत्री  क०  :

 मणिपुर तथा  त्रिपुरा  को
 सम्मिलित  करते  हुए  भारत  के  उत्तर  पूर्वी  क्षेत्र  के  लिए  विश्वविद्यालय

 स्थापित करने  का  पूरा
 प्रश्न  सरकार

 के  विचाराधीन है  ।

 तिब्बती  डीजल  तेल  का  संभरण

 233.  को  इकजोत  लाल  मल्होत्रा  :

 श्री  प्र०  चे  7.0

 कया  पेट्रोलियम  ale  cara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  में  ara कर  रही  विदेशी  तेल  कम्पनियों ने  1965

 में  देश
 में  तिब्बती  डीज़ल  तेल  के  सम् भरण  सम्बन्धी  लक्ष्य  को  पुरा  नहीं  किया  ;

 लक्ष्य  कितना  निर्धारित किया  गया  था  atc  उसमें  कितनी कमी  कौर

 इस  कमी  के  कारण क्या  थे  ?

 पेट्रोलियम wie  रसायन  मंत्री  (att  हनुमान
 :

 जी

 विदेशी  तेल  कम्पनियों का  तट-दूर  परिवहन के  लिए  लक्ष्य  82,400  टन
 था  वास्तविक  परिवहन में  5,200  मीटरी  टन  की  कमी  हुई  ।

 कमी  के  निम्न  कारण थे
 ol

 (1)  प्रोडक्ट  एक्सचेंज  अ्रेनजमेंट  (Product  Exchange  Arrangement)  .  के

 अन्तगंत  इण्डियन  कारपो  रेशन  को  काल टैक्स  द्वारा  देयता  (Liability

 की  चुकती  (repayment)  के  कारण  तट-दुर  परिचालन  के  लिए  उनके  पास

 स्टाक  की  भ्र पर्याप्त  मात्रा में  उपलब्धि ।

 (2)  इंजन  की  खराबी  श्रौर/या  घाट  लगाने  (berthing)  में  उत्पन्न  होने

 वाली  देरियों
 के

 कारण
 तीनों  टैंकों  का  फिसलना  (Slippage  I)  ।

 प्रथम  श्रेणी  के  अधिकारियों  दारा  अभ्यावेदन

 238.  हरिव्चख  साथर  :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सचिवालय  के  प्रथम  श्रेणी  के  अधिकारियो ंने  कोई  अभ्यावेदन
 प्रस्तुत  किया है  शर  1965  में  अपनी बैठक  में  कोई  संकल्प  पारित  किये  थे  ;

 क्या  अभ्यावेदन
 गौर  संकल्पों की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखी  ate

 (7)  उस  पर  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ? बर्न  ह  |
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 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ato  :
 केन्द्रीय  सचिवालय

 सेवा  1)  ऐसोसियेशन  द्वारा  23  1965  को  ०  साधारण सभा  की  बैठक  में  पारित

 संकल्पों की  संकेत किया  गया  है  ।  यदि  ऐसा  तो  उत्तर  जहां  है  ।

 उस  बैठक में  पारित  संकल्पों की  एक  प्रति  सदन  के  सभा-पटल पर  रख  दी  गई  है  ।

 इन  संकल्पों  के  विषय से  सम्बन्धित  विभिनन  अभ्यावेदन  ऐसोसियेशन  से  समय-समम पर  प्राप्त

 हुए  हैं
 ।  इस  बात के  स्पष्ट  संकेत  के  में  कि  माननीय  सदस्य के  मन  में  कौन से  अभ्यावेदन

 सभा-पटल पर  प्रतियां  रखना  नहीं  है

 इस  प्रश्न  से  नीति  सम्बन्धी  ऐ  से  मामले  उठ  खड़े  होते  हैं  जो  इतने  बड़े  हैं  कि

 उनपर  एक  प्रश्न के  स्तर  की  सीमा  में  कार्यवाही  नद्दी  की  जा  सकती  ।

 नामरूप  में  उवंरक  कारखाना

 239.  श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  :  कया  पेट्रोलियम ate  रसायन  मंत्री  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 क्या  नामरूप  |में  उर्वरक  कारखाना  चालू हो
 गया

 यदि  तो  विलम्ब  होने  के  कया  कारण

 निर्धारित समय  सूची  के  sare  इसे  कब  चालू  होना  था
 ?

 पैट्रोलियम  sit  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  :  जी  नहीं  ।

 शर  विलम्ब  होने  के  निम्न  मुख्य  कारण  हैं

 (1)  भूमि  ama में  कठिनाई ।

 (2)  पहले  चूने  गधे  स्थान  की  मिट्टी  की  निबल  लदान  युक्त  क्षमता  (load  bearing

 capacity)  शौर  चुने  गये  क्षेत्र के  नीचे  गस  की  विद्यमानता तौर  इसके

 परिणामस्वरूप  वैकल्पिक  स्थान  को  मालूम  एवं  करने
 की  झ्रावश्यकता

 (3)  1962-63  में  चीन के  great  द्वारा  अनिश्चितता तथा  गड़बड़

 अब  1967 1966  के  तरन्त तक  परियोजना  को  वास्तविक रूप  में  चालू  होना

 के
 मध्य  तक

 कारखाने
 के  निर्माण कार्य  के  होने

 की
 आशा है  ।

 श्रीराम  में  उनका  कारखाना

 240.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 श्री हू ०  त्र ०  बर्मा

 श्रीमती  रेणुका  राय  :

 क्या  पैट्रोलियम प्रौढ़  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 यह  सच  है  कि  बर्मा  आयल  कम्पनी ने  प्रासाद  में  एक  जबरन  कारखाना  बनाने

 का  प्रस्ताव  किया  है  ;
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 यदि  at,  तो  इस  कारखाने  की  क्षमता  क्या  शौर

 दस  प्रस्तावित  कारखाने  के  लिए  कितनी  विदेशी  मुद्रा की  आवश्यकता

 होगी ?

 qatar  अर  रसायन  मंत्री  हनुमान  :  ्रासाम में प्राकृतिक में  प्राकृतिक

 गस  पर  झ्राधारित  एक  उर्वरक  कारखाने  की  स्थापना में  बर्मा  प्राप्त  कपनी  ने  दिलचस्पी  प्रकट

 ale  |  विस्तृत  प्रस्तावों की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  योग  जम्म  और  काश्मीर  का  सर्वेक्षण

 241  श्री  अब्दुल  ग़नी  गोनी

 श्री  सेनानी

 श्री  हिम्मत सिह का

 पैट्रोलियम  कौर  रसायन
 मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तेल-तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  के
 विशेषज्ञों ने  जम्मू  कौर

 काश्मीर
 कोई

 सर्वेक्षण  किया  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या
 परिणाम

 निकले  ?

 पैट्रोलियम  शौर  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )  जी

 अधिक  सवर्णों  की  आवश्यकता है

 जाली  इंजीनियरी  कालेज

 242.  श्री  गो कुलानन्द  मिलती  :  क्या  far  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  देश  में  ऐसे  अनेक  जाली  इंजीनियरी  कालेज  कार्य  कर

 we  जिन्हें  न  तो  सरकार  की  अनुमति  प्राप्त हे  पौर  न  ही वे  किसी  विश्वविद्यालय  से  सम्बद्ध हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  उन्हें  बन्द  करने  के  उपायों  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क०  शौर  कोई  जाली  इंजीनियरी  कालेज

 नहीं  fara  ऐसी  संस्थाएं  जो  विभिन्न  मान्यता-प्राप्त  परीक्षाओं के  लिए  विद्यार्थियों को  तैयार

 करने  हेत  पढ़ाई  की  व्यवस्था  करने  का  दावा  करती  हैं  ।  प्राइवेट  शैक्षिक  संस्थानों  के

 1  की  स्थापना  at  उन  के  कार्यकलापों  को  नियमित  करने  के  लिए  एक  श्रादर्श  विधेयक

 का  मसौदा  विचाराधीन  है  i  इसे  राज्य  सरकारों  की  कार्रवाई  के  लिए  उन  में  परिचालित  किया

 जाएगा  ।  दिल्ली  कौर  ग्रन्थ  संघीय  क्षेत्रों में
 स्थित  उं  स्थानों  के

 संबंध  में  संसद्  में  कानून  बनाने  के

 लिए  भी  कार्रवाई की  जाएगी  ।

 गुजरात  में  पेट्रो-केमिकल  उद्योग

 243.  श्री  जसवन्त  मेहता

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह

 क्या  पैट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  गुजरात  में  पेट्रोकेमिकल  उद्योग में  सहयोग  करने  के  लिये  विदेशों  से

 कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुजरा  है
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 (a)  लाइसैंस  लेने  के  लिए  frat  निर्माताओं  ने  प्रार्थना  की  हैं  ;

 क्या  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  लाइसेंस  देने  के  बारे में  सरकार ने  कोई

 निश्चय  किया  है  ;  ak

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा कया  है ?

 पेट्रो  लियम  कौर  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  हां  ।

 बर्तानिया  शौर  भ्र मे रिका  से  प्राप्त  हुए  वित्तीय  एवं  तकनीकी  सहयोग  के  प्रस्तावों  के

 1964  से  भारतीय  उद्यमकर्ताश्रों  (ebtrepreneurs)  से  satire

 लाइसेंसों  के  लिए  18  प्रार्थना-पत्न  प्राप्त  हुए  हैं  जिन  से  10  पेट्रोकेमिकल  मदों  से  सम्बन्धित

 तथा  विदेशी  फर्मों  के  साथ  अरब  बातचीत  अन्तिम  स्थिति  में  है  ।  भारतीय

 पार्टियों  के  प्रार्थना-पत्रों  का  मूल्यांकन  किया  गया  है  कौर  उनका  समिति  द्वारा  विधायक

 वाणिज्य  तथा  व्यवसाय  प्रशासन
 विषयक  राष्ट्रीय  डिप्लोमा

 244.  श्री  सुरेख पाल  fag:  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा  प्रारम्भ  किये  गये  वाणिज्य  तथा  व्यवसाय-प्रशासन  विषयक

 राष्ट्रीय  डिप्लोमा  को  दिल्ली  विश्वविद्यालय  एम  ०काम  ०  में  प्रवेश  के  लिये  बी०  काम०  के  बराबर

 मानता है

 क्या  भारत  संघ  लोक  सेवा  शासनिक  लेखापाल  एकाउंटेंट  )

 संस्था  तथा  भारत के  अरन्य  विश्वविद्यालय  इस
 डिप्लोमा

 को  बी ०  काम०  के  बराबर  मानते  हैं  ;

 और

 यदि  तो  इंस  समानता  को
 टर  करने

 के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क०  :  जी  नहीं  ।

 शौर  भारत  सरकार  तथा  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  वाणिज्य  में  राष्ट्रीय

 डिप्लोमा  सरकारी  सेवायों  में  रोजगार  के  प्रयोजन  के  बी०  काम०  की  डिग्री  के  समकक्ष

 मान्यता
 दी  है

 ।
 wes  लेखाकार-संस्थान ने  वाणिज्य  में  राष्ट्रीय  डिप्लोमा श्रपनी  परीक्षाओं

 में  प्रवेश  के  प्रयोजन के  लिए  बी०  काम०  की  डिग्री के  समकक्ष  मान्यता  दी  है  ।

 उस्मानिया  कौर  अलीगढ़  विश्वविद्यालयों  ने  वाणिज्य  में  राष्ट्रीय  डिप्लोमा  एम  ०काम ०'

 करमों  में  प्रवेश  के  प्रयोजन के  लिए  बी  ०
 काम

 ०  डिग्री के  समकक्ष  मान्यता दी  है  ।  भ्रमण  विश्वविद्यालयों

 भारत  सरकार की  बहुत  सी  प्रार्थनाओं के  डिप्लोमा  तक  मान्यता  wat  दी

 है  ।
 ऐसा  करने के  लिए  उन  से  फिर  sade किया  जा  रद्दा  है  ।
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 aft  ato  के०  हारा  आत्महत्या

 245.  श्री  सुरेन्द्रपाल  fag:  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जी०  बी०  पन्त  तकनीकी  नई  दिल्ली  के  एक

 श्री  बी०  क े०  आहूजा के  पास  जिसने चलती  गाड़ी  के  नीचे  हराकर  आत्महत्या  की

 पुलिस को  इस  झ्राशय  का  एक  पत्न  मिला  था  कि  वह  वार्षिक  परीक्षा  में  बैठने  के  लिए  अनुमति
 न

 मिलने

 के  कारण  आत्महत्या कर  रहा  है

 क्या  इस  मामले  की  कोई  जांच  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  .?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  क०  :  श्री  बी ०  क े०  ager  की  व्यक्तिगत

 तलाश  करने  पर  दिल्ली  पुलिस  को  हिन्दी  में  लिखे  हुए  दो  पत्र  मिले  हैं  ।  एक  पत्न  में  उसने  लिखा  है

 कि  उसकी  आत्महत्या का  कारण  उसे  परीक्षा  हाल  में  न  बैठने  देना  था  तथा  साथ  ही  यह  भी  लिखा  है

 कि  उसकी  आत्महत्या  का  मुख्य  कारण  यह  था  वह  जानना  चाहता  था  मौत

 मौत के  बाद  क्या  है  |  दूसरा  पत्र  उस  ने  अपने  भाई  को  लिखा  था  जिस  में  उस  ने  क्षमा  मांगी

 थी  ।

 । जी
 हां

 पुलिस  जांच  से  पता  चला  कि  श्री  बी०  करे  परीक्षा हाल  में  2  घन्टे  40

 मिनट
 देर  से  पहुंचे  कौर  इसलिये  परीक्षा  were  ने  उन्हें  परीक्षा  में  बैठने  से  मना  कर  दिया

 ।

 किन्तु  अधीक्षक  ने  विद्यार्थी  को  सलाह  दी  कि  वह  दुसरे  पर्चे  की  परीक्षा  में  बैठ  जाए  तथा  पहले  पर्चे  के
 संबंध

 में  जिस  में  वह  बेठ  नहीं  सका  था  विचार  करने  के  लिए  प्रार्थना  करते  हुए  भ्र धि कारियों को

 एक  श्रावेदन  पत्न  दे  ।  झ्रधीक्षक की  सलाह  पर  ध्यान  न  देते  हुए  विद्यार्थी  वहां  से  चला  कौंर

 ग्रात्महत्या कर  ली  ।  पुलिस  जांच  से  यह
 भी

 पता  चला  है  कि  श्री  आहूजा  परीक्षा  अधीक्षक
 के  बीच  हुई  वार्ता  की  जानकारी  प्रिंसिपल को  नहीं  थी  कौर  आत्महत्या करने  से  पहले  श्री  भ्र हज़ा

 ने
 प्रिंसिपल

 से  मुलाकात  भी  नहीं  की
 थी  ।

 श्री  आहूजा  अध्ययन  में  कमजोर  थे  कौर

 ates  परीक्षा  तथा  पिछले  वर्ष  हुई  वार्षिक  परीक्षा  में  फेल हो  गए  थे  ।

 सिरमौर कौ  गद्दी

 246.  शी  sto  ब०  सि०  बिष्ट  :  क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने
 सिरमौर  की

 यही  के  उत्तराधिकार के  सम्बन्ध  में  निश्चय कर  लिया

 है  ;

 तो  घोषणा  करने  में
 विलम्ब

 के  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 गृह-कार्यो  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 ate

 मामला  भारत  सरकार
 के  विचाराधीन  है  ।
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 संघ  राज्य-क्षेत्रों  कें  लिये  भारतीय  प्रशासन  सेवा  तथा  भारती  य  पुलिस  सेवा  का  संयुक्त  स  वर्ग

 247-  श्री  sto  ao  सि०  बिष्ट  :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 (#)  क्या  सरकार  ने  सभी  संघ  प्रशासित  राज्य-क्षेत्रों के  लिये  भारतीय  प्रशासन  सेवा  तथा

 भारतीय पुलिस  सेवा  का  एक  संयुक्त  संवर्ग
 बनाने

 का
 भ्रांति  निश्चय

 कर
 लिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  कया  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  यह  प्रश्न  प्रभी  तक  विचाराधीन  है  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता ।

 त्रिपुरा  में  नज़रबन्दी  व्यक्ति

 248.  श्री  बीरेन  दत्त
 :

 क्या  पुत्र-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हजारी बाग  की सेन्ट्रल जेल  में  नजर  बन्द
 व्यक्तियों

 ने
 प्रार्थना

 की  है
 कि

 उन्हें

 उनके  राज्य  में  भेज  दिया

 क्या  यह  सच  है  कि  किसी  aa  राज्य  ने  नज़र बन्द  व्यक्तियों  को  दूसरे  राज्य  में

 नहीं  भेजा  है  ;

 यदि  तो  हरिपुरा  के  नज़र बन्द  व्यक्तियों  के  साथ  विशेष  व्यवहार  करने  के

 कारण हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।

 भ्र  ऐसे  उदाहरण  ak  भी  मिलते हैं  जहां  जगह  की  कमी  के  कारण

 पहले भी  एक  राज्य  के  नज़रबंदियों  दूसरे  राज्य  की  जेलों  में  रखा  गया  ।  यही

 त्रिपुरा  के  नज़रबंदियों
 को  हजारीबाग

 जेल  में  रखने  पर  भी  लागू  होता  है  ।

 त्रिपुरा  के  लस ज़र बन्द  व्यक्तियों  की  याचिका

 249.  को  बीरेन  दत्त  :  क्या  गुरु-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  के  कूछ  नज  राजद  व्यक्तियों  ने  अगरतला  में  न्यायिक  आयुक्त  के  न्यायालय

 में  एक  बन्दी  प्रत्यक्षीकरण  याचिका  दायर  की

 यदि  तो  याचिका  कब  पेश  की  गई थी  ;

 क्या  उन्होंने  प्रियंका  की  है  कि  उन्हें  जवाबी  शपथ-पत्न  पेश  किये  जाने  के  समय

 याचिका  की  सुनवाई के  समय  स्वयं पेश  होने  की  अनुमति दी  जाये

 कया  उनकी  याचिंकायें  स्वीकृत  कर  दी  गई  अथवा  नहीं  ;  कौर

 उन  पर  अन्तिम  fata  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?
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 गह-कार  मंत्रालय  में
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 :  कौर  सात  नज़र बन्द  व्यक्तियों

 ने  8  1965  को  ग्र गर तला  में  न्यायिक  mae  के  न्यायालय  में  याचिकायें  दीं  ।

 शौर  उन्होंने  स्वयं  पेश  होने  की  अनुमति  मांगी  किन्तु  उनकी  प्रार्थना

 अस्वीकार  कर दी  गई  ।

 ( i=)  इन  पर  ग्रीम  निर्णय  लेने  की  तिथि  न्यायालय  की  कार्यवाही  के  म्रनुसार  उसी  प्रकार

 निर्धारित  की  जायेंगी  जसा  कि  वाद-सूची  के  भ्रनुसार  किया  जाता  हैं  ||

 कीटनाशक  दवाइयों  की  कमी

 250.  at  aaa  मेहता  :  क्या  पैट्रोलियम  र  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 (*)  यह  सच  है  कि  देश  में  कीटनाशक  दवाइयों  की  भारी  कमी  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  कीटनाशक  दवाइयां  बनाने  वाले  उद्योगों  की  बेकार  क्षमता

 का  कोई  सर्वेक्षण  किया  है  ;

 (7)  देश  में  यार  किये  जाने  वाले  तकनीकी  सामान  का  उत्पादन  तथा  कीटनाशक  दवाइयां

 बनाने  वाले  कारखानों  को  ऐ  से  सामान  का  संभरण  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 क्या सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कार्य  वाही  की  है  कि  कीटनाशक  दवाइयां

 बनाने  वाले  कारखानों  को  देश  में  तयार  की  जाने  वाली  तकनीकी  कीटनाशक  दवाइयां  उनकी  क्षमता

 तथा  युक्तिसंगत  आधार पर  दी  जायें  ;  प्रौढ़

 (=)  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  तकनीकी  कीटनाशक  दवाइयों  के  निर्माता  कीटनाशक

 दवाइयां  बनाने  वाले  कारखानों  को  तकनीकी  सामान  का  वितरण  क्षमता  तथा  युक्ति  संगत  आधार

 पर  नहीं  कर  रहे  हैं  ?

 पेट्रोलियम  शौर  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  और  संयंत्र  संरक्षण

 कार्यों  (plant  protection  operations)  के  गति  के  ag  आयातित  अथवा  देशीय

 सामग्री पर  area  कीटनाशक  दवाईयां  कभी-कभी  काफी  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं  होती  हैं  कौर

 सरकार  इस  बारे में  उचित  कार्यवाही कर  रही  है  ।

 कीटनाशक  दवाईयों  को  तैयार  करने  की  क्षमता  से  सम्बन्धित  स्थिति  का  लगातार

 पुनरीक्षण  किया  जाता  ।

 विमान  एककों  के  विस्तार  कौर  साथ-साथ  ay a4
 एककों

 की  स्थापना  से  तकनीकी

 समान के  उत्पादन  को  बढ़ाया  जारहा  है  ।

 कीटनाशक  दवाइयो ंके  वितरण  के  ऊपर  सांविधिक  (

 नहीं है  statutory
 नियंत्रण
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 गंधक  कौ  कमी

 251.  शो  जसवन्त  Soest
 हुला  क्या  पेट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 क्य
 क्या यह  सच  हैकि  देश में  गंधक  की  बहुत  कमी  है  ;

 क्या  सरकार  को
 विदित  हैकि  निर्यात  करने  वाले  देशों  ने  मुक्त  विदेशी

 मुद्रा  के  बदले  में  भी  गंधक  के  निर्यात  में  कमी  कर  दी  है  अथवा  गधा  का  निर्यात

 बन्द
 कर  दिया  है  ;

 गंधक  का  विमान  भण्डार  ears  कौर  बाहर  से  क्रि तनी  गंधक  खाने  की  आशा  है

 (4)  गर्क  की  कमी  ने  बैरकों  विशेषकर  सिंगल  सुपरफास्फेट  के  उत्पादन
 पर

 क्या  प्रभाव

 पड़ा है

 इस  सम्बन्ध में  क्या  कार्रवाई की  गई  है
 ?

 पेट्रोलियम  शौर  रसायन  मंत्री  saad  कबीर )  :
 कौर  teat

 वर्तमान  स्टाक  शून्य  के  बराबर  है  ।  1965  श्र  1966 के
 बीच  में  लगभग  110,000  मीटरी  टन  गंधक  के  प्राप्त  होनेकी  तराशा  है  ।

 सामान्य  रूप  से  फास्फेट  उर्वरकों  में  1964 के  उत्पादन  के  मुकाबले में  1965  में

 लगभग  वृद्धि  होने  की  आशा  थी
 ;  किन्तु  गंधक  की  कमी  के  कारण  उत्पादन  की

 पिछले
 साल  के  स्तर पर  कायम  रखना  कठिन  हो  सकता  है  ।

 (=)  अतिरिकत  प्रदायों  को  प्राप्त  करने के  लिए  तमाम  सम्भव  साधनों  कौर  दिये  अवधि

 के  ठेके के  लिए  यत्न  किये  जा  रहे  हैं  यदि  सम्भव  हो  तो  मित्र  सरकारों  की  सहायता  से  ।

 इस्लामपुर  का  कला

 252  श्री  चांडक

 श्री  श्र०  सिं०  सहगल

 थी  हवा  प्र०  ज्योतिषी

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  को  भोपाल  के  निकट  इस्ट
 नाक  के

 के  किले को  सुरक्षित  स्मारक

 के  रूप में  झपने  ग्रन्थकार  में  लेने  के  बारे में  मध्य  प्रदेश  सरकार से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  कया  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  गया  अर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 दिक्षा  मंत्रालय  में  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हूज़र नवी स  )  नहीं

 (@)  पर  प्रश्न  नहीं  उठता
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 केरल  के  लिये  ऋण-छात्रवुत्तियां

 253.
 श्री

 मणियंगाड़न  :
 कया  दिक्षा  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 |
 1964-65

 में
 केरल  राज्य  को  राष्ट्रीय  ऋण-छात्रवृत्ति  के  रूप  में  कितनी  राशि  दी

 ,

 '
 उन  frenfaat  की  संख्या  क्या  है  जिन्होंने  छात्रवृत्तियों  के  लिये  श्रीचंदन-पत्र  भेजें  और

 जो  उन्हें  पाने  के  पात्र  थे  ;

 क्या  सभी  सुपात्र  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां  मंजूर  की  गयी  शौर  भुगतान कर  दिया
 गया ;

 यदि  ay  fay  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां  मिलीं  ;

 मंजूर  की  गई  कुल  राशि  में  से  कितनी  सशि  का  भुगतान  किया  जा  चुका  है  ;

 भुगतान  में  यदि  कोई  विलम्ब  हुआ  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ;

 छात्रवृत्तियों  को  भविष्य  में  शीघ्र  भुगतान  किया  जाये  इसके  लिये  कया  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  :  1963-64  वर्ष  में

 छात्रवृत्तियों  के  लिए  चुने गए  प्रौढ़  1964-65  वर्ष  में  छात्रवृत्तियों  के  लिए  चुने  जाने  वाले  नए
 थियों  के  लिए  1964-65  में  22,  15,600  रुपये  की  रकम  मंजूर  की  गई  थी  |

 केरल  राज्य
 द्वारा  4513

 पात्र  Taare प्राप्त  हुए  थे  कौर  राज्य  सरकार  के  लिए

 1906  छात्रवृत्तियों  के  नियत  कोटे  के  मुकाबले  1906  विद्यार्थी  ऋण-छात्रवृत्ति  के  लिए  चुने  गए

 थे  ।

 जी  नहीं  ।

 1906  चुने  गए  विद्यार्थियों  में  से  1666  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां प्रदान  की  गई

 इन
 में

 से
 900  विद्याथियों

 को  1964-65  में  रकम का  भुगतान  किया  गया  |

 1964-65  में  कुल  6,  26,800 रुपये  की  रकम  का  भुगतान  किया  (1965-
 66  वर

 के  दौरान अब  तक
 588

 ऐसे  विद्यार्थियों को  4,  04,  670  रुपये की  रकम  का  भुगतान  किया

 जिन्हें  1964-65  वर्ष  में  राष्ट्रीय  ऋण-छात्रवृत्तियां प्रदान  की  गई  थी  ;  किन्तु  रकम  का

 भुगतान  ती  वर्ष  औपचारिकताएं  पूरी  न  करने  के  कारण  नहीं  किया  गया  ।

 राष्ट्रीय  ऋण-छात्रवृत्ति  के  लिए  चुने  गए  कुछ  विद्यार्थियों  ने  बाद  में  छात्रवृत्तियां  लेना
 स्वीकार कर  क्योंकि उन्हें  wea  प्रतीक  लाभकारी  छात्रवृत्तियां  प्राप्त  हो  गई  थीं

 ।
 कुछ

 थियों
 दो  छात्रवृत्तियां इस  कारण  से  न  मिल  क्योंकि वे  भूगतान  से  पहले  दिये  जाने  वाले  बॉंड

 समय  पर
 न

 दे  सके
 ।

 इसलिए
 1964-6  5

 वह  के  लिए  केरल  राज्य  को  नियत  छात्रवृत्तियों का  सम्पूर्ण

 कोटा  कौर
 इस  प्रयोजन

 के  लिए  मंजूर  सम्पूर्ण  रकम  का  भुगतान  करना  उसी  वर्ष  सम्भव  न  हो  सका  |

 सम्पूर्ण  रकम  की  अदायगी  न  होने  में  एक  कारण  कालेजों  के  प्रिंसिपलों  का  देरी  से  रकम  का  मांगा

 जाना  भी  था  |

 इस  ad  से  भुगतान  की  क्रियाविधि  में  कर  दिया  गया  है  ताकि  विद्यार्थियों  को

 छात्रवृत्ति  की
 रकम  जल्दी  मिल  सके  ।  नई  क्रियाविधि  के  प्रत्येक  राष्ट्रीय
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 योजनायें
 को  चलाने  के  लिए  एक  अधिकारी  नियुक्त  करेगा  ।  यह  afaarct  राज्य  सरकार  को

 सुपुर्द  की  गईं  रकम  में  से  बिलों  के  जरिए  धन  निकलेगा  प्रौढ़  संबंधित  विभिन्न  विश्वविद्यालयों
 के  नाम  पर  बैंक-ड्राफ्ट  हासिल  ताकि  विश्वविद्यालय/संस्था  विद्यार्थियों  को  रकम  वितरित  कर

 सकें  |  विश्वविद्यालयों /  संस्थानों  को  रकम  दो  किश्तों  में  भेजी  जाएगी  ;  पहली  किश्त  प्रथम  नौ  मासों

 में  होने  वाले  खर्च  के  लिए  होगी  are  दूसरी  किस्त  हिसाब  प्राप्त  होने  पर
 दी  जाएगी  ।  क्यों

 कि  विद्याथियों
 को  प्रत्येक  मास  भुगतान  दिया  इसलिए  विश्वविद्यालय/संस्था  को  दी  जाने  वाली  रकम  वे

 san  से  डिपोजिट  एका  ईंट  में  रखेंगे  |

 परिश्रमी  बंगाल  में  पुनर्वास

 1254.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  शी  प्र०  के०  देव

 श्री  सोलंकी
 :  थी  नरसिम्हा  रेहो

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  सम्बन्धी  मामलों  के  बारे  में  योजनायें

 स्वीकार  करने  तथा  उसके  एजेन्ट  के  रूप  में  ars  करने  वाली  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  धन देने

 में  अब  ९६८४  व्यवहार  में  लाई  जा  रही  शर्तों  तथा  प्रक्रियाश्नों में  संशोधन  किया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  शरणार्थियों  से  यह  राशि  वसूल  नहीं  कर

 पायेगी  तो  यह  राशि  राज्य  की  योजनाओं  के  लिये  स्वीकृत  राशि  में  से  काटी  जायेगी  ;

 जब  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  कलकता  में  शरणार्थी  पुनर्वास  विभाग  के  बन्द  किये  जाने
 से  सहमत  तो  क्या  उस  समय  यह  भी  तय  हु  था  कि  शरणार्थियों  के  पुनर्वास  के  लिये  क  दी

 जाने  वाली  राशि  के  लिए  नई  प्रक्रिया  अपनाई  जायेगी  ;

 झ्राखिर  में  नई  प्रक्रिया  क्यों  लागू की  जा  रही  है  ;  कौर

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  सरकार  रोक  केन्द्र  के  बीच  यह  मतभेद  होने  के  कारण  सभी

 योजनायें  रूकी  हुई  हैं  ?

 पुनर्वास  मंत्री  :  से  वित्त  मंत्रालय के  पत्र  संख्या
 15  (  /58

 दिनांक  15-9-59  के  ऋण  पहली  1958  के  बाद  दिये  गये  थे  उनके  लिये

 सामान्य  शर्तें  दी  हैं  कज  जो  ऋण  विस्थापित  व्यक्तियों  को  1-  3-1  964  तक  दिये  गये  थे  उनके  बारे

 में  छूट
 दी

 गई
 थी

 तथा
 1964

 में
 राज्य

 सरकार  के  दायित्व  में  तरमीम  की  गई  थी
 प्रौढ़

 केन्द्रीय
 सरकार  ने  वसूली  में  कमी  के  कारण  होने  वाली  हानि  को  100  प्रतिश्त  सहन  करने  की  सहमति  दे

 दी  थी  ।  1-1-64
 से  दिये

 जाने  वाले
 कर्जों  के  बारे  में  हाल  ही  में  मुख्य  मंत्री  पश्चिमी  बंगाल से  हुई

 बातचीत  के  maar  केन्द्रीय  सरकार  ने  दो  तिहाई  हानि  को  सहन  करने  की  सहमति  दे  दी  है  ।  व्यवस्था

 का  व्योरा  अब  तैयार  किया  जा  रहा  है  तथा  इसके  बारे  में  फीमेल  रादेश  शीघ्र  ही  जारी  किये  जायेंगे  |

 अनुदान  के  लिये  किसी  भी  योजना  को  जिसका  सम्बन्ध  मुख्य  रूप  से  शिक्षा  तथा  चिकित्सा  सुविचारों
 से  नहीं  रोका  गया  1-4-  64  से  ऋण  की  जो  योजनायें  शेष  ऊप  र  दिये  गये  सुत्र  के  अधार  पर

 मंजूर की  जा  रही  हैं
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 दिल्ली  में  व्यक्ति

 255.  डा०  सहादेव  प्रसाद  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बदमाशों  wie  भरभ्यस्त  अपराधियों
 को  दिल्ली  से

 बाहर  निकाला

 जायेगा  ;  अर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ।

 नहीं  ।
 हु-कार्य  मंत्रालय  में

 उप  मंत्री  ल०  ato  मिश्र )

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 ‘Ghandhi  Bhavan

 256.  Dr.  Mahadeva  Prasad:  Will  the  Minister.  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Gandhi
 Bhavan

 would  be  established  in  Kashmir

 Valley;  and

 (b)  if  so,  the  details  thereof  and  the  objects  that  would  be  ‘fulfllea  by  it?

 Minister  of  Education  (Shri  M.  C.  Chagila):  (a)
 Yes,

 Sir.

 (b)  The  Gandhi  Bhavan  is  being  established  in  the  University  of  Jammu  and

 Kashmir.  The  main  object  of  setting  up  the  Bhavan  is  to  furnish  within  the

 University  campus  a  suitable  place  to  keep  Gandhian  literature,  to  hold  classes
 and  discussions  on  the  life,  ideals  and  work  of  Gandhiji,  to  arrange  for  lectures
 on  the  same  and  to  encourage  students  to  undertake  such  items  of  constructive
 work  as  can  be  done  inside  or  close  to  the  campus  which  will  reflect

 the  ideas
 and  the  ways  of  life  exemplified  by  Gandhiji.

 The  Gandhi  Bhavan  will  have  a  library  and  an  auditorium.  The  total  cost
 of  the  project  is  estimated  at  Rs.  1,49,000  against  which  the  University  Grants
 Commission  and  the  Gandhi  Smarak  Nidhi  will  provide  a  grant  not  exceeding
 Rs  1,00,000  on  a  50:50  basis.  The  balance  of  expenditure  will  be  met  by  the

 University  of  Jammu  and  Kashmir.

 श्रनिवायें  प्राथमिक  शिक्षा

 257-  श्री  लिंग  रेड्डी  :  क्यां  fret  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  कितने  राज्यों  में  प्राथमिक  शिक्षा  श्रनिवायं  हो  गई  है  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  इस  योजना  पर  कुछ  व्यय  कर
 रही  है  ;

 यदि  तो  कितना  ;

 जिन  राज्यों  में  यह  योजना  आरम्भ  की  गई  वहां  अब  तक  क्या  सफलता  मिली  है  ;

 सभी  राज्यों  में  एकसी  प्राथमिक  शिक्षा  भ्रनिवायं  करने  में  कितना समय  लगेगा  ;  झ्र

 योजना  को  सफल  बनाने  पर  कितना  व्यय  होगा  ?
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 शिक्षा  मंत्र  मु०  क०  से  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 में  रखा  गया  ।  देखिए-संख्या  ato  eto  4547/65]

 लालगंज  में  पाकिस्तानी  एजन्ट

 258.  श्री  राम  रख  यादव
 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  श्राजमगढ़  जिले  में  लालगंज  में  1965  में  एक  कथित

 पाकिस्तानी  एजेन्ट  के  पाश्  75,000  रुपये  की  बड़ी  रकम  पकड़ी  गई  थी

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ;  ौर

 (at)  क्या  यह  रकम
 भारते  के  विरुद्ध  कर  रहे  पाकिस्तानी  जासूसों

 में  बांटी  जानी
 थी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 से  (7)  .  28  जून  1965

 को
 जिला

 आजमगढ़  के  करौली  ग्राम  के  एक  मुसलमान  निवासी  के  जो  एक  बस  में  भ्र पने  एक  मित्र  के  साथ

 यात्रा  कर  रहा  था किसी  अवध  सौदे  या  पाकिस्तान  समथंक  तत्वों  में  बांटने  के  लिये  भारी  धन  राशि

 होने  का  सन्देह  |  उसके पास  से  74,  500  रु०  की  राशि  बरामद  हुई  ।  ऐ  सा  कोई  सबूत  नहीं  मिला
 जिससे  यह  ज्ञात  होता  कि  उसका  पाकिस्तान  की  तरफ  a  जासूसी  कार्य  वाहियों  के  साथ  कोई  सम्बन्ध

 था  ।  फिर  भी  जांच  करने  पर  पता  चला  कि  उस  राशि  का  कुछ-न-कुछ  भाग  विदेशी  मुद्रा  विनियमों

 के  विरुद्ध  इस  देश  में  लाया  गया  था  ।  मामले की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 जापान  में  पाई  गई  भारतीय  पांडुलिपियां

 259.  श्री  रघुनाथ  fag  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  जापान  के  किसी  मन्दिर  में  600  ईसवीं  से  कई  शताब्दी  पहिले की  भोज-पत्र पर

 लिखी  एक  प्राचीनतम  भारतीय  पाण्डुलिपि  सुरक्षित  रखी  है  ;  कौर

 यदि  तो  पाण्डुलिपि  का  विषय  क्या  है  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  सॉंस्कृतिक-कार्य  मंत्री  पौर  .  जापान  में

 पाई  गई  प्राचीनतम  भारतीय  पाण्डुलिपि  इस  समय  टोक्यो  के  राष्ट्रीय  संग्रहालय  के  होयूंजी  ट्रेजर

 सेक्शन  में  सुरक्षित  भारत  के  पुरातत्व  नई  दिल्ली  के  अनुसार  इसमें  *“उष्णीशविजयधारिणी पी
 नाम  बौद्ध  ग्रन्थ  का  एक  अंश  इसकी  भाषा  संस्कृत  है  गन्नौर  लिपि  कुटिला  जो  लगभग

 शताब्दी  ए०  डी०  की  ब्रह्मी  की  एक  व्युत्पत्ति  )  है  ।

 विद्रोही  arrest  द्वारा
 ख़ादिम

 जाति  के  मुखिया  का  सारा  जाना

 260.  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 यह  सच  है  कि  विद्रोही  नागाओं ने  बर्मा  की  सीमा  के  निकट  मनीपुर  में  चम्देल

 हेडक्वार्टर स
 से  are  मील

 हूर  मितांग  गांव  के  ख़ादिम  जाति  के  मुखिया  श्री  खंगाचिन को  मार  दिया

 शौर

 यदि  तो  घटना
 कां  ब्यौरा

 क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  at
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 जुलाई  को  30  विद्रोही  नागाओं  की  एक  टुकड़ी  मेजर  खोंठ  उपखंड )
 की  अ्रध्यक्षता  में  चंदेल  से  लगभग  8  मील  पूर्व  में  स्थित  मीटिंग  गांव  में  कराई  ।  वे  खंगाचिन  गायों  को

 गांव  से  लगभग  1  फरलांग  दूर लेਂ  गए  ौर  सरकारी  भेदिया  होने  के  सन्देह में  उसे  मार  डाला
 |

 विदेशी  शिक्षक

 261.
 श्री  रघुनाथ  सिह  :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कितने  विदेशी  शिक्षक  भारत  में  अंग्रेजी  भाषा  पढ़ाने  तथा  उस  का  प्रचार  करने  के  लिये

 आये  हुए  हैं  ;  ak

 एक  साल  में  ऐसे  कितने  विदेशी
 शिक्षकों

 के  जाने  की  संभावना

 दिक्षा  मंत्री  मु०  कब  रोक  .  इस  बारे  में  शिक्षा  मंत्रालय
 के

 पास

 qe  सुचना  नदीं  इस  कार्य  में  लगी  हुई  महत्वपूर्ण  संस्थानों  से  प्राप्त  सुचना  से  यह  पता
 चलता

 है  कि

 उसे  शिक्षक  विभिन्न  शिक्षण  संस्थाओं  में  काय॑  कर  रहे  हैं  ae  एक  वर्ष  के  भीतर  चार  ौर  शिक्षकों  के

 आने  की  ara  है  ।

 धर्मनिरपेक्ष  शिक्षा

 262.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या
 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  केन्द्रीय  अथवा  राज्य  सरकारों  से  अनुदान  पाने  वाली  भारत  में

 स्थापित  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  से  मान्यता  प्राप्त  सभी  संस्थानों  में  धोनी  पेश  शिक्षा  प्रारम्भ  करने

 के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क०  :  जी  नहीं  ।  हमारी  वर्त मान  शिक्षा  प्रणाली  हमारे

 संविधान  आर  सरकार  की  धम  निरपेक्ष  नीति  के  ग्रनुरूप  है  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 इन्द्रावती  बेसिन  में  शरणार्थियों  का  पुनर्वास

 263.
 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश सरकार  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  से  कराने  वाले  aa  शरणार्थियों को  इन्द्रावती

 असिन  में  औद्योगिक योजनायें  में  तथा  अरन्य  कार्यों  विशेषकर  इन्द्रावती  नदी  पर  बांधों  के  निर्माण

 में  काम  पर  लगाने  का  प्रस्ताव  किया  था  ;

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  स्वरूप  क्या  था  ;

 क्या  पुनर्वास  काय  क्रम  बे  सिन  का  तकनीकी-्राथिक  सर्वेक्षण  पुरा  होने  पर  आरम्भ
 किया

 क्या  सरकार  इनमें  से  किसी  एक  परियोजना  को  तुरन्त  कार्यान्वित  करने  पर  विचार

 करेंगी  ताकि  नये  शरणार्थियों  को  वहां  काम  पर  लगाया  जा  सके  ?
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 पुनर्वास  मंत्री  जी  हाँ  ॥

 मध्य  प्रदेश  राज्य  सरकार  ने  बस्तर  में  एक  कताई  मिल  तथा  एक  कागज  तथा  पल्प

 निर्माण  खंड  स्थापित  करने  के  बारे  में  संभाव्य  रिपोर्ट  भरी  थीं  ।  उन्होंने योजना  के  अतिरिक्त

 चित्रकार
 जल

 विद्युत  प्रोजेक्ट
 के  लिये  त्वरित  सहायता  के  लिये

 भी
 लिखा  था  ताकि  बांध  के  निर्माण

 के  ara  में  नये  विस्थापितों  को  रोजगार  पर  लगाया  जा  सके  ॥

 इन्द्रावती  साबरी  बे  सिन  के  सम्बन्ध  में  सिचाई  तथा  जल  विद्युत  संभाव्य  तथा

 विशेष
 कर

 चित्रकार  जल-विद्युत  प्रोजक्ट  के  झोंक  संभाव्य  के  मूल्यांकन के  बारे  में  जो  टीम
 नियुक्त

 की
 गई  उसने  प्रपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  कौर  रिपोर्ट  विचाराधीन  है  ।

 जहां  तक  औद्योगिक  योजनाओं  का  सम्बन्ध  कताई  मिल  स्थापित  करने  के  लिये  मंजूरी

 पहले  ही  दी  जा  चुकी  कौर  बस्तर  में  मिल  स्थापित  करने  के  बारे  में  पुनर्वास  उद्योग  निगम  द्वारा

 विशेष  कदम  उठाये  जा  रहे हैं  ।  पेपर  तथा  पत्प  प्लान्ट  स्थापित  करने  के  प्रश्न  इन्द्रावती-साबरी

 असिन  के  गहन  विकास  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगत  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 इन्द्रावती-साबरी  बेसिन  का  तकनीकी-म्राधिक  सर्वक्षण  करने  के  लिये  जो  टीम  नियुक्त  की

 गई  थी  उसकी  रिपोर्ट
 को

 अन्तिम  रूप  दिया  जा  रहा  इस  बीच में  पुनर्वास उद्योग  निगम  के  सं  रक्षण

 में  छोटे  माने  पर  ग्रामीण  औद्योगिक  खंड  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  एक  कार्यक्रम  तैयार

 किया जा  चुका  है  ।  प्रौद्योगिक  सलाहकार  समिति  जो  कि  sewer  कार्यक्रम  को  सहायता  तथा  शीघ्र

 कार्यान्वित  करने  के  लिपे  नियुक्त  की  गई  थी  उसने  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार द्वारा  पुर्व  स्थापित

 किये  गये  खण्डों  के  विस्तार
 की

 सिफारिश  की  है  कौर  कुछ  नये  प्रौद्योगिक  खंड  जैसे  चूना  बुझाना
 घंटों  का  कृषि  टैस्टों  की  बिल्डरों  हार्डवेयर  लोह-भिण्ड ),  हाजिरी

 कार्ट  कलयुग पाइप  कपड़े  धोने  का  चप्पल  स्टोर  निर्माण तथा  डीलिंग

 fort  स्थापित  करने  की  भी  सिफारिश  की  है  ।

 Extensions  to  Class  I  Officers

 264.  Shri  Sinhasan  Singh  Shrimati  Ramdulari  Sinha
 Shri  Gauri  Shankar  Kakkar  Shri  Ramshekhar  Prasad

 Singh

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  Class  I  officers  who  were  continuing  in  service  till  March,
 1965  even  after  attaining  the  age  of  58  years,  and  the  number  out  of  those  who

 have  been  re-appointed

 (b)  whether  Government  had  decided  at  the  time  of  extending  the  age  of

 retirement  from  55  to  58  years  that  nobody  would  either  be  given  extension  or

 be  re-appointed  after  attaining  the  age  of  58  years;  and

 (c)  if  so,  the  reasons  for  extending  the  period  of  service  and  for  re-appoint-

 ment  of  officers  against  the  said  decision?

 Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Hathi):  (a)  The  infor-

 mation  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House  as  early  as

 possible

 (b)  No

 (c)  Does  not  arise
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 केन्द्रीय  सचिवालय में  afar

 ..  श्री  ईदवर  रेड्डी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ल्
 केन्द्रीय  सचिवालय  में

 ऐसे
 कुल  कितने

 ade
 हैं  जो

 इसी
 पद  पर  पत्नी  वर्षों  से  अधिक

 समय  से  काम  कर  रहे  हैं  ;.

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  पद  केਂ  व्यक्तियों  के  लिये  पदोन्नति  के  भ्रवंसर  बहुत ही  कम  हैं
 कौर

 यदि  at,  तो  इस  कठिनाई  को  दुर  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ल०  ना  :  से
 सदन  के  सभा-पटल

 पर  एक  विवरण  रख  दिया  गया  है  ।

 क्षेत्रीय  परिषदों  को  doe

 266.  श्री  हेम  राज  :  क्या  गृह-साथ  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्षेत्रीय  परिषदों  में  से  प्रत्येक  परिषद्  की  मई  से  1965  तक  कितनी  बैठकें  हुईं
 भर  किन-किन  स्थानों  पर  हुईं  ;  कौर

 इन  बैठकों  में  से  प्रत्येक  में  किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई
 ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  मई  से  1965  तक  की  अवधि

 में  उत्तरी  क्षेत्रीय  परिषद्  की  एक  बैठक  श्रीनगर  में  हुई  ae  अन्य  परिषदों
 की

 कोई  बैठक  नहीं  हुई  ।

 उन  विषयों  की  सुचना  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है  जिन  पर  उस  बैठक  में  विचार

 किया  गया

 राजस्थान  A  संस्कृत  विश्वविद्यालय

 26  कर्मी  सिह  जी  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 राजस्थान  में  एक  संस्कृत  विश्वविद्यालय  खोलने  का  विचार  है  ;  कौर

 यदि  तो  यह  विश्वविद्यालय  कहां  पर  खोला  जायेगा  तथा  तत्सम्बन्धी  मुख्य  बातें

 कया हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क०  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  कार  के  विचाराधीन नहीं
 है  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता  ।

 Science  in  Girls  College

 268.  Shri  Himatsingka
 Shri  Rameshwar  Tantia

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there
 is

 no  afrangement  in  any  College  of  Delhi
 for  imparting  education  in  Science  to  the  girls;
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 if  the  reasons  therefor;  and

 (c)  the
 action  being  taken  in.  this  regard?

 Minister  of  Education  (Shri  M.  Chagla):  (a)  N  Sir.  Arrangements  exist
 at  the  Miranda  House  and  also  in  some  co-educationa  institutions  such  as  Kirori
 Mal  College,  Hindu  College,  Delhi  College,  Dyal  Singh  Coll
 College.

 ege
 and  Deshbandhu

 (b)  and  (९),  Do  not  arise.

 Schools  in  tents  in  Delhi

 269.  Shri  Rameshwar  Tantia:
 Shrimati  Savitri  Nigam:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  many  schools  in  Delhi  are
 still  functioning  in

 tents;

 (b)  if  so,  the  number  of  suth  schools  and:the  number  of  udents  studying
 in  them:  and

 (c)  the  reasons  for  housing  these  schools  in  tents  in  spite  of  the  assurances
 Biven  by  the  Education  authorities  repeatedly?

 Minister  of  Education  (Shri  M.  Chagla):  (a)  to  (c).  The  requisite  informa-
 tion  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  table  of  the  Sabha  in  due  course.

 कच्चे  तेल  .  पर  रायल्टी

 270.  श्री  रघुनाथ  क्या  पेट्रो  लियम  ale  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे किं  :

 क्या  यह  सच  है  कि  शसाम  सरकार  ने  कच्चे  तेल  पर  अधिक  रायल्टी  दिये  जाने
 की  मांग  की  है  ;  ak

 (@)  यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पैट्रोलियम  ale  रसायन  मंत्री  satay  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 स्वतन्त्रता  आन्दोलन  इतिहास

 271.  श्री  हो०  ना०  मुकर्जी  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ॥
 स्वतंत्रता  श्राव्दोलन  के  इतिहास  के  आगामी  खण्डों  के  कब  तक  प्रकाशित  होने  की  ae

 है  व्  शौर

 इस  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्रालय  में  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  :
 श्र  इतिहास  का

 दूसरा  भाग  पुरा  किया  जा  चुका  है
 ।

 और  छपने  के  लिए  भेज  दिया  गया है
 आशा  की  जाती

 है  कि  वह

 छ  :

 महीने  के  भीतर  प्रकाशित  हो  जाएगा
 ।

 तीसरा  site  श्राखिंरी  भाग
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 तैयार हो  रहा  है  ।  आशा  है  कि  वह  1968  तक  प्रकाशित हो  जाएगा  ॥

 प्रत्येक  भाग  की  तैयारी  में  बहुत  सामग्री  एकत्रित  करनी  होती  है  ।  यह  सामग्री  देश  में  तथा  देश  के

 बाहर  विभिन्न  स्थानों  में  बिखरी  पड़ी  है  ।  ऐसे  काम  में  स्वभाविक  रूप  से  समय  लगता  इस प्रकार

 के  विद्वतापूर्ण  कायें  में  लेखक  साथ  जल्दबाज़ी  नहीं  की  जा  सकती
 ।
 कौर

 न
 यह  ही  सम्भव है  कि

 ऐसे  मामलों  में  कोई  तारीख  निर्धारित  की  जा  सके  ।

 विदेशी  लेखकों  को  रायल्टी

 72.
 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी

 श्री  झा०  ता०  चतुर्वेदी

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 या
 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  पी०  एल०  480  कार्यक्रम  के  grata  राज  सहायता  प्राप्त  पुस्तकों

 पर  विदेशी  लेखकों को  35  से  40  प्रतिशत  तक  की  रायल्टी  दिए  जाने  की  aaa दी  है  ;

 (@)  क्या  इस  सम्बन्ध  में  भारतीय  प्रकाशक  संघ  द्वारा  किए  गए  अभ्यावेदन  पर  विचार

 कर  लिया गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०
 क०

 :  नहीं  ।  मानक  अमेरिकी  शैक्षिक  पुस्तकों के
 सस्ते  दाम  पर  सयुक्त  भारत-भ्रमेरिकी  योजना  के  अ्रधीन  फिर  से  प्रकाशन  के  लिए  भारत  सरकार

 जो  रायल्टी  देती  है  उसकी  श्रघिकतम  सीमा  अमेरिकी  फूटकर  दाम  का
 लेकिन इस  योजना

 के  ग्रीन  प्रकाशित  पुस्तकों  का  भारतीय  दाम  दाम  का  लगभग  एक  तिहाई  है  ।  इसलिए

 जिसमें  कोई  फर्क  नहीं  भारतीय  दाम  के  हिसाब  से  करीब  तिगुनी  हो  जाती  है  ।  फिर

 भी
 भारतीय  करों  के  कारण  यह  रायल्टी  अराधी  रह  जाती  है  ।

 (a)  ate  विचाराधीन  है  ।

 पुर्जों  जमनी  की  अध्ययन-यात्रा

 273.  महाराज कुमार  विजय  आनन्द :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  विश्वविद्यालय  म्रनुदान  आयोग  द्वारा  भेजे  गये  तीन  भारतीय  विद्वानों  के
 मंडल  wy  अ्रध्ययन  करने

 के  लिये  पूर्वी  जमनी  गया  कोई  प्रतिवेदन  दिया है

 इनके  द्वारा  दी  गई
 रिपोर्ट

 में  किन-किन  मुख्य  बातों  का  उल्लेख है  कौर

 भारतीय  विश्वविद्यालयों  में  उनके
 सुझावों  तथा  शझ्रनुभवों  को  किस  प्रकार  कार्यान्वित

 किया  जायेगा  ?

 शिक्षा  मंत्रों  मठ  क्०
 wat  नहीं ।

 at  (7)  wet  ही  नहीं  उठते  |
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 )

 फिनलैंड  को  वास्तुशास्त्र

 274.  महाराज कुमार  विजय  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तकनीकी  सहकारिता  योजना  के  द् अ्रन्तगत  फिनलैण्ड के  प्रस्ताव  पर  सरकार  ने

 वास्तुकला  के  विभिन्न  क्षेत्रों  का  अध्ययन  करने  के  लिये  भ्रपेक्षित  संख्या  में  तकनीकी  कर्मचारियों  को

 वहां  भेज  दिया  है
 ;

 यदि  तो  उनके  भारत  लौट  जाने  पर  उन्हें  किस  काम  पर  लगाया  जायेगा
 ?

 faretr  मंत्री  स०  क०  :  जी  हां  |

 वापिस  तराने  पर  वे  उन्हीं  वास्तुकला  की  फर्मों/संस्थाश्रों  में
 काय  करेंगे  जहां वे  चुने  जाने

 से  पहले  कार्य  कर  रहे  थे  ।

 गेस की  कोमल

 275.  श्री  पु०  to  पटेल  :  क्या  पैट्रोलियम  प्रौढ़  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एक  a  तेल  तथा  प्राकृतिक गैस  प्रयोग  श्र  दूसरी  गुजरात  सरकार  तथा

 गुजरात  के  निर्माताओं  के  बीच  गैस  की  कीमत  सम्बन्धी  विवाद  इस  बीच  तय  हो  गया  है  ;

 गुजरात सरकार  तथा  गुजरात  के  निर्माताओं  ने  गैस  की  कितनी  कीमत  निर्धारित करने

 का  सुझाव दिया  है  ;

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  ने  गैस  की  कितनी  कीमत  मांगी  है  ;  AK

 (4)  इस  समय  पैदा  की  जा  रही  तथा  तेल  शोधक  कारखाने  के  चालू  होने  पर  पैदा  की  जाने

 वाली  प्राकृतिक  गैस  के  किस  भाव  का  गुजरात  सरकार  ने  सुझाव  दिया  है
 ?

 पेट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  gard  :  से  मामला  पपंचफसले

 (Arbitration)  के  ग्रीन  है

 मिट्टी  के  तेल  की  कामत

 276.  श्री  म०  ना०  स्वामी  :

 श्री  कोयला  वैकेया  :

 कया  पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मिट्टी  के  तेल  की  कीमत  बहुत  ज्यादा  बढ़ने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  कीमत  कम  करने  के  लिये  कोई  निरोधक  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 अ्राजकल  शहरों  तथा  गांवों  में  मिट्टी  के  तेल  की  क्या  कीमत  है  ;

 (4)  क्या  जस्सो  द्वारा  कच्चे  तेल  की  कीमत  में  की  गई  कमी  से
 की  मत

 पर  कुछ  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 पैट्रोलियम  ate  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  :  अस्थाई  स्थानीय  कमियों  सनौर

 असामाजिक  व्यक्तियों  के  कार्यकलपों  के  कारण  कुछ  स्थानों  पर  कीमत  में  अस्थाई  वद्धि  हई
 ।
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 (@)  Fagt  के  तेल  को  शामिल  करते  हुए  ether  उत्पादों  के  कौसर  के  वृद्ध  को  एवं

 दूसरे  रचनाकारों
 को

 रोकने  के  सारे  राज्य  सरकारों
 /

 संघीय-राज्यक्षेत्र-अशासनों  को  अत्यावश्यक
 1955  ज  सप्लाई  एवं पदारथ  अ्रधिनियम  (  Essential  Commodities  Act),

 मूल्य  नियंत्रण  का  नियमत  करने  के  लिए  शक्तियां  प्रदत्त  की  गई  हैं  ।  सारे
 देश

 में  मिट्टी  के  तेल
 की

 कीमत  में  वृद्धि
 को  रोकने  के  लिए  भा  रती व्य  रक्षा  नियमावली  कें  अंतगर्त  करोसीन  कन्ट्रोल  )

 यार  1963  [Kerosene  (Price  control)  order  1963]  तथा  उसके  संशोधनों  को  जारी

 किया गया  है  ।

 स्थान-स्थान पर  विक्रय  मूल्यों  में  भ्रातृ  पड़ता  है  ।  इस  समय  मुख्य  बन्दरगाह  केन्द्रों  पर

 लाग  शिखरतम  विक्रय  मलय  निम्न  प्रकार  हैं  :--

 अति  फिश

 बन्दरगाह  बढ़िया  fady  का  ee afeat  मिट्टी

 का  तेल

 पहना

 आखा  360  86

 काण्ड ला  360  JD  278  26

 बम्बई  359  62  276  40

 कोचीन  360  03  281  76

 मद्रास  36 5  90  289  26

 विजिगापतनम  08 368  288  16

 कलकत्ता  .  372  98  93  89
 ह

 सप्लाई
 की

 सामान्य  बन्दरगाह
 से

 भ्र त्या धिक  मितव्ययी  मार्ग  द्वारा  देश  के  Wray  केन्द्रों  पर  सप्लाई  के

 लिए  इनकी  मतों  में  रेल  का  भाड़ा  भी  जोड़ा  जाता  है  ।
 लागू  दरों  के  अनुसार  स्थानीय कर  एवं  चूंगी

 भी  लगता  है  |

 जी  नहीं  ।  शोधनशाला  करार  (Refinery  Agreement  )  की  शर्तों  के  अनसार

 कच्चे  तेल  की  कीमत कुछ  भी
 '

 इम्पोर्ट  पे रह  (Import  Parity).  के  पर  शोधनशाला

 के  उत्पादों  की  कीमतें  नियत  की  जाती  हैं
 ।

 कच्चे  तेल  की  कीमतों  में  कमी  होने  से  प्रख्यात  के  लिए

 स्वतंत्र  विदेशी  मुद्रा  में  बचत  होगी  ।

 खाद्यान्न  की  दुकानों  का  लटा  जाना

 ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 277.  श्री  रामेस्वर  टांटिया :  क्या
 गृह-कार्य  मंत्री यह

 1963-64 तथा  196  4-
 65

 में
 देश  में  खाद्यान्न  की  दुकानों  की  लूटने  की  राज्यवार

 कितनी  घटनायें हुई  ;

 इनके  क्या  कारण  थे  प्रौढ़

 ऐसी  घटनाओं  पुनरावृति  को  रोकने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  गये  हैं
 ?
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 गह-क  ato  :  से  सूचना  ण्कब्रित  की  जा

 रही  है  फिर  यथासमय  धन  रख  दी  जायगी

 प्रकट  दाव  संस्था

 _  78.0
 श्री  रामेश्वर  टांटिया

 ह
 थी  हम  राज  क

 कपा  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (5)
 क्या  सरकार को  30  1965  को  बम्बई  में

 हुए  भारतीय  प्रकाशक  संस्था
 के

 बिक  सामान्य
 अधिवेशन  में  भारत  संकल्पों की  को  है

 ae  यदि  at,  तो  तत्सम्बन्धी
 संक्षिप्त  विवरण  व्या  है

 इस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई  है  अथवा  करनें  का  बिचार
 थ

 ् दिक्षा  मंत्री  स०  क्  हां ।

 ा  प्रकाशकों  के  संघ  द्वारा पास  किये  गये  प्रस्तावों में  इन  बातों का  जिन

 क्रम के रत  में
 प्रेमिका  पुस्तकों  के  सस्ते  संस्करण

 प्रकाशित  करने  के
 पी  ०  एल ०

 न  विदेशी  लेखकों  को  दी  जाने  वाली  रायल्टी  का  प्रतिशत  (at)  पुस्तक  के  लिए

 य
 लवों

 को  उत्साहित  करने की  भारतीय  प्रकाशन  ः  संरक्षण

 के  हि
 उन्हें  वित्तीय  मदद  देने की  कौर  आक्सफोर्ड  विश्वा

 द

 य  स्थित

 gees  को  गिराने का  प्रश्न

 (a  मामले पर  विचार हो  रहा है  ।  थ

 ......
 संयुक्त  बरामदा  व्यवस्थ

 2 आ  ी

 fr

 279.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा

 vr  गुहा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 =  | कर्मचारियों  के  किन  संगठनों  ने  संभवत  afer  |

 योजना  से  अपनी

 असहमति  प्रकट  की  है  कौर

 ऐसे  मतभेदों  को  दूर  करने के  लिए  क्या  प्रयत्न  किये जा  रहे  है

 ा  अनिवार्य गह-कप  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रो  :  संयुक्त  परामर्श

 दि हिला  योजना के  क्रियान्वयन  के  बारे में  सम्बन्धित  मंत्रालयों  सरकार के

 कर्म च  क्यों  के  संगठनों  को  लिखा  था  ।  निम्नलिखित  बड़े-बड़े  संगठन  के  emer  को

 रने  से  पूर्व  कुछ  विषयों  पर  श्र  अधिक  स्पष्टीकरण  मांगा

 अखिल  भारतीय  tear  फेडरेशन

 थ 2)  ग्रसित  भारतीय  प्रतिरक्षा  कर्मचारी
 फेडरेशन

 (3) ate
 पी०  ह  डी०  कर्मचारी

 (4)
 नागरिक  उ

 उदयन
 ls  da  oe

 (5)  डाक  व  तौर
 जलवा

 tant  फेडरेशन ।
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 गुह  मंत्री  ने  मतभेदों  को  मिटाने  के  लिए  पाण 1:96 5  धीमा  संगठनों  के

 प्रतिनिधियों  के  साथ  बैठकें  कीं  ।  जिन  कुछ  विषयों  पर  फैसला  होना  है
 उनकी  जांच

 की
 जा

 रही  है भ्र ौर  समझौते  पर  पहुंचने  के  लिए  art  विचार-विमर्श  करने का  इरादा  है

 गस  का
 प्रयोग

 करेंगे कि

 280.  श्री
 जो

 ०  ना
 हजारिका :

 क्या  प्रेट्रोलियम  कौर
 रसायन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 दुलि या जन  स्थित  ट्रायल  इण्डिया  लिमिटेड
 में  तथा  wea  सरकारी  तेल  शौधन

 कारखानो ंमें  लगभग  कितना  गैस  जाया  जाता

 विभिन्न  अभिकरणों  द्वारा  प्रति  वर्ष
 कितना

 गैस
 प्रयोग  में  लाया  जाता

 orate  के  तेल  क्षेत्रों  में  गैस
 की

 कुल
 कितनी

 मात्रा

 निकट  भविष्य
 में  गैस

 को
 किस

 प्रकार  प्रयोग  में  लाने  का  विचार  ate

 (=)  गोहाटी  तेल  शोधक  कारखाने  में  प्रति वर्ष  कितना  गस  जाया  जाता  है
 या  जल

 जाता है  ?

 पेट्रोलियम  कौर
 रसायन  मंत्री  (att  हनुमान  :

 तथा  1964

 में  maa  इण्डिया  लि०  द्वारा  उत्पादित  120.6  मिलियन  धन  मीटर  सहकारी  गैस

 (Associated  Gas)  ्र दी पित  हुई  ।  इसी  प्रकार  1964 में  गौहाटी  शोधनशाला
 द्वारा  15628.

 मीटरी  टन  गैस  प्रशिक्षित हुई  ।

 1964 में  aaa  इण्डिया
 लि०

 द्वारा  उत्पादित  112.  26
 मिलियन  घन  मीटर  गैस

 भिन्न  भिन्न  एजंसियों  द्वारा  उपयोग में  लाई  गई  अप्रसार  कम्पनी  लि०  द्वारा  उत्पादित

 समस्त  गस  जो  कि  लगभग  55  मिलियन  घन  मीटर  प्रति  वर्ष  प्रांत  रिक  खपत  मे ंही  उपयोग

 हो  रही  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग  ने  1964 से  कै  बे  गैस  क्षेत्र से  धुवारिन

 पावर  हाऊस को  गैस  की  सप्लाई शुरू  कर  दी  ।  1965 के  अन्त  तक  सप्लाई की  गई  गेस

 की  कुल  माता  52  मिलियन घन  मीटर है

 1-1-1965  को  घायल  इण्डिया  लि०  के  खनन  os  क्षेत्रो ंमें  सिद्ध  एवं  मालूम
 असाम  कम्पनी हुए  ta  संचयों का  अनुमान  33.000  मिलियन घन  मीटर  है  ।

 लि०  के  डिगबोई  क्षेत्र में  अनुमानित  गस  संचय  लगभग  748  मिलियन  घन  मीटर  है  ।  तेल

 तथा  प्राकृतिक  गैस  आयोग के  पट्टे
 क्षेत्रों

 में  गैस  संचय  का  अनुमान  अभी तंक  नहीं  लगाया  गया

 ह ै।

 area  इण्डिया  लि०  द्वारा  उत्पादित  गैस  की  थर्मल  पावर  फर्टीलाइजर

 झा साम  ट्रायल  कम्पनी
 लि०  के  क्षेत्रीय  परेल  तथा  ऑद्योगिक

 qatar में  गैस  वितरण  को  चाय  के  घंटों  के  कार्य  इरादी  में  उपयोग  करने  का

 आसाम  कम्पनी  द्वारा  उत्पादित  गैस  का  उपयोग उनके  श्रांत रिक  ad  में सुझाव  है  ।

 गुजरात  में  |... बल  के  क्षेत्र  से  गैस  सप्लाई  द्यु कारन  पावर  हाऊस
 को  की  जाएगी  ।  झंक्लेश्वर  गुजरात  में  श्रंक्लेश्शर  के  तेल  क्षेत्र  से  सहचारी गैस
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 की  सप़्लाई  उतारन  पावर  हाऊस  तथा  गुजरात के  अरन्य  उद्योगों  को  दी  जाएगी  ।  गोहाटी

 शाला
 की  गस  का  उपयोग करने  के  झा साम  में  इस्तेमाल  के  लिए  एल०  पी०  जी०

 के
 निर्माण  की  एक  योजना  सरकार के  विचाराधीन है  |

 तिहाड़  जल  में  नजरबन्दियों  द्वारा
 भर  हड़ताल

 281.  श्री  कोयला  बेहया :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री
 यह  बताने की  .

 करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  की  तिहाड़  केन्द्रीय  जेल  के  नज़रबंदियों ने  we  हड़ताल  शरू  कर  दी

 धी

 यदि  तो  क्या  भूख  हड़ताल  करने  वालों में  कोई  संसद  सदस्य भी  था  ;

 भूख  हड़ताल  करने  वालों  ने  जेल  अधिकारियों तथा  सरकार  के  सामने  क्या

 क्या  मांगें रखी  ax

 उनपर  सरकार ने  कया  कार्रवाई की  है

 गुह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  शर  तिहाड़  जेल
 में  रखे  गये  साम्यवादी  नज़रबंदियों ने  25  1965  विरोध  प्रकट  करने  के  लिए

 भुख  हड़ताल  की  ।
 संसद्  श्री  ए०  Fo  गोपालन भी  उनमें से  एक  थे

 (*T)  विरोध  प्रकट  करने के  लिए  भूख  हड़ताल  करने  वाले  साम्यवादी

 नज़रबंदियों  की  मांगों  का  सम्बन्ध  उन  सभी  को  परिवार  भत्ता  दिये  जाने  श्र  सिलाई

 भोजन  तथा  जेब  खर्चें  एवं  चिकित्सा  सुविधाओं  सम्बन्धी  नियमों में  ढील  देने से  था  इस  बारे

 में  विंमान  नियमों की  जांच  की  जा  रही  है  कौर  शीघ्र  ही  इस  बारे  में  निर्णय कर  लिया  जायेगा

 कि  इन  नियमों में  att  आग  छूट  वांछनीय  प्रिया  उपयुक्त  होगा  या  नही ं।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  रहन-सहन  सम्बन्धी  केन्द्र

 2825  श्री  रा०  बुरा

 श्री  द्वारका  दास  मंत्री

 शी  बसुमतारी

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ब्रिटेन की  कुछ  संस्थापकों  ने सरकार  से  ब्रिटेन  में  खोले  जाने  वाले  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 रहन-सहन  सम्बन्धी  केन्द्र  में  भर्ती  होने के  लिए  कहा  तर

 यदि  तो  उसे  स्वीकार कर  लिया  गया  है
 ?;

 शिक्षा  मंत्रालय  में  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  हज़र नवीस  हां  ।

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 पाकिस्तानी  नागरिकों  को  देश  से  निकालने  सम्बन्धी  प्रक्रिया

 283.  श्री  बसुमतारी  क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  शभ्रासाम  सरकार ने  प्रासाद  से  पाकिस्तानी  नागरिकों  को  निकालने  की

 वर्तमान  प्रक्रिया  में  फेरबदल  करने  के  लिए  गह  मंत्री  को  कोई  सुझाव  भेजे  हैं
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 यदि  तो  ग्राम  करने  के  लिए  क्या  सुझाव  दिये  गये  और

 क्या  भारत  सरकार की  स्वीकृति  मिलते  तक  का  काम  बन्द  रहेगा
 ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  श्रीराम  सरकार  से

 ऐसे  कोई  सुझाव  भारत  सरकार  को  प्राप्त  नहीं  हुए ।  हां  प्रक्रिया  में  कुछ  सुधार

 सुझाए  गये  हैं  ताकि इस  बात॑  सुनिश्चित  हो  सके
 कि

 भारतीय  नागरिक
 भारत  से

 निष्कासित  न  कर  दिया  जाय  |

 पैट्रोलियम  उत्पादों  का
 निर्यात

 284.  श्री  महेश  fag  महिला
 :  datfera  कौर  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  फालतू  पैट्रोलियम  उत्पादकों  के
 लिए  अधिक  उन्नत  देशों  में

 बाजार

 खोज  रही  है  ;

 कया  भारत  नाफ्था  मोटर  स्पिरिट  बाहर  भेजने की  स्थिति में

 क्यां  वर्तमान  तेल  शोधक
 कारखाने  अपने  उत्पादकों  को  कुछ  मात्रा  निर्यात  करने

 के  लिए  वचनबद्ध  ak

 (qt)  इस  मामले  में  सरकार  ने  अरब  तंक  क्या  कारवाई की  है  ?

 पैट्रोलियम  कौर  रसायन  मंत्री  हुमायूँ  ate  हां
 ।

 जी  तीनों  अन्तर्राष्ट्रीय  तेल  कम्पनियां  अपने  निजी  प्रबन्धों  के  अनुसार
 अपने  तटीय  शोधनशाला ओं के  फालन  मोटर  स्पिरिट  नैफ्था  को  विभिन्न  देशों  को  निर्यात

 करती  रही

 सरकार
 तेल

 कम्पनियों  को  सारे  फालतू  उत्पादों के  नियति  के  लिए  जोर  देती  रही

 है  ।

 Text  Books  in  Regional  Languages

 *285.  Shri  Sidheshwar  Prasad:  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to
 refer  to  the  reply  given.to  Starred  Question  No,  "7175  on  the  7th  April,  1965  and
 state:

 (a)  the  progress  since  made  in  the  different  States  in  the  direction  of  p  reparing text  books  in  regional  languages;

 (b)  the  number  of  text  books  prepared  by  the  Ministry  in  different  languages
 from  April,  1965  uptodate;  and

 (c)  the  steps  being  taken  to
 expedite

 this  work?

 The  Deputy  Minister  in
 Under  the  Education  Minis

 the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan)  :  (a)
 try’s  Sche  me  for  preparation,  translation  and  publica—

 tion  of  standard  works  of  Universit  y  level,  the  work  relating  to  the  translation  and original  writing  of  books  in  Hindi  is  being  undertaken  in  collaboration  with  Uni- versities  and  academic  bodies  in  th  e  States  of  Delhi,  Bihar,  Uttar  Pradesh,  Madhya
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 Pradesh  Maharashtra,  Punjab,  Rajasthan  and  West  Bengal  Work  in  Guj:  arati,
 Marathi,  Punjabi  nd  Kannad  is  being  undertaken  in  the  States  of  Gujarat,  Maha-
 rashtra,  Punjab  and  Mysore  Out  of  432  books  in  Hindi,  77  in  Gujarati,  14  in

 Marathi,  9  in  Punjabi  and  10  in  Kannad  on  which  work  is  in  progress,  so  far  24
 books  in  Hindi  and  9  in  Gujarati  have  been  published

 and  the  rest  are  at  various
 stages  of  production.

 (b)  Six  books  in  Hindi  have  been  published  since  April,  1965

 (८)  The  following  steps  have  been  taken  to  expedite  the  work:—

 (1)  Wide  publicity  is  being  given  to  the  scheme  and  Universities  and  aca~
 demic  bodies  in  various  linguistic  regions  are  ‘being  urged  to  undertake
 the  work  in  their  respective  regional  languages

 (2)  Besides  the  existing  35  translating  agencies  and  5  whole-time  book  pro-
 duction  units,  2  moze  translating  agencies  for  translation  of  books  in
 Marathi  and  Tamil  and  one  whole-time  book

 production
 unit  in  Hindi

 are  proposed  to  be  set  up  shortly.

 (3)  The  problem  of  technical  terminology,  which  was  a  great.  hurdle  in  the

 production  of  standard  works,  has  been  solved  to  a  great  extent  with
 the  publication  of  a  Science  Glossary  in  seven  basic  sciences  upto  the

 Degree  level  The  Commission  for  Scientific  and  Technical  Termino-

 logy  has  also  finalised  to  a  large  extent  the  technical  terminology,
 pertaining  to  applied  sciences  (like  medicine  and  agriculture)  and
 Humanities  and  Social  Sciences

 Brauni  Oil  Refinery  Pipeline

 286.  Shri  Sidheshwar  Prasad:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals

 be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Starred  Question  No.  783  on  the  7th  April
 1965  and  state

 (a)  whether  proper  arrangements  have  been  made  to  safeguard  Barauni  Oil

 Refinery  Pipeline  against  erosion

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  the  pipeline  had  to  be  kept  out  of  use  for  a  few

 days  due  to  erosion;  and

 (c}  if  so,  the  amount  of  loss  sustained  as  a  result  thereof?

 Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  (Shri  Humayun K  bir):  (a)  Yes,  Sir

 (b)  No,  Sir

 (c)  Does  not  arise

 साइकल  चारों  के  विरुद्ध  मियान

 87.  श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  11१1  की  कृपा  करेंग कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  पुलिस की  अपराध  शाखा  ने  1965 में  साइकल

 चोरों  के  विरुद्ध  ग्र भि यान  शरू  किया

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  पकड़े गये

 (1)  उनसे  कितने  साइकल  प्राप्त  हुए
 ?

 ह-कार्य  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  ल०  ना०  जी  ati  1965

 में  दिल्ली  पुलिस  कौ  अपराध  शाखा  ने  एक  eas  का  अभियान  चलाया  था
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 इस  अ्रवधि के  दौरान  कोई  गिरफ्तारियां  नहीं  की  गई  ।'

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता t

 से  खाने  वाली  टीसें

 288.  डा०  पारादीप  राय  :

 श्री  श्रोंकार लाल  बैरवा

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  एक  वर्ष  में  किन  खेल-कूद  संगठनों  ने  विदेशी  टीमों  की  भारत  यात्रा  की

 मंजूरी  देने  के  लिए  श्रांवेदन  किया  श्र

 कितने  मामलों  में  स्वीकृति  नहीं दी  गई  ?

 fran  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att  भक्त  :  कौर  16  1964

 से  15  WT,  1965  की  अवधि के  सम्बन्ध  में  मांगी गई  सूचना  इस  प्रकार

 3

 खेल  फेडरेशन का  नाम  प्राप्त  प्रस्तावों  रद्द

 सख्या  की  संख्या  की  संख्या

 a  टटोला SG  NE  Sl

 art  इण्डिया  फुटबाल  फेडरेशन

 झाल  इज्डिया  विकास  हाकी  एशोसिएशन

 area  इण्डिया  लॉन  टेनिस  एसोसिएशन

 ए  मेच्योर  एथलेटिक  फेडरेशन

 बैडमिंटन  एसोसियेशन  are  इण्डिया

 बोड़ें  आफ  कंट्रोल  फार  क्रिकेट इन  इण्डिया

 जिमनास्टिक  फ़ेडरेशन  इण्डिया

 इण्डियन  शभ्रमेच्योर  बाक्सिंग  फेड़रेशन

 इण्डियन  ग्राफ  यूनियन

 इण्डियन  पोलो  एसोसियेशन

 11  इस्टर-यूनिवर्सिटी  ग्राफ  इण्डिया

 12  इण्डियन  हाकी  फेडरेशन

 13  नेशनल  साइक्लिस्ट  फेडरेशन  इण्डिया

 14  रेसलिंग  फेडरेशन  are  इण्डिया

 27

 cere ee  Aa  er cts  ern कद

 328



 लिखित  उत्तर 27  1887  (  )

 Situation  on  Indo-Pak  Borders

 289.  Shri  Madhu  Limaye:
 Shri  Ram  Sewak  Yadav:

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  propose  to  publish  a  comprehensive  White  Paper
 regarding  the  situation  pre-vailing  at  present  on  the  I  ALL! Indo  -Pakistan  borders;  and

 (b)  if  so,  when
 will

 the  same  be
 published?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  L.  N.  Mishra):  (a)
 No,  Sir.

 (0)  The  question  does  not  arise

 Report  by  Russian  Expert  on  Oil  Propects

 290.  Shri  Madhu  Limaye:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  any  statement  has  been  published  or  report  submitted  by  the
 Soviet  adviser  Kachli  Shivli  on  prospects  of  oil  being  found  in  Gujarat,  Bombay
 and  West  Bengal  areas:  and

 (b)  if  so,  the  concrete  and  definite  results  of  the  said  exploration?

 The  Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  (Shri  Humayun  Kabir)  (a)  No  report
 has  been  submitted  by  Mr.  Kachlishvili,  the  Soviet  Adviser,  on  propects  of  oil  in

 Gujarat,  Bombay  or  West  Bengal  areas  However,  according  to  reports  in  local
 Dailies  of  Calcutta  dated  about  27th  June,  1965,  it  appears  that  Mr.  Kachlishvili

 gave  some  statement  to  the  Press,  full  details  of  which  are  not  available  The
 statement  referred  to  the  proposal  to  dril]  a  5000  metres  well  at  Netra  village  near
 Bodra  in  West  Bengal,  and  stated  that  the  well  will  start  in  September

 instead of  December  as  contemplated  earlier,

 (b)  Explanation  is  still  in  progress

 Import  of  Iastruments  for  Scientific  Research

 291.  Shri  Madhu  Limaye:
 Shri  Ram  Sewak  Yadav:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 had  asked  tor (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  University  Grants  Commissio

 the  import  of  instruments  and  equipment  worth  Rs.  One  crore  for  scientific

 research  in  the  Universities  of  India

 (b)  whether  Government  has  sanctioned  only  one-third  of  the.  sam  and

 (c)  if  so,  the  impact  thereof  on  education  in  Science?

 Minister  of  Education  (Shri  M,  C,  Chagla)  (a)  and  (b)  The  University

 Grants  Commission  estimated  the  foreign  exchange  requirements  of  all  Universities

 at  Rs.  6.50  crores  for  the  Third  Plan.  It  has  been  possible  for  the  Government  to

 allocate  a  sum  of  Rs.  1.78  crores

 (c)  While  the  requirements  for  undergraduate  education  in  Science  have  been

 mostly  met  from  indigenous  production,  progress  at  the  postgraduate  level  has

 not  been  possible  to  the  extent  originally  planned
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 292  Shri  Madhu  Limaye

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  proportion  of  students  studying  humanities  in  our  country  is

 much  larger  as  compared  to  Japan,  Russia  and  Germany;  and

 (b)  if  so,  the  changes  proposed  in  the  educational  system  in  our  Universities
 with  a  view  to  bringing  down  that  proportion?

 Minister  of  Education  (Shri  M.  C.  Chagla):  (a)  Yes,  Sir.  However,  the  propor-
 tion  of  students  in  humanities  is  declining  progressively with  the  increase  in  faci-

 lities  for  science  and  technical  education  in  the  country.

 (b)  The  matter  is  under  consideration  of  the  Education  Commission.

 Soviet  Assistance  for  Research  Institutions

 293.  Shri  Madhu  Limaye:  Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  any  official  intimation  regarding  the  comprehensive  Soviet,  assist-

 ance  for  the  Indian  Research
 Institutions

 and  Laboratories  has  been  received;  and

 (b)  if  so,  the  fields  and,  the  manner  in  which  Government  propose  to  utilise
 this  assistance?

 The  Minister  of  Cultural  Affairs  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Hajarnavis):
 (a)  No,  Sir.

 (b)  Does  not  arise.

 विश्वविद्यालयों  में  पाद्य कम

 294.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विद्यालयों  में  समान  स्तर  तथा  पाठ्यक्रम  लागू  करने  के  लिए  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  मु०  Fo  :  विश्वविद्यालय  अनुदान  .  आयोग  विश्वविद्यालयों

 में  समान  स्तर  एवं  पाठ्यक्रम  जारी  करने के  प्रश्न पर  विचार  कर  रहा  है  उसने

 विभिन्न  क्षेत्रो ंमें  कई  पुनर्विलोकन  समितियां  नियुक्त  की  जैसे  रसायन  mea,  गरि

 राजनीति  दर्शन-शास्त्र  ।  पुनर्विलोकन  समितियों

 की  रिपोर्टों  विश्वविद्यालयों  में  परिचालित  की  जांती  हैं  और  समिति यों  की  सिफारिशों  पर

 कार्यवाही  करने का  उत्तरदायित्व  उनको  शिक्षा  मण्डलों का  है

 विश्वविद्यालय  स्वायत  निकाय हैं  कौर  शिक्षा  सम्बन्धी  पाठ्यक्रमों पर  कार्यवाही  करने

 के  लिए  उनके  भ्रध्ययन  मण्डल हैं  |  जबकि  विभिन्न  पाठ्यक्रमों  में  ज्ञान का  कोड  विभिन्न

 विषयों  में  विकास  कीं  आधुनिक  मांगों
 के  अ्रनुसार  होना  किन्तु  विश्वविद्यालयों को

 art  पाठ्यक्रम  निश्चित  करने  का  अधिकार  होना  wie  इस  बात पर  जोर  देना  कठिन

 होगा  कि  सब  विश्वविद्यालयों  में  समान  पाठ्यक्रम  क्योंकि  ऐसा  करना  परीक्षण  कौर

 प्रगति  के  विचारों  की  दृष्टि  से  हानिकारक  होगा  |
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 18  1965  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर

 दारजिलिंग  में  साम्यवादियों  की  गतिविधि

 295.  श्रीमती  तार कंद वरी  सिन्हा

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह

 श्री  तेन  सिह

 या
 गृह-काय

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनका  घ्यान इन  प्रैस  समाचारों की  ae  दिलाया  मया है  कि  दार्जिलिंग  में
 चीन  समर्थक  साम्यवादियों के  घुस  भराने  सें  खतरा  पदा  हो  गया है  ;

 (a)
 कया

 उन्होंने  यह  विषाक्त  कानाफूसी  आन्दोलन  शुभारम्भ  कर  दिया  है  कि
 ग अ

 site से  लाल  स्वाधीनता  सेना  ar  रही

 यदि  तो  इस  मामले में  सरकार का  क्या  कार्यवाही  करने का  विचार  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 ह  att  हाथी

 :  att  इस  शअ्राशय  के

 प्रेस  समाचार  सरकार  के  ध्यान  में  झ्राये थे  ग्रोवर  उन्हें  भ्रत्यधिक  बढ़ा  चढ़ा  कर  बताया  गया

 था  |

 भारत  की  जन  सुरक्षा  तथा  लोक  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  लिए  हानिकर

 गतिविधियों  का  सामना  करने  के  सभी  सम्भव  उपाय  किये  गये

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचनाओं  के  बारे  प्रश्न

 RE:  CALLING  ATTENTION  Nouvr:CE  (QUERRY

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  (Kotah):  Mr.  Speaker  Sir,  I.
 gave

 a  calling  -  attention
 notice  in  which  it  was  mentioned  that  epidemic  has  spread  in  certain  district  of

 Rajasthan  as  a  result  of  consumption  of  flour  of  rotten  wheat  imported  from

 America.

 Mr,  Speaker:  He  may  resume  his  seat.

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिल

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  ‘IMPORTANCE

 केन्द्रीय  ALB  TL  स्वास्थ्य  योजना  के  डाक्टर रों  हारा  त्यांग-पत्र  दिये  जाने  की  घमकी  के  समा
 वार

 Shri  Madhu  Limaye:  Sir,  I  call  the  attention  of  the  Minister  of  Health  to )  the

 following  matter  of  Urgent  Public  Importance  and.  request  him:  to  make  a  state-

 ment  thereon:—

 threat  of
 resignation

 by  the  Doctors  of  the  Central  Government

 He:  dailil alth  Service  gw,  OS  द ेsill we
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 स्वास्थ्य  मंत्रालयों  उपमंत्री  पृ०  wo  :  केन्द्रीय  स्वास्थ्य
 सेवा  योजना

 के  अधीन काम  करने  वाले  बहुत  से
 डाक्टरों

 द्वारा  विरोध  सप्ताह  मनाने
 के  बारे

 में  एक

 क्षण  नोटिस  के  उत्तर  में  मैंने  2  1965 को  राज्य  सभा  में  एक  वक्तव्य  दिया  था  i

 उस  झ्राश्वासन  के  अनुसार  चिकित्सा  अधिकारियों  की  परेशानियों  को  दूर  करने
 के  लिए

 सावधानीपूर्वक  we  शीघ्र  ही  विचार किया  जायेगा  |  उनसेਂ  सम्बन्धित  विभिन्न  मामलों पर

 विचार  किया  गया  तथा  डाक्टरों के  पुनरीक्षित  वेतनमान  क्या  सेवा  की  पुनरीक्षित  रूपरेखा

 के  सम्बन्ध
 में  इस  मंत्रालय के  कार्यालय  ज्ञापन  संस्था  एफ 5  एच ०  एस०

 दिनांक  30  1965 में  रादेश  निकाले  गये  जिसकी  प्रति  सभा
 की

 मेज  पर  रख
 दी

 गई  है
 ।

 मोटे  तौर
 पर  पुनर्गठन त॑

 सेवा
 दो  व्र्गो--सामान्य

 चिकित्सा  a  विशेषज्ञ--में  विभक्त  की

 जायेगी

 सामान्य  चिकित्सा  अधिकारी  द्वितीय  श्रेणी  के  होंगे  शौर  प्रथम  श्रेणी  के
 भी  ।  विशेषज्ञ

 ग्रेड  wiser  शौर  सुपर-टाइम  स्केल  अधिकारी  प्रथम  श्रेणी  के  ही  होंगे  ।

 fata  श्रेणी  सेवा  में  निम्नलिखित  अधिकारी  सम्मिलित  होंगे

 (1)  जनरल  ड्यूटी  लाइसेन्सियेट  मेडिकल  अफसर  बी  श्रेणी  )  ।  जिन  का

 बतन मान  रुपये  रो ०  20-600  होगा  तौर  (2)

 जनरल  ड्यूटी  ग्रेजुएट  मेडिकल  ए  जिनका  वेतन  मान  रुपये  350-

 द्वितीय  बी  श्रेणी  सेवा  अर्थात् 2  रो०  -30-830-35-900  होगा |

 जनरल  ड्यूटी  लाइसेन्सियेट  मेडिकल  अफसरों  की  भर्ती  के  लिए  कम  से  कम  मेडिकल  लाइसेन्सियेट

 के  साथ  साथ  पांच  वर्ष  तक  का  अनुभव  att  द्वितीय  ए  श्रेणी  जनरल  ड्यूटी  ग्रेजुएट

 मेडिकल  अफसरों की  भर्ती  के  लिए  चिकित्सा  स्नातक  होने  के  साथ  साथ  भारतीय  चिकित्सा

 परिषद्  द्वारा  पंजीबद्ध  होना  जरूरी  defer  इन्टर्नशिप  पूरी  करने के  बाद  मेडिकल

 स्नातक  इस  बग  में  नियुक्ति  और  प्रथम  श्रेणी  सेवा  में  पदोन्नति के
 पात्र  होंगे  ।  द्वितीय  ए  श्रेणी

 के  रिक्त  पदों  का  एक  समुचित  भाग  द्वितीय  बी  श्रेणी  के  विशेष  गुणवान  सदस्यों  की  प  बनती

 द्वारा  भरने  के  लिए  आरक्षित  किया  जायेगा  |

 जनरल  ड्यूटी  मेडिकल  अफसरों  के  प्रथम  श्रेणी  के  वर्ग  के  पदों  जिनका  वेतनमान  रपये

 की  भर्ती  के  लिए  कम  से  कम

 स्नातकोत्तर मेडिकल  स्नातक  के  रूप  में  पंजीबद्ध  होने  के  उपरान्त  5  वर्ष  का  अनुभव  जरूरी  है  ।

 डिप्लोमा  वाले  मेडिकल  स्नातकों  को  इस  वेतन  मान  में  चार  पेशगी  तरविंकयां  दी  जायेंगी ।

 प्रथम  श्रेणी  और  द्वितीय  श्रेणी  पदों  की  व्यवस्था  इस  प्रकार  की  जायेगी  कि  प्रथम  श्रेणी

 सेवा  के  पद  उन  अधिकारियों  की  पदोन्नति  द्वारा  भरे  जायेंगे  ।  जिन्होंने  द्वितीय  ए  श्रेणी  में

 5  वर्ष की  सेवा की  होगी  कौर  जो  अपने  सेवा  रिकार्ड  शर  योग्यता  परीक्षा  के  आधार  पर  प्रथम

 श्रेणी  के  पदों  की  भर्ती  के  लिए  उचित  समझे  जायेंगे  |  शेष  रिक्त पद  यदि  कोई  होंगे  धो  संघ

 सेवा  आयोग  द्वारा  भरे  जायेंगे

 एक  विशेषज्ञ  ग्रेड  होगा  जिसका  वेतनमान  रुपये

 होगा  स्वात  ोत्तर  fear रप सत सना  पताਂ  इत  के  साथ  साथ  इसी  व्यवसाय के इस  at
 की  भर्ती के  लिए  कम  से  कम
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 किसी  ऐसे  उत्तरदायिट्वपू्ण  पद  पर  जिसका  विशेषज्ञता  से  सम्बन्ध  हो  ।  कम  से  कम 3

 वर्ष  श्रुति  waar  स्नातकोत्तर  डिप्लोमा  योग्यता  के  अलावा  उस  व्यवसाय  में  कम  से  कम

 5  वर्षों  का  श्रुति  जिसमे ंसे  विशेषज्ञता से  सम्बन्धित  किसी  उत्तरदायित्वपूर्ण  पद  पर  तीन  वर्ष

 कार्य  किया  का
 होना  जरूरी

 सुपर  टाइम  पदों  का  वेतन-मान  स्वास्थ्य-सेवा  के  महानिदेशक  के  पदों  के  लिए

 1300-60-1600-100-1800  कौर निर्धारित  वेतन  मानों  के  अतिरिक्त  रु०

 रु०  होगा  प्रथम  सुपर  टाइम  स्केल  1300-

 1800)  वाले  50  प्रतिशत  रिक्त  पद  विशेषज्ञ  ग्रेड  में  कार्य  कर  रहे  भ्र धि का  रियों  की  पदोन्नति

 द्वारा  भरे  जायेंगे  ।'  कुछ  जनरल  ड्यूटी  डाक्टर  भी  इस  ग्रेड  में  पदोन्नत  किये

 जा  सकते हैं  ।  शेष  50  प्रतिशत  रिक्त  पदों की  पूर्ति  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  माध्यम से

 की  जायेगी  ।  जिन के  लिए  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  के डाक्टर  भी  भ्रावेदन  पत्न  भेज  सकते

 रु०  1800-2250  वाले  द्वितीय सुपर  टाइम  स्केल  के
 सभी  रिक्त  पदों

 पर  नियुक्ति  (1300-

 1800  रुपये  वाले  )  प्रथम  सुपर  टाइम  स्केल  के  अधिकारियों  की  पदोन्नति  की  जायगी  ।

 इस  सेवा  में
 जो  व्यक्ति  नियुक्त  किये  जायेंगे  उन्हें  किसी  प्रकार  निजी  तौर  पर  चिकित्सा

 करने  की  भ्र तुम ति  नहीं  दी  जायेगी  ।  इस  सेवा  के  प्रथम  श्रेणी  के  पदों  पर  नियुक्त  .  झ्र धि कारी

 अपने  वेतन  के  50  प्रतिश्त  की  दर  से  भत्ते  के  अधिकारी  होंगे  किन्तु  यह

 भत्ता  600  रुपये  प्रति  मास  से  ग्रसित  नहीं  होगा  ।  द्वितीय  श्रेणी  पदों  पर  नियुक्त

 कारियों  को  उन  के  वेतन  का  334  प्रतिशत  भत्ता  दिया  जायेगा  जो

 कम  से  कम  150  रुपये  प्रतिमास  होगा  ।

 पुनरीक्षित  वेतन-मान  भत्ता  पहली  जुलाई  1965  से  स्वीकृत

 किया  जायेगा  ।

 निर्णयों  को  कार्यान्वित  करने  के  साथ  साथ  उक्त  सेवा के  स्वरूप  को  पुनर्ग  त

 करने  तथा  उनमें  अन्य  सम्बन्धित  बातों  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा

 नियमों  में  संशोधन  करने  के  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  भारतीय  प्रशासनिक  केन्द्रीय

 अभियन्ता-सेवा  तथा  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  के  निर्धारित  केतन-मानों  तथा

 पुनरीक्षित  )  का  तुलनात्मक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है
 श्र

 इस  के  साथ  संलग्न

 = cd  |

 उन  समस्त  अधिकारियों  जो  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  सेवा  में  cea ही  frase  किये  गये

 हैं  अथवा  जिन का  चयन  इस  सेवा  के  भावी  रिक्त  पदों की  पूर्ति  के  लिए  किया  गया  यह  कह

 दिया  गया  हैकि वे  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  कार्यालय  ज्ञापन  दिनांक  30  1965  में  स्वीकृत

 वेतन  ग्रोवर  भत्तों  की  लिखित  रूप में  स्वीकृति  दे  दें  ।  जब  तक  लगभग  500  अधिकारियों  ने

 युनरोिक्षत  बेसन-मानों  के  लिए  झपना  विकल्प  दे  दिया  है  ।  विकल्प  देने  की  भ्रान्ति  तिथि

 13  1965 थी  किन्तु  दूरवर्ती  स्थानों पर  नियुक्त  तथा  उन  अधिकारियों  के  लिए

 जिन्होंने  तिथि  को  बढ़ाने  का  अनुरोध  किया  ये  तिथि  बढ़ा  दी  गई  है  ।  उनके  विकल्प

 उनके  विभागाध्यक्षों  के  माध्यम  से  प्राप्त  हो  रहे  हैं  ।  कोई  त्यागपत्र  स्वास्थ्य  मंत्रालय  को
 नहीं

 मिला  है  ।
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 27  1887  )  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की

 दौर  घ्यान  दिलाना
 ह क

 Shri  Madhu  Limaye:  Sir  there  is  a  great  discontentment  amongst  the  doctors
 and  it  has  been  stated  that  about  600  doctors  have  resigned.  I  want  to  know
 whether  Government  will  consider  their  demand.

 वक्तव्य  में  विस्तार  से  बता  दिया स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  उठ  दा  ०  भास्कर )

 गया है

 अघ्यक्ष  महोदय  क्या  सरकार  इस  मामल  पर  विचार  करेगी  ?

 श्री  पुत्र  ०  नाइकर  :  सरकार  मामले  पर  पहले  ही  विचार  कर  चूकी  WIT  उनके  वेतन  क्रमों

 को  अराई ०  ए०  एस०  तथा  सयासी  Aaa  के  झ्र घि कारियों के  वेतन  क्रमों  तथा  इंजीनियरी  सेवाशर्तों  के

 बराबर  कर  दिया  गया  है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Octors  have  resigned  on  30-6-1965,  about
 404  doctors  sent  in  their  resignations,  on  9-7-1965,  125  doctors  and  on  12-8-1965
 another  74  have  sent  in  their  resignations  They  tried  to  see  the  honourable
 Ministers  thrice,  but  were  not  allowed.  ‘This  dispute  is  going  on  since  long  and
 there  is  a  great  discontentment  amongst  the  doctors  I  want  to  know.  whether
 Government  is  contemplating  to  negotiate  with  the  Doctors  for  settling  this
 dispute

 श्री qo  so  भास्कर  :  2  मैच को  भी  सदन  में  एक  वक्तव्य  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  इसके  बाद

 सारे  मामले  पर  विचार  किया  गया  कौर  डाक्टरों  के  दृष्टिकोण  को  भी  सामने  रखा  गया  था  |

 जो  fara लिया  वह  मैंने  पढ़  दिया  है  ।  वे  सब  सरकारी  कर्मचारी  हैं  भ्रौर  नियमानुसार

 उचित  ढंग  से  वे  झ्र  याद  दन  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।  स्वास्थ्य  के  महानिदेशक तथा  मंत्नालय

 के  सचिव  उनके  प्रतिनिधियों  के  साथ  कभी  भी  मिल  सकते  हैं  ।

 Shri  Hukam  Chand
 Rachhavalya:

 I  want  to  know  what  Shri  Nanda  has  done
 in  this  matter  since  2-3-1965

 Mr.  Speaker:  At  present  you  are  not,  putting  question  to  Shri  Nanda

 श्रीमती  सावित्री  निगम  (  ):  मंत्री  महोदय  के  वक्तव्य  के  अनु  सार  स्वास्थ्य  मंत्रालय  ने

 अपने  आश्वासनों को  पूरा कर  दिया है  ।  परन्तु इस  बारे  में  अभी  भी  काफी  भ्रांति है  ।  मैं  यह  जानना

 चाहती हं  कि  डाक्टर  इतने  निराश  क्यों  हैं  ।  वे  कयों  त्याग  पत्न  देने  की  धमकी  दे  रहे  हैं
 ?

 भ्रच्यक्ष  महोदय  :  वे  और  alan वेतन  चाहते हैं  ।  यह  बड़ी  स्पष्ट घात  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या यह  ठीक  है  कि  ऊंचे  वेतन  वालों  को  तो  लाभ  हुआ  हे  परन्तु

 थोड़े  वेतन  वाले  लोगों  को  कोई  लाभ  नहीं  FAT  |  इस  बात  का  मैं  स्पष्ट  उत्तर  चाहती  हूं  ।

 श्री पू०  झा०  भास्कर  :  सभी  को  लाभ  हुमा

 st  स०  Ato  बीजों  18  माच  को  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  डाक्टरों  को  आश्वासन

 दिये  थे  ।  परन्तु  aa  वेतन  क्रमों  में  इन  में  से  एक  भी  भ्राश्वासन  पुरा  नहीं  होता  ।  यह  ही  इस

 आन्दोलन का  कारण  हैं  ।  क्या यह  सब  वित्तीय  कठिनाइयों के  कारण  अथवा जो  करोड़

 बच  किया  जाना  उसका  80  से  90  प्रतिशत  तक  उनके  पास  जाना  है  जो  कि  पहले  ही  1000

 रुपये  से  प्रतीक  पाते  हैं  |

 श्री Jo  ao  भास्कर  :  ऐसे  कोई  8  अथवा  9  झ्राश्वासन  नहीं  थे  ।  डाक्टरों  से  मामलों  पर  चर्चा

 जरूर हुई  परन्तु  कोई  आश्वासन  नहीं  दिया  गया  था  |  जो  कुछ  कहा  गया  है  वह  2  मान  को  यहाँ
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 सदन  में  ही  कहा  गया  है  ।  सरकार  ने  मामले  पर  विचार  करके  निणंय  कर  दिया  ।  यह  ठीक  नहीं  है

 कि  so  प्रतिशत  लाभ  ऊंचे  वेतन  पाने  वालों  को  मिलेंगी

 sit  स०  सो०  बनर्जी  :  मेरे  पास  लिखित  रूप  में  है  कि  श्राठ  प्रा श्वा सन  दिये  गधे  थे  ।  सदन में

 गह  कायें  मंत्री  ने  भी  इस  बारे  में  कुछ  करने  का  ग्रा श्वा सन  दिया  था
 |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  औचित्य  प्रश्न  नहीं  है  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  भी  अश्वासन  दिया  था  और  गृह  काय

 मंत्री  ने  भी  ।  एक  यह  कि  डाक्टरों  से  बातचीत  की  कौर  दूसरा यह  कि  गह  कायें  मंत्री इस

 मामले  में  हस् पक्ष
 प

 करेंगे
 |

 क्या  इन्हें  पूरा  किया  गया
 ?

 श्री  प्रद  दा०  भास्कर  :  यही  आश्वासन
 था  कि

 मामले
 पर

 विचार  किया  जायेगा  ।

 Mr.  Speaker:  Now  no  more  questions.  The  matter  ends  here.

 ee

 विशेषाधिकार  का  प्रश्न

 QUESTION  OF  PRIVILEGE

 पंजाब  उच्च  न्यायालय  की  alae  बेंच  के  समक्ष  श्री  ag  लिया  को  लख  याचिका

 emer  महोदय  :  श्री  विद्याचरण  श्री  श्र  सि ०  सहगल  तथा  कुछ  लोगों ने  श्री

 मधु  लिमये  की  याचिका के  सम्बन्ध  में  जो  कि  पंजाब  उच्च  न्यायालय की  सक्रिय  बैंच  के  सामने  पेश

 की  गई  विशेषाधिकार  का  प्रश्न  प्रस्तुत  किया  है  ।  श्री  शुक्ल  संक्षेप  में  gat  बात  कह  सकते  हैं
 |

 att  विद्याचरण  शक्ल  :  इस  सदन के  माननीय  सदस्य  श्री  मधु  लिमये  सदन

 के  दैनिक  काय  के  सम्बन्ध  में  तथा  इसके  प्रक्रिया  सम्बन्धी  नियमों को  रह  करवाने के  लिए  एक  लेख

 याचिका  दिल्ली  में  पंजाब  उच्च  न्यायालय  के  सकी  बैच
 '

 के  सामने  विचार  के  लिए  पेश  भी  zt

 याचिका  में  उन्होंने  लोक  सभा  के  माननीय  अध्यक्ष  के  विरुद्ध  कुछ  arte  लगाये  जो  कि

 शिकार  का  बड़ा  गम्भीर  रूप  से  उल्लंघन  है  ।

 यह  भी  है  कि  श्री  मधु  लिमये  की  यह  याचिका  स्वीकार  कर  ली  गयी  है  प्रौढ़  लोक  सभा  के

 अध्यक्ष  को  न्यायालय  में  उपस्थित  होने  के  सम्मन  भेजे  गधे  हैं  ।  इससे  सभा  के  विशेषाधिकार  का  भारी

 उल्लंघन gat  है  ।  यह  निर्णय  करने  के  लिए  कि  दोषी  व्यक्तियों  को  कया  दण्ड  दिया  मामला

 विशेषाधिकार  समिति  को  दिया  जाना  चाहिए  ।  मेरा यह  भी  निवेदन  है  कि  यदि  माननीय  सदस्य  सभा

 से  बिना  शर्तें  क्षमा  मांग  ले  तो  मामला  समिति  को  न  कौर  सदन  इस  बात  पर  विचार  करे
 कि

 क्या  क्षमा  याचना  स्वीकार  कर  जाय

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr):  Mr.  Speaker,  regarding  the  Privilege  Motion
 would  like  to  say  that  when  I  presented  my  writ  petition  to  the  High  Court,  I

 ntend  +o did  not  mean  to  show  disrespect  to  anybody  nor  did  I  i द  AUN  JIMA  LU  commit  a  breach

 338



 18  1965
 सभा  पटल  पर  रखे  गधे  पद

 of  privilege.  At  present  a  hot  discussion  is  going  on  regarding  the  rights  of  the
 courts  vis-a-vis  rights  guaranteed  to  the  Parliament  and  the  Legislatures  by  the
 Constitution.  This  issue  has  crept  up  in  Uttar  Pradesh  from  a  case  registered  by
 Shri  Keshav  Singh  in  Allahabad  High  Court.  In  my  writ  petition  presented  to  the

 Punjab  High  Court  I  have  sought  an  information  whether  under  Article  226  of
 the.  Constitution,  I  have  the  right  to  go  to  court  to  seek  justice  regarding  conduct
 of  business  in  the  house  which  in  my  opinion  gravely  violates  the  Constitution:  I

 wanted  to  know  this  much  and  only  for  this  reason  I  moved  the  High  Court.

 I  have  not  got  any  copy  of  the  High  Court  judgement.  But  I  have  come  to

 know  from  the  newspaper  reports  that  the  court  has  not  given  any  definite  opi-
 nion  regarding  my  case.  In  one  case  the  court  observed  that  I  should  have  ap-

 proached  them  earlier  while  regarding  the  other  case,  the  courts  observed  that  I

 should  have  approached  them  later  on.  They  refused  to  give  a  definite  opinion
 on  the  question  of  law.  As  far  as  the  rights  of  the  courts  and  the  Parliament  are

 concerned,  they  have  not  given  any  definite  opinion.

 In  connection  with  this  case  I  want  to  approach  the  Supreme  Court  and  also
 want  to  challenge  the  laws  framed  here  and  this  will  take  some  time.  Then  you
 ean  take  up  this  motion.  But  if  you  insist,  I  have  nothing  to  say  and  you  may
 refer  the  matter  to  the  Privileges  Committee.  I  want  to  say  this  much  only
 that  I  do  not  feel  I  have  done  any  thing  wrong.  If  it  is  proved,  and  I  feel
 that  I  have  made  some  mistake,  I  will  apologise  anybody,  But  as  long  as  I  am
 confident  that  I  was  doing  my  duty  and  had  the  right  to  raise  a  Constitutional
 issue  के

 Mr.  Speaker:  If  you  are  moving  the  Supreme  Court,  I  am  prepared  to  withhold
 it  If  you  say  so,  I  have  no  objection.

 Shri  Madhu  Limaye:  If  you  do  not  agree  with  this.

 Mr,  Speaker:  No,  I  fully  agree  with  it.

 Shri  Madhu  Limaye:  I  would  like  to  inform  the  House  through  you....

 Mr.  Speaker:  You  want  to  take  this  case  to  Supreme  Court?

 Shri  Madhu  Limaye:  Yes,  Sir.

 Mr,  Speaker:  You  may  do  it,  we  can  wait.

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  निर्णय  क्या  है  ?
 क्या  यह  मामला  विशेषाधिकार

 समिति  को  भेजा  जा  रहा  है
 ?

 श्रेय  महोदय  :.  मैं  इसे  विशेषाधिकार  समिति को  नहीं  सौंप  रहा  हूं
 ।  वह  कहते  हैं

 फि  वह  इसे  उच्चतम  न्यायालय  में  ले  जा  रहे  हैं  ।

 me कब

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 सरकार  द्वारा  को  गयी  कार्यवाही  सम्बन्धी  व्केतव्य

 संचार  तथा  संसद  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण  :  मैं  विभिन्न  अधिवेशनों  के

 जो  प्रत्येक  के  सामने  दिखाये  गये  मं  त्रियों  द्वारा  fat  गधे  विभिन्न  वचनों  तथा  प्रतिज्ञाओं
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 पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  दिखाने  वाले  निम्नलिखित  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 ग्रनुपूरक  विवरण  संख्या  2  ग्यारहवाँ झधिव  1965

 लोक-सभा )

 अनुपूरक  विवरण  संख्या
 6  दसवां  1964

 लोक-सभा  )

 नवां  प्रिये  1964 भ्रनुप्ूरक  विवरण  संख्या
 8

 लोक-सभा )

 (AIX)  म्रनुप्रक  विवरण  संख्या
 13  सातवाँ  1964

 लोक-सभा )

 )  सरनू  पूरक  विवरण  संख्या
 15  छठा  ऑ्रधिवे  1963

 लोक-सभा )

 भ्रनुपूरक  विवरण  संख्या  18  चौथा  झधिवे  1963

 लोक-सभा )

 अनुपूरक  विवरण  संख्या  13.  पन्द्रहवाँ  1961

 बा  (91  दर  लोक-सभा )

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  दी०  4513/65 से  एल०टी  ०45  19/6  5)

 भारत  तकनीकी  संस्था  के  प्रमा  शित  लेख े'

 दिक्षा  मंत्री  मु०  क०  :  मैं  टैक्नोलोजी  संस्थान  1961  की  धारा

 23  की  उपधारा  (4)  के  अस्तंगत  निम्नलिखित  पत्तों  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं  :

 वर्ष  1963-64  के  लिये  भारतीय  प्रोद्योगिकी  के  प्रमाणित

 लेखे  तथा  उन  पर  परीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  eto  4020/65]

 वर्ष  1963-64  के  लिये  भारतीय  प्रोद्योगिकी  मद्रास  के  प्रमाणित  लेखे  तथा

 उन  पर  परीक्षा  प्रतिवेदन  ।  में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी ०

 4521/65 ]

 पुनर्वास  उद्योग  निगम  लिमिटेड  का  वाचिक  प्रतिवेदन

 पुनर्वास  मंत्री  त्यागी  मैं  कम्पनी  1956  की  धारा  की  उपधारा

 (1)  के  अन्तर्गत  वर्ष  196 3-  6  4  के  लिए  रिहैबिलिटेशन  इंडस्ट्रीज  कारपोरेशन

 के
 वार्षिक  प्रतिवेदन की  एक  परीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक की

 टिप्पणियां  सभा पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई
 ।

 देखिए  संख्या  एल  522/6  5]
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 सभा  पटल पर  रखे  पत्न 27  )

 मध्यप्रदेश  पंचायत  )  wren  इत्यादि

 गृह-कार्य  मंत्रालय  म  राज्य
 मंत्री

 मैं  निम्नलिखित  पत्तों  की  एक  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (1)  अ्न्तर्राज्य निगम  1957 की  धारा  4  की  BI-ATAT  (5)  के  eat

 मध्य  भारत  पंचायत  )  1965  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  24

 1965  की  प्रधिसुचन  संख्या  एस०  Alo  1318  में  प्रकाशित न  था

 [aetna  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  Zto-—
 4523/65]

 (2)  भारत  प्रतिरक्षा  1962  की  धारा  41  के  अर्न्तगत  भारत  प्रतिरक्षा

 1965 की  एक  प्रति  जो  दिनांक  6  1965  कीं

 अ्रधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  706  में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  4524/65]

 (3)  नागरिकता  1955  की  धारा  18  की  उपधारा  (4)  के  अ्रन्तर्गत

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 )  नागरिकता  )  1965  जी  दिनांक  13  1965  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  396  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 (at)  नागरिकता  )  1965  जो  दिनांक  15  1965  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  शार ०  728  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 )  नागरिक  वाणिज्य  दूतावासों  में  रजिस्ट्रीकरण )  संशोधन  नियम

 1965 जो  दिनांक  15  1965  की  अधिसूचना  संख्या जी  ०  एस०  शिकार

 727  में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 में  रखी  गई  दिया  संख्या  एल०  ठी०  4525/65  ]

 (4)  अखिल  भारतीय  सेवायें  1951  की  धारा  3  की  उप-धारा  (2)  के

 aaa  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  जिसके  द्वारा  भारतीय

 पुलिस  सेवा  1954  की  अ्रनूसूची  3  में  कतिपय  संशोधन  किये

 गये थे

 (Ga)  दिनांक  15  1965  की  जी०  एस०  कार  731

 (at)  दिनांक  19  1965  की  जी०  एस०  करार  855

 दिनांक  24  1965  की  जी०  एस०  कार  1004

 में  रखी  गई  ।  दखिय  संख्या  एल०  5]

 (5)  अखिल  भारतीय  सेवायें  1952  की  धारा  3  की  उप-धारा  (2)  के

 अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 )  भारतीय  पुलिस  सेवा  )  संशोधन  1965 जो  दिनांक  31  जुलाई

 1965  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  सर  £VUg 1065  में  प्रकाशित हुए  थे  ।
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 दिनांक  31  1965 की  जी  ०  Ute  कार  1067  जिसके  द्वारा  भारतीय

 प्रशासन  सेवा  1954  की  अनुसूची  3  में  कतिपय  संशोधन

 किये गये  थे  |

 में
 रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  दी ०  -4527/ 65]!

 (6)  ware  1959  की  धारा  44  की  उप-धारा  (3)  के  were

 लिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 ware  )  196  5  जो  दिनांक  1  1965  की  अधिसूचना
 संख्या  जी०  एस०  रार ०  633  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 mara  1965  जो  दिनांक  24  1965  कीं

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  1006  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  65]

 (7)  राष्ट्रपति  के  कृत्यों  का  निवेदन  करते  हुए  उपराष्ट्रपति  द्वारा  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध

 में  दिनांक  24  1965  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा के  खण्ड

 के  साथ  गठित  मद्य  fata  1950  (1950  का  केरल  अधिनियम

 संख्या  13)  की  उप-धारा  (3)  के  प्रश्नगत  निम्नलिखित

 प्रघिसुचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  2  1965  का  Uqo  श्रार०  त्राण  75/65  |

 केरल  सिरका  निर्माणशाला  काय  संचालन  तथा  पर्यवेक्षण )
 1965  जो  दिनांक  23  1965  की  झ्र धि सूचना  संख्या  एस ०  कार  को

 110/65  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 दिनांक  4  1965  का  एस०  कार  ०  176/65  |

 दिनांक  1965  का  एस०  कार  तरो ०  238/65  जिसके  द्वारा  केरल

 शराब
 परमिट  1962  में  कतिपय  संशोधन  किये

 गये थे

 दिनांक  15  1965 का  एस ८  करार  lo  252/65  जिसके  द्वारा

 केरल  fancied  स्पिरिट  तथा  मेथाइल  अल्कोहल  1962

 में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  थे  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०

 (8)  केरल  राज्य  तीन-मण्डल  का  प्रत्यायोजन  1965  की

 धौरा  3  की  उप-धारा  (2)  के  weaver  राष्ट्रपति  के  निम्नलिखित  अधिनियमों

 की  एक-एक  प्रति

 केरल  इमारतें  तथा  किराया  नियंत्रण  )  1965  (1965
 का  राष्ट्रपति  को  अधिनियम  संख्या  2)  [qetaraa  में  रखी  गई  ।  देखिये
 संख्या  एल०  65]
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 केरल  विद्युत  शुल्क  )
 1965  (1965  का  राष्ट्रपति

 अ्रधघिनियम  संख्या  3)

 में  रखी  देखिये  क्रमशः  संख्या  एल०

 सालार  जंग  संग्रहालय  नियम  1965  के  सम्बन्ध  में
 श्रघिसूचनायें

 दिक्षा  मंत्रालय  स  सांस्कृतिक  काय  मंत्री  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र

 पर  रखता  हूं  ———

 (1)  सालार जंग  संग्रहालय  1961  की  धारा  27  की  उपधारा  (3)  के

 अ्रन्तर्गत  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाश्ों  की  एक-एक  प्रति

 सालार  जंग  संग्रहालय  )  1965  जो  दिनांक  24

 1965  की  अ्रधिसूचना  संख्या  जी ०  Ua  कार  624  में  प्रकाशित  हुए  थे  ॥

 में  रखी गई  ।  देखिये  संख्या  Yao  दी०  4433/65  ]

 सागर जंग  संग्रहालय  संशोधन  )  1965 जो  दिनांक

 1965  की  भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  1103 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 सालार  जंग  संग्रहालय  1965  जो  दिनांक  7

 1965  की  अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  करार  1104  में  प्रकाशित

 हुए थे  ॥

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  4532/65

 (2)  प्रतिलिप्याधिकार  1957  की  धारा  43  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  :--

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रतिलिप्याधिक्रार  संशोधन )  1965  जो

 दिनांक  17  1965  की  झ्र धि सुचना  संख्या  एस  ०  तो ०  1565 में  प्रकाशित

 हुए थे

 seater  प्रतिलिप्याधिकार  1965  जो  दिनांक

 28  1965  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  2420  में  प्रकाशित

 gat  था  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ढी ०  4533/65]

 खाद्य  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  वक्तव्य

 सिचाई  तथा  faa  मंत्री  कु०  न्०  :
 मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 सभा-पटल  पर  रखता  हूं  =

 देश  में  बाढ़  की  स्थिति  के  बारे  में  विवरण
 ।

 में  रखी  देखिये  संख्या  एल०  टी०  4534/65]
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 August  18,  1965 Employees  State
 onsur

 ance

 31  1965  को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  लिए  स्थायी  सिन्ध  grant के  वार्षिक

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०  4535/65]

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  e (aaraat  से  दूसरा  संशोधन  विनियम

 गुह-किये  मंत्रालय  में  उपमंत्री  लग  ना०  मिश्र  )  :  मैं
 निम्नलिखित  पत्तों  की  एक-एक  प्रति

 सभा-पटल पर  रखता  हूं
 :--

 )  संविधान के  अनुच्छेद  320  के  खण्ड  (5)  के श्रन्तगंत  संघ  लोक-सेवा

 से  दूसरा  संशोधन  विनियम  1965  की  एक  प्रति  तथा  एक

 व्याख्यात्मक  टिप्पण  जो  दिनांक  24  1965  की  अधिसूचना  संख्या  जी

 एस०  करार  599  में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 में  रखी गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  4391/65)

 राष्ट्रपति के  eat  का  fader करते  हुए  उपराष्ट्रपति द्वारा  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध

 में  दिनांक  24  1965  को  जारी  की  गई  उद्घोषणा  के  खण्ड

 के  साथ  पठित  संविधान के  west  320  के  खण्ड  (5)  के  अन्तर्गत  अधिसूचना

 संख्या  जी०  को  (To)  संख्या  315  की  एक  प्रति  तथा  पर  एक  व्याख्यात्मक

 ज्ञापन जो  दिनांक  15  1965  के  केरल  राजपत्न  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा

 जिसके  द्वारा  केरल  लोक  सेवा  झ्रायोग  1957  में  कतिपय

 संशोधन  किये  गये  थे  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  eto  4536/65]

 अनुदानों  की  अ्नपरक  मांगें

 DEMANDS  FOR  SUPPLEMENTARY  GRNTS  (GENERAL)  1965-66

 चित्ति  मंत्री  ति०  त०  :  मैं  वर्ष  1965-66  के  प्राय-व्यस्क
 )

 सम्बन्धी  अनुदानों  की  अतृदूरक  मांगें  दिखाने  बाला  एक  विवरण  प्रस्तुत  करता

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  संशोधन  विधेयक

 EMPLOYEES  STATE  INSURANCE  (AMENDMENT)  BILL

 वधि  तथा  सामाजिक  सुरक्षा  मंत्री  द्र ०  Fo  सेन )  मैं  प्रस्ताव करता  ह  कि  कर्मचारी

 राज्य  बीमा
 1948

 में  म्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 की  ग्र नम ति  दी  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  1948  में  अग्रेतर  संशोधन
 वाले

 विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने की  ऋतुमति  दी  जाये  पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा
 The  Motion  was  adoped

 ait | ह ५  कु०  सेन  :  मैं
 विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करता  हूं
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 27  1887  )

 gr  ta  ee

 गज़रात--पर्दिचिमी  पाकिस्तान  सीमा
 के

 सम्बन्ध  भारत--पाकिस्तान

 करार  के  वार  में  प्रस्ताव--जारी

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  प्र्  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  द्वारा
 16  1965  को

 पेश  किये

 गये  प्रस्ताव पर  चरागे  विचार  अर्थात

 गुजरात-पश्चिमी  सीमा  के  सम्बन्ध  में  जन  1965 के  भारत-पाकी

 1965  को  सभा  पटल  पर स्तान  करार  के  बारे  में  प्रधान-मंत्री  द्वारा  16  श्रंगार

 रखे  गये  वक्तव्य  पर  विचार  किया  जाये

 प्रधान  मंत्री  तथा  श्री-झाडती  मंत्री  लाल  बहादुर  :
 अध्यक्ष  श्रीमानजी

 काश्मीर  में  हाल  में  जो  कुछ  घटनायें हुई  हैं  उनके  संदर्भ में  सदस्यों  द्वारा  व्यक्त  की  गई  भावनाओं

 को  मैं  ग्रच्छी  तरह  समझता  हं  ।  परन्तु  इस  संबंध  में  कुछ  कहने  से  पूर्व  मैं  कच्छ  की  स्थिति तथा  कच्छ

 क्र  सम्बन्ध  में  करार  के  बारे  में  कूछ  तस्य  सभा  के  समक्ष  रखना  चाहता  हू  ।

 जहां  तक  कच्छ  की  सीमा  के  सीमांकन  का  प्रश्न  हम  पहले ही  उस  प्रक्रिया  को  अपनाने

 के
 लिये  मान  चुके  हैं  जो  दोनों  सरकारो ंने  1959  तथा  1960  के  करारों  में  निश्चित  की  थी  कौर  वह

 यह  है  कि  पहल  अधिकारियों  के  स्तर  पर  तथा  उसके  बाद  मंत्रियों  के  स्तर  पर  बातचीत  होनी

 बातचीत
 से  निर्णय  करन ेमें  सफलता  न  मिलने  की  परिस्थिति  में  इस  मामले  को  बन्धन क़ारी

 rm के  लिये  एक  निष्पक्ष  न्यायाधिकरण  को  सौंपा  जाना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  कई  बातें  उठाई  गई  हैं

 पहली  बात  यह  है  fe  सभा  में  मैंने  पहले  सीमांकन  का  उल्लेख  किया  था  न  कि  उठाई गईं निश्चय व

 मारा  यह
 हमेशा  से  विश्वास रहा  हैं  कि  सीमा  पुर्णतया  निश्चित  है  तथा  इसका  सीमाकन  का

 प्रश्न  शेष  परन्तु  पाकिस्तान कई  वर्षों  से से  यह  कहता  रहा  है  कि  सीमा  को  निश्चित  करना  अभी

 बाकी  है  ।  यह  एक  मामला है  जिसमें  दोनों  देशों  में  मतभेद  इस  मत  भेद  के  फलस्वरूप

 पदा  हुई  स्थिति  को  बातचीत  द्वारा  शौर  यदि  से  निर्णय  करने  में सफलता  न  मिल  सके

 नो  एक  निष्पक्ष  न्यायाधिकरण  के  निर्णय  सुलझाना  होगा  |  आखिरकार  सीमा  का  सीमांकन

 ना  ही  पड़गा  चाहे इस  बातचीत  द्वारा  किया  जाये  अथवा  एक  निष्पक्ष  न्यायाधिकरण  के  निर्णय

 द्वारा  ।  इसके  पथ्चात अ्रगला कदम कदम  सीमा को  भूमि  पर  रेखांकित  लगाना  होगा  ।

 श्री  हेम  बर्रा  :  युद्ध  विराम  करार  में  शब्द  का  चार  बार  किया

 | गया  है

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  इसीलिये  तो  मैंने  इस  बारे  में  यह  स्पष्टीकरण  दिया  है
 |

 महत्वपूर्ण  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  निर्धारण  करना  है  ।  निश्चय  करनी  है  वह  सीमा जो  भारत  श्र

 पाकिस्तान  के  बीच  15  1947 को  अथवा उस  समय  थी  जब  कच्छ  का  भारत  में

 | विलय  हु हुमा  था  |  यह  है  पहली  बात  जिस  पर  हमने  निर्णय  करना  हैं

 श्री  हेम  बरुआ  :  कया  3500  वर्गमील  राज्य-क्षेत्र  पर  पाकिस्तानी दावे  का
 निश्चय

 करना है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ,  शांति  |
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 Motion  Re  :  Indo-Pakistan  Agreement  on  Gujrat
 West  Pakistan  Border

 Sravana  27,  1887  (Saka)

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 दूसरी  बात  यह  कही  गई  है
 कि

 मैंने  पहले  प  स्पष्ट  कर  दिया  था

 कि  हम  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  करते  कि  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  कोई  राज्य  क्षेत्र  सम्बन्धी

 कोई  झगड़ा  है  परन्तु  we  हम  उस  स्थिति  से  पीछे  हट  गये  हैं  ।  यह  बिल्कुल  ही  सही  नहीं  है  ।

 सचाई  यह  है  कि  हमने  करार  में  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  कच्छ

 के  राज्य  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  कोई  झगड़ा  नहीं  है  क्योंकि  वहां  पर  सीमा  अच्छी  तरह  से  स्थापित  है

 जैसी कि  देश  के  विभाजन  से  पहले  के  नक्शों  में  दिखाई  गई  है  प्रौढ़  कि  उसका  सीमांकन  करना  बाकी

 परन्तु  पाकिस्तान का  यह  दावा  है  कि  कच्छ के  रन  में  भारत  तथा  पाकिस्तान के  बीच  मोटे

 तौर से  भ्रांत  रेखा  के  साथ  साथ  है  जैसा कि  विभाजन  से  पुर्व  के  तथा  विभाजन  के  पश्चात्

 के  कई  दस्तावेज़ों से  स्पष्ट  ।  दूसरे  शब्दों  में  पाकिस्तान  भी  इस  बात  को  स्वीकार  करता है  कि

 भारत तथा  पाकिस्तान  के  बीच  विमान  सीमा  के  निश्चित  करने  का  प्रश्न  है  तथा  जैसे  मैं  ने  पहले

 बताया  &  कि  उनका  विचार  है  कि  सीमा  भ्रक्षांश  रेखा  के  साथ  साथ  है  ।  फिर  भी मैं  यह

 बता  देता  हूं  कि  करार  में  यह  weet  तरह  स्पष्ट  कर  दिया  गया है  कि  भारत  तथा

 पाकिस्तान  दोनों  देश  agar  सीमा  तक  का  उल्लेख कर  रहे  हैं  ।  तथा  उन  दोनों का  दावा  है  कि  उन

 के  पास  ऐसे  प्रमाण  हैं  जो  सिद्ध  करते  हैं  कि  जो  कुछ  वहू  कहते  हैं  वह  सही  करार के  उपबन्धों  के

 अनुच्छेद  3(1)  से  भी  यह  स्पष्ट है  कि  दोनों  देश  सीमा  को  निश्चित  करना  चाहते  हैं
 ।  मूल

 प्रश्न  सीमा  को  निश्चित  करने  का  है  न  कि  किसी  देश  के  किसी  राज्यक्षेत्र  पर  दावे  का

 अन्तर्राष्ट्रीय  विवादों  के  इतिहास  में  ऐसे  waar  wa  हैं  जब  एक  देश  ने  दूसरे  देश  पर  निर्धारित  तथा

 मान्य  सीमा  के  बावजूद  भी  राज्य  क्षेत्र  सम्बन्धी  दावे  किये  हैं  ।  ऐसे  दावों  को  राज्य  क्षेत्र  सम्बन्धी

 दावे  कहा  जा  सकता  है  परन्तु वह  जिसमें  सीमा  को  सीमांकन न  किया  गया  उससे

 कुछ  भिन्न  है  ।  इस  मामले में  सीमा  को  केवल  रेखांकित  करने  का  प्रश्न  है  ।  यदि  उसके  सीमा

 सम्बन्ध  जो  पहले  ही  सीमांकित  कोई  राज्य  क्षेत्र  सम्बन्धी  विवाद  उठाया  तो  हमने

 उसका  दृढ़ता  से  प्रतिरोध किया  होता  चाहे  उसका  सम्बन्ध हमारे  देश  के  बिल्कुल छोटे  से  भाग

 सेही  क्यों  होता  ।.

 अन्त  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  प्रश्न  का  बातचीत  aaa  न्यायाधिकरण के  निणय

 द्वारा  निर्णय  करना  वह  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  न  ही  किसी  नयी  सीमा  का  है  तथा

 न  हीं  ag  दोनों  में  से  किसी  देश  के  दावों  का  परन्तु  प्रश्न  है  कि  उस  सीमा  को  निश्चित  करने

 जो  देश  के  विभाजन  तथा  कच्छ  राज्य  के  भारत  में  विलय  होने  के  फलस्वरूप  बनी  कौर  इसका

 निश्चय  साक्ष्य के  आधार  पर  किया  जाना  न  कि  किसी  अरन्य  वाह्य  प्रतिफलों  के  आधार  पर  ।

 करार  में  न्यायाधिकरण  के  गठन  के  बारे  में  की  गई  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  की  गई  आलोचना

 के  बारे  में  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  हमने  इस  बात  पर  यथोचित  रूप  से  विचार  कर  लिया  था  कि

 यदि  न्यायाधिकरण में  एक  पाकिस्तानी  तथा  एक  भारतीय  सदस्य  होगा  तो  यह  दोनों

 दृष्टिकोणों पर  ही  भ्रमित  बल  देंगें  ate  किसी  निर्णय  तक  पहुंचने  में  वह  तीसरे  सदस्य  की  कोई  विशेष

 सहायता  नहीं  कर  सकेंगे  ।  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  तीसरा  व्यक्ति  ही  पूर्णतया  निर्णायक  बन
 जायेगा  ।

 इस  इतने  महत्वपूर्ण  मामले  के  बारे  में  हमारे  भाग्य  का  केवल  एक  व्यक्ति

 ही  करेगा  ।  इसलिये हमने  यह  महसूस  किया  कि  यदि  भारत  तथा  पाकिस्तान का  प्रतिनिधित्व
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 27  1887  गुजरात  पश्चिमी  पाकिस्तान सीमा  के
 संबंध

 में  भारत  पाकिस्तान  करार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 विभिन्न  देशों  के
 दो

 व्यक्ति  करें तो  यह  सम्भव हो  सकेगा  कि  वह  इस  मामले  में  युक्तियुक्त

 कोण  अपनायें  ।  मेरे  विचार  में  हमारे इस  निर्णय  से  कोई  हानि  नहीं  होगी  कि  न्यायाधिकरण

 के  सदस्य  भारत  से  बाहर  के  होने  चाहिये  ।  यह  भी  शंका  प्रकट की  गई  है  कि  न्यायाधिकरण  हमारे

 से  धोखा  प्रथम  इसी  प्रकार  की  कोई  अरन्य  बातें  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  दृष्टिकोण भिन्न

 क्योंकि  न्यायाधिकरण के  सदस्य  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  होंगे  ।  उन  पर  प्रभी  से  आरोप  लगाना  उन
 के  सम्बन्ध में  कोई  मत  व्यक्त करना  उचित  नहीं  है  ।

 श्री हेम  बरा  :  मेरा  यह  प्रतिवाद नहीं  था  जब  मैंने  व्यवस्था का  प्रश्न  उठाया था  |  मैंने
 XS.

 कहा  था  कि  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  विधि  आयोग  के  ware  अन्तर्राष्ट्रीय  न्यायाधिकरण  के  निर्णयों पर  चार

 कारणो ंसे  आपत्ति  की  जा  सकती  है  ak  मैंने  उन  चार  कारणों  का  उल्लेख किया  था  |  परन्तु

 इस  करार  के  भ्रनुसार  न्यायाधिकरण  का  निर्णय  हमारे  लिये  बाध्य  होगा  इस  पर  मैंने  आपत्ति  की  थी

 मैंने  न  ही  न्यायाधिकरण  के  सदस्यों  की  सम्भावना  पर  तथा  न  ही  भारतीयों  की  सम्भावना पर

 शंका  किसी  |

 श्री  लाल  बहादुर  हमारी  नियत  पर  शक  किये  जाने  का  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता
 भिन्न-भिन्न  परिस्थितियां  होती  हैं  कौर  इसलिये  यदि  हमने  इन  परिस्थितियों  में  यह  निर्णय  किया

 है  तो  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  नियत पर  शक  किया  जाये  ।

 जहां तक
 गश्त

 लगाने  का  प्रशन  है  ,  मैं  माननीय  सदस्यों  की  भावनाओं  को  भली  प्रकार  समझता

 हूं  ।
 परन्तु

 जैसा  कि
 मैंने  आरम्भ  में  ही  कहा

 पाकिस्तान
 ने  एक  बड़ा  दावा  किया  श्रौर  उन्होंने  कहा

 कि  वे  करीम शाही तक  गश्त  लगाते  थे  ।

 श्री  इ-द्रवित  गुप्त के  दल  ने  पहले  इस  समझौते  का  समर्थन  किया  कौर  बाद  में  अपना  रवैया  बदल

 दिया  |
 पता  नहीं  इसके  क्या  कारण  फिर  भी  मैं  यह  कहूंगा  कि  उनका  दल  किसी  भी  समय

 अपनी
 राय  बदलने  के  लिये  स्वतंत्र  है  ।

 इस  मामले  पर  विस्तारपूर्वक  चर्चा  हुई  कौर  वास्तविकता

 तो  यह  है  कि  केवल  इसी  विशेष  प्रश्न  पर  इस  मामले  में  बहुत  देर  हो  हमारे  पास  तथा  उनके

 पास
 जो  जानकारी  उसके

 धार
 पर  हम  इस  परिणाम  पर  पहुंचे  कि  नौ  मील  का  यह  छोटा  रास्ता

 है  जो
 भारत  से  हो  कर  जाता  है  कौर  यदि  पाकिस्तान  को  वहां  गश्त  लगाने  की  अनुमति  दे  दी  जाये

 तो
 यह  यथापूर्व  स्थिति  के  अनुसार ही  होगा  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :
 गुजरात  सरकार  इस  पर  सहमत  हुई  ?

 श्री  याज्ञिक  क्या  गुजरात  सरकार  से  विराम  किया  गया  था  ?

 शी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 उस  समय  नहीं  जब  हमने  इस  समझौते  पर  हस्ताक्षर किये  थे  ।

 कुछ  समय  पूर्व  गुजरात  सरकार  से  इस  बारे  में  परामर्श  हुमा
 था

 ।  मैं  इन  बातों
 को  विस्तार

 पूर्वक  नहीं  बता  सकता  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :  क्यों  नहीं
 ?

 यह  बहुत  गम्भीर बात  है  संसद  को सुचना नहीं  दी

 जा
 रही

 है

 अध्यक्ष म  Blas
 Py

 मैं  उन्हें कोई  विशेष  बात  कहने  पर
 बाध्य  नहीं

 कर  सकता  ।
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 शी  ही०  ato  मिर्ज़ा  :
 यदि  वह  इस  बारे  में  स्पष्ट  नहीं  कहना  चाहते  तो

 वे  रखने  वक्तव्य  में  इन  शब्दों  का  प्रयोग  क्यों  करते  हैं
 ।  सब

 जब  कि  उन्होंने यह  वक्तव्य  दिया

 उन्हें  सभी  स्पष्टीकरण  देने  चाहियें  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  CH  ब्रिटिश  सरकार  ने  इन  बातों  की  जांच  की  कौर  उन्हों

 श्रपने  विचार  रख  तथा  हमारी  पपनी  भी  जानकारी  थी  ae  हमें  यह  विश्वास  हो  गया  है  कि  इस

 रास्ते पर  पाकिस्तान  की  पुलिस  द्वारा  जो  पहले  वहां  थी--गश्त लगाने  का  प्रस्ताव  वैध  था

 यह  वैध  नहीं  qI—aa Gz  है

 Shri  Madhu  Limaye:  On  3rd  March,  1965,  it  was  categorically  stated  by  the.
 Minister  of  External  Affairs  Sardar  Swaran  Singh  have  that  Pakistani  police  or

 army  was  never  there  before  25th  January  but  now  the  Prime  Minister  says  that

 they  had  to
 Beeept

 their  claim.  Was  it  due  to  the  pressure  from  Britain?

 att  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जैसा  कि  मैंने  कहा  कि  विस्तार  में  इस  बात  पर  चर्चा  करने
 की

 आवश्यकता  नहीं  हे  परन्तु  हमें  यह  विश्वास  हो  कि  यथापूर्व  स्थिति  की  दुष्टि  से  हमारे  लिये

 यह  उचित  था  कि  हए  पह  स्वीकार  करते  कि  पाकिस्तानी  डिंग-पूरा  क्षेत्र  में  गश्त  करेंगे

 शी  हरि  विष्णु  कामत  :  मेरा एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  श्रीमान  ।  पिछले  अधिवेशन के  दौरान >

 प्रधान  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  1965  से  पहले  वहां  पाकिस्तान गश्त  नहीं  लगाता  था

 परन्तु  wa  यह  कह  रह ेहैं  कि  वहां  वह  कुछ  क्षेत्र  में  गश्त  लगाते  मेरी  ड्राप से  यह
 प्रियंका

 हैं कि  श्राप  उनसे  वह
 सब

 सुचना  सभा  को  देने  के  लिये  कहें  जो  उन्हें  पिछले  श्रद्धिवे शन  के  बाद  से
 प्राप्त

 हुई  है  ताकि  सभा
 को  यह  पता  लग  सके कि  पुरी  स्थिति  क्या  है  ।

 अध्यक्ष  इसमें  कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  यह  तो  प्रधान  मंत्नी  को  देखना  है

 कि  वहू  इसका  उत्तर  देंगे  अथवा  नहीं  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  केवल  एक  रास्ता  है  ।  वहां  पुलिस  नहीं  ठहरती  ।  वे  वहां

 गश्त  लगाते हैं  कौर  चले  जाते हैं  ।  वहां से  सेना  हटा  ली  गई  है

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  (Barabanki):  What  was  said  on  the  3rd  March?

 Shri  Madhu  Limaye:  The  written  statement  which  the  hon.  Minister  made
 on  the  3rd  March  may  be  read.

 Mr.  Speaker:  Hon.  Members  may  resume  their  seats.  How  can  I  ask  the  hon.
 a a  eems  fit. Prime  Minister  to  say  a  particular  thing.  He  will  say  whatever  he

 Can  I  ask  the  hon,  Members  to  say  a  particular  thing  when  they  speak?

 श्री  वह  एक  हास्यास्पद  भाषण  दे  रहे  हैं  ।  क्या  श्राप  इस  पर  आपत्ति  नहीं  उठा  सकते  ?

 mere  महोदय
 :

 मैं  क्या
 कर

 सकता  हूं
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  वहां  कोई  पुलिस  चौकी  नहीं  हम  उस  क्षेत्र  का  निरीक्षण

 सकते  ंत्यौ  कंजर कोट  तक  भी  जा  सकते  हैं

 एक  माननीय  सदस्य  :  क्या  हम  डिंग-सुखई  जा  सकते
 हैं

 ह
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 में  भारत  पाकिस्तान  करार  बारे म॑  प्रस्ताव
 ल

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 डिंग  शर  सूरज  पाकिस्तान  में  हैं  ।  हमें  कच्छ  के  प्रश्न  पर

 संया  विचार करना  है  ।  काश्मीर  स्थिति  से  कुछ  कठिनाइयां उत्पन्न  हुई  ट परन्ट  कच्छ  का  सम्झौंता

 छक  थक  समझौता  है  ।  यह  सुझाव  देना  ठीक  नहीं  है  कि  हम  दूसरे  विवादों  के  लिये  न्यायाधिकरण

 मेरे  विचार
 में

 जो
 कुछ  हमने  किया  वह  देश

 के
 हित  में  है  ale  श्रन्तर्याष्ट्री य

 कौन  से  भो  ota  है  ।  बियारबेट  तथा  दूसरे  स्थान  खाली  कर  दिये
 गये

 हैं  ।

 कच्छ  के  रन  में  ga  हमने  श्रोती  शासन  स्थापित  किया  है  ।'

 यह  ठीक  है  कि  मेरे मन  में  यह  बात  थी  कि  यदि  सम्भव हो  तो  हमें  लड़ाई को  दूर  रखना  चाहिये  ।

 मैं इत  तथ्य  से  इन्कार नहीं
 करता

 ।  यह  एक  मूल  सिद्धान्त है  जिसे  भारत  ने  स्वी  कार  किया  है
 के  संविधान  में  भी  यह  दिया  गया  है  ।  यह  संविधान  के  निदेशक  सिद्धान्तों  में  भी  दिया

 मया  ।  मेरी  समस  में  यह  नहीं  कराता-कि  इस  मूल  सिद्धान्त  का  विरोध  कयों  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  कम  बूद  वह  इस  न्यायाधिकरण  को  मध्यस्थ  निर्णय  समझते  हैं  ।  हम  इस  बात  से

 सदमा  नहं हैं  |  न्यायाधिकरण  के  मध्यस्थ  निर्णय  की  वित्त  होती  है  ।

 अघ्यक्ष  महोंदय :
 श्री  हेम  बुरा  इतनी  अ्रन्तबाधि  क्यों  कर  रहे  मैंने  उनसे  प्रार्थना  की  है

 कि  वह  प्रधान  मंत्री  को  बोलने दें  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  The  House  should  be  adjourned  as  a  protest  to  this

 m@preement

 श्रीलाल  बरादर  शास्त्री  :  मैं  इस  सभा  का  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  परन्तु
 मैं  यह

 SPAT  कंग  किं  हम  इस  समझौते  से  पीछे  नहीं  हटना  चाहते  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  This  is  very  unfortunate  for  the  country

 श्री  लाल  ATT  इस्त्री  मैं  सभा  को  यह  बधना  चाहता हैं  कि  हाल  की  घटनाओं  की  दृष्टि

 जिनते  कि  त़था  पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  बहु  खराब  हो  गये  हमा  रे  व  कार्य  मत्ती

 ने  पाकिस्तान  के
 वे  दैनिक-सायं  मंत्री  को  यह  सुझाव  दिया  है  कि  वह  इस  महीने  की  20  तारीख  को

 आरद  राय  |

 Shri  Madhu  Limaye:  On  this  very  basis,  the  decision  regarding  arbitration  may
 also  be  cancelled

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  It  is  better  to  make  amends

 नी  लाल  बहादुर  शास्त्री  न्याय  निर्णय की  जो  बात  हमने  स्वी  कार  की  है  हम  पी  छे

 नहीं  हट  सकते  |  हालांकि  जन  संघ  के  सदस्यों  ने  इसका  घोर  विरोध  कया  है

 )  इससे
 पता

 लगता  हैकि  हम  संसद  में  किस  प्रकार  व्यवहार  करते  हैं  परन्तु  मेरे
 मानना

 जिस  प्रकार  चाहें  व्यवहार  कर  सक  ते  हैं

 Shri  Maurya:  There  is  no  doubt  that  if  the  Prime  Minister  of  some  other

 country  had  committed  such  mistake  as  Shri
 Lal

 Bahadur  Shastri  has  committed,

 then  he  might  have  to  resign.

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 मैं  यह  कहना  चाहता हूं

 कि  जहां  तक  काश्मीर कां
 प्रश्न  हमें

 हन  x  था  ठ  £-.
 काफी  स्क  रहना  उठेगा  |  हमारी  सेनायें  AU  Ss सझ झ mR ac aqat  जिम्मेदार  रि at  fa  ne  के  लिये  तैयार
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 Motion  Re:  Indo-Pakistan  Agreement  on  Gujrat  Sravana  27,  1887  (Saka)
 West  Pakistan  Border

 a

 लाल  बहादुर

 हैं
 ।  सभा  को  मालूम  है  कि

 हाल
 ही  में  हमें  कारगिल  की  चौकी  पर  जाना  पड़ा  है  ता  हम

 पै oat  को  आने  से  रोक  सकें  ।  इसके  अलिखित  हमारी  सेनायें  कौर  भी  ऐसे  कदम  उठायेगी

 जिन्हें  वे  हमारी  सीमाओं  की  रक्षा  के  लिये  आवश्यक  समझती  हैं  ।

 मुझे  पुरी  आशा  हैकि  हम
 एक

 होकर  इस  चुनौती  का  सामना  करेंगे  कौर  भ्रर्ततो!गरवा  रुच  की

 जीत  हो  गी  ।

 Shri  M.  Banerjee:  In  so  far  as  status  quo  aute  and  patrolling  are  concerned

 the  Prime  Minister  and  Sardar  Swaran  Singh  have  said  two  different  things.
 May  I  know  why  two  different  things  have  been  said?  Regarding  Kashmir,  I  have

 The  House  might  have  been to  say  that  a  brigardier  has  been  shot  dead  there.
 apprised  of  this  grave  situation.

 श्री  जी०  ब०  कृपलानी  :  मैं  यह  कहना  चाहता हूं  fe  सभी  अन्तर्राष्ट्रीय  समझौते  कुछ  शर्तों

 पर  ग्रा धारित होते  यदि  वे  शर्तें  पुरी  न  की  तो  वे  समझौते  सम्मानपूर्वक रद्द  faa  जा  रुकते

 विश्व  के  इतिहास  में  इसके  पूर्वोदाहरण  भी  हैं  ।  जिन  परिस्थितियों  में  यह  समझता  किया

 गया  था  व  art  की  परिस्थितियों  से  भिन्न  थीं  ।  काश्मीर  में  हमें  पाकिस्तान  ने  धोखा  दिया

 है  और  कच्छ  का  प्रश्न  काश्मीर  के  प्रश्न  से  भिन्न  नहीं  है  इन  दोनों  प्रश्नों  का  एक  साथ  हल  होना

 चाहिये  |

 श्री  हरि  वीणा  हमें  यह  सुन  कर  बड़ा  हम  हुमा  है  कि  श्री  भूट्टो को  भारत  न  जाने के
 लिये  कहा  गया  है  ।  क्या  यह  काम  इस  समझौते  को  रद्द  करने  के  लिये  हमारी  मांग  के  सम्बन्ध

 में  उठाया गया  है  ।

 Shri  Brij  Raj  Singh:  The  Prime  Minister  has  not  made  it  clear  whether  the
 tribunal  will  arbitrate  for  us  or  it  will  give  a  judgement  in  this  case

 Shri  Madhu  Limaye:  The  Prime  Minister  had  said  on  8th  May  in  the  Rajya
 Sabha  that  the  matter  to  be  referred  for  arbitration  was  about  the  demarcation  of

 boundary  and  not  about  the  territory.  I  want  that  members  belonging  to  Congress
 Party  should  be  allowed  to  vote  freely  and  no  party  whip  should  be  issued,

 Shri  Radheylal  Viyas  (Ujjain):  Sir,  I  rise  on  a  point  of  order  You  have  al-
 lowed  members  to  ask  question  and  not  to  make_  speeches

 Mr.  Speaker:  Only.  question  can  be  put

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor):  Sir,  I  want  to  put  only  two  questions.
 The  text  of  the  agreement  says  that  the  Governments  of  India  and  Pakistan
 have  agreed  to  cease-fire  and  restore  the  status  quoante  as  on  Ist  January,
 1965,  it  will  help  in  lessening  the  tension  on  the  entire  Indo-Pakistan
 This  is  the  background  of  the  agreement  and  now  it  has  been  violated  by
 Pakistan  by  committing  aggression  in  Kashmir.  I  want  to  know  whether  Govern~
 ment  proposes  to  honour  this  agreement  even  now?  The  Central  Reserve  Police
 has  been  patrolling  the  Chharbet  area  since  1956  and  maintaining  a  register
 about  it.  I  want  to  know  whether  the  Prime  Minister  had  seen  that  register  at
 the  time  o  f  agreeing  to  Pakistan’s  patrolling  in  that  area  and

 waether  Pakistan’g claim  is  more  forceful?
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 18  1965  गुजरात  पश्चिमी
 पाकिस्तान  सीमा

 के
 संबंध

 में  भारत  पाकिस्तान  करार  के  बारे  में  प्रस्ताव

 डा लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  प्रधान  मंत्री  ने  जब  1  1965  की  स्थिति

 को  पुन  कायम  करने  की  बात  कही  थी  तो  क्या  उस  समय  उन्होंने  बात  के  सभी  पहलुओं  पर

 विचार  कर  लिया  था  ?  अर  अब  पाकिस्तान  दल  द्वारा  चाहे  जैसी  भी  काय  वाही  हो  क्या  हेम  इस

 समझौते  के  अनुसार  काय  करेंगे  ?  क्या  इस  परिस्थिति  के  अनुसार  हमें  भी  बदलना  नहीं  चाहिये  ?

 Shri  Gauri  Shankar  Kakkar  (Fatehpur):  I  want  to  know  whether  the  Prime
 Minister  was  aware  of  patrolling  of  Ding-Surai  track  by  Pakistan  police  when
 he  made  his  statement,  if  not;  what  are  those  papers  which  have  been  referred
 to  and  have  not  been

 presented?

 श्री  स्वयं  स्वायत्तशासी  पाकिस्तानी  पुलिस  डिंग-सुरेश  मार्ग  पर  गश्त  लगाती

 रही  है  प्र  हमें  इसका  पता  भी  नहीं था  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  हम  किस  प्रकार  यह  साबित

 करेंगे कि  पाकिस्तान  के  35,000  तहसील  क्षेत्र  सम्बन्धी  दावे  झूठ हैं प्रौर  वास्तव  में  यह  क्षेत्र  हमारा  है  ?
 च  ay

 दूसरे  यदि  पंचनिणंय हमारे  विरुद्ध  जाता  तो  क्या  हम  झ्र पनी  भूमि  पाकिस्तान  को  eat  ?

 Shri  Gulshan  (Bhatinda):  The  Prime  Minister  has  said  that  police  forces  from
 both  the  countries  were  patrolling  the  Rann  of  Kutch.  I  cannot  understand  as
 to  how  police  from  both  sides  has  been  patrolling  the  same  area?  I  want  to
 know  whether  we  have  reoccupied  the  posts  in  Kargil  area  and  as  the  meeting
 of  the  foreign  Ministers  has  been  cancelled  is  there  still  some  likelyhood  of
 this  agreement  being

 adhered  to?

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri:  So  far  the  lessening  of  tension  is  concerned,  I
 may  say,  that  forces  of  both  countries  were  facing  each  other  on  the  border.
 As

 a
 result  of  this  agreement  forces  were  withdrawn  by  both  sides.

 (  श्रन्तर्बाधा  यें  )'

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Sir,  the  Prime  Minister  should  not  give  wrong
 information  to  the  House.  The  agreement  says  entire  Indo-Pakistan
 The  agreement  is  for  lessening  the  tension  on  entire  border.

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri:  I  am  saying  the  entire  border.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  What  has  happened  in
 Kashmir?

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri:  Kashmir  is  an  altogether  different  matter.  Govern-
 ment  cannot  announce  its  policies  on  every  occasion.  We  will  see  the  situation—
 as  it  develops  and  then  decide,  As  a  principle  it  is  good  if  something  can  be
 decided  by  peaceful  means.  We  entered  into  agreement  with  Pakistan.  in  1959
 and  1960  and  it  was  decided  that  we  should  settle  our  difficulties  by  negotiations
 and  if  it  is  not  possible  by  that  way  it  should  be  referred  to  a  tribunal.  The

 verdict  of  the  tribunal  shall  be  binding.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav:  Sir,  it  is  a  very  important  question.  I  request  that
 for  deciding  this  issue  voting  should  be  secret  ballot  in  this  House  because
 some  members  belonging  to  the  ruling  party  may  like  to  vote  against  this
 motion.

 Mr,  Speaker
 +  शा. द

 ह  1  1115  cannot  be  done.
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 Motion  Re:  Indo-Pakistan  Agreement  on  Gujrat  August  1965

 अनकना थ
 West

 Pakistan
 Border

 [Mr.  Speaker]

 इस  प्रस्ताव  पर  ग्यारह  स्थानापन्न  प्रस्ताव  हैं  ।  प्रस्ताव  संख्या  1,  2,  4,  5,  6,  11, 12  झर

 13  तो  निरनुमोदन  के  लिये  हैं
 ।

 मैं  प्रस्ताव  संख्या  1,  7  कौर  10  मतदान के  लिये  रखूंगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या  1  मतदान-के  लिये  रखा  गया

 लोक  सभा  में  मत
 विभाजन

 The  Lok
 Sabha

 divided  :

 पक्ष में  31;  fare  Ayes  27:  Noes

 प्रस्ताव  mea  ta  हुमा  The  motion  was  negatived,

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  स्थानापन्न
 संख्या  मतदान के  लिये  रखा  गया  ।

 .

 लोक-सभा  में  मत-विभाजन  ह्  The  Lok  Sabha  divided

 पक्ष  में  17;  विपक्ष  में
 262

 Ayes  777  Noes  262

 प्रस्ताव  अतिरिक्त  छुद्र  The  motion  was  negatived,

 अध्यक्ष
 महोदय  द्वारा  स्थानापन्न  प्रस्ताव  संख्या

 10  मत-विभाजन के  लिये  रखा  ।

 लोक-सभी  में
 मत-विभाजन  ह्य  The  Sabha  divided

 पक्ष  में  26  ;  विपक्ष  में  264  Ayes  26;  Noes  264

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हेमा  The  motion  was
 negatived.

 श्रेय  महोदय
 :

 प्रश्न  यह  है  कि  कि
 मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  यह  रखा  जाय

 सभा  गुजरात  पश्चिमी  पाकिस्तान  सीमा  के  सम्बन्ध  में  1965
 के  भारंत-पांकिस्तान

 करार  के  बारे  में
 प्रधानमंत्री  are

 16  1965  को  सभा-पटल पर  रखे  गये  वक्तव्य पर  विचार
 करने  के  उसका  अनुमोदन  करती  हैਂ

 लोक-सभा  में  मत-विभाजन  gat  The  Lok  Sabha  divided:

 पक्ष  में  269;  विपक्ष  में  28  Ayes  269;  Noes  28

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  The  motion  was  adopted,
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 27  1887  )  बैंकिग  विधियां  समितियों  पर

 लागू  करना  )  विधेयक
 a  आलकल

 बेकिंग  विधियां  समितियों  पर  लागू  विधेयक--जारी

 BANKING  LAW  (APPLICATION  TO  COOPERATIVE  SOCIETIES)

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  टम  ford  बैक  श्राफ  इन्डिया  अधिनियम  1934 ait  बैंकिंग  कम्पनी

 अधिनियम  1949  के  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  खण्डवार  चर्चा  रेंगे
 |

 इस  विधेयक  का  उद्देश्य

 कुछ  प्रकार  की  सहकारी  समितियों  को  बैंकिंग  ज  को  नियमित  रूप  देना  है
 ।

 प्रशन यह  है

 खण्ड  3  विधेयक का  रंग  बने  ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  The  motion  was  adopted

 we  3  विधेयक  में  जोड़  दिया  भया  Clause  3  was  added  to  the  Bill.

 स्पीड  शौर  5  विधायक  मसें  जोड़  दिये  गये  Clauses  ard  ड  were  added  to  the  Bill

 खण्ड  6  विधेयक  में  दिया  गय  1  Clause  6  was  added  to  the  Bill

 7  से  13  तक  विधेयक  जोड़  दिये  Clauses  7  to  मे  were  added  to  the  Bill

 खण्ड  14  भाग  5  का

 योजना  मंत्री  ब०
 wo

 :  मैं  अनुषांगिक संशोधन  संख्या  3  प्रस्तुत
 करता  हूं

 इसके  द्वारा  “1964”  के  स्थान  पर  “1965”  रखने  का  प्रस्ताव है  ।

 च
 मैं  प्रस्ताव  करता  &

 1964”  के  स्थान  पर  “' (1)  पृष्ठ 6,  पंक्ति  6  1965”  रखा  जाये  |

 31 1, (2)
 पृष्ठ
 पष्ठ 6,  पंक्ति  “1964”  के  स्थान पर  “1965”  रखा  जाय े।

 (3)  पृष्ठ  7  पंक्ति  29 म  1964  नक  स्थान  पर  1965”  जे

 (4)  पृष्ठ  9,  पंक्ति  31  Haat  32,

 there  is  no  such  Central  Co-operative  Bank,

 Use  सा

 खनन  बक शयस ् मद्

 नहीं हैंਂ  meq हटा  दिये  जायें  |

 फाग  my  ff
 (5)  पृष्ठ 9,  पंडित  38,  स्थान  पर  1965”  रखा  जाये

 (6)  पृष्ठ  11,  पंक्ति  10,  “1964
 के  स्थान पर  “1965”  जाय े।
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 Banking  Laws  (Applications  to  Co-operative  Sravana  27,  1887  (Saka)
 Societies)  Bill

 (7)  पृष्ठ  11  पंक्ति  15,1964"  के  स्थान  पर  1965”  रखा  जाय
 |

 (8)  पृष्ठ  11,  पंडित  29  1964 के  पर  “1965”  रखा  ज

 (9)  पृष्ठ  13,  पंक्ति  3,  “1964”  के  स्थान पर  “1965”  रखा  जाये  ।

 (10)  पृष्ठ  15;
 29,

 “1964 के  स्थान  पर  “1965”  रखा  जाय े।

 (11)  पृष्ठ  16,  पं  क्ति  के  स्थान  पर  “1965” Tat  जाय े।

 Shri  D.  Patil  (Yeotmal)  Sir,  first  reading  of  this  Bill  took  place  on
 18th  February,  1965  during  last  session.  It  was  said  that  this  Bill  was  to  be
 reconsidered  by  Cabinet  and  some  amendments  were  proposed  to  be  made,  but
 no  amendment  has  been  made.  A  meeting  of  the  Federation  was  held  at

 Those  suggestions  should Bangalore  and  very  good  suggestion  were  made  there
 be  taken  into  account

 Co-operative  law  is  a  state  subject  It  is  the  duty  of  States  to  see  that  co-

 operatives  are  run  efficiently.  Now  there  will  be  double  control  on  it.  If  a
 new  branch  was  to  be  opened  permission  of  the  Reserve  Bank  will  be  a  pre-
 requisite.  I  want  that  Deposit  Insurance  Corporation  Act  should  be  amended

 and  made  applicable  to  Co-operative  Banks.

 I  want  that  this  should  be  implemented  by  the  Agricultural  Department  of

 Reserve  Bank  of  India.  State  Governments  should  be  consulted  when  action  is

 taken  under  clause  35(1)  and  section  19.

 श्री  पाराशर  )  :  सहकारी  समितियों  के  विनियमन  के  सम्बन्ध  में  प्रस्तुत

 संशोधनों  का  मैं  विरोध  करता  हुं  ।  जहां  तंक  प्रस्तुत  सीधे  यक॑  अथवा  संशोधनों  का  सहकारी

 तियों  पर  लागू  किये  जाने  का  सम्बन्ध  वह  भ्र वध  इस  विधेयक  पर  इस  सभा  में  चर्चा  की

 जा  सकती  |

 mena  महोदय  :  मैं  सदस्य  महोदय  को  इस  सम्बन्ध  में  अपना  तके  पेश  करने  का

 दूंगा  ।  किन्तु  इसे  gta  घोषित  करने  का  भ्र धि कार  अध्यक्ष  को  नहीं  अपितु  न्यायालय  को  होगा  ।

 श्री  पारावार  :  संविधान  की  सातवीं  प्रसूति  की  2  के  इस  विषय  पर  कानून

 बनाना  राज्य  विधान  मण्डलों  के  क्षेत्राधिकार  में  है  तौर  इसलिए  यह  सभा  किसी  ऐसे  विषय

 पर  जो  राज्य  विधान  मण्डलों  के  क्षेत्राधिकार  के  अन्तर्गत  कामन  नहीं  बनायेगी  |  अत

 संविधान
 के

 अनुच्छेद  246
 के

 अन्तर्गत
 मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता हूं

 ।  इसे  1  मद

 संख्या  43  से  स्पष्ट  रूप  से  निकाल  दिया  गया  है  कौर  उसे  राज्य  सूची  में  शामिल  कर  दिया

 गया  है  ।  मत  मेरा  निवेदन  है  कि  सहकारी  समितियों  से  सम्बन्धित  किसी  भी  खण्ड  पर  इस

 सभा  में  चर्चा  नहीं  की  जानी  चाहिए  ।

 ी  यामलाल  सर्राफ  तथा  मैं  यह  महसूस  करता हूं  कि  ऐ  से  किसनी  विधेयक

 को  पुरःस्थापित करने  का  यह  उचित  अवसर है  |  यदि  देश  में  कब  तक  सहकारिता  आन्दोलन  असफल

 रहा  तो  उसका  मुख्य  कारण  प्रशासन  का  तरीका  श्रथवा  सहकारी  समितियों  को  चलाने  का  ढंग

 है
 जो  कि  भ्रत्यधिक  दोषपूर्ण रहा  है
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 18  1965  बेकिंग  विधियां  पर

 लागू  करना  )  विधेयक

 जहां  सहकारी  कों  का  सम्बन्ध  प्रस्तुत  विधेयक  से  यह  बात  स्पष्ट  नहीं  होती  कि

 विनियोजन  सम्बन्धी  नीति  का  निर्धारण  राज्य  के  सहकारी  विभाग  द्वारा  किया  जायेगा  अथवा  भारत

 के  रिज  बक  चूंकि  सहकारिता एक  राज्य  विषय  है  किन्तु  केन्द्र-विषय  है  ।  बेकिंग

 व्यवस्था का  प्रशासन  सम्बन्धित  राज्यो ंके  सहकारी  विभाग को  सौंप  जाने पर  उससे

 कठिनाईयां उत्पन्न  होंगी  ।  जहां  तंक  सहकारी  ब  कों  का  सम्बन्ध  उन्हें  के  अन्य  वाणिज्यिक

 ब  को ंके  समान स्तर  पर  लाना  त्ति  वांछनीय है  ।  उस  स्थिति  सहकारी  क्षेत्र  के  बक  सौरभी

 अधिक  प्रभावशाली  ढंग  से  काम  करेंगे  |  प्रस्तुत  विधेयक  से  यह  बात  स्पष्ट  weal  होती  कि  क्या  सहकारी

 बक  सहकारों  समितियों  के  उपनियमों  के  अधीन  कॉम  करेंगे  अथवा वे  अन्य  सभी  बे  कों  की  भाति

 fora  बैक  के  नियंत्रण में  काम  करेंगे  |

 श्री  qo  रा  भगत  :  प्रस्तुत  विधेयक  का  उद्देश्य  किसी  विशेष  सहकारी  समितियों  के  बेकिंग

 व्यवसाय  tat  तत्सम्बन्धी  मामलों को  विनियमित  करना  वास्तव  बे  किंग  सूची  1  के  अ्रन्तगंत

 आती है  ।

 व्यक्  महोदय  :  जहां  तंक  सहकारी  समितियों  का  सम्बन्ध  पूर्णतया  राज्यों

 पे  सम्बन्ध  हैऔर  उनका  उत्तरदायित्व  भी  राज्यों  पर  है  क्योंकि  वे  राज्य  सुची  में  हैं  ।

 at  qo  भगत .  यह
 सच

 है  ।  इस
 मामले  की  जांच  की  गयी

 थी
 abe  यह  निर्णय

 लिया  गया  ऐसा  करना  कोई  अवध  नहीं  है  ।  वास्तव  गे र-बे किंगਂ  यथा  ऋण

 तथा  विपणन  को  इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  में  नहीं  रखा  गया  यह  सुनिश्चित  करने का  ध्यान

 रखा  गया  है  कि  प्रस्तुत  विधेयक  केवल  बैकिंग  सीमित  रहे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  यह  है  कि

 (1)  पृष्ठ  6,  पंक्ति  6,--  1964  के  स्थान पर  1965  |

 (2)  पृष्ठ
 6,  पंक्ति  31-77  1864

 के
 स्थान

 प्र
 1965

 रखा  नये
 |

 (3)  पुष्ट  7,  {fa  290--  1964”  के  स्थान पर  1965”  रखा  जाये  |

 (4)  TSS  9,  पंक्ति  31  तथा  32,--

 there  18  no  such  Central  Co-operative  bank  sharesਂ

 ऐसा  कोई  सहकारी  ars  नवदीं  शब्द  हटा  दिये  जायें

 (5)  पृष्ठ  9,  पंक्ति  38,--'  1964  के  स्थान पर  ''.1  965”  रखा  जाये

 11,  पंक्ति  10,--“  11964”  के  स्थान पर  19657  रखा  जाये  | (6)  पृष्ठ

 11,  पंक्ति  15,--“  1964”  के  स्थान पर  1965”  रखा  जाये  | (7)  पृष्ठ

 11,  पंक्ति  29,--“  1964  के  स्थान पर  1965  रखा  जाये  | (8)  पृष्ठ

 (9  13,  पंक्ति  1964”  के  स्थान  पर  19658  रखा  जाने  |

 (10)  {83  15,  पंक्ति  के  स्यान पर  ''  1965”  रखा  जाये

 (11)  पृष्ठ  16,
 पंक्ति  15,  1964"  के

 स्थान
 पर

 "1965
 '

 रखा
 जाये  (3)

 motion  Was  adopte ed. Urls  कर चघकादा प्रस्ताव  स्वीकृत  gal  The
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 Societies)  Bill

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है

 खण्ड  14,  संशोधित  रूप  में  विधेयक  का  am  बने  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  The  motion  was  adopted

 ae  14,  संशोधित  रूप  विधेयक  में  जोड़  दिया
 गया

 Clause  14;  थ्  amendéd,  was
 added  to  the  Biil.

 खण्ड  (after  नाम  तथा

 संशोधन  किया  गया

 थू  पंक्ति  5,  1964"
 केल्विन  पर

 “1965  रखा  जाये (2)

 [  शी  के०-रा०  भगत

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 खण्ड
 1,  संशोधित  रूप

 विधेयक  का  झंग  बने
 ।'

 प्रस्ताव
 स्वीकृत

 gut  The  motion  was
 adopted.

 खण्ड  1,  संशोधित  रूप
 fag

 added
 to  the

 Bu,

 we  में  जोड़  दिया  Clause  1,  a3
 amended,  war

 विनियमन  सूत्र

 संशोधन  किया  गया

 A  mendment  made eCregE

 1  पृष्ठ  पंक्ति
 के स्थान  पर  रखा  जाये  (1)

 [str  ब०'रा०  भगत

 महोदय  शन  यह  है

 विनियमन  संशोधित  रूप  विधेयक  का  रंग  बनेਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हश्र  The  motion  was  adopted

 विनियमन
 Enacting  Formula,

 संशोधित  रूप  विधेयक  में
 जोड़  गया  ।  The as  amended,  was  added  to  the  Bill,

 विधेयक  का  नाम  विधेयक
 में  जोड़  दिया  गया  The  tite  was  added  to  the  Bill

 थी  रा०  भगत
 मैं  प्रस्ताव  करता  हू

 कि  विधेयक  संशोधित
 रूप  में  पारित  किया  1
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 बीज  विधेयक 27  1887
 <------- ए  +  Seen ee EEE

 झच्यक्ष
 महोदय

 :  प्रश्न  यह  है
 :

 फि  विधेयक  को  संशोधित रूप  पारित  किया  जाए  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  न  The  motion  was  adopted

 | ('  उपाध्यक्ष  पीठासीन  हुए

 Mr.  Deputy-SPEAKER  in  the  Chatr

 बीज  विधेयक

 SEEDS  BILL

 उपाध्यक्ष  महोदय :  कब  सभा  श्री  शाहनवाज खां  द्वारा
 11  1965 को  प्रस्तुत  किये  गये

 प्रस्ताव  पर  aaa  विचार  :--

 कुछ  प्रकार  के  बीजों  की  बिक्री  के  लिए  उन
 की  किस्म के  तथा  तत्सम्बन्धी

 विषयों  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप

 विचार  किया  जाये  1.0

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana):  I  congratulate  the  hon.  Minister  for  having

 brought  forward  this  Bill.  I  feel  that  this  Bill  should  be  applicable  to  the

 whole  of  India  and  no  exception  should  be  made  in  the  case  of  State  of  Jammu

 and  Kashmir.  I  have  not  been  able  to  understand  as  to  why  Rajasthan  and

 Madras  have  been  put  together  in  so  far  as  the  application  of  this  law  is  con-

 cerned.  The  licences  should  be  given  to  farmers  and  not  to  dealers.  The

 dealers  will  harass  the  poor  farmers  Now  the  farmers  will.  have:  to:  go  to  the

 licence-holder  for  seeds.  This  new  system  of  distribution  of  seeds  is  faulty.
 Government  should:  evolve  some It  will  cause  many  difficulties  to  the  farmers.

 such  scheme  that  farmers  may  get  seeds  fifteen  days  earlier  than  the  actual

 day  of  sowing.  _The  late  Sardar  Partap  Singh  Kairon  had  introduced  this  scheme
 in  Punjab.  We  talk  of.  decentralisation.  If  we  want  this,  we  should  assign.  the
 task  of  distribution  to  Gram  Panchayats  In  this  manner  there.  would  be.  fair
 distribution  and  there  would  be  no  scope  for  blackmarket  Government  should

 provide  small,  laboratories  in  villages  for  testing  the  quality  of  seeds  These
 laboratories  should  be  under  the  control  of  Panchayats

 I  want  that  a  provision  should  be  made  under  which  dealers,  who  indulge
 in  bad  practices,  should  be  brought  to  book.  I  hope  that  these  improvements
 would  be  introduced  in  this  Bill

 Shri  Sarjoo  Pandey  (Rasra):  I  am  not  in  favour  of  this  Bill.  This  will

 encourage  bribery  and.  black-marketing.  It  will  not  be  of  any  help  to  the
 farmers.  It  will  encourage  corruption.  Under  this  Bill  a  licencing  authority
 will  be  set  up.  Inspectors  and  other  employees  will  be  appointed  under  it
 It  is  not  going  to  succeed,  As  you  must  have  found.  in  the  case  of  Food  Adul-
 teration  Act.  This  Bill  is  not  going  to  be  of  any  help  to  the  farmers.  They
 are  already  very  much  in  difficulty.

 Then  farmers  will  have  to  fulfil  many  formalities.  They  will  be  required
 to  go  from  office  to  office  These  people  are  already  not  happy.  You  are
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 radding  to  their  difficulties  all  the  more  by  this  Bili.  I  want  that  this  Bill  should
 ‘be  withdrawn.  The  farmers  should  be  provided  more  facilities  like  irrigation
 sand  fertilizer  etc.  etc.

 Shri  Shree  Narayan  Das  (Darbhanga):  The  Bill  under  discussion  is  imprac-
 iticable  in  our  country.  India  is  predominantly  an  agricultural  country.  This
 Bill  will  not  solve  the  colossal  problem  of  seeds.  It  is  inadequate.  I  have  seen

 ‘that  seeds  supplied  by  Government.  Farms  are  not  good  in  quality,  In  such
 ‘circumstances  passing  of  this  law  is  of  no  use.  It  will  not  solve  the  problem.

 will  give  an  opportunity  for  the  appointment  of  large  number  of  Inspectors
 :and  other  personnel.  It  will  be  another  tool  in  the  hands  of  officers  to  harass
 ‘tthe  farmers.  The  purpose  of  this.  Bill  is  very  good.  It  seeks  to  arrange  for
 the  supply  of  good  seeds  to  the  farmers.  The  laboratories  for  ‘testing  seeds
 ‘should  be  set  up.  India  is  a  very  big  country.  It  is  not  easy  to  provide  seeds
 for  all  the  villages  by  these  laboratories.

 I  want  that  this  Bill  should  be  kept  in  abeyance  for  some  time.  The  exist-

 ing  practice  under  which  farmers  can  get:  seeds  from  other  farmers  will  be
 done  away  with  and  only  a  licence  holder  will  be  entitled  to  sell  seeds.  This
 will  cause  Many  complications.  I  feel  that  there  is  no  urgency-in  passing  this

 at
 present,  request  that  this  should  not  be  passed  now...

 Shri  D.  Patil  (Yeotmal):  This  Bill  has  already  been  passed  by  Rajya  Sabha.
 The  objects  of  this  Bill  are  very  useful.  It  seeks  to  regulate  the  quality  control,
 production,  marketing  and  preservation  of  seeds,  It  is  very  unfortunate  that
 the  target  of  establishing  seed  farms  during  the  Five  Year  Plan  periods  has  not
 been  reached.  We  should  try  to  be  practical.  There  will  be  a  Central  Seed
 Committee  at  the  Centre  and  it  will  have  Sub-committees  in  the  States.  I  find
 that  no  representation  has  been  provided  for  the  farmers  on  the  sub-committees.
 All  other  interests  in.the  field  of  agriculture  have  been  given  representation  on
 this  committee.  I  feel  that  more  powers  should  be  given  to  the  sub-committee
 I  suggest  that  local  committee  or  Panchayat  Samiti  should  do  the  inspection
 work.  The  Inspectors  proposed  to  be  appointed  will  not  be  of  any  use.  The
 Inspectors  have  been  given  very  wide  powers  under  this  Bill.  I  feel  that  they
 will  make  misuse  of  these  powers.  There  is  no  penalty  provided  in  the  Bill
 against  such  eventuality.  If  the  work  regarding  seeds  is  given  to  Panchayat  it
 will  be  very  good.

 Shri  Raghunath  Singh  (Varanasi):  There  are  practical  difficulties  in  imple-
 menting  the  provisions  of  this  Bill)  Without  being  implemented  the  Bill  will
 have  no  value.  We  are  becoming  unfit  to  provide  meals  to  our  people  and  for
 seeds  we  are  creating  agency  for  licensing.  This  will  definitely  increase  cor-
 ruption.  And  ultimately  this  will  stand  in  the  way  of  better  production.  We
 all  know  that  if  we  want  to  increase  production,  some  practical  methods  should
 be  adopted.  One  neighbour  will  not  be  able  to  give  seed  to  his  another  neigh.
 bour  because  for  the  licence.  This  will  create  good  eal  of  confusion  in
 the  prevalent  system.

 My  submission  is  that  if  you  want  to  change  the  old  system  you  must  first
 evolve  a  new  system  of  distribution.  In  my  opinion  sections  9  and  11  should.
 be  removed.  Grant  of  licence  under  Section:  11  will  encourage  corruption.  I¢
 will  affect  the  large  number  of  people  of  the  country  and  will  be  against  t  heir
 interest.  Honest  people  will  also  suffer.  If  you  want  to  know  the  opinion  of the  people  regarding  this  Bill,  then  send  it  for  eliciting  the  public  Opinion,
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 With  these  words,  I  request  that  the  Bill  should  be  withdrawn;  or  it  should  be
 circulated  for  eliciting  public  opinion  thereon

 Shri  Gauri  Shankar  Kakkar  (Fatehpur):  I  oppose  this  Bill  verybody  in

 this  House  has  opposed  it  In  this  connection,  two  or  three  things  are  impor-
 fant  I  am  of  the  opinion  that  if  you  are  capable  of  making  adequate  arrange-
 ment  of  distribution,  you  have  no  right  to  have  any  control  This  control  will

 only  spread  corruption  I  am  very  happy  that  even  the  Congress  members  are

 admitting  this  fact  in  this  House.  A  Senior  Congress  member  Shri  Raghunath

 Singhji  has  admitted  that  wherever  there  is  control  or  licences  corruption  is

 inevitable

 I  want  to  urge:  upon  the  Government  that  if  they  have  faith  in  democratic

 system  then  the  distribution  of  seeds  should  be  handed  over'  to  the  Panchayats
 and  other  institutions  of  like  nature,  Clause  22  is  very  dangerous.  I  support
 this  suggestion  put

 forward  by  Shri  Raghunath  Singh  that  the  Bill  be
 sent

 for

 elicting  public  opinion,

 श्री  Jo  पटेल  :  हम  इस  देश  में  स्वप्न  देख  ने  के  प्रख्यात  हो  गये  हैं  ।  असम्भव बातें
 कर  के  हम  मामलों  को  जटिल  बनाते  यह  विधेयक  भी  इस  परिस्थिति  का  द्योतक  है  ।  मेरा  मत  यह

 है  कि  देहात  में  चल  रही  पंचायत  समितियों  तथा  इसी  प्रकार  की  अन्य  संस्थाओं  का  परामर्श  लिए

 बिना  ag  विधेयक  प्रस्तुत  नहीं  हो  इस  का  प्रभाव  करोड़ों  किसानों  पर  होने  जा  रहा  है  ।

 इस  संदर्भ  में  मेरा  यह  भी  कहना  है  कि  यह  बात  खेदजनक  है  कि  केन्द्रीय  बीज  समिति  में  कृषकों

 को  प्रतिनिधित्व  देने  की  कोई  भी  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है  ।  यह  बात  तो  स्पष्ट  है  कि  जहां  भी  नियंत्रण

 इत्यादि  लागू  होंगे  वहां  भ्रष्टाचार  फैलेगा  |  निरीक्षकों  की  नियुक्ति  से  भ्रष्टाचार  बढ़ेगा  इस  में  कोई  भी

 सन्देह  नहीं  है  ।  किसानों  में  पहले  ही  सन्तोष  इस  से  असन्तोष  कौर  बढ़  जायेगा ।  यह  पुरा

 विश्वास  है  कि  इस  के  लिए  लोगों  का  मत  लिया  जाना  चाहिए  |

 सरकार  कृषकों  के  बारे  में  बहुत  बातें  करती  परन्तु  व्यवहार  में  कुछ  भी  नहीं  किया  जाता  ।

 हम  आहिस्ता  झ्राहिस्ता  किसानों  का  विश्वास  खोते  जा  रहे  हैं  ।  यह  बहुत  बुरी  बात  मंत्री  महोदय  को

 इस  पर  विचार  करना  चाहिए  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाहनवाज़  at):  यह  गलत  है  कि  किसी  भी  सदस्य

 ने  विधेयक का  समथंन  नहीं  किया  :  श्री  यशपाल  सिंह  ने  इस  का  समस  किया  है  ।

 Shri  Mohan  डिच्ण्घघफ  (Pilibhit)  This  Bill  will  cause  discontment  among
 the  farmers  This  is  why  I  will  oppose  this  Bill  Our  agricultural  position  has
 not  become  so  sound  that  such  Bill  should  be  brought  forward.  We  have  not

 got  the  preliminary  facilities  in  this  direction.  This  Bill  will  enhance  the

 difficulties  of  the  farmers.

 सरोजिनी  महिषी  पीठासीन  हुईं  ।

 हि  Dr.  SAROJINI  MAHISHI  प्रधा  the  Chair

 Even  the  seeds  are  not  available  in  the  Government  stores.  Government

 have  failed  to  give  seeds  to  the  farmer,  then  why  it  is  coming  forward  to  control

 the  distribution.  .The  distributors  of  seeds  will  have  to  get  the  licence,  it  will

 give  rise  to  corruption  to  flourish.  To  give  the  rights  to  the  Inspectors  to

 search  the  house  and  freeze  the  goods  Those  farmers  who  are  keeping  seeds

 for  their  own  use  will  also  be  put  to  trouble
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 The  way  how  the  National  Seed  Corporation  is  working,  is  not  going  to
 serve  ‘any  purpose.  I  may  urge  upon  the  Minister  that  Bill  be  circulated  for

 eliciting  the  public  opinion,

 Shrimati  Sahodra  Bai  Rai  (Damoh):  I  cannot  support  this  Bill,  it  goes  against
 the  interests  of  the  cultivators.  Cultivators  are  already  facing  many  difficulties
 and  this  Bill  is  going  to  enhance  them.  According  to  this  Bill  whenever  a
 farmer  will  go  to.  purchase  the  seeds,  he  will  have  to  pay  bribe  for  that.

 For  the  distribution  of  the  seeds  the  license  will  be  necessary.  This  will
 definitely  give  encouragement  to  corruption.  I  am  of  the.  opinion  that.  old

 system  of  distribution  is  quite  suitable  and  it  is  going  on  well.  It  should  not
 be  changed.  The  new  system  will  only  create  difficulties.

 I  want  to  urge  upon  the  Minister  that  he  should  either  withdraw  the  Bil
 or  it  may  be  circulated  for  elicting  the  public  opinion  thereon,

 थी  |. ह  का०  भट्टाचार्य  )
 :

 मुझे  इस  बात॑  का  खेद  है
 कि

 मंत्री  महो दय  ने  इस  प्रकार का

 विधेयक  प्रस्तुत  किया  मेरा  यह  विश्वास  है  कि  उस  परम्परा  से  चले  रहे  तरी  के  नह्ठीं

 त्यागना  चाहिए  जिस  केअनुसार  क्रिया लोग  परस्पर  बीजों
 का

 वितरण  करते  चले  जाये

 यह  मैं  जरूर  कहूंगा  कि  बीजों  का  परीक्षण  करने  तथा  उस  के  स्तर  को  बनाये  रखने  के  लिये  जो

 व्यवस्था  की  जा  रही  है  वह  काफी  सन्तोषजनक  हैं  |  इस  संद  में  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  प्रभावहीन

 बीजों की  बिक्री  भी  रोकी  जानी  चाहिए  बीजों  के  परीक्षण  करने  तथा  उन  की  में  सुधार  करने  के

 लिए  कृषि  विभाग  के  श्रनुसन्घान  अनुभागों के  साथ  प्रयोगशा  लागों  को  लगाना  चाहिए  ।  यह  सारे

 पू रेहो  जांय
 इस  दृष्टि  से  इस  विधेयक  के.प्रारूप  को  तैयार  किया  जाना  चाहिए  |

 मुझे  पता  नहीं  राज्य  सभा  के  पारित  रूप  भें  दूसरे  विधेयक  के  लिए  क्या  प्रक्रिया है
 ।  परन्तु  मेराਂ

 यह  विचार  है
 कि

 इस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  कि  बीज  किस्म  सुधारी  जाय  प्रौर  बीजों  का
 वितरण  ठीक  प्रकार  से  हो  ।  उन्हें  एक  अभिकरण  के  स्थापित  करने  की  कठिनाई  का  सामाना  भी  न

 करना  पड़े  ।  तराशा है  कि  मंत्री  महोदय  इस  कौर  ध्यान  देंगे  ।

 श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  :  यद्यपि  इस  विधेयक  के  पीछे  भावना  अच्छी  है
 परन्तु

 इस  के  परिणाम  अच्छे  नहीं  रहेंगे  ।  लोगों  को  इस  के  फलस्वरूप  काफी  कठिनाइयों  का  सामना  करना

 पड़गा  ।  अनुमान  यही  हैकि  इस  से  किसानों  को  लाभ  होने  के  स्थान  पर  हानि ही  होगी  |  जो  स्थिति  चल

 रही  है  उस  के  अ्रनुसार  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  यदि-यह  विधेयक  पास  हो  गया  तो  ग्रे  बीज  नहीं

 मिलेंगे  ।  अच्छे  बी  ज  केवल  काले  बाजार  में  हो  मिल  इस  संदर्भ  में  मैं  यह  भी  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि
 सरकार  को  फसलें  शर  बीजों  की  व्यवस्था  के  लिए  बीमा  प्रणाली  चालू  करनी  चाहिए  ।

 खंड  9,  119  22,  खंड  का
 उपखंड  (2)  काफी  कठिनाइयां पैदा  करने  बाले हैं

 ।
 इस  से

 भ्रष्टाचार के  फलने  की  गू  जाइए  है
 ।  यद्यपि  इस  विधेयक

 का  उद्देश्य  किसानों
 की  भलाई

 है

 परन्तु  कुछ  उपबन्धों का
 सम्बन्ध

 बी  जों  के  व्यापारियों की  तरह  कुछ  अन्य  वर्गों के  लोगों  से  है
 ।  कृषकों

 की  तों  उपेक्षा  ही  की  गयी है  ।  इस  तरह  से  उत्पादन नहीं  बढ़  सकेगा  ।

 ग्रस्त  में
 मेरा  निवेदन  यह  है  किया  चर्यजनक  arg  fe  इस  विशेषक  के  अन्तत  कोई इस  तरह  की

 व्यवस्था  नहीं की  गई  जिस  के  श्रनुसार.एक
 विशेष  प्रकार की  भूमि

 तथा
 जलवायु  के

 लिए  उपयुक्त
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 कोटि  के  बिजी  के  लिए  वित रण  PRY  जा  सके  ।  झरा  इह  बारे  में  यहीं  मत  है  कि  इस  विधेयक  कोया तो

 वापिस  ले  लियां  जाय  अथवा  इसे  जनमत के  लिये  परिचालित  कियां  जाय  ।

 Shri  P.  G.  Sen  (Purnea):  I  cannot  make  out  what.  benefit  the  ‘cultivator  will
 derive  from  the  Seeds  Bill.  If  the  Bill  is  going  to  provide  good  seeds  for  the

 cultivator,  it  is  good,  but  this  is  not  the  situation,  You  will.  only  have  some

 Inspectors  and  the  corruption  will  follow.

 There  is  no  doubt  that  India  is  an  agricultural  country  and  every  thing
 should  be  done  to  improve  agriculture.  But  unfortunately  whatever  we  are
 doing  will  go  against  the  interest  of  the  agriculturists.  Whatever  is  the  pro-
 duction  of  seed  multiplication  farms  is  not  available  to  the  agriculturists.  How
 the  Government  will  distribute  the  seeds,  is  a  matter  to  explore.  Advantage  of

 laboratory  is  also  very  doubtful.  My  suggestion  is  that  penal  clause  should
 be  dropped.

 श्री  दे०  जी०  नायक  इह  विधेयक  का  उद्देश्य  तो  बहुत  बरच्छा  है  परन्तु  उसे  प्राप्त

 नहीं  किया  जा  सकेगा  ।  निरीक्षकों  को  बहुत  अधिक  अधिकार  दिये  गये  इससे  किसानों  को  काफी

 परेशानी  होंगी  ।  निरीक्षकों  को  जो  ग्रघधिकार  दिए  fee  उस  से  निश्चित  रूप  में

 बढ़ेगा

 मेरा  इस  सम्बन्ध  में  यह  मत  हैकि  विधेयक  गलत  प ंग  से  प्रारूपित  किया  गया  है  |  मेरा  सुझाव  यह

 है  कि  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाना  चाहिए  |  इसे  जनमत  के  लिए  भी  परिचालित  किया

 जाना  चाहिए  ।

 मेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  प्रभावित  समिति  में  किसानों  के  शौर  प्रतिनिधि  लिये  जाने  चाहियें  ।

 इक  तमात  को  सारे  राज्यों  को  प्रतिनिधि  बनाया  जाना  चाहिए  |  बीजों  की  कोटि  में  सुधार  करने  के  लिये

 जिन  ढंगों  को  श्रवनीय  जा  रहा  है  वे
 ठीक  नहीं कहे

 सकते  |  इस  से  किसानों  कठिनाई  हो

 सकती  है  ।

 श्री  पूरा  पटेल  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  मेरा  निवेदन यह  है  कि  संसद  यह  विधेयक  पारित

 नहीं  कर सकती
 |  क़षि  राज्यों  का  विषय है

 ।  ग्रतुवर्ती  सूची  में
 भी

 बजीं
 का

 विषय  नहीं  इस  विधेयक

 पर  ५ झाग  कार्यवाही  नहीं  चल  सकता  |

 सभापति  महोदय  :  इस  का  निर्णय  तो  wa  सदन  ही  करेगा

 डा०  सा०  श्री०  इस  का  निगम  सभापति ही  कर  सकते

 श्री
 नारायण  वाडेकर

 :  यह  विषय  राज्यों  का

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  मैं  इस  बारे
 में

 केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  फि  कृषि  मंत्रालय  में  कुछ

 गवेषणा  केन्द्र  हैं  ।  वे  बी  जों  की  नई  किस्मों  का  विकास  क  रते  हैं  gd  ae  विष्य  केन्द्रीय  सरकार  के

 कार्यों के  अन्तत  आता  है  ।'

 श्री  हिम्मत सिह का  )
 :  यह  वात  स्पष्ट  है  कि  कृषि  राज्यों  का  विषय  रत  इस  प्रकार

 के
 कानून

 बनाने  का  कई
 लाभ

 न  थीं  जिसे
 प्रस्ततौगत्वा

 राज्यों  को  कार्यान्वित  करना  है  |

 | r
 l  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 L  Mr.  Deputy

 SPEAKER  in
 the

 Chair
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 श्री  नारायण  दांडेकर  यह  मामला  बीजों  के  वितरण  से  सम्बन्धित  है  ।  यह  भी
 कि

 यह  समवर्ती सुची  का  मद  है  ।  पर  इस  के  श्रन्तगंत  केवल  बनी
 ले  ही  aa  हैं

 वन्य
 बीज  नहीं

 ।  श्रेय  मेरा

 विचार  यह  है  कि  सभा  को  इस  विधेयक  पर  चर्चा  करने का  अधिकार  नहीं

 श्री  गौरी  शंकर  कक्कड़  :  राज्य  सभा में  यह  पारित  हो  चुका  है  ,  इसे  प्रवर  समिति को  नहीं

 सौंपा  जा  |

 aft  राने
 )

 मैं  ब्र प्रस्ताव  करता हूं
 —

 विधेयक  पर  अग्रेतर  चर्चा  किसी  सुविधापूर्ण  तारीख  तक
 के  लिए  स्थगित

 की

 उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  इस  व्य  अवस्था  प्रश्न  पर  कोई  विनिमय  नहीं  देना  चाहता  ।  चूंकि  अब  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  कर  दिया  गया  है  इसलिये  इस  विधेयक  पर  कौर  झागे  चर्चा  स्थगित  की  जाय  ।

 प्रश्न  यह  है  :

 पर  अग्रेतर  चर्चा  किसी  सुविधापूर्ण  तारीख  तंक  के  लिए  स्थगित  की  जाय  पै

 प्रस्ताव  स्वच्छ-त  हा  The  motion  was  adopted.

 कम्पनी  संशोधन )  विधेयक

 COMPANIES  (SECOND  AMENDMENT)  BILL

 चित्ति  मंत्री
 ति०

 त०  :
 मैं

 प्रस्ताव  करता हूं  :

 कम्पनी  अधिनियम  1956  में
 अग्रेतर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  संयुक्त  समिति

 द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया  जाय  पै

 जेसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  पता  हैकि  प्रतिवेदन  23  1956 को  सभा  के  समक्ष

 प्रस्तुत कर
 दिया

 गया  था
 ।

 समिति  ने  अपने  समक्ष  झाई  सभी  साक्षियों के  ग्रा धार  पर  विधेयक  में  कुछ

 ada  किये  हैं  ।  उन  के  बारे  में  प्र  तीन  में  विस्तार  से  रूष्टि कर  ण  भी  दिया है  |  मैं  इस  मामले  के  विस्तार

 में  नहीं  केवल  किये  गये  परिवर्तनों  का  उल्लेख  मात्र  करूंगा  |

 मेरा  निवेदन यह  है  कि
 खंड  5

 के
 अन्त

 त  किसी  समवाय  के  मुख्य  तथा  सहायक  उद्देश्यों  कीं

 स्पष्ट  व्याख्या करने  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  यह  संशोधन इस  प्रकार  किया  गया  हैकि  यह  स्पष्ट हो

 जाय
 कि

 नई  व्यवस्था केवल  उन्हीं  समवायों पर  लागू  होगी  जो  संशोधन विधेयक  के  कानून  बन  कर  लागू

 हो  जाने के  बाद  निगमित  होगी  i  इस  के  अतिरिक्त  खंड  13  में  बेनाम  हस्तान्तरण  पर  प्रस्तावित

 निर्धनों
 से  सम्बन्धित  की  गयी  व्यवस्था  का  मतलब  यह  है  कि  संशोधन  अधिनियम  के  चालू  हो  जाने

 के  समय  परिचालित  बेनाम  हस्तान्तरण ों  में  होंने  वाली  संभव  कठिनाइयों  को  दूर  करना  समिति

 ने  यह  भी  सुझाव  दिया  है  कि  जिन  विस्तारों की  श्रनुमतिं  दी  जायेगी  उन  की  संख्या  के  बारे
 में  जानकरी

 शर  उन
 सब  की  अवधि  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  दिखाई  जायेगी  ।  शौर

 यह  प्रतिवेदन  धारा  638 के

 झन्तगत  संसद्  के  दोनों  सदनों  में  प्रस्तुत  की  जायेगी  ।
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 1965.0

 कम्पनी
 Taher)  विधेयक

 श्री  खाडिलकर  पीठासीन  हुए

 |  SHRI  KHADILKAR  in  the  Chair

 माननीय  सदस्यों  को  खंड  15  के  उपबन्ध का  याद  होगा  ।  इसके  किसी

 को  एक  विशेष  संकट  द्वारा  अंशधारियों की  इसके  उद्देश्यों  के  बारे  में  पुत्र  सहमति  के  बिना  कोई

 कारोबार  करने की  मनाई  है
 ।  इसे  ठीक  कौर  उचित

 रूप  में
 संशोधित  कर  गया

 यह
 प्रस्तावित  निर्धन  किसी  भी  चालू  समवाय  पर  लागू  नहीं  होंगे  ।  केवल  उस  हालत

 में  ही  यह  लागू  होंगे  जब  समवाय  कोई  कारोबार  ra  उपक्रम  करे  ।  कौर वह

 कारोबार  इस  नये  कानून के  लागू  होने  के  समय  पर  उसके  किये  जाने  वाले  कारोबार के  भ्रनुरूप

 हो  ।  किसी नये  समवाय
 के

 बारे
 जो

 कि  उसके  मुख्य  उद्देश्य अथवा  इसके  प्रासंगिक  अथवा  सहायक

 उदेश्य  नहीं  के  भ्रनुरूप कोई  कारोबार  आरम्भ  नहीं  कर  सकतीं  |  बात  यह  है  कि  विधेयक  के  मूल

 खंड 26  में  संशोधन  गया है  श्र  aa  यह॒  सुझाव  दिया  गया  है  कि  निरीक्षक  के  किसी

 भत  निकाय  से  कौर  न  ही  किसी  साथी  अथवा  शाक्ति से  जानकारी  मांगनें  के  अधिकार  पर  रोक

 लगा दी  जाय  ।  समिति ने  यह  भी  सुझाव  दिया  है  कि  निरीक्षक  जो  भी  कागज  पत्तर  इत्यादि  किसी

 समवाय के  लिये  हो ंवे  सब  छ  :  मास  के  भीतर  वापिस  कर  दिये  जाँच  ।  यदि  उन  किताबों  waar

 कागजों  की  जरूरत  हो  तो  उन्हें  मांगा जा  सकता  है  ।

 aaa  समिति को  जो  श्रश्यावेदन दिया  गया  उसके  शझ्रनुसार  समिति  ने  सुझाव  दिया  कि  उन

 निजी  सेवायों
 जो

 सरकारी  समवायों
 के  सहायक  नहीं

 उनके  निदेशकों  की
 arg  सीमा

 के  बारे  में  प्रस्तावित  लागू न  किये  जांच  ।  इसके  अतिरिक्त एक  wear  संशोधन भी  किया

 गया  वह  यह  कि  fed  समवाय  द्वारा  किसी  aa  नियमित  निकाय

 जो  कि  उन्हीं  प्रबन्धकों के  wera  नहीं  है  ae  जिसके  ह. प्रतन्तगत  ऋणदाता  वह  समवाय

 ऋण के  मामले  जिसकी कुल  राशि  ऋणदाता समवाय  श्रामद  पूंजी की  कुल  राशि  तथा

 निर्वाध,ग्रारक्षित  पूंजी  के  10  प्रतिशत  से  अधिक  न  श्रशंधारियों  के  विशेष
 संकल्प

 द्वारा  अनुमोदन

 की  श्रावश्यकतां से  मुक्त  कर  दी  जायेगी  ।

 इसके  भ्र ति रिक्त एक  यह  भी  उपबन्ध  किया  गया  है  जिसके  भ्रन्तगंत  समवायों  दिये  गये

 ma  को  वापिस  लेने  अथवा  दी  गयी  गा रन् टियों  तथा  प्रतिभूतियों  इस  नये  कानून के  लागू

 होने  के  मास  के  भीतर  रह  करने  का  अधिकार  fear  गया  है  ।  इसके  अतिरिक्त खंड  17  श्र
 42  को  विधेयक  से  हटा  दिया  गया  है  ।  मेरे  विचार  में  इस  विधान  को  एक  मत  से  स्वीकार कि

 जायेगा
 ।  मैं  सभा  से  इसे

 स्वीकार
 कर  लेने  की  सिफारिश  करत  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 श्री  नारायण  दॉडेकर  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करने  के  लिए  खड़ा  garg
 ।  मेरा

 निवेदन  यह  है  कि  यह  ठीक  है  कि  सयुक्त  समित  ने  विधेयक  का  काफी  सुधार  कर  दिया  परन्तु  फिर
 भी  बार-बार इस  दिशा  में  संशोधन  करते  जाना  मुझे  उचित  नहीं जान  पड़ा  ।  यह  कानून  1956

 में  पारित  किया  गया
 ।  1960

 के  बाद  हर  वर्ष  इस  कानन  में  संशोधन  ही  किये  जाते  रहे  हैं
 ।

 मेरा

 कहना  है  कि  हमें  यह  बात  मालूम  होनी  चाहिए  कि  बार-बार कानून  बना  अथवा  उनमें  संशोधन

 करने के  फलस्वरूप हमें  देश  में  काफी  अपयश  मिला  है
 ।

 मेरा  मत  तो  यह  है  कि  कानून  की  एकरूपता

 जैसी  कि  राज  देश  में  स्थापित  बार-बार  कानून  में  संशोधित  करने  की  मुझे  आवश्यकता
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 श्री  नारायण

 दिखाई  नहीं  देती  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  उल्लेखनीय है  किं  विवियन  बोस  ara  इस  प्रकार

 के  अवैधानिक  भ्राचरणों  पर  काफी  प्रकाश  डाला  है

 खंड  21  सबसे  अधिक  विवादास्पद है  ।  उसके  केन्द्रीय सरकार  को  व्यापक  कानून

 बनाने
 का

 अ्रघिकार
 दिया  गया  है  ।  इसके  प्राग  बहुत  सा  उत्तरदायित्व  का

 भार  लेखा  परीक्षकों

 पर  लादा गंया  है  ।  इस  तरह  भ्र निश्चित सी  स्थिति  पैदा  कर  दी  गयी है  ।  इसको  देखते  हुए
 मेरा  मत  यह  हैं  कि  इस  सारे  खंड  को  ही  समाप्त कर  दिया  जाना  चाहिए ।

 इसके  अ्रतिरिक्त  दूसरा  झ्रापत्तिजनक  उपबन्ध  यह  है  कि  लागत  लेखाओं  की  संविहित  लेखा

 परीक्षा  होनी  चाहिए  ।  यह  एक  विभिन्न  सुझाव  है  कि  लागत  लेखे  संगीत  लेखा  परीक्षा  के  विषय

 होने  चाहिएं  |  हमारे  देश  का  दुर्भाग्य है  कि  यहां  किसी  ऐसी व्यवस्था  को  प्रत्यक्ष  रूप  से  आवश्यक

 wa
 व्यवहारिक  नहीं  समझा  |

 हमें यह
 बात  भी

 जाननी  चाहिए
 की  हमारे  देश  के

 90.  प्रतिशत
 ic  प्रिया  मध्यम  स्तर  के  समवाय  लागत  लेखाओं  की  व्यवस्था  नहीं  क़र  पाते  ।  मत  यह  बात

 सचमुच  उपहासजनक  दिखाई  देती है  कि  ऐसी  स्थिति  में  लागत  लेखकों  के  बारे  में  झनकवात  लेखा

 रक्षा  का  सुझाव  दिया  जाय  ।  ये  नितांत गलत  प्रक्रिया  है  ।

 इसके  ota यह यह  संशोधन  भी  विवेकपूर्ण  नहीं  कहा जा
 सकता  कि  समवाय  विधि

 सलाहकार  समिति  को  sree  सर  fem  is  ।  मेरा  निवेदन यह  है  कि  1956  में  जिस  संयुक्त

 समिति
 ने  इस  कान्त-पर  विचार  किया  था  उसके  बड़े  सावधानीपूर्वक विचार  के  बाद  ही  सभा  ने

 समवाय  विधि
 सलाहकार

 समिति  की  संस्था  को  मान्यता  दी  थी  ।  उस  समय  के  वित्त  मंत्री  ने  भी

 क
 बडी  दृढ़ता  से  समर्थन  किया  था  |  परन्तु  इन  वर्षों  में  आयोग  का  दृष्टिकोण  यह  रहा  है  कि

 Ls  हटाया  जाय  शौर  उद्योग  तयां  सरकार  आहिस्ता  आहिस्ता  इसी  मत  के  होते  दिखाई  दे  रहे  हैं  ।

 ऐसा  लगता है  कि  खड  56  का  उदेश्य  किसी  शक्तियों  संरक्षण  देना है  ।  उच्च  भ्र धि कारियों

 के  अतिरिकत उस  व्यक्ति  का  नाम  प्रकट  करना  जरूरी  नहीं  है  ।  मेरे  विचार  मेंਂ  यह  उपबन्ध  खतर

 नाक
 धोखा  देने  वालों  ale  सुचना  देने  वालों  को  एक  जैसा  संरक्षण  देता  बिल्कुल  तौहीन

 बात  है  ।  इससे  सरकार  उपहास का  हीं  विषय  बनेगी  |  हमें  यह  भी  याद  रखना  चाहिए  कि  हमारा
 विदेशी  विनिमय  भी  aga  खतरनाक  स्थित  में  है  ।  मेरे  विचार  में  इस  fates  को  अर  अगे

 ले  जाने  से  पे  विचार  कर  लेना  चाहिए  ।  इससे  पारित  करना  खतरे  से  खाली  नहीं  |

 श्री
 हिम्मतसिहकां  )  :  मेरा  निवेदन  है  कि  सभा  को  इस  इस  विधेयक पर  विचार

 करते  हुए  भिन्न  दष्टिकोण  अपनाना  चाहिए  ।  समय  समय  पर  समवाय  अधिनियम  का  संशोधन

 gare  1956  में  इस  का  पुनिर्माण हुमा  था  ।  1960  में  उसमें  भारी  संशोधन  हुए  कौर  फिर

 प्रत्येक वर्ष  उसमें  संशोधन  होते  रहे  हैं
 ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  प्रस्तावित संशोधन  काफी  अच्छे

 इससे  सम्भावना है  कि  बहुत  सी
 कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी ।  वे  कठिनाइयां जो  कि  समवाय

 महसूस  करते  है  ।  इस  पर  भी  कुछ  उपबन्ध ऐसे  है ंजो  कि  न  केवल  श्रानावश्यक  हैं  गत् युक्त

 उनके  कार्यान्वित करने  से  काफी  गहन  कठिनाइयों  के  पदा  हो  जाने  का  डर  है  |

 खंड  5,  को  ले  लीजिए  ।
 इसके  अन्तर्गत  यह  व्यवस्था  की  गयी  है  कि  जब  किसी  समवाय  का  निर्माण

 जो  तो  उसका  मुख्य  उद्देश्य  न्य  उद्देश्यों  से  प्लग  रखा  जाना  चाहिए  |  यह  नितान्त  अनावश्यक

 बन्ध  है  |  कोई  नहीं  जानता  कि  इससे  समवाय  के  अच्छे  प्रबन्ध  में  कैसे  सहायता  मिल  सकती  इसी
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 1887  )  कम्पनी

 विधेयक

 तरह  खंड  5  है  ।  इसके  भ्रन्तर्गत  की  गई  व्यवस्था भी  नितान्त  अनावश्यक है  ।  इससे  लाभ

 होने  के  स्थान पर  नयी-नयी  कठिनाइयां पैदा  होंगी  ।

 खंड  15  के  श्रीमंत  जो  उपबन्ध  निर्माण  किया  गया  हैं  उसकी  बात भी  समझ में  आने

 वाली  नहीं  ।  इसके  ज अझन्तगत  यह  व्यवस्था है  कि  समवाय  काम  आरम्भ  करने  से  पूर्वे  भ्रंश  धारियों

 द्वारा  झनिवायं  रूप से  एक  संकल्प  पारित  करने  की  कहे  ।  इसके  क्या  लाभ  होने  वाला  मेरा

 निवेदन  यह  भी  है  कि  खंड 35  को  भी  निकाल  दिया  जाना  चाहिए  ।  यह  गलत  बात  है  कि  कोई

 व्यक्ति 15  वर्ष  की  ara  हो  जाने  पर  किसी  समवाय  का  संचालक  रहने  का  अधिकारी  नहीं  होगा  |

 यदि  शरायु  सीमा  रखनी  ही  है  तो  खंड  282  के  श्रन्तगंत  इसकी  व्यवस्था  हो  सकती  है  ।

 मेरा  यह  भी  निवेदन है  कि  खंड  44  के  cea  प्रस्तावित  उपबन्ध  को  कानून का  रंग  बना

 दिया  तो  इस  से  हानि  होगी  ।  एक  समवाय  को  जो  दूसरे  समवाय  से  सहायता  मिल  जाती  है  वह

 समाप्त हो  जायेगी  ।  इसका  wet  यह  होगा  कि  समवायों  को  काफी  कठिनाई  का  सामना  करना

 होगा  |  उनका  चलना  ही  कठिन  हो  जायेगा  |  इस  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  किसी  ने  दुरुपयोग

 किया  हो  ऐसा  कोई  मामला  सामने  नहीं  श्राया  ।

 सभापति  महोदय :  माननीय  सदस्य  भाषण  कल  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 1887 इसके  लोक-सभा  19  1965/  28,

 के
 ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई

 |

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  on  Thursday,

 19th  August,  1965|Sravana  28,  1887  (Saka).
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 लोक-सभा  वाद-विवाद  का  df  afer  संस्करण है  a  इसमें

 अंग्रेजी  हिन्दी  में  दिये  गये  भाषणों  का  हिन्दी  अंग्रेजी में  अनुवाद  है  ।]
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